
IMAGÍNESE que le quieren vender un automóvil,
pero el dueño del vehículo le pone como condiciones
que usted lo paga, pero no podrá manejarlo y tampoco
podrá decidir a dónde ir. Justo así es como pretende
Andrés Manuel López Obrador atraer a empresarios
de Estados Unidos

SI YA de por sí la visita a Washington resultó bastante
intrascendente, el Presidente se encargó de darle la
puntilla al revelar que las supuestas inversiones en
energía solar que llegarían al país están condicionadas.
Básicamente lo que AMLO quiere es que los proyectos
de energías limpias sean al gusto de la Secretaría
de Energía, que sólo piensa en combustibles fósiles;
y que tengan como socios a la CFE, que es la principal
opositora a ese tipo de generación eléctrica.
ES DECIR, López Obrador quiere que los inversionistas
compren el auto, que lo maneje Rocío Nahle y que
Manuel Bartlett vaya de copiloto y mecánico. jOfertón!

VAYA mano izquierda que demostró Adán Augusto
López allá en Nuevo León, pues resulta que nombró
como delegado de Gobernación ¡a un pnista! Se
trata de Héctor Gutiérrez de la Garza, quien sin haber
renunciado a su militancia tricolor, ya se dio de alta
en las filas del gobierno guinda en un estado naranja.
Política en technicolor.

A PROPÓSITO de prnstas, ante el escándalo que
envuelve a Alejandro "Alito" Moreno, ha llamado
muuucho la atención el silencio de los actuales
gobernadores del PRI. Si bien se han mantenido
ajenos a las críticas a su dirigente, también ha sido
más que evidente que no han salido a defenderlo.
Y NO debe ser mero olvido, pues cada uno de ellos
seguramente le tiene guardados viejos reclamos
al campechano, toda vez que desde que llegó a la
dirigencia se agandalló presupuesto y candidaturas.
El ejemplo más claro fue Hidalgo, donde de plano
les dio la vuelta a los acuerdos con Ornar Fayad para
imponer a Carolina Viggiano, que terminó perdiendo.
ASÍ QUE nadie se espante si los gobernadores priistas
simplemente se sientan a ver cómo se hunde "Alito"
en sus propias broncas.

EL QUE anda muy ilusionado con presidir la Mesa
Directiva del Senado es José Narro Céspedes,
fundador del PT y ahora senador por Morena.
Hace unos días presumió tener el apoyo de la mayoría
de sus compañeros de bancada, aunque quienes
saben del asunto dicen que su anhelo se sustenta
en que siente que "se la deben". ¿La razón? Porque
el año pasado desde Palacio Nacional le dieron
esperanzas de que sería el candidato a la gubernatura
de Zacatecas, pero a la mera hora el dedazo fue para
David Monreal. A ver si es cierto que se la pagan.

SI quieren medir cómo le fue a AMLO en su visita a Joe
Biden, nomás es cosa de ver que el único mandatario
que lo felicitó fue... ¡Nicolás Maduro! Exitazo.
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La visita de AMLO le sirvió a Biden

de oportunidad para cobrarse
las ofensas que le ha hecho.

Trato de segunda
1 que me insulta le pego, y"A al que me pega lo mato". La
s frase es atribuida a Salvador

Díaz Mirón, el autor de "A Gloria",
gran poeta y gran matón. Nunca he
podido explicarme cómo un hombre
así, capaz de terribles violencias, escri
bió un poema de tan profunda unción
religiosa como "El fantasma". Aquella
frase que cité del gran veracruzano
habla de venganza, uno de los más
inhumanos sentimientos, uno de los
sentimientos más humanos. Rara se
rá la persona que deje sin alguna res
puesta el agravio que se le ha inferi
do. Desciendo al terreno de la política
mucho hay que descender y expre
so mi opinión en el sentido de que la
visita que López Obrador le hizo a Bi
den le sirvió a éste de magnífica opor
tunidad para cobrarse las ofensas que
el intemperante presidente mexicano
le ha hecho, primero con su apoyo a
Trump y luego con la impolítica tar
danza con que reconoció la victoria
electoral del demócrata y lo felicitó
por ella, más su ausencia de la Cum
bre de las Américas, etcétera Se dirá
que la venganza personal no es cosa
propia de las relaciones internacio
nales, pero quienes las manejan son
hombres, y nada de lo humano les es
ajeno. De ahí el trato de segunda que
López Obrador recibió en Washing

ton. Le fueron negadas dos deferen
cias que se brindan incluso a los pre
sidentes de las naciones más peque
ñas: el hospedaje en la Casa Blair y el
intercambio de mensajes en el Jardín
de las Rosas de la Casa Blanca Eso,
a más de otros alfilerazos de menor
cuantía pero igualmente significativos,
no sólo fúeron para AMLO: también
fueron para México, que fue exhibi
do ante el mundo como país que no
amerita recibir un trato atento ni si
quiera por parte de su vecino y prin
cipal socio comercial. Nunca como
en esta ocasión había yo sentido tan
to nuestra calidad de "patio trasero"
de Estados Unidos. Marcelo Ebrard y
Esteban Moctezuma deben ser obje
to de un voto de censura por no haber
cuidado la investidura del presiden
te de México y por haber permitido
que se le hiciera objeto de una serie
de desaires que más expresivamente
pueden ser descritos como humilla
ciones. Eso de que se le hospedara en
un hotel no tiene nombre en términos
de protocolo, así se trate de un hotel
con elevador, agua caliente y servicio
a cuartos. Por causa de los desplan
tes de AMLO, que aquí puede ser
todo, pero allá no es nada, las rela
ciones entre México y Estados Uni
dos se han enfriado. Es obvio que en
ese enfriamiento nosotros llevamos

todas las de perder. Si reducimos eso
a cifras diremos que en el trato con
la nación vecina López Obrador tie
ne 100 por ciento de lealtad a sus ca
ducos dogmas y obsoleta ideología y
cero por ciento de eficiencia.. Cono
cemos muy bien a Afrodisio Pitongo.
Es hombre proclive a la concupiscen
cia de la carne. En un antro conoció a
una dama de mediana edad pero de
notables atributos físicos que la ha
cían deseable. Le hizo la consabida
pregunta "¿Qué hace alguien como tú
en un lugar como éste?". Ella respon
dió que no acostumbraba visitar sitios
así era maestra del Colegio de la Re
verberación, plantel para chicas de la
alta sociedad, pero no había podido
negarse a acompañar a una amiga Pi
tongo le ofreció un cigarro. "No fumo"
rechazó ella Le ofreció una copa "No
bebo" declinó nuevamente la maes
tra. El salaz galán decidió entonces
jugarse el todo por el todo. Le propu
so: "¿Vamos a mi departamento?". Sin
vacilar respondió la mujer: "Vamos".
Ahí sucedió de todo. Al final del trance
Pitongo le preguntó, extrañado: "¿Por
qué no aceptaste un cigarro ni una co
pa, pero sí esto?". Explicó la maestra
"Porque siempre les digo a mis alum
nas que una chica no necesita fumar
ni beber para pasar un buen rato"...
FIN.
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Después de dos años de trabajos
y desvelos y de hablar a todo mundo
de ella el escritor terminó su novela.

¡Qué satisfacción sintió al acabarla! Abrió
una botella de champaña que su editor
le había regalado hacía tiempo y brindó
consigo mismo frente al espejo, pues vivía
solo.

Ya se iba a la cama, feliz y contento,
a disfrutar su primera noche de buen
sueño en mucho tiempo, cuando
los personajes de su novela salieron
de ella y le presentaron una serie de
reclamaciones. Hablando al mismo

tiempo todos se quejaron del trato
que les había dado al escribir sobre ellos.
La protagonista se sintió ofendida porque
la llamó "mundana con poco mundo".
El héroe le dijo que era más guapo de
como él lo había descrito.

Cada uno buscó la página en que su
nombre aparecía y la rompió. Al final no
quedó más que la descripción de un río
a cuya orilla crecían "árboles como verdes
templos donde los pájaros oraban con sus
cantos".

El novelista ya no escribe novelas. Ahora
escribe artículos en los periódicos. Nadie
los lee. De vez en cuando lo visita un

personaje de su última novela y le dice:

¿Lo ves?

,Hasta mañana!...
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Ivanna y Génesis

A Ivannaya Génesis se les está negando
el derecho más fundamental: gozar de una
relación entre hija y madre. El machismo
es muy profundo.

"Feminismo es luchar por la igualdad
real con políticas eftcaces

que derriben barreras".

Inés Arrimadas

A los políticos les parece que lo
importante es saber si una mu
jer debe encabezar de manera

obligatoria el gobierno de un estado o
si el número de diputadas debe ser el
mismo que el de diputados. Para las
mujeres comunes y corrientes son
otros los temas que realmente impor
tan, como la justa administración de
lajusticia. Solo una minúscula mino
ría aspira a ocupar puestos políticos,
pero millones no encuentran justicia
por el hecho de ser mujeres.

Como tantos otros casos de abu
so, el que quiero narrar empezó como
una historia de amor. El 18 de julio de
2015 Génesis Daniela Delgado Her,
vert contrajo matrimonio con Isidoro
Pérez Cabrera, médico del IMSS, en
el municipio de Juan Galindo, Pue
bla El domicilio conyugal se estable
ció en Cuautlancingo, Puebla El 10 de
noviembre nació su hija, Ivanna Pérez
Delgado, pero no hubo un "Y vivieron
felices para siempre".

Génesis se separó de Isidoro, se
estableció con Ivanna en Tamazun
chale, San Luis Potosí, y demandó a
su esposo por pensión alimenticia el
13 de febrero de 2019. El juicio llevó a
un convenio el 24 de mayo que esta
blecía una guarda y custodia compar

tida definitiva El régimen de visitas
y convivencias del padre con la niña
se llevaría a cabo en Tamazunchale,
lugar al que acudía Isidoro a ver a su
hija cada 15 días sin ningún obstácu
lo. Un juez de Huauchinango, Puebla,
disolvió el vínculo matrimonial el 17
de diciembre de ese 2019.

Hasta ahí las cosas corrían por el
cauce normal, pese a los pesares de un
rompimiento. Tras una ausencia larga
por la pandemia, sin embargo, Isidoro
le pidió a Génesis en 2020 que le per
mitiera llevarse a Ivanna un mes. La
madre accedió, sin sospechar que, ce
loso porque ella había rehecho su vida,
el médico estaba iniciando un nuevo
juicio en Puebla para arrebatarle a la
niña Aunque ya había un convenio de
finitivo, un juez de Xicotepec, Puebla,
otorgó la guarda y custodia provisional
solo a Isidoro, por supuesta violencia
de la madre. Ni Ivanna, ni Isidoro, ni
Génesis viven en Xicotepec; no hubo
audiencia de parte; la madre no pudo
argumentar lo que a su interés conve
nía El juez tomó la decisión con base
en el testimonio de una psicóloga pa
gada por el padre. Con ese fallo, Isido
ro pidió y obtuvo la cancelación de la
guarda y custodia compartida del juez
de Tamazunchale, pese a que era defi
nitiva Isidoro se ha negado a permitir
que la madre vea a su hija

Génesis inició en mayo de 2021 un
juicio de recuperación de posesión de
guarda pero el juez de Xicotepec lo
desechó sin mayor trámite. Ha pro

movido también un amparo indirecto,
pero hasta la fecha está en revisión.
Mientras tanto, la madre sigue sin ver
a su hija, que hoy tiene seis años. Lo
peor es que el padre ni siquiera se ocu
pa de la niña Por su trabajo como mé
dico, tiene largas jornadas laborales y
la pequeña está realmente a cargo de
su abuela y una tía El padre, si acaso,
la ve los fines de semana

Pienso que la mayoría de las ve
ces la madre debe tener custodia sola
o compartida de un menor. Hay casos
especiales, pero deben ser excepciona
les. Negar a la madre el acceso a la hija
es no solo ilegal sino cruel para ambas.
En este caso, no se entiende que el juez
de Xicotepec haya hecho caso omiso
de la custodia compartida definitiva
que ya existía, menos en una audiencia
sin la presencia de la madre.

A los políticos les gusta pensar que
las cuotas en el Congreso o en los go
biernos satisfacen la obligación de reco
nocer equidad a las mujeres, pero casos
como este demuestran que el machis
mo es más profundo. A Ivanna y a Gé
nesis se les está negando el derecho más
fundamental: gozar de una relación
entre hija y madre.

• ¡PACIENCIA!

Ayer AMLO dijo que Joe Biden había
aceptado aumentar las visas de traba
jo para mexicanos en Estados Unidos.
Pero lo que dijo Biden fue: "¡Paciencia!".
No es lo mismo.
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LOQUE va quedando
claro es que, de la
Cuauhtémoc, "Chava
Chava" nunca "¡che irá,
che irá!".

CON FECHA de

actualización al 30 de
junio, en el portal Tu
Dinero de la CDMX

aparece Salvador
Santiago Salazar
como Director General
B de la demarcación.

EN LA GESTIÓN de
Ricardo Monreal

trabajó en Veriñcación
y Reglamentos y con
Néstor Núñez ascendió
a titular de Gobierno.

CURIOSO, pues
cuando Sandra Cuevas

era Alcaldesa electa,
decía que —dados los
malos resultados—
no mantendría a

ningún trabajador del
trienio anterior, pero
seguramente "algo"
la hizo pensar de otra
manera.

Y, POR CIERTO,
además de su regreso a
la nómina, sorprendió
que el recicladísimo
personaje también se
dejó ver en el mitin

que el fin de semana
se autoorganizó el
senador zacatecano en
un restaurante.

¿SERÁ, entonces, que
no fue "algo", sino
"alguien", la causa del
cambio de parecer?

A PETICIÓN déla
defensa, la audiencia
que estaba programada
para hoy por el
feminicidio de Abril

Pérez Sagaón se
pospuso.

DICEN que bastante
presión trae el Tribunal
por dicho caso, cuando
ya se sumó uno más
que tampoco luce
sencillo: el de Rebeka

Zebrekos, quien
asegura que fue
detenida tras solicitar

pensión alimenticia
para su hija.

Y EL PADRE es justo
uno de los ex abogados
de Juan Carlos,
prófugo y señalado
como autor material
del asesinato de Pérez.

circuitolnteriorareforma.com
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Hay de amigos a amigos
en Palacio Nacional.
::::t Nos comentan que ser amigo del presidente
Andrés Manuel López Obrador tiene sus
ventajas y si no cree esto, pregúntele a
JeanLuc Mélenchon. excandidato presiden
cial de Francia, y cercano del Ejecutivo federal,
quien ayer dispuso de la totalidad del Salón de
Usos Múltiples en Palacio Nacional para ofrecer

m una conferencia de prensa
;X, Ia tras su reunión con el Prcsi

dente mexicana Nos hacen
ver que este detalle de distin

K  JS ción por parte de la Presiden
|r ' cia no se ha mostrado con

otros políticos extranjeros,
^ W puesto que varios de ellos

• han tenido que ofrecer confe
JeanLuc rendas banqueteras en los al
Méienchon rededores de Palacio, como el

exsecretario de Estado y ac
tual enviado especial del presidente Jóe Biden
para el clima, John Kerry, o el actual embaja
dor estadounidense en México, Ken Salazar, de
quien ha dicho el Presidente "es mi amigo, y es
un hombre bueno". Hay de amigos a amigos.

Encuentro a bordo del MéxicanOne
::::: Ayer, a más de 10 mil pies de altura, en un
vuelo comercial de Washington a la Ciudad de
México, los embajadores de México y Estados
Unidos, Esteban Moctezuma Barragán y
Ken Salazar, respectivamente, tuvieron un en
cuentro, luego de que el diplomático mexicano
se reincorporó a sus labores tras recuperarse "de
Covid. El embajador estadounidense bromeó y
dijo que estaban en el "Mexican One" (en refe
rencia al avión presidencial de Estados Unidos,
el Air Forcé One). Para el recuerdo, se sumaron
a una fotografía Roberto Velasco, jefe de la
Unidad para América del Norte de la Secretaría
de Relaciones Exteriores, el presidente del Con
sejo Coordinador Empresarial, Francisco Cer
vantes, y el empresario Guillermo VogeL
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La burbuja de Delflna
i ::::: Aunque aún no se sabe quién será el o la
elegida, por Morena para competir por la guber
natura del Estado de México, algunos nos hacen
ver que hay señales que pueden dar color sobre

ji a quién favorecerán las encuestas. Aseguran que
¡. mientras algunos de los aspirantes andan muy
5 movidos en actos públicos, incluso dando entre
vistas a medios de comunicacióa a quien tie

: nen como en una burbuja es a la secretaria de
i: fricación Pública, la maestra Defina Gfoyffiy.quien no se expone a preguntas de la prensa.
, Vaya, si siquiera se pronunció sobre el acuerdo
j wptóbado por comisiones del INE para
[ los partidos a postular a mujeres en alguna de
[ las elecciones de 2023, que, a decir de algunos,
le abre la puerta a la profesora. ¿Sera que doña
Delfina está ejecutando la antigua doctrina priis
ta de que la que se mueve no sale en la foto?

Atacarán acuerdo que obliga
a postular mujeres
::::: Nos cuentan que, aunque el Consejo Gene
ral del Instituto Nacional Electoral (INE) aún
no avala el acuerdo aprobado por comisiones
del instituto, en el que obliga a los partidos y
coaliciones a postular en el Estado de México o
Coahuila, donde tengan mayores posibilidades
de ganar, a una mujer, ya se preparan acciones
en contra de esta medida Nos dicen que aspi
rantes de Morena que consideran que se verían
afectados en la elección mexiquense, estudian
los recursos que pueden interponer ante el Tri
bunal Electoral del Poder Judicial (TEPJF) para
tirar dicha propuesta. Quienes están en contra
de ese acuerdo, argumentan que la medida es
injerencista de los procesos internos de los par
tidos y los condena a elegir a una candidato,
aunque no gane encuestas o tenga posibilida
des de triunfo. Nos aseguran que este tema no

: solo incomoda en Morena, sino que también a
: algunos partidps de oposición.
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Reunión AMLOBIden recibe
criticas por evitar migración

Nos cuentan que Francisco Galván re
presentante de Tamaulipas en Texas por par
te del gobierno estatal, atrajo los reflectores
luego de declarar públicamente que se espe

raba mucho más de la reu

nión de los presidentes An
drés Manuel López Obra
dor, de México, y Joe Bi
den, de Estados Unidos,
pues no se tomaron acuer
dos binacionales en el tem:
de migración. Según nos
detallan, Galván destacó

Andrés Manuel que la reunión simplemente
no valió la pena pues losLópez Obrador
mandatarios pasaron de larj

go la gran problemática que enfrentan las
fronteras y donde además han perdido la vida
una gran cantidad de personas, lo cual es gra
ve, pues aunque se invisibilice el tema lo
cierto es que familias migrantes seguirán lle|
gando a las fronteras mexicanas para buscar
el sueño americano. ¡Ups!
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Un secretario con poco tacto
::::: Nos cuentan que en los últimos 15 días, el
secretario general de Gobierno de Nayarit,
Juan Echeagaray Becerra, se ha enfurecido
dos veces con personas que lo confrontan y |
en lugar de mostrar que tiene capacidad de 1

diálogo y las habilidades
necesarias para generar
acuerdos, mostró más bien |
que es de mecha corta. Nos
recuerdan que el primer al
tercado ocurrió en Tepic,
cuando un activista le recia*4
mó no haberle dado au

diencia y el secretario se hi
Juan zo de palabras con él; el ca
Echeagaray so más reciente fue en A<

poneta donde don Juan se
confrontó con estudiantes de la Normal Expe
rimental, quienes se inconformaron con la ¿forma eri que se impuso a un nuevo director |
y hasta terminó abucheado. ¡Tantita calma no
le caería mal! t

Se afianza FuerzaXMóxico en la j
Cuarta Transformación
::::: Donde nos aseguran no le tienen miedo al
éxito, es en el partido FuerzaXMéxico, o así s*

sintió luego de que su líder,
nacional, Gerardo Islas, in
formó que este instituto re
cibió su registro como partid
do local en Oaxaca Pero eso
no es todo, nos añaden, 1
pues tras haber acompañan
do y respaldado al gobemaP
dor electo de Oaxaca, el >b

Gerardo morenista Salomón Jara,
Islas don Gerardo se dijo listo pa®

ra que él y su militancia irt^
cluida Salomé Martínez, líder estatal del M
partido, sigan apoyando la Cuarta Transfor 'G
mación en la entidad y en el país. ¡Qué tal! *0

n
!

ra
KIOSKO es elaborado con aportación de periodistas y colaboradores
del diario, previamente verificadas. Para comentarios comunicarse

Oíal 5709 1313, extensión 2421 o al email editor@eluniversal.com.mx
ob
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El Metro y la Maldita Vecindad
::::: Le platicamos que este sábado se realizará
el concierto del grupo de rock mexicano Mal
dita Vecindad en la plancha del Zócalo capi

talino, para lo cual el Siste
^^^¦1 % ma de Transporte Colectivo
Vfji) ^ I (STC) Metro, a cargo de

Guillermo Calderón,
ÍP"®» anunció que se extenderá

Í una hora el cierre de la ope
IP Je, | ración, a las 01:00 horas del

S domingo 17 de julio, de las
¦3H líneas 1,2,3, 8 y 9 para que
Guillermo las personas puedan regre
Calderón sar a sus casas. Esto, nos di

cen, en parte, está motivado
por el cierre parcial de la Línea 1, que va de
Pantitlán a Salto del Agua, por lo que se bus
can alternativas de movilidad para llegar al
Centro Histórico de la Ciudad de México. ¡To
men precauciones!
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El encuentro de corcho/atas .
en la CDMX
::::: Nos cuentan que este miércoles, en la pre
sentación de los resultados de combate a la
incidencia delictiva en la Ciudad de México,
se reunieron dos corcholatas. Una, la jefa de
Gobierno, Claudia Sheinbaum, quien es as
pirante a la candieiatura presidencial de More
na para 2024, y la segunda, la secretaria de
Seguridad y Protección Ciudadana, Rosa Ice
la Rodríguez, quien, nos aseguran, es una de
las cartas del partido guinda para buscar la
Jefatura de Gobierno dentro de dos años. En
el encuentro, y después en redes sociales, hu
bo un intercambio de elogios mutuos. Por
cierto, en el evento también estuvo el secreta
rio de Seguridad Ciudadana capitalino, Ornar
García Harfuch, quien pese a que las en
cuestas lo posicionan, ya se descartó para
cualquier candidatura.

La reunión HerreraVargas
::::: Nos platican que esta semana se reunieron
la diputada federal Ana Lilia Herrera Anzal
do (PRI) y el diputado local Enrique Vargas

 del Villar (PAN), ambos as
1K pirantes a la candidatura

para gobernar el Estado de
México. La priista dejó un

M *** mensaje muy claro, pues co
sí locó en sus redes sociales la

foto de los dos aspirantes
acompañadas por este texto:
"Las alianzas electorales de
ben transitar hacia gobier
nos de coalición que inclu

  yan a la ciudadanía enlato
má"cledec!siones. ¡Gustazo saludar a mi que
rido Enrique Vargas Del V.!". Nos recuerdan
epe es una operadora priista con mucha tra
yectoria que tiene el apoyo de parte de la cla
se política tricolor mexiquense ¿Será que la
diputada federal está enviando el mensaje so
bre respaldar la coalición con PAN y PRD?
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"Es un honor estar con
Obrador"

I s un honor estar conUEt<Obrador", corearon
I los cientos de mexii

canos que acudieron al encuen
tro del Presidente en Washin
gton DC.
Sin duda es la rima que más

incomoda a los conservadores
que impacientes esperan el pri
mer tropiezo del Mandatario pa
ra celebrarlo y compartirlo. Se
coronan victoriosos al encontrar
motivos estúpidos para mofarse,
y éstos van desde los zapatos,
posturas, pronunciación y hasta
el golpazo que se ganó la no Pri
mera Dama, cuando le salió del
alma el deseo de ser vitoreada
por los paisanos y no se percató
de la altura de la ventana.
El segundo encuentro del pre

sidente mexicano con su homó
logo de Estados Unidos por mu
chísimas razones resultaba im
portanteymuyinteresante, espe
cialmente después de dejarlos
colgados en la Cumbre de las

Américas celebrada en Los Ánge
les, California, y desde luego por
conocer la evolución de una re
lación que inició con el amor de
clarado a Donald Trump cuando
Joe Biden era "el adversario".
Y sí, hay algunos detalles, ges

tos y formas que dicen mucho; lo
que vimos esta semana fue el
más gris de los eventos binacio
nales. Andrés Manuel y Beatriz
Gutiérrez no se hospedaron en la
Casa Blanca, el presidente anfi
trión y su esposa no les dieron
personalmente la bienvenida a
Washington como usualmente
se hace; no hubo cena, no hubo

reunión con representantes de la
comunidad mexicana en Esta
dos Unidos y tampoco asistió Joe
Biden a la reunión con empresa
rios mexicanos, como lo anunció
el gobierno de López Obrador.
Sin embargo, lo anterior resul

taría irrelevante, pues el éxito o
fracaso de un encuentro bilateral
(y como casi todo) se reduce a
números. Y a pesar del rechazo
de esta administración por el
uso de indicadores para medir
otra cosa que no sea aprobación
del presidente, son justamente
SUS números lo único que que
dará cuando la popular figura
se haya ido.
Pero hablemos de los núme

ros de esta reunión, que al res
tarle las palabras son muy pocos
y no parecen del todo positivos
cuando estos comprometen más
a México que al país más pode
roso del mundo.
La Ley Bipartidista de Infraes

tructura del presidente Biden in
cluye 3.4 mil millones de dólares
para ejecutar 26 proyectos de
construcción y modernización
de puertos de entrada terrestres
en la frontera norte y sur, que
buscan mejorar el comerció
compartido, México comprome
tió mil 500 millones de pesos en
infraestructura fronteriza y la
compra de 20 mil toneladas de
leche en polvo y hasta 1 millón de
toneladas de fertilizante para
distribuir en nuestro país, éstas
son las medidas robustas con las
que combatirán la inflación. Por
cierto, en ánimo de buen vecino,
el Presidente y líder de la 4T les

ofreció a los habitantes del país
más rico del mundo la posibili

dad de adquirir gasolina en ciu
dades fronterizas, se le olvidó
que la gasolina en México es más
barata porque es subsidiada con
recurso público, recurso que
también podría destinarse a la
compra de medicinas, equipo
médico, construir hospitales,
mejorar carreteras, etc.
Por su parte, el presidente Joe

Biden prometió más visas de tra
bajo, pero no dijo cuándo ni
cuántas, pidió paciencia en te
mas migratorios y soportó un
monólogo de media hora que ya
cuenta como logro, pues podría
dejar más beneficios a su partido
que a México, y es que todo in
dica que esta brevísima y vacía
reunión no ambicionaba más
allá de la foto de los presidentes
que enviaría un mensaje de
amistad a la comunidad mexica
na, esto de cara a las elecciones
de noviembre donde Biden po
dría perder más que México en el
subsidio de la gasolina.
"Es un honor estar con Obra

dor", se escuchó a los pies de
Luther King y de Roosevelt, era
la voz de los paisanos que no han
regresado al México Transfor
mado, el más seguro, menos co
rrupto y más próspero, goberna
do (como se vitoreó) por el mejor
presidente del mundo. •
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Operación cicatriz;
ordenar el caos
El modelo de trabajo en

equipo constituye
una herramienta bá

sica en cualquier organiza
ción que quiera conseguir los
resultados y objetivos pro
puestos y que además los de
ba lograr dentro de paráme
tros de eficacia y calidad
guardando incluso la cohe
sión interna. La elección del
2018 y su apabullante resul
tado exhibió una reacción y
rechazo a los abusos, excesos
y a un genuino hartazgo de
políticas fallidas, impunidad
y corrupción. El movimiento
erieabezado por López Obra
dor cristalizó su llegada al
poder qué no hubiera sido
posible sin el voto de sectores
alejados de la ideología que
profesan los seguidores de la

cuatrote. Andrés Manuel lo
gró convencer y vencer resis
tencias de la mano de los
conservadores, fifís, clase
media, académicos, religio
sos, radicales, actores de
otros partidos políticos y un
larguísimo etcétera.
El equipo que decidió for

mar para construir la trans
formación no cumplía —en
la mayoría de las áreas— el
perfil para el enorme reto
que significa gobernar un
país como México, pero ese
puñado de personas fueron
quienes lo acompañaron
fiel y lealmente en su cami
no a la presidencia. El paso
de los años ha mostrado que
lealtad no es sinónimo de

buen gobierno y que el re
sultado de decisiones errá

ticas, con fobias y un espí
ritu revanchista que impide
construir un futuro porque
se vive en el pasado, pasará
una factura política.
En los últimos años el caos

en materia de seguridad,
uno de los temas que prome
tió resolver tan pronto em
pezara formalmente su sexe
nio, es evidente y constituye
una amenaza no sólo para el
país, sino para la región. Los
ejemplos sobran y no hay
maroma institucional que
alcance para justificar la es
calada de violencia y el em
poderamiento de organiza
ciones criminales que desa
fían al Estado y los abrazos
obradoristas. El Ejecutivo es
tá cerca de comenzar su
quinto año de gobierno y la

estrategia distractora de las
mañaneras de dividir, acu
sar, amenazar, exhibir y po
larizar tendrá que ser admi
nistrada y matizada.
El contexto del2024no se

rá el del 2018, por ende López
Obrador empezará a reagru
par su núcleo moreno —su
mido en una cruenta disputa
por la candidatura presiden
cial— y desplegar ese prag
matismo político que lo ca
racteriza; la hora de la ope
ración cicatriz con aquellos a
quienes denostó, calumnió,
agravió y señaló en su maña
nera distractora y en los pa
sillos del palacio está por co
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menzar. El polarizado pano
rama político sumado al fra
caso en materia de seguridad
y la incertidumbre generada
por el convulso contexto eco
nómico —que pegará de lle
no en el 2023— sugieren que
se requerirá algo más que un
porcentaje (indiscutible) de
popularidad y un movimien
to personalista y de culto a la
imagen del Presidente para
imponer sucesoria).
El desgaste del modelo

cuatroté en rubros estratégi
cos tendrá un costo pese a la
soberbia que acompaña a la
burbuja de operadores que
hoy sin pudor alguno ya re
parten las zanahorias del
pastel dando por hecho una
victoria morena.
No sorprende la ausencia

de una autocrítica ante el
evidente desastre en esferas
estratégicas sin embargo, en
todos los escenarios hay va
riables que no pueden ser
controladas y se arriesga lo

más importante que López
Obrador necesita para pavi
mentar la candidatura de su
corcholata presidencial; la
cohesión interna que requie
re un grado de tal madurez y
trabajo en equipo que permi
ta consolidar la continuidad
de su proyecto establecien
dounaescaladeprioridades.
Pero además, convencer a
todos los sectores y actores,
domésticos e internaciona
les que también ha agravia
do a lo largo de sus casi cinco

años de gobierno por com
portamientos carentes de
ética. Sin ello(s) se compro
mete el resultado.
Aunque muchos hoy, no

lo crean. •
@GomezZalce
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Topilejo y los números
del delito
Topilejo es una pobla

ción ubicada en la zo
na rural del sur de la

Ciudad deMéxico, ala verade
la carretera federal a Cuerna
vaca. Como lo narró Héctor
de Mauleón hace unos días
en estas páginas, es un lugar
que ha sido escenario de va
rios hechos trágicos a lo largo
de los últimos quince años.
Y hubo en esta semana una

adición a la lista. Un grupo
fuertemente armado se en
frentó atiros durante un par de
horas con policías capitalinos
y elementos de la Guardia Na
cional. Al menos cuatro agen
tes resultaron heridos, uno de
ellos de gravedad.

Según lo informado por
Omar García Harfuch, secreta
rio de seguridad ciudadana en
elgobiemode la Ciudad de Mé
xico, los pistoleros detenidos
pertenecerían o tendrían rela
ción con el Cártel de Sinaloa.
Asimismo, trascendió que es
tarían presuntamente vincula
dos a los hijos de Joaquín El
Chapo Guzmán Inicialmente,
se informó que se trataba de un

grupo de 14 personas, pero tras
las entrevistas iniciales, cuatro
fueron liberadas (se trataba al
parecer de víctimas de secues
tro), y diez fueron enviadas a
Santa Martha Acatitla.
Además de las detenciones,

se logró en el operativo el de
comiso de una cantidad im
portante de armas (incluyendo
un fusil Barret ¿0 y una docena
de granadas), así como un vo
lumen significativo. Y tenían
retenidas a al menos cuatro
personas (una de ellas desde
hace 20 días). Dicho de otro
modo, era una casa de seguri
dad hecha y derecha que lleva
ba operando varias semanas o
incluso varios meses.
Este incidente permite va

rias reflexiones.

En primer lugar, lo sucedido
permite darle contenido al
muy resbaloso concepto de
"presencia" de grupos crimina
les. Según lo informado hasta
ahora por la autoridad, esta
banda habría sido enviada a la
Ciudad de México hace algu
nas semanas. Y según se infie
re, tenían dos objetivos: 1) ase
gurar que cargamentos de dro

ga enviados desde Sinaloa lle
gasen a buen puerto y fuesen
entregados a una serie de dis
tribuidores locales, y 2) garan
tizar la cobranza en esas tran
sacciones. Por lo que se entien
de, estaban secuestrando per
sonas por lo segundo, no para
exigir un rescate.
Es decir, era una presencia

probablemente intermitente,
asociada a operaciones especí
ficas, con objetivos delimita
dos. Para usar un símil militar,
esto se parece más a un cuerpo
expedicionario que a un ejérci
to de ocupación. Y es posible
que lo que a menudo se define
como "presencia" en muchas
regiones del país tenga carac
terísticas de mismo corte.
Segundo, el incidente sugiere

que el tamaño de las organiza
dohes criminales, incluso las
más grandes, es más pequeño
de lo que a veces imaginamos.
En Topilejo, fueron detenidas 10
personas. Asumamos, solo para
fines del argumento,que otraslO
hayan escapado y que la célula
tenía 20 personas. Supongamos
que el Cártel de Sinaloa tiene en

promedio un grupo armado de
ese vuelo en cada uno de los 131
municipios con más de 100 mil
habitantes en México Eso daría
un total de 2620 pistoleros.

Digamos que hay otro tanto
distribuido en el resto del país.
Tendríamos a 5240 hombres
armados en el Cartel de Sinaloa.

Y supongamos (de nuevo, solo
parafinesdelargumento)queel
Cartel de Jalisco Nueva Gene
ración (CJNG) es dos veces más
grande. Es decir, tendría unos
10,000 pistoleros. Algo más de
15,000 entre los dos. Y digamos
que todas las demás organiza
ciones tienen otro tanto. Esta
ríamos hablando de30,000pis 
toleres en cualquier momento
dado (en el extremo).
Pero si quieren, multiplíque

nlo por dos o por tres. Eso no
quita que estamos hablando de
números reducidísimos. En

México, hay 400 mil policías,
120 mil guardias nacionales y
200 mil soldados y marinos.
El problema del Estado

mexicano no es de inferiori
dad numérica. •

alejandrohope@outlook.com

Fecha: 15/07/2022

Página: 5

Area cm2: 269

1 / 1

Columnas Políticas

Alejandro Hope

Costo: 28,325

Página 10 de 12



1 Resultados exprés. A su regreso a México, tras una
•breve gira de trabajo por Estados Unidos, Andrés

Manuel López Obrador, el mandatario mexicano, des
tacó que, en su encuentro con su homólogo estaduni
dense, Joe Biden, se habló de migración, tema bien
recibido, por lo que se busca beneficiar de inmediato
a los trabajadores, Estados Unidos acordó "aumentar
considerablemente" el número de visas temporales de
trabajo como una de las medidas para afrontar la mi
gración, confirmó el presidente. López Obrador reite
ró la necesidad de que Estados Unidos lleve a cabo esta
medida debido al déficit de fuerza de trabajo que tiene,
y que necesita. Por si alguien preguntaba por los alcan
ces de ese viaje de trabajo, las respuestas llegan rápido.

2 Aún a tiempo. Se le comienza a desbordar la vio
•leuCia a Ricardo Gallardo, el gobernador de San

Luis Mtósí,y muy pronto le llegarán refuerzos desde el
gobierno*federal. Es fósico no dejar solos a los mandil,
tarios cuando.el lenguaje de las balas es el que predomi
na. La Secretaria ¿te Seguridad y Protección Ciudadana
reconoció que se ha registrado un incremento de la in
seguridad en la entidad, por lo que comenzará a operar
un grupo especial antisecuestros, informó el subsecre
tario Ricardo Mejía. La célula de protección se diseñó
junto con las autoridades estatales ante el incremen
to en el número de asesinatos y de secuestros en la re
gión de la Huasteca, de donde es oriunda Rosa Icela
González, la titular de Seguridad. Échenle ganas.

3 Retiro total. El presidente Andrés Manuel López
•Obrador reiteró que, al concluir su mandato, en

2024, se retirará de la vida pública y política. Ha infor

mado en diversas ocasiones que, una vez deje la Pre
sidencia, se irá a vivir en su rancho La Chingada, en
Palenque, Chiapas, pero esta vez anunció, además, que
no recibirá a simpatizantes, dirigentes e incluso ni a sus
hijos si se trata de temas políticos. Aclaró que su reti
ro de la vida pública y política es necesario, pues, con
ello, además, demuestra que "no hay que tenerle mu
cho apego ni al poder ni al dinero". Afirmó que pasará
los días "sin contestarle a nadie, sin dar una opinión, me
voy a despedir de las redes sociales". Así que, si tienen
algo que decirle o tratar con él, es hoy y ahora.

4 ¡Bomba! Layda Sansores, la gobernadora de
•Campeche, aclaró sobre los packs de legislado

ras priistas que tendría en su poder el líder del PRI. Muy
folclóricamente respondió a las diputadas del PRI que
la denunciaron ante la FGR; advirtió que el líder del
PRI podría ser quien difunda las fotos. Y le dedicó una
"¡bomba!, porque fue como una bomba eso. Yo sólo dije
que a Alito no le manden sus fotitos, pues su amor no es
verdadero. Que algunas diputadas, no sé por qué hicie
ron tanto enredo y ahora resulta que Alito es abogado
bendito y matan al mensajero"... A la gobernadora le dio
frío meterse en enredos legales en un tema tan delicado
como la dignidad humana en tiempos de reconciliación
de género. Con los packs, no.

5Ipsofacto. Esta semana llamó la atención el ope
rativo organizado por el secretario de Seguridad

Pública capitalino, Ornar García Harfuch, pues, tras un
despliegue, se logró la captura de 14 delincuentes per
tenecientes a una célula del Cártel del Pacífico. Los 14
detenidos por la balacera en la zona de Topilejo fueron
presentados ante un juez de control, quien definirá en
audiencia inicial si se declara competente para iniciar el
proceso en su contra. Los imputados presentan cargos
de secuestro, delincuencia organizada, delitos contra la
salud en su modalidad de narcomenudeo, portación de
armas de uso exclusivo de las Fuerzas Armadas, pri
vación ilegal de la libertad y homicidio en su grado de
tentativa. Paz es la premisa a conseguir. Que nada ni
nadie la rompa.
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Hace algunos años lo advertí en este espacio:
en la Ciudad de México operan varios cárteles
del narcotráfico y en poco tiempo lucharán
por controlar el territorio. Entre esas agrupa
ciones delictivas, lo dije, estaban los cárteles
de Sinaloa, del Golfo, CJNG, la Familia Mi
choacana, Los Zetas, la Unión Tepito, de Tlá
huac y la Nueva Empresa, sin embargo, en ese
entonces, el jefe de gobierno, Miguel Ángel
Mancera, minimizó la información, aducien
do que se trataba sólo de pandillas y de unos
cuantos narcomenudistas.

Lo ocurrido en días recientes en San Mi
guel Topilejo, una comunidad ubicada al sur
de la Ciudad de México, en la alcaldía Tlalpan,
es una cachetada con guante blanco, es el re
flejo de una advertencia lejana a la que nunca
se hizo caso.

En este enfrentamiento entre sicarios del
Cártel de Sinaloa y policías se detuvo a 14 pre
suntos delincuentes de la banda que comanda
el hijo del Chapo Guzmán, Ovidio Guzmán.
junto con un arsenal: 10 armas largas, inclu
yendo una Barrett .50 y una ametralladora,
tres armas cortas, 12 granadas, chalecos an
tibalas y 74 cargadores.

El mismo Ornar García Harfuch recono
ció que, definitivamente, se trata de un grupo
proveniente de Sinaloa, ya que varios de los
detenidos dijeron ser de esa entidad. "Todo
indica que es un grupo criminal de esa zona",
no obstante que AMLO lo pone en duda.

Sin embargo, lo ocurrido en Tlalpan no es
un hecho aislado. Es más serio, ya es parte
de la guerra por controlar la CDMX y García
Harfuch lo sabe, él fue víctima de un atenta
do por parte del CJNG, en el que, gracias a la
Reacción inmediata de la policía bajo su cargo,
salvó su vida.

Hoy, Topilejo pasó de ser un pueblo mági
co para convertirse en un campo de batalla.
En sus límites territoriales se han encontrado
cuerpos con las típicas huellas de tortura, se
han hallado también varias fosas y casas de
seguridad.

Ya antes, en 2021, las autoridades capita
linas habían decomisado más de 800 kilos
de cocaína pura, una cantidad histórica que
pertenecía al Cártel de Sinaloa y cuyo valor

Hace algunos años lo advertí en este espacio:
en la Ciudad de México operan varios cárteles
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El mismo Ornar García Harfuch recono
ció que, definitivamente, se trata de un grupo
proveniente de Sinaloa, ya que varios de los
detenidos dijeron ser de esa entidad. "Todo
indica que es un grupo criminal de esa zona",
no obstante que AMLO lo pone en duda.

Sin embargo, lo ocurrido en Tlalpan no es
un hecho aislado. Es más serio, ya es parte
de la guerra por controlar la CDMX y García
Harfuch lo sabe, él fue víctima de un atenta
do por parte del CJNG, en el que, gracias a la
Reacción inmediata de la policía bajo su cargo,
salvó su vida.

Hoy, Topilejo pasó de ser un pueblo mági
co para convertirse en un campo de batalla.
En sus límites territoriales se han encontrado
cuerpos con las típicas huellas de tortura, se
han hallado también varias fosas y casas de
seguridad.

Ya antes, en 2021, las autoridades capita
linas habían decomisado más de 800 kilos
de cocaína pura, una cantidad histórica que
pertenecía al Cártel de Sinaloa y cuyo valor

estimado superaba los 300 millones 800 mil
pesos.

Esta vez, en Topilejo, se decomisaron, ade
más del arsenal, varias placas con las iniciales
de Joaquín Guzmán Loera y otras más con
la figura de un ratón; a Ovidio Guzmán, el
hijo del Chapo Guzmán, le apodan El Ratón.

La jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum.
tiene la oportunidad de evitar el control total
de la CDMX. Le toca a ella decidir, junto con
García Harfuch. La carretera MéxicoCuer
navaca representa un bocado muy apetitoso
para los cárteles, sabedores de que se trata
de un paso obligado para el trasiego de droga
proveniente de Guerrero, Oaxaca, Sinaloa y
Sonora, principalmente.

Algo digno de resaltar fue la reacción inme
diata de las fuerzas policiacas, que no nece
sitaron matar a ningún sicario, pero tampoco
aplicaron la estrategia de "abrazos, no balazos".
Sólo hicieron uso de la fuerza necesaria que
les concede la ley. Ésa debería ser la llave para
frenar a los cárteles y bandas criminales; no
"mátalos en caliente", pero tampoco "abrazos",
simple y llanamente, la aplicación de la ley.
García Harfuch mostró cuál debe ser la

ruta. Determinación y voluntad para enfrentar
a los cárteles; trabajar de manera coordinada
con las Fuerzas Armadas, tal como lo hicieron
en Topilejo.
Claudia Sheinbaum dijo que no habría

presencia de la Guardia Nacional en la CDMX,
pero resultó que siempre sí. Lo interesante
será ver quién estará al frente de las opera
ciones, la GN o García Harfuch.

Él es hijo de don Javier García Paniagua,
alto conocedor de la seguridad, con quien tuve
la oportunidad de convivir por muchos años,
cuando era compañero de gabinete de mi pa
dre, el Gral. Miguel Ángel Godínez Bravo.
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García Harfuch mostró cuál debe ser la

ruta. Determinación y voluntad para enfrentar
a los cárteles; trabajar de manera coordinada
con las Fuerzas Armadas, tal como lo hicieron
en Topilejo.
Claudia Sheinbaum dijo que no habría

presencia de la Guardia Nacional en la CDMX,
pero resultó que siempre sí. Lo interesante
será ver quién estará al frente de las opera
ciones, la GN o García Harfuch.

Él es hijo de don Javier García Paniagua,
alto conocedor de la seguridad, con quien tuve
la oportunidad de convivir por muchos años,
cuando era compañero de gabinete de mi pa
dre, el Gral. Miguel Ángel Godínez Bravo.

O
DE IMAGINARIA

Uno de los temas más importantes para
Biden, en la visita de AMLO a EU, era el res
tablecimiento de las operaciones de la DEA
en México, fundamental para la seguridad de
su país.
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Los antecedentes del abastecimiento de
agua a Monterrey y su zona metropolitana
son interesantes, ya que se trata de la segun
da ciudad con mayor población en el país,
asentada en una zona semidesértica y que,
precisamente por ello, tiene un historial de
carencia y altibajos en materia de su sumi
nistro de agua potable. Para darnos una idea
del problema, hasta los años setenta, sola
mente un 60% de la población contaba con
el servicio y en 1980, aunque la cobertura
de la red alcanzaba al 90% de la población,
el servicio se otorgaba de 2 a 3 horas al día.

O
Vino entonces la ejecución de la primera
etapa del Plan Hidráulico de Nuevo León y
la construcción del Acueducto LinaresMon

terrey, que, junto con la presa Cerro Prieto y
la construcción del anillo de transferencia,
concluidos en 1984, se consiguió que, por
primera vez, la ciudad pudiese contar con
un servicio de calidad y las 24 horas del día,
caso poco común en la República Mexicana.

Alcanzar dicho nivel de servicio no fue fá
cil ni en automático con sólo la terminación
de dichas obras. Su organismo operador,
Servicios de Agua y Drenaje de Monterrey
(SADM), dio un claro ejemplo a seguir en tres
temas fundamentales. El primero fue alcan
zar a tener una red de distribución eficiente,
implementando un programa de recupera
ción de caudales y sectorización de la red
para disminuir las fugas de agua a un mí
nimo posible. Esta labor fue dirigida por el
brillante ingeniero Francisco Cantú Ramos
(QEPD), quien, durante más de una década,
tuvo a su cargo la dirección de operación del
SADM.

Además de ello, SADM desarrolló un no
table trabajo en materia de comunicación
social para promover la cultura del agua,
buscando que, después de años de padecer
por un mal servicio, el consumo razonable
y cuidadoso del agua fuese el complemento
necesario para controlar la demanda. Dicho
trabajo se complementó con una cobertura
universal de micromedidores para que todos
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implementando un programa de recupera
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para disminuir las fugas de agua a un mí
nimo posible. Esta labor fue dirigida por el
brillante ingeniero Francisco Cantú Ramos
(QEPD), quien, durante más de una década,
tuvo a su cargo la dirección de operación del
SADM.

Además de ello, SADM desarrolló un no
table trabajo en materia de comunicación
social para promover la cultura del agua,
buscando que, después de años de padecer
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los usuarios paguen lo justo, conforme al vo
lumen de agua que consuman.
Aun cuando con el acueducto Lina

resMonterrey la situación estuvo resuelta
en un mediano plazo, para 1990, la ciudad,
con 2.6 millones de habitantes, necesitaba
más agua y la siguiente alternativa de solu
ción era la presa El Cuchillo, la cual tiene el
inconveniente de interceptar aguas del río
San Juan, que alimentan a la presa Marte R.
Gómez, que, ubicada en el estado Tamauli
pas, proporciona agua a 70,000 hectáreas
del distrito de riego 026.

Obviamente, hubo una enorme inconfor
midad en Tamaulipas, donde se argumen
taba que un acuerdo presidencial de 1952
establecía la veda de la cuenca del río San
Juan. Por su parte, Nuevo León defendía la
prioridad que tiene el abastecimiento pú
blicourbano sobre todos los demás usos.
Finalmente, con el arbitraje de la Conagua,
se llegó a un acuerdo con el compromiso de
Monterrey de enviar agua residual tratada
para compensar el volumen a utilizar.

El proyecto del acueducto de la presa El
Cuchillo se consideró en dos etapas, la pri
mera fue construida con capacidad de 5 me
tros cúbicos por segundo e inaugurada en
1994, con la previsión de una segunda etapa
con una capacidad similar a la primera. Si
se llega a tomar la decisión de realizar esta
segunda etapa, será conveniente alcanzar
nuevamente acuerdos con los agricultores y
el gobierno de Tamaulipas, dada la difícil si
tuación y escasez del vital líquido en la zona
por las recurrentes sequías, cuya frecuencia
se acentúa debido al cambio climático.
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con 2.6 millones de habitantes, necesitaba
más agua y la siguiente alternativa de solu
ción era la presa El Cuchillo, la cual tiene el
inconveniente de interceptar aguas del río
San Juan, que alimentan a la presa Marte R.
Gómez, que, ubicada en el estado Tamauli
pas, proporciona agua a 70,000 hectáreas
del distrito de riego 026.

Obviamente, hubo una enorme inconfor
midad en Tamaulipas, donde se argumen
taba que un acuerdo presidencial de 1952
establecía la veda de la cuenca del río San
Juan. Por su parte, Nuevo León defendía la
prioridad que tiene el abastecimiento pú
blicourbano sobre todos los demás usos.
Finalmente, con el arbitraje de la Conagua,
se llegó a un acuerdo con el compromiso de
Monterrey de enviar agua residual tratada
para compensar el volumen a utilizar.

El proyecto del acueducto de la presa El
Cuchillo se consideró en dos etapas, la pri
mera fue construida con capacidad de 5 me
tros cúbicos por segundo e inaugurada en
1994, con la previsión de una segunda etapa
con una capacidad similar a la primera. Si
se llega a tomar la decisión de realizar esta
segunda etapa, será conveniente alcanzar
nuevamente acuerdos con los agricultores y
el gobierno de Tamaulipas, dada la difícil si
tuación y escasez del vital líquido en la zona
por las recurrentes sequías, cuya frecuencia
se acentúa debido al cambio climático.

O
Sin duda, ante su dinamismo, Monterrey ne
cesitaba más agua y prevenirse ante una se
quía. La cancelación, a finales del año 2016,
de un nuevo e importante proyecto hidráu
lico, el Monterrey VI, para enviar a la ciudad
agua desde el río Pánuco, puede calificarse
como un grave error, del cual hoy se están
sufriendo consecuencias. Será motivo de la
siguiente columna.
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Metro, Línea 1
Comenzada a construir a mediados de 1967, la Línea 1 del Siste
ma de Transporte Colectivo (STC) Metro de la Ciudad de México
inició operaciones en septiembre de 1969, desde entonces ha
transportado a miles de millones de personas en sus viajes a la
escuela, por trabajo y recreativos. De acuerdo con datos del STC,
de enero a diciembre de 2020 (año con reducción de viajes por la
pandemia), la Línea 1 registró una afluencia de 141 millones 606
mil 476 personas en sus 20 estaciones: los tres periodos anterio
res (2019,2018 y 2017) registraron afluencias superiores a los 240
millones de personas.

De acuerdo a la flexibilidad de su diseño original, la proyección
estimada en cuanto a la vida útil de la tecnología e infraestructura
de la Línea 1 del STC fue de 40 años. Con 53 años de servicio —
gracias al ingenio y pericia de los técnicos e ingenieros del Me
tro, que sortean problemas como la falta de refacciones que han
dejado de fabricarse—, la Línea 1 evidencia las complejidades de
operar de manera eficiente con tecnología y sistemas que resultan
obsoletos actualmente.

A nivel presupuestal, la dimensión de la inversión proyectada
por el Gobierno de la Ciudad de México es de 37 mil millones de
pesos, con los que renovará y modernizará la Línea 1; sus 18.8
kilómetros de vía (16 km en servicio y 2.8 km para maniobras)
en todos sus elementos: pistas de rodamiento, riel de seguridad
y barra guía, así como la renovación de los sistemas eléctricos y
electrónicos de vía. La intervención contempla también las 20
estaciones (2 terminales y 8 con transbordo a las líneas 7 y 9,3,8,
2, B, 5, 9 y A) y la modernización de los talleres de Zaragoza. La
Línea 1 reanudará operaciones con 29 trenes nuevos, diseñados
ex profeso en función de las características de esta vía, que ten
drán 35% más capacidad, pasillo continuo para mejor ventilación
y garantizarán un tiempo de espera en estación de
90 segundos. Para operar al nivel óptimo en segu
ridad, también será sustituido el obsoleto sistema
central por uno de última generación en control de
trenes, que permitirá aumentar la oferta en el ser
vicio con una frecuencia de 36 trenes por hora. De
igual manera, serán renovados los sistemas de co
municación, telefonía, radio y videovigilancia. Se
trata de una renovación integral y que marcará la
hoja de ruta hacia la modernización completa de la
infraestructura que constituye el eje articulador de la
movilidad en la Ciudad de México, el Metro. Esto po

demos tenerlo claro, ya que el proyecto MetroEner
gía constituye un esfuerzo conjunto con la CFE para la renovación
de los sistemas de abastecimiento eléctrico de las líneas 1,2 y 3.

Por tener un parámetro económico a considerar, la obra de la
Línea 3 del Sistema de Tren Eléctrico Urbano (Siteur) —inaugura
do por el presidente de México. López Obrador, en septiembre
de 2020— tuvo un costo de 31 mil 500 millones de pesos: origi
nalmente se proyectó para entrar en operaciones en 2017, pero el
proyecto fue abandonado por el frivolo gobierno de Peña Nieto.
Otro ejemplo, en cuanto a la dimensión del recurso económico
empleado, en la infraestructura nacional de transporte público
a considerar es lo invertido por el propio gobierno de Claudia
Sheinbaum en las dos líneas del Cablebús, que fue en torno a
los 6 mil 500 millones de pesos. Es decir, con el monto invertido
para la modernización integral de la línea bien se pudo haber
construido hasta 10 líneas de Cablebús o una línea de tren ligero,
como la más reciente del sistema MiTren, es decir, el sistema de
tren ligero de la zona metropolitana de Guadalajara.

Desde su inauguración, cercana y relacionada (especialmente
a nivel gráfico) con los Juegos Olímpicos México 68, el Metro es
mucho más que la columna vertebral de la movilidad urbana en
la capital del país, es parte del patrimonio cultural y el imagina
rio colectivo de la Ciudad de México, no sólo por la calidad del
diseño de su logotipo y la iconografía de sus estaciones, sino por
ser la concreción material del sueño de desarrollo democrático,
plural e inclusivo que nos legó la Revolución Mexicana, la Tercera

Transformación de la vida pública de México.
Entiendo particularmente las implicaciones eco

nómicas positivas a largo plazo que este proyecto
de intervención mayor comporta, empero, reco
nozco las complicaciones que ocasionarán —si
bien, momentáneas— a los usuarios y puedo di
mensionar su costo económico y, especialmente,
político. En este sentido, el cierre de la línea pen
sando en un bienestar colectivo mayor, dedicando
una extraordinaria cantidad de recursos en ello y
asumiendo el descontento popular, es como re
sulta pertinente dimensionar el esfuerzo de todo el
Gobierno de la Ciudad de México por recuperar el

Metro, pero también por dignificar y resignificar el espíritu de la
obra colectiva y masiva en favor del desarrollo nacional. Mi reco
nocimiento a aquellos ciudadanos, politizados, que comunican
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a los demás la necesidad de la intervención y los beneficios que
traerá para nuestra ciudad.

Asimismo, mi especial reconocimiento a los más de 2,500 ser
vidores públicos del Gobierno de la Ciudad de México que aten
dimos al llamado de nuestra jefa de Gobierno y hemos actuado,
in situ, en favor de este loable esfuerzo colectivo de la capital del
país y sus habitantes por apostar al futuro en tiempos de incer
tidumbre global.

Finalmente, mi respeto y respaldo político a la jefa de Gobier
no, Claudia Sheinbaum, que ha asumido la responsabilidad de
gobernar la capital de México y correspondiendo al mandato que
le otorgaron los ciudadanos en las urnas, sitúa el beneficio de las
mayorías a largo plazo —un bien colectivo y superior— por en

cima de cualquier cálculo en función de la coyuntura, liderando
esta tarea impostergable.

La Línea 1
del Sistema

de Transporte
Colectivo
reanudará

operaciones con
29 trenes nuevos.
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LAVADORA

Sr. La Mont, ¿que dicen que hay que lavar la lavadora?
R. Su lavadora es un ambiente húmedo, lo que significa que es
un entorno propicio para los microbios.
Los patógenos más persistentes son virus como el norovirus
y el adenovirus, pero las lavadoras también son un sitio de
cultivo fértil para bacterias como la salmonela. Piense tam
bién en lo que le mete a la lavadora con toda la ropa interior.
Piense en esto.
Cada cuando tiene que limpiar su lavadora, depende de con
quién vive y de su nivel de riesgo. Como guía general, hágalo
una vez al mes para controlar los olores si nadie está enfermo
en el hogar; pero si tiene hijos pequeños (menores de 5 años),
hágalo con más frecuencia, limpie su máquina después de
lavar la ropa de sus hijos. De otra forma, aproximadamente
una vez a la semana debe ser suficiente.
Siga estos pasos: primero, limpie el interior de la máquinay los se
llos alrededor de la puerta con un limpiador multiuso, luego lim
pie los filtros yürene. Es importante deshacerse de esta suciedad,
ya que los escombros pueden acumularse y crear una atmósfera
aún más atractiva para los microorganismos oportunistas.
Para desinfectar, ejecute una carga vacía con agua caliente y
lejía o un sustituto de la lejía. La temperatura juega un papel
fundamental en el control de patógenos; para inactivar ade
cuadamente los virus y bacterias entéricas, la temperatura del
agua debe superar los 40 a 60 grados centígrados. Hágalo.

SELECCIÓN NATURAL
¿Cómo se puede explicar la teoría de la selección natural?
R. Sígame un minuto; en la naturaleza, las mutaciones, es decir,
un cambio permanente en el plano genético de los organis
mos, que puede hacer que desarrollen características diferen
tes a las de sus antepasados, ocurren al azar. Pero la evolución,
el proceso a más largo plazo por el cual los animales y las

plantas cambian a lo largo de varias generaciones, no está a
la altura del azar. En cambio, los cambios en los organismos
tienden a ser más comunes con el tiempo si el cambio ayuda
al organismo a sobrevivir y reproducirse mejor.
Por ejemplo, imagine que algunos escarabajos son verdes,
pero luego, una mutación hace que algunos escarabajos sean
cafés. Los escarabajos cafés se mezclan en su entorno mejor

que los escarabajos verdes, por lo que no tantos de ellos son
comidos por las aves. En cambio, más de ellos sobrevivirán y
se reproducirán, y pueden transmitir el cambio genético que
hará que su descendencia sea café. Con el tiempo, la población
de escarabajos cambiará gradualmente a ser de color café. Ésa,
por supuesto, es la versión sencilla. En la práctica, la selección
natural se basa en promedios, no en individuos específicos, y
no es un proceso tan sencillo y sin contratiempos.

SED

¿Y a los peces les da sed?
R. La respuesta corta es que no sabemos con certeza si los
peces tienen sed. Es imposible saber lo que realmente experi
menta un animal no humano. Pero, debido a que no podemos
ponernos en su lugar, no hay manera de que sepamos cómo
perciben los peces la sed o si lo hacen. Piense en la sed como
una respuesta cognitiva a la hidratación, sin embargo, sabemos
bastante sobre cómo los peces regulan el equilibrio hídrico.
Independientemente de su impulso de sed (o falta de él), los
peces necesitan hidratación para mantenerse con vida y re
gulan el balance hídrico a través de un proceso llamado os
morregulación, que es común a muchos otros vertebrados,
incluidos los humanos.
Los peces de agua dulce no beben agua activamente porque
diluye su sangre y sus fluidos corporales. Por otro lado, el agua
salada o las especies marinas a menudo beben agua por la
boca para mantenerse hidratadas.
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Ornar, otra vez
el muñeco del pastel
• En una ciudad ávida de héroes, las acciones de un
policía que "se rifa" son bien vistas por la sociedad.
En abril de 2010, el entonces procurador de Justicia del DF,
Miguel Ángel Mancera, se equipó con un chaleco antlbalas
y tomó el papel de negociador para salvar a dos rehenes
tomados por tres asaltantes a una casa de cambio en la
Gustavo A. Madero.

Luego de dialogar con ellos, los convenció de liberar al
gerente y a un empleado del negocio, a cambio de un ve
hículo para que pudieran huir. Horas después, los delin
cuentes fueron capturados en la Sierra de Guadalupe, en
los límites con Naucalpan.

Todo el mundo cree que ese acto, de amplio impacto
mediático, fue el que proyectó la carrera de Mancera, que
al final llegó a la jefatura de Gobierno del DF, a pesar de que
no era político ni pertenecía al PRD.
Pues dicen que eso mismo pudiera pasar con Ornar

Hamid García Harfuch, quien a mitad de semana enca
bezó el operativo policiaco que detuvo en Topilejo a una
presunta célula del Cártel de Sinaloa.

En una ciudad ávida de héroes, las acciones de un poli
cía que "se rifa", como dicen los
jóvenes, son bien vistas por la so
ciedad, sobre todo porque la se
guridad es la principal demanda.
Ante la carencia de perfiles

que penetren entre la sociedad
capitalina, un funcionario joven,
discreto, que incluso ha sido víc
tima de un atentado por grupos
criminales que no lo quieren
aquí, es un buen activo político
y quizá Morena tendría que re
plantear su estrategia.

Por supuesto que García Harfuch no es de Morena; de
hecho, no pertenece a ningún partido. Pero es secretario en
un gobierno de la 4T, lo cual le daría el apoyo del pejismo.
Por lo demás, su perfil le da también para conquistar a las
clases medias, que seguro no lo verían mal.
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Pero en Morena tienen su estilo muy particular de ver la
política y regularmente buscan repartirse el poder según las
canicas de cada tribu. Si el jefe de Policía no fue fundador
del movimiento, ni modo de lanzarlo como candidato.

Si no fuera él, al interior de Morena tendrían que buscar
otro perfil similar, pero no lo quieren ver. Ahí están Andrés
Lajous, secretario de Movilidad; Miguel Torruco Garza, di
putado federal, y Luisa María Alcalde, secretaria del Tra
bajo, que hace años prestó su imagen para promover la
fundación de Morena.

En vía de mientras, por segundo día consecutivo, el mu
ñeco del pastel en la ciudad fue Ornar Hamid, a quien la
jefa de Gobierno hizo un público reconocimiento delante
de alcaldes, diputados e integrantes de los gobiernos fe
deral y local.

"Mi mayor reconocimiento al secretario de Seguridad
Ciudadana, Ornar García Harfuch, que ha cambiado la
mística; ha cambiado al cuerpo de la policía. Pero, además,
por ni valentía permanente, Ornar, y por ser un ejemplo
para todos los policías de la ciudad", dijo Sheinbaum.

La funcionarla expresó estas palabras ante Rosa Icela
Rodríguez, secretaria federal de Seguridad, y Martí Batres,
secretario de Gobierno, dos de las corcholatas capitalinas
que buscan la nominación para 2024.

La forma es fondo, decía Jesús Reyes Heroles.

O
CENTAVITOS

Si Florencia Serranía cree que con la protección de
Claudia no será citada a declarar por la tragedia de la Lí
nea 12, más vale que se vaya preparando para una sorpre
sita. La jefa de Gobierno dijo que Serranía no sería citada
y Ernestina Godoy lo confirmó, "pues eso sería violar sus
derechos humanos", pero la defensa de las víctimas pidió la
intervención de un juez de tutela, quien decidirá si la nega
tiva de la Fiscalía viola los derechos humanos de las vícti
mas y, en una de ésas, ordena que siempre sí comparezca.

Envía
de mientras,
por segundo día
consecutivo,
el muñeco

del pastel en la
ciudad fue Ornar.

Fecha: 15/07/2022

Página: 23

Area cm2: 322

2 / 2

Columnas Políticas

Capital Político / Adrián Rueda

Adrián Rueda

Costo: 22,897

Página 9 de 25



MITO

El pie de atleta no es contagioso.
El pie de atleta es un término que eng

loba todas aquellas infecciones que apa
recen afectando el pie en situaciones de
¦laceración y oclusión; el nombre deriva
de que, clásicamente, se ha considerado
que sucedía en deportistas,
pues usaban calzado poco
transpirable durante horas y
'¡experimentaban hipersudora
^ión por el ejercicio.

Como se trata de un asun
to personal, hay la creencia de
jique no es contagioso.

¡O
CONSECUENCIA

Aunque parece irrelevante, el
pie de atleta se propaga en
ambientes hümedos, como las
regaderas públicas o los al
rededores de las piscinas; el
baño también podría causar
esta infección, por lo que es
"importante cuidar muy bien
los pies.
I Pero el asunto no es tan sencillo, por
gue, al menos, seis de cada diez mexica
nos sufren de pie de atleta, siendo una de
las infecciones por hongos más frecuen
te, informó la Fundación Mexicana para la
Dermatología (FMD), mientras que, a nivel
mundial, el diez por ciento de la población
lo padece.

o

REALIDAD

Tríchophyton rubrum es un hongo derma
tofito que afecta al ser humano. Es la causa
más frecuente de enfermedades de la piel,
como el pie de atleta, tinea cruris y tiña. Este

hongo se descubrió por primera vez por
Malmsten en 1845. El crecimiento de las
colonias de Tríchophyton es de lento a mo
deradamente rápido. Otros hongos simila
res son Trichophyton rubrum, Tríchophyton
interdígltale, Tríchophyton mentagrophytes
y Tríchophyton floccosum, que se caracte
rizan porque se nutren de la queratina de
la piel.

Entre los factores que esti
mulan esta infección superficial
de la piel está el uso prolonga
do de calzado cerrado, como
tenis o botas, y que, por lo re
gular, son de plástico, además
de la ausencia de hábitos de
higiene, como secar bien entre
los dedos de los pies después
del baño.

Esta infección se localiza en

los espacios interdigitales (en
tre los dedos), en la planta de
los pies y en los bordes de las
extremidades, y entre sus sín
tomas se observa descamación,
enrojecimiento, fisuras, grietas,
en algunas ocasiones aparecen
callos por el engrosamiento de
varias capas de la piel y puede
existir mal olor y prurito (co
pie de atleta se puede presen

tar en cualquier individuo, sin importar su
condición económica o social, aunque es
más frecuente en adolescentes y adultos
que usan zapatos cerrados para su activi
dad deportiva.
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O
El tratamiento inicial consta de antimicóticos
(clotrimazol, miconazol o tolnaftato, bifona
zol) por vía tópica; debe aplicarse en ambos
pies, aunque sólo uno presente infección. Es
recomendable seguir el tratamiento hasta
dos semanas después de que hayan desa
parecido los síntomas, para evitar que haya
una recidiva.

El asunto no
es tan sencillo,

porque,
al menos, seis
de cada diez
mexicanos

sufren de pie
de atleta,
siendo una de
las infecciones

por hongos más

frecuente.
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"¿Mi futuro en manos de
Mario Delgado? ¡Ni Dios
lo mande!"

Al senador Ricardo Monreal le preguntaron, en Ciudad Ma
dero, Tamaulipas, qué sentía de que sus aspiraciones depen
dieran del presidente nacional de Morena. "¿Mi futuro político
en manos de Mario Delgado? ¡Ni Dios lo mande"!, dijo.

La pregunta venía a cuento por la respuesta que Delgado
dio a la afirmación del senador de Morena, en el sentido de
que si le imponen el método de las encuestas para elegir al
candidato presidencial del guinda no participará, porque
no se va a prestar a "una farsa".

Mario le respondió que nadie debería poner condicio
nantes a Morena, pero el mensaje de Monreal no era para
él, sino para el verdadero mandón de ese partido, el que
dio la instrucción de ir a encuestas.

El político de Zacatecas andaba por ayer en Tamaulipas
en el informe del senador Faustino López. Aprovechó para
promover su libro Las Grandes Reformas para el Cambio
de Régimen, que recoge el legado legislativo de la 4T.

Monreal ha repetido que no se quiere pelear con Andrés
Manuel López Obrador, pero, a diferencia de las corcho
latas, es el único que se atreve a disentir públicamente del
jefe del Ejecutivo.

Ayer no fue la excepción:
"Morena no puede alejarse de las clases medias. Morena

no puede alejarse de las iglesias; no debe alejarse del sec
tor intelectual, académico, universitario. Morena no puede
alejarse de los medios de comunicación y de los comuni
cadores; por eso se habla de que México necesita una etapa
de reconciliación nacional", dijo el aspirante presidencial.
La alusión no puede ser más directa. El Presidente ha

maltratado a las clases medias, a los religiosos, a los inte
lectuales que le son críticos, a los académicos, a los perio
distas, a los medios, a la UNAM.
La reconciliación de México es el eje del mensaje que

Monreal trae como aspirante a la Presidencia. Su demanda

de que se democratice la elección del candidato y se haga
una elección para definir quién no merece el ostracismo
de Palacio.

*Del lado de la oposición la caballada está flaca. Mientras
las corcholatas ya se promueven por todo el país, con la
venia del patrón, en las filas de la alianza Va por México y
del MC no asoma un aspirante que emocione.

Las casas encuestadoras miden a Ricardo Anaya, en el
exilio; a Luis Donaldo Colosio, por la marca; a Enrique de
la Madrid, a la senadora Lilly Téllez, a Margarita Zavala,
a Enrique Alfaro, a Alito Moreno, a Santiago Creel, a
Romero Hicks.

Pero todas las mediciones, sin excepción, las encabezan
Marcelo Ebrard y Claudia Sheinbaum. Colosio y Anaya
son los opositores mejor ubicados, pero muy detrás de los
morenistas.

El senador del PRI, Miguel Angel Osorio Chong, sor
prendió al destapar recientemente a Beatriz Paredes y a
Claudia Ruiz Massieu en la reveladora entrevista que le
hizo el periodista Mario Maldonado, en El Financiero.

Pero no hay nada claro. Anaya no puede moverse en el
territorio. Si regresa lo meten al bote. Colosio no dice esta
boca es mía. No son sus tiempos todavía. Lilly es la que
emociona, pero duda. Si se mantienen pasmados les van a
comer el mandado.

*Ya que estamos. El muy rebelde Frente Nacional Democracia
y Justicia Social, que encabezan ¡osé Encarnación Alfaro.
¡osé Ramón Martell y Fernando Lerdo de Tejada, se pro
nunció ayer por la elección anticipada de la dirigencia del PRI.

La demanda, dice el documento, no es un atentado con
tra la unidad del PRI ni un ataque contra Alito, sino de de
tener el deterioro de la imagen y el prestigio del partido por
las percepciones negativas que se han construido en torno
del dirigente nacional.
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"Sería muy grave y deleznable que (la dirigencia) pre
tendiera permanecer en sus cargos de manera ilegítima y
tramposa más allá de agosto del 2023", advierten.
J Y le piden a Moreno que expida la convocatoria para
elegir la nueva dirigencia a más tardar en octubre del pre
sente año".
*Muy sesgada aparece la imputación que hizo la Fiscalía
capitalina en contra de ocho exfuncionarios del Metro por

el derrumbe de la Línea 12 (26 muertos, un centenar de
heridos). Todos están relacionados con la construcción y
al diseño de la famosa Línea Dorada que se estrenó en los
tiempos de Marcelo Ebrard. ¿Coincidencia?

Lo más curioso es que ninguno de los ocho tiene que ver
con la falta de mantenimiento y la ausencia de inspecciones
que, según la empresa noruega DNV, que hizo el peritaje,
son también causas del desastre.
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Cambios De la Fuente,
Torruco y Joaquín
• La eventual remoción del exrector de la UNAM a su

vez daría paso a nuevos cambios.

Que la Casa Blanca bien vale un ridículo... ¡es cierto!
De concretarse en los próximos días, a principios de agosto
presumiblemente, la anunciada imposición de la impresen
table catequista Delfina Gómez como "cacique regional"
y virtual candidata del partido oficial, Morena, al gobierno
del Estado de México, su previsible salida de Educación
Pública podría, a decir de quienes se presumen operadores
de Palacio, dar paso al más importante sacudimiento del
gabinete federal.
Esto, porque si bien en algún momento se pretendió

"vender" la idea de que el retiro de la texcocana de la ofi
cina y cargo que nunca desempeñó, daría paso a la llegada
de un paisano más de Andrés Manuel López Obrador a la
capital "de cuyo nombre no vale la pena siquiera acordar
se" la versión ahora es que quien será llamado a ocupar la
posición no será otro que el exrector, exsecretario y actual
representante permanente de México ante la ONU, Juan
Ramón de la Fuente, con miras, se aventura, a intentar
poner "cierto orden..." en la dependencia que en algún mo
mento encabezó el célebre José
Vasconcelos, antes del cierre del
fallido gobierno actual.
La eventual remoción del

exrector de la UNAM a su vez
daría paso a nuevos cambios de
cara al cierre del sexenio, otro de
cuyos protagonistas, se afirma,
podría ser el titular de Turismo,
Miguel Torruco Márquez, que
bien podría ser enviado a la capital
estadunidense con miras sí, a con
solidar su paso por el servicio pú
blico federal, pero, esencialmente,
para mantener una posición desde
la que pudiera "acabar de amarrar
algunos acuerdos" turísticos de
gran relevancia país que reque
rirían de su intervención directa.

Y todo: la salida de la ahora se
cretaria descubierta descontando

parte de los salarios de trabaja

mento encabezó el célebre José
Vasconcelos, antes del cierre del
fallido gobierno actual.
La eventual remoción del

exrector de la UNAM a su vez
daría paso a nuevos cambios de
cara al cierre del sexenio, otro de
cuyos protagonistas, se afirma,
podría ser el titular de Turismo,
Miguel Torruco Márquez, que
bien podría ser enviado a la capital
estadunidense con miras sí, a con
solidar su paso por el servicio pú
blico federal, pero, esencialmente,
para mantener una posición desde
la que pudiera "acabar de amarrar
algunos acuerdos" turísticos de
gran relevancia país que reque
rirían de su intervención directa.

Y todo: la salida de la ahora se

cretaria descubierta descontando
parte de los salarios de trabaja

dores a su cargo para apoyar campañas del partido del go
bierno, del honroso representante ante la Organización de
Naciones Unidas y del mandamás del sector turístico... no
haría más que abrir las puertas a la realización de una más
de las adhesiones controversiales del fracazado régimen... la
del priista y gobernador ¿panista? de Quintana Roo, Carlos
)oaquín González, despachando desde la principal oficina
de la Secretaría de Turismo, cuya actividad y trascendencia,
huelga decir, conoce "como la palma de su mano".
Cuestión de días pues, semanas quizá, para que co

mencemos a atestiguar los últimos espasmos del
lopezobradorismo.
ASTERISCOS

*Tal como adelantamos, el controvertido Manuel Espino
atestiguó ayer, en República Dominicana, la apertura de
una segunda "filial" externa de Ruta 5, el movimiento que
lideray que, anunció, confía cierre el año con cinco: Perú,
Colombia y Argentina, más Chile que ya opera. En Santo
Domingo se reunió con dos expresidentes, la alcaldesa local
y secretarios de Estado.
*A1 instalar el Frente Nacional "Democracia y justicia So
cial", ayer en Querétaro, los dirigentes de LÍDER José E.
Alfaro; Alianza Generacional, ¡osé Ramón Martell, Plata
forma Refundación Fernando Lerdo de Tejada, insistieron
en el inmediato relevo de su cuestinado Alejandro (Andito)
Moreno "para agilizar la recomposción triciolor y apoyar a
la alianza Va por México.
Veámonos el domingo con otro asunto De naturaleza

política.
La versión ahora

es que quien
será llamado a

ocupar la SEP
no será otro que
íuan Ramón ele
la Fuente.
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La versión ahora

es que quien
será llamado a
ocupar la SEP
no será otro que
íuan Ramón ele
la Fuente.

La versión ahora

es que quien
será llamado a

ocupar la SEP
no será otro que
íuan Ramón ele
la Fuente.

• Juan Ramón de la
Fuente, represen
tante ante la ONU.
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Una raya más al tigre
El mar y unos hot cakes, entre la marabunta de escándalos
y acusaciones, eso es lo que ocupa la vida de quien hasta
hace unas semanas era conocido como un protector de la
fauna. Eduardo Serio, no ha dejado la vida en redes so
ciales, pero sí ha detenido sus posturas sobre los señala
mientos, nada gratuitos, que hay en su contra, en su último
post al respecto que publicó en la cuenta en Instagram de
su fundación Black JaguarWhite Tiger, ubicada al sur de
la CDMX, y que difundió el martes pasado. En la publica
ción acusa a Ernesto Zazueta, presidente de la Asociación
de Zoológicos, criaderos y acuerdos de México A.C., de ser
poseedor de permisos para venta, tanto de animales "y sus
partes (dientes, garras, pieles, etc)", afirma. Después de esto,
la cuenta del llamado "santuario felino" ha repasado mo
mentos de Serlo con algunos ejemplares. Leones y tigres,
que lo mismo retozan junto a él o se montan sobre sus
piernas. La imagen del "activista" que funge como protector
de esta especie. Una suerte de autocampaña para resarcir
su imagen.
"Los maltratadores de animales son unos hijos de la

chingada, son gente que no merece la pena, es gente que
tiene que ser perseguida por las autoridades, son sociópa
tas, son narcisistas. El maltrato animal no tiene nada que
ver con el comercio animal. Ni siquiera las personas que se
dedican para engordar animales para el consumo huma
no... Yo no entiendo qué debes tener en el alma y corazón
para dejar a unos animales a mal morir...", me dijo Arturo
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Islas en Imagen Radio, uno de
los activistas que también ha sido
señalado por Serio.
Islas es el activista que de

tonó el escándalo junto a Yael
Ruiz, luego de que difundieron
las condiciones de leones y ti
gres comiéndose su propia cola
por falta de alimento.
"Di mi vida por los anima

les...", expresó Serio en algunas
de las entrevistas que otorgó
para defenderse. Al momento,
el pronóstico es reservado para
los 22 animales rescatados del
predio de esta fundación. La Se
cretaria del Medio Ambiente de la
CDMX detalló que los ocho feli
nos y 14 primates presentan sig
nos de desnutrición y están bajos
de peso. Médicos veterinarios y
cuidadores los mantienen bajo vigilancia, cuidado y dieta
rigurosa. Algunos otros ejemplares ya han sido trasladados
a zoológicos. La urgencia era sacarlos de ese lugar en el
que se mantenían en condiciones lamentables, en el que
se puso su vida en riesgo.

Esto empezó con las imágenes compartidas por Arturo
Islas y Yael Ruiz. En ellas se veía a los animales de este
lugar a punto del colapso. Tras la intervención de las autori
dades se hallaron incluso fosas, se desveló la verdad detrás
de esas otras imágenes compartidas por Serio, en las que
presumía su cercanía con grandes celebridades que hacían
contribuciones. En su defensa afirmó que la pandemia de
covid19 provocó una caída de hasta 70% en donaciones,
como si eso fuera pretexto para mantener en condiciones
de riesgo a los animales. Si la razón del maltrato es la falta
de recursos, "por qué no vendió uno o dos de sus relojes
Hublot que tiene...", agregó Islas.

Si el proceso avanza y llega a tribunales, a Serio le espe
ran sanciones de entre dos a cuatro años de prisión y una
económica de entre 200 a 400 días multa, o sea, unos 34
mil 574 a 69 mil 148 pesos. Un monto de risa si recordamos
que los relojes a los que hace referencia Islas alcanzan un
precio de hasta cuatro millones de pesos.
Además, ahora también este hombre enfrenta acusa

ciones de violencia de género. Una raya más a un tigre que
no pudo operar de esta forma sin el respaldo de alguna
autoridad, eso también debe investigarse.
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11 berrinche de Echeverría
U El e*presideníe bace un gesto que rio
'áicanza a Encubrir su desagrada#
r »,«v¡i *  '' í* v?1' **>*. !••¦¦< ¦
Son casi las doce de la noche y estoy seguro
que iniciaré mi viaje al día siguiente sin tener
la certeza de entrevistarlo; cierro la maleta
cuando suena él teléfono:

—Le va hablar el señor Becerra Acosta, me
dice Sandra. Pasan unos segundos y escucho
esa voz que acostumbraba entrar de lleno:

—¿Ya estás listo?
—Quihubo, Manuel, ¿cómo va la cita?
—Te tengo buenas noticias, finalmente

Echeverría aceptó; lo entrevistas el próximo
miércoles. ¦

—Estupendo, quiero inquirirlo, saber qué
pasó.

—No te hagas muchas ilusiones. Es un ja,
bón. Algo te ayudará lo veas fuera del país: sin
escoltas militares, la bandera no estará a su
lado ni la traerá en el pecho. Eso aunque sea
mínimamente y por momentos tos nivelará..;
mi secretaria te dará la dirección y los teléfo
nos. Que tengas buen viaje y espero un gran
texto, au revolr.
De acuerdo con lo confirmado, tres días

más tarde, Luis Echeverría me propone pase
a su oficina a las once de la mañana en un
edificio circular donde él representa a México
ante una vasta burocracia internacional des
tinada a la educación y la ciencia; la UNESCO.

—Ahora tengo un balcón diferente, pero
privilegiado, desde el que se ven cosas muy,
muy importantes. Todas trascendentes, eh.

—Qué bueno licenciado, pocos paisanos
pueden decir lo mismo.

Echeverría camina hacia la oficina que le
corresponde; me invita a acompañarlo a don
de creo se desarrollará la entrevista. Habla con
un par de asistentes y llegamos ante una es
pecie de asamblea. Algunos delegados hacen
anotaciones, otros bostezan y otros simulan
interesarse en manojos de papeles que tienen
enfrente. Echeverría me invita a sentarme

junto a él y me dice: ¿quiere unos audífonos?
No los necesito, gracias. Constato no habla in
glés ni francés a pesar de tener más de siete
meses en París. ¿En qué empleará su tiempo?

Encuentro la sesión monótona y aburrida.
Una nube de sopor invade la sala, pero él está
atento o parece estarlo ante lo que dice el de
legado de Zambia. A mi vez le extiendo una
nota: "Lo espero afuera".
Pasan unos veinte minutos mientras me

entretengo contemplando los muros con las
espléndidas figuras de Chagall. Aparece Eche
verría acompañado de un chaparrito vestido
obviamente de gris.

—Mire amigo, me dice a mí, le presentó al
doctor Jiménez que es un erudito, un verda
dero sabio en cosas de la educación. Le rue

go platique con él ya que ahora voy a atender
unas llamadas muy importantes.

—Mire, licenciado, si usted no tiene tiempo,
entonces dejamos la entrevista para otro día.
Yo estaré 15 días en París...
—No, no, hoy la hacemos, sólo le pido

quince minutos.
Echeverría se va apresuradamente y el

chaparrito me sonríe.

U El e*presideníe bace un gesto que rio
'áicanza a Encubrir su desagrada#
r »,«v¡i *  '' í* v?1' **>*. !••¦¦< ¦
Son casi las doce de la noche y estoy seguro
que iniciaré mi viaje al día siguiente sin tener
la certeza de entrevistarlo; cierro la maleta
cuando suena él teléfono:

—Le va hablar el señor Becerra Acosta, me
dice Sandra. Pasan unos segundos y escucho
esa voz que acostumbraba entrar de lleno:

—¿Ya estás listo?
—Quihubo, Manuel, ¿cómo va la cita?
—Te tengo buenas noticias, finalmente

Echeverría aceptó; lo entrevistas el próximo
miércoles. ¦

—Estupendo, quiero inquirirlo, saber qué
pasó.

—No te hagas muchas ilusiones. Es un ja,
bón. Algo te ayudará lo veas fuera del país: sin
escoltas militares, la bandera no estará a su
lado ni la traerá en el pecho. Eso aunque sea
mínimamente y por momentos tos nivelará..;
mi secretaria te dará la dirección y los teléfo
nos. Que tengas buen viaje y espero un gran
texto, au revolr.
De acuerdo con lo confirmado, tres días

más tarde, Luis Echeverría me propone pase
a su oficina a las once de la mañana en un
edificio circular donde él representa a México
ante una vasta burocracia internacional des
tinada a la educación y la ciencia; la UNESCO.

—Ahora tengo un balcón diferente, pero
privilegiado, desde el que se ven cosas muy,
muy importantes. Todas trascendentes, eh.

—Qué bueno licenciado, pocos paisanos
pueden decir lo mismo.

Echeverría camina hacia la oficina que le
corresponde; me invita a acompañarlo a don
de creo se desarrollará la entrevista. Habla con
un par de asistentes y llegamos ante una es
pecie de asamblea. Algunos delegados hacen
anotaciones, otros bostezan y otros simulan
interesarse en manojos de papeles que tienen
enfrente. Echeverría me invita a sentarme

junto a él y me dice: ¿quiere unos audífonos?
No los necesito, gracias. Constato no habla in
glés ni francés a pesar de tener más de siete
meses en París. ¿En qué empleará su tiempo?

Encuentro la sesión monótona y aburrida.
Una nube de sopor invade la sala, pero él está
atento o parece estarlo ante lo que dice el de
legado de Zambia. A mi vez le extiendo una
nota: "Lo espero afuera".
Pasan unos veinte minutos mientras me

entretengo contemplando los muros con las
espléndidas figuras de Chagall. Aparece Eche
verría acompañado de un chaparrito vestido
obviamente de gris.

—Mire amigo, me dice a mí, le presentó al
doctor Jiménez que es un erudito, un verda
dero sabio en cosas de la educación. Le rue
go platique con él ya que ahora voy a atender
unas llamadas muy importantes.

—Mire, licenciado, si usted no tiene tiempo,
entonces dejamos la entrevista para otro día.
Yo estaré 15 días en París...
—No, no, hoy la hacemos, sólo le pido

quince minutos.
Echeverría se va apresuradamente y el

chaparrito me sonríe.

En efecto, unos veinte minutos después
llega el expresidente y me dice: —Permítame
invitarlo a comer, mi amigo, aquí adentro hay
un buen comedor, le va a gustar.

—Se lo agradezco, pero si comemos juntos
será en un magnífico lugar que seguramente
usted no conoce.

—Es probable porque salgo poco, ¿cómo
se llama?

—Se llama La Closerie de Lilas.
—No, no lo conozco
Mercedes Benz negro de por medio ahí

llegamos. Echeverría se deja llevar. El menú
y la carta de vinos le resultan un jeroglífico
indescifrable.

—Pida usted por los dos, por favor, solicita
amablemente.

Así lo hago y tan rápido como se ha ido el
mesero con la orden, extraigo la pequeña gra
badora de uno de los bolsillos del saco.
—¿Qué le parece que platiquemos

licenciado?
—Muy bien, pero le advierto lo que le dije al

director de Unomásuno, don Manuel Becerra
Acosta, yo ya no soy noticia. Hace una mueca
de la que quiere, pero no puede salir una de
sus sonoras carcajadas. Me da la impresión de
una marioneta.
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En efecto, unos veinte minutos después
llega el expresidente y me dice: —Permítame
invitarlo a comer, mi amigo, aquí adentro hay
un buen comedor, le va a gustar.

—Se lo agradezco, pero si comemos juntos
será en un magnífico lugar que seguramente
usted no conoce.

—Es probable porque salgo poco, ¿cómo
se llama?

—Se llama La Closerie de Lilas.
—No, no lo conozco
Mercedes Benz negro de por medio ahí

llegamos. Echeverría se deja llevar. El menú
y la carta de vinos le resultan un jeroglífico
indescifrable.

—Pida usted por los dos, por favor, solicita
amablemente.

Así lo hago y tan rápido como se ha ido el
mesero con la orden, extraigo la pequeña gra
badora de uno de los bolsillos del saco.
—¿Qué le parece que platiquemos

licenciado?
—Muy bien, pero le advierto lo que le dije al

director de Unomásuno, don Manuel Becerra
Acosta, yo ya no soy noticia. Hace una mueca
de la que quiere, pero no puede salir una de
sus sonoras carcajadas. Me da la impresión de
una marioneta.

—Es probable, pero a mí y mucho püblico
nos interesa saber algunos puntos que perma
necen en la oscuridad.

—¿Cómo cuáles? Sube el tono de su voz
cuando exclama: en mi gobierno nunca hubo
puntos oscuros.

—Me interesa saber su participación en la
masacre de Tlatelolco, los actos de los lla
mados halcones para hacer caer al regente
Alfonso Martínez Domínguez y lo ocurrido
con el periódico Excélsior.
El expresidente hace un gesto que no al

canza a encubrir su desagrado. Justo aparece
el mesero con una preciosa botella de Pome
rol y está presto a verter un poco en la copa del
expresidente para que la deguste. Echeverría
interpone la mano y con un gesto rudimenta
rio aprieta los dientes e indica me sirvan a mí.
Acerco mi copa, me inunda un extraor

dinario olor a madera mezclado con frutas

secas, taninos aterciopelados y saboreo con
deleite el primer trago.

El hombre que tengo enfrente no ha deja
do de mirarme detrás de sus lentes bifocales.
Está incómodo y sin que le pregunte, me dice:

—A usted lo llamé porque supe que le in
teresaba corregir el rumbo de la radio y la te
levisión. Como ve hice lo que pude, como le
consta, intervinieron varios miembros de mi
gabinete. A usted lo apoyaron los licenciados
Moya, Ojeda Paullada, Eausto Zapata...
—Le falta mencionar a Javier Alejo,

Méndez Docurro, García Ramírez, Merino
Mañón, Lira Mora, González Pedrero. Yo
no era funcionario ni aspiraba a cargo algu
no, escribía para Excélsior, revista Siempre
y varias europeas, daba clases én la UNAM y
acudí cuando usted me llenó de halagos, me
dijo era un especialista y experto social; dijo
quería instrumentar un plan de reivindicación
de esos medios.

—Para que vea, fueron muchos funcio
narios que querían que así fuera; tener un
cambio.
—No se hizo nada. Usted me enfrentó

a Moya Palencia, usted me pedía le dijera
cuántas y cómo eran las violaciones a la Ley
Federal de Radio y Televisión para entretener
a Moya mientras gestaba el destape de López
Portillo.

—Mire, llegué hasta donde pude. Enfrenté
muchas cosas que usted no imagina.
Echeverría está inocultablemente moles

to. Frente a él hay un tipo que no lo entrevis
ta, sino le reclama. Bruscamente cambia de
rostro y tema:

—¿Qué estamos comiendo?
—Una ensalada de endivias y un confit de

canard.
El licenciado me mira fijamente. A leguas

se ve no entiende lo que le acabo de decir,
pero le gusta lo que está en su plato. De tres o
cuatro bocados inmensos acaba con las por
ciones. De ahí pasa a beber un pequeño sor
bo de vino para rematar con un par de vasos
de agua simple. Quien no lo conociera podría
pensar que es un asceta.
Deliberadamente tomo más tiempo de

lo acostumbrado para gozar la comida y el
excelente vino Petrus que él va a pagar. El
ambiente, escuchar otro idioma, otros olo
res, ver otros rostros, me hacen olvidar que
el sujeto frente a mí, hace apenas dos años y
medio era el poderoso inmortal que a México
mangoneaba.

—¿Qué le impidió, señor licenciado, pasar
a la historia con letras mayúsculas?

—Le repito que llegué tan lejos como el
país lo permitió. En el tema de radiodifusión
que a usted le preocupaba, los intereses en
contra ni se los imagina.

—Entéreme, ¿cuáles fueron?
—Muchos y poderosos.
—Licenciado, estamos en París, póngales

nombre y apellido.

—Es probable, pero a mí y mucho püblico
nos interesa saber algunos puntos que perma
necen en la oscuridad.

—¿Cómo cuáles? Sube el tono de su voz
cuando exclama: en mi gobierno nunca hubo
puntos oscuros.

—Me interesa saber su participación en la
masacre de Tlatelolco, los actos de los lla
mados halcones para hacer caer al regente
Alfonso Martínez Domínguez y lo ocurrido
con el periódico Excélsior.
El expresidente hace un gesto que no al

canza a encubrir su desagrado. Justo aparece
el mesero con una preciosa botella de Pome
rol y está presto a verter un poco en la copa del
expresidente para que la deguste. Echeverría
interpone la mano y con un gesto rudimenta
rio aprieta los dientes e indica me sirvan a mí.
Acerco mi copa, me inunda un extraor

dinario olor a madera mezclado con frutas
secas, taninos aterciopelados y saboreo con
deleite el primer trago.

El hombre que tengo enfrente no ha deja
do de mirarme detrás de sus lentes bifocales.
Está incómodo y sin que le pregunte, me dice:

—A usted lo llamé porque supe que le in
teresaba corregir el rumbo de la radio y la te
levisión. Como ve hice lo que pude, como le
consta, intervinieron varios miembros de mi
gabinete. A usted lo apoyaron los licenciados
Moya, Ojeda Paullada, Eausto Zapata...
—Le falta mencionar a Javier Alejo,

Méndez Docurro, García Ramírez, Merino
Mañón, Lira Mora, González Pedrero. Yo
no era funcionario ni aspiraba a cargo algu
no, escribía para Excélsior, revista Siempre
y varias europeas, daba clases én la UNAM y
acudí cuando usted me llenó de halagos, me
dijo era un especialista y experto social; dijo
quería instrumentar un plan de reivindicación
de esos medios.

—Para que vea, fueron muchos funcio
narios que querían que así fuera; tener un
cambio.
—No se hizo nada. Usted me enfrentó

a Moya Palencia, usted me pedía le dijera
cuántas y cómo eran las violaciones a la Ley
Federal de Radio y Televisión para entretener
a Moya mientras gestaba el destape de López
Portillo.

—Mire, llegué hasta donde pude. Enfrenté
muchas cosas que usted no imagina.
Echeverría está inocultablemente moles

to. Frente a él hay un tipo que no lo entrevis
ta, sino le reclama. Bruscamente cambia de
rostro y tema:

—¿Qué estamos comiendo?
—Una ensalada de endivias y un confit de

canard.

El licenciado me mira fijamente. A leguas
se ve no entiende lo que le acabo de decir,
pero le gusta lo que está en su plato. De tres o
cuatro bocados inmensos acaba con las por
ciones. De ahí pasa a beber un pequeño sor
bo de vino para rematar con un par de vasos
de agua simple. Quien no lo conociera podría
pensar que es un asceta.
Deliberadamente tomo más tiempo de

lo acostumbrado para gozar la comida y el
excelente vino Petrus que él va a pagar. El
ambiente, escuchar otro idioma, otros olo
res, ver otros rostros, me hacen olvidar que
el sujeto frente a mí, hace apenas dos años y
medio era el poderoso inmortal que a México
mangoneaba.

—¿Qué le impidió, señor licenciado, pasar
a la historia con letras mayúsculas?

—Le repito que llegué tan lejos como el
país lo permitió. En el tema de radiodifusión
que a usted le preocupaba, los intereses en
contra ni se los imagina.

—Entéreme, ¿cuáles fueron?
—Muchos y poderosos.
—Licenciado, estamos en París, póngales

nombre y apellido.
—Fuerzas de dentro y de fuera, los sionis

tas que me boicotearon en un momento clave
y que atravesaron como una raya todos mis
proyectos del último tercio de mi gobierno.
Los aviones de Aeroméxico llegaban vacíos
de Nueva York, los inversionistas huyeron, nos
desestabilizaron y corrieron el rumor de que
yo era comunista.

—Bueno, también se dijo, y no sin razón,
que la corrupción era como el aceite que lu
bricaba toda la maquinaria gubernamental.

—Mentira, mi gobierno no fue corrupto,
fue nacionalista, y eso afectó a muchos, los
terratenientes de Sonora y del Bajío; tos ban
queros se llevaron millones de dólares y, entnj
otros, tos dueños de las estaciones de radio y
televisión.

Apuro una copa de un vino de tos mejore?
de Francia que por primera vez degustaba y
con ánimo afirmé:

—Usted tenía una inmensa capacidad de
respuesta. Las concesiones eran federales,
bastaba con hacerlos cumplir la ley del ramo
y la Constitución.

—Mire, amigo, usted tiene elementos para
interpretar, sea analítico...

—¿Por qué no llevó a cabo lo que usted mf
dijo haría al analizar el plan que le presenté

—Nunca le hice mal a nadie. Simplemem
dejé de llamarlo, porque no quería desilusio
narlo. Usted estaba en la creencia de que el
presidente lo puede todo. Su ingenuidad me
conmovía.

—Está usted confesando su manipulación.
Su desinterés por lo que usted decía era im
portantísimo. Si en mi había ingenuidad/en
usted hubo perversión y esto es válido para
los casos que usted ha eludido tratar y lo
perseguirán siempre: Tlatelolco en el 68, lo?
halcones en 71 y Excélsior. Aproveche esté
momento y aclare todo eso. Lo escucho.

—¡No tengo que dar explicaciones y usted
es nadie!; me retiro. ?

—Aún faltan tos quesos y el café. Los cuesj
tionamientos que yo le hago son nada com*
parados con tos que otros quisieran hacerle*

Echeverría se queda sentado como esta
tua sin atreverse a mover un músculo; me ren

cuerda las gigantescas cabezas olmecas. Llega
un mesero y ni pestañea. No pide la cuent^.
Lleno parsimoniosamente mi copa, la disfruta
y lo veo de frente. Se que está fingiendo, pueí
su supuesta irritación es un biombo para n$
responder más allá de lo que ha dicho. Llamo
al capitán de meseros, pido la cuenta y le digo
agregue 50 por ciento de propina. El señor de
enfrente a mí es quién pagará. Unos minutos
de silencio entre tos dos y pongo mi mirada en
dos mujeres atractivas en la mesa de enfrente.
Él no sabe de eso. Traen la factura y Echeve
rría saca un buen fajo de francos y mientras
cuenta tos billetes le digo:

—No debería molestarse con alguien que
usted dice es nadie. Lo que he tratado de
saber, ya lo he obtenido: usted manipuló la
oportunidad de hacer medios de difusión ma
sivos que impulsarán el arte, la educación y
el talento para sumergirlos en el mundo del
mercantilismo. Lo acontecido en el 68, los
halcones y Excélsior lo perseguirán. Me da
usted mucha pena.

—Nuestro paso por las instituciones es ac
cidental y usted lo sabe; al decirlo pone tos
ojos en el infinito, como cuando presidía una
tras otra aquellas inútiles reuniones que poco
o nada resolvían.
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—Fuerzas de dentro y de fuera, los sionis
tas que me boicotearon en un momento clave
y que atravesaron como una raya todos mis
proyectos del último tercio de mi gobierno.
Los aviones de Aeroméxico llegaban vacíos
de Nueva York, los inversionistas huyeron, nos
desestabilizaron y corrieron el rumor de que
yo era comunista.

—Bueno, también se dijo, y no sin razón,
que la corrupción era como el aceite que lu
bricaba toda la maquinaria gubernamental.

—Mentira, mi gobierno no fue corrupto,
fue nacionalista, y eso afectó a muchos, los
terratenientes de Sonora y del Bajío; tos ban
queros se llevaron millones de dólares y, entnj
otros, tos dueños de las estaciones de radio y
televisión.

Apuro una copa de un vino de tos mejore?
de Francia que por primera vez degustaba y
con ánimo afirmé:

—Usted tenía una inmensa capacidad de
respuesta. Las concesiones eran federales,
bastaba con hacerlos cumplir la ley del ramo
y la Constitución.

—Mire, amigo, usted tiene elementos para
interpretar, sea analítico...

—¿Por qué no llevó a cabo lo que usted mf
dijo haría al analizar el plan que le presenté

—Nunca le hice mal a nadie. Simplemem
dejé de llamarlo, porque no quería desilusio
narlo. Usted estaba en la creencia de que el
presidente lo puede todo. Su ingenuidad me
conmovía.

—Está usted confesando su manipulación.
Su desinterés por lo que usted decía era im
portantísimo. Si en mi había ingenuidad/en
usted hubo perversión y esto es válido para
los casos que usted ha eludido tratar y lo
perseguirán siempre: Tlatelolco en el 68, lo?
halcones en 71 y Excélsior. Aproveche esté
momento y aclare todo eso. Lo escucho.

—¡No tengo que dar explicaciones y usted
es nadie!; me retiro. ?

—Aún faltan tos quesos y el café. Los cuesj
tionamientos que yo le hago son nada com*
parados con tos que otros quisieran hacerle*

Echeverría se queda sentado como esta
tua sin atreverse a mover un músculo; me ren
cuerda las gigantescas cabezas olmecas. Llega
un mesero y ni pestañea. No pide la cuent^.
Lleno parsimoniosamente mi copa, la disfruta
y lo veo de frente. Se que está fingiendo, pueí
su supuesta irritación es un biombo para n$
responder más allá de lo que ha dicho. Llamo
al capitán de meseros, pido la cuenta y le digo
agregue 50 por ciento de propina. El señor de
enfrente a mí es quién pagará. Unos minutos
de silencio entre tos dos y pongo mi mirada en
dos mujeres atractivas en la mesa de enfrente.
Él no sabe de eso. Traen la factura y Echeve
rría saca un buen fajo de francos y mientras
cuenta tos billetes le digo:

—No debería molestarse con alguien que
usted dice es nadie. Lo que he tratado de
saber, ya lo he obtenido: usted manipuló la
oportunidad de hacer medios de difusión ma
sivos que impulsarán el arte, la educación y
el talento para sumergirlos en el mundo del
mercantilismo. Lo acontecido en el 68, los
halcones y Excélsior lo perseguirán. Me da
usted mucha pena.

—Nuestro paso por las instituciones es ac
cidental y usted lo sabe; al decirlo pone tos
ojos en el infinito, como cuando presidía una
tras otra aquellas inútiles reuniones que poco
o nada resolvían.

—Fuerzas de dentro y de fuera, los sionis
tas que me boicotearon en un momento clave
y que atravesaron como una raya todos mis
proyectos del último tercio de mi gobierno.
Los aviones de Aeroméxico llegaban vacíos
de Nueva York, los inversionistas huyeron, nos
desestabilizaron y corrieron el rumor de que
yo era comunista.

—Bueno, también se dijo, y no sin razón,
que la corrupción era como el aceite que lu
bricaba toda la maquinaria gubernamental.

—Mentira, mi gobierno no fue corrupto,
fue nacionalista, y eso afectó a muchos, los
terratenientes de Sonora y del Bajío; tos ban
queros se llevaron millones de dólares y, entnj
otros, tos dueños de las estaciones de radio y
televisión.

Apuro una copa de un vino de tos mejore?
de Francia que por primera vez degustaba y
con ánimo afirmé:

—Usted tenía una inmensa capacidad de
respuesta. Las concesiones eran federales,
bastaba con hacerlos cumplir la ley del ramo
y la Constitución.

—Mire, amigo, usted tiene elementos para
interpretar, sea analítico...

—¿Por qué no llevó a cabo lo que usted mf
dijo haría al analizar el plan que le presenté

—Nunca le hice mal a nadie. Simplemem
dejé de llamarlo, porque no quería desilusio
narlo. Usted estaba en la creencia de que el
presidente lo puede todo. Su ingenuidad me
conmovía.

—Está usted confesando su manipulación.
Su desinterés por lo que usted decía era im
portantísimo. Si en mi había ingenuidad/en
usted hubo perversión y esto es válido para
los casos que usted ha eludido tratar y lo
perseguirán siempre: Tlatelolco en el 68, lo?
halcones en 71 y Excélsior. Aproveche esté
momento y aclare todo eso. Lo escucho.

—¡No tengo que dar explicaciones y usted
es nadie!; me retiro. ?

—Aún faltan tos quesos y el café. Los cuesj
tionamientos que yo le hago son nada com*
parados con tos que otros quisieran hacerle*

Echeverría se queda sentado como esta
tua sin atreverse a mover un músculo; me ren
cuerda las gigantescas cabezas olmecas. Llega
un mesero y ni pestañea. No pide la cuent^.
Lleno parsimoniosamente mi copa, la disfruta
y lo veo de frente. Se que está fingiendo, pueí
su supuesta irritación es un biombo para n$
responder más allá de lo que ha dicho. Llamo
al capitán de meseros, pido la cuenta y le digo
agregue 50 por ciento de propina. El señor de
enfrente a mí es quién pagará. Unos minutos
de silencio entre tos dos y pongo mi mirada en
dos mujeres atractivas en la mesa de enfrente.
Él no sabe de eso. Traen la factura y Echeve
rría saca un buen fajo de francos y mientras
cuenta tos billetes le digo:

—No debería molestarse con alguien que
usted dice es nadie. Lo que he tratado de
saber, ya lo he obtenido: usted manipuló la
oportunidad de hacer medios de difusión ma
sivos que impulsarán el arte, la educación y
el talento para sumergirlos en el mundo del
mercantilismo. Lo acontecido en el 68, los

halcones y Excélsior lo perseguirán. Me da
usted mucha pena.

—Nuestro paso por las instituciones es ac
cidental y usted lo sabe; al decirlo pone tos
ojos en el infinito, como cuando presidía una
tras otra aquellas inútiles reuniones que poco
o nada resolvían.

Esta entrevista se publicó en el diarlo
Unomásuno el 21 de ¡unió de 1978 y está re
cogida ¡unto a nueve episodios en el libro
Nada como el poder, ba]o el sello de Océa
no en marzo de 2002. Entrevista y libro fue
ron enviados al domicilio de Luis Echeverría.
Nunca respondió.

Me interesa Saber su
participación en la masacre
de Tlatelolco, los actos de
los llamados halcones... y lo
ocurrido con el periódico
Excélsior.
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Razones

Del muro de Trump al cibernético
de Biden
jorge Fernández Menéndez

¿Decíamos ayer que el compromiso del gobierno mexicano de
|nvertir mil 500 millones de dólares en "modernizar" la fron
tera norte era, en realidad, un tema de agenda interna. Lo es, y
no creo que sea un error hacerlo, aunque, como ya sucedió en
2019, esa correcta decisión de política interna se toma como
consecuencia de una presión externa, en este caso, de la ad
ministración Biden.

México invertirá mil 500 millones de dólares y el gobierno
estadunidense unos 3 mil millones, dentro de EU, en modernizar
la frontera. ¿Qué quiere decir modernizar la frontera? Se imple
mentarán sofisticados sistemas cibernéticos de seguridad para
personas, carga, pasajeros. Los equipos que se instalarán en
México serán compatibles, incluso de las mismas
empresas, que los que ya se están utilizando en la
Unión Americana, de forma tal que, en los hechos,
ambos países tendrán acceso a la misma informa
ción procesada de la misma manera.

Hace años, durante una visita a la frontera de
Sonora y Arizona, los agentes de la patrulla fronte
riza me mostraban los equipos que tenían, mucho
menos sofisticados que los actuales, que cuentan
con reconocimiento facial y muchas otras pro
piedades, y me decían que el objetivo a mediano

plazo era reemplazar una frontera física por una
cibernética, que sería mucho más eficiente, segura
y fácil de operar. Hacia eso estamos avanzando
con esta decisión.

Hace tiempo, desde el 2001, que la Unión Ame
ricana está modernizando todos sus sistemas de reconocimiento
y escaneo de personas, cargas, transportes. Eso es lo que se
compromete a comenzar a hacer México, ya lo hacemos, por
ejemplo, con el transporte aéreo, desde los atentados del 11
S. Por supuesto que no se puede controlar toda la frontera de
esa manera. Tampoco es necesario, pero sí es imprescindible
hacerlo cuanto antes y de la mejor manera posible, en forma
coordinada con la Unión Americana.

En los hechos, de lo que estamos hablando es de reemplazar
el agraviante muro de Trump, de cal, cemento y piedra, por un
muro virtual. No es diferente a lo que en su momento propuso
Barack Obama, a lo que proponía como alternativa al muro
trumpiano Hillary Clinton y lo que se propone hacer Biden. Si
se concreta, tendremos un cambio notable en el manejo de la
frontera norte.

La respuesta no puede seguir siendo la de Trump. Como se
recordará, el expresidente presumió en 2019 que había "dobla
do" al gobierno de México, por lo que, a cambio de no gravar con
5% de impuestos alas importaciones mexicanas, la administra
ción López Obrador había aceptado desplegar en su frontera
norte y sur más de 25 mil elementos de la Guardia Nacional e
implementar el programa conocido como Quédate en México.

Así fue. Es verdad que la política migratoria impulsada por
esta administración, al principio de la misma, de abrir la frontera
y permitir un libre tránsito sin controles, era insostenible para
Estados Unidos, pero sobre todo para México. Ningún país pue
de existir sin íin control de fronteras eficiente. Eso no significa ni
cerrar las ihi'smas ni establecer políticas persecutorias, pero no
pueden ingresar y deambular por un país con tres mil kilóme
tros de frontera con Estados Unidos, miles y miles de personas
sin control alguno. Se colocaron 25 mil elementos de la Guardia
Nacional en las fronteras para contener ese flujo, pero no cabe
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duda que ni eso alcanza ni tiene demasiado senti
do establecer esa política por demasiado tiempo,
sobre todo si la tecnología ofrece soluciones mucho
más eficientes.

Nuestro problema es otro. Mientras la fronte
ra sur siga siendo tan laxa y porosa, es muy difícil
evitar que esos cientos de miles de migrantes no
lleguen y se apiñen en la frontera norte. A eso se
suma el flujo creciente de mexicanos que están in
tentando migrar ante lo difícil de la situación social
y económica de nuestro país.

En otras palabras, lo que haremos en la frontera
norte, sea impuesto o no por la Casa Blanca, es lo
que hay que hacer en la frontera sur. Es mucho más
difícil y complejo, pero debe haber, por lo menos,
una idea estratégica de qué hacer con la migración
y la frontera sur, una idea, un plan, que hoy las autoridades no
parecen tener, como no lo tienen en muchos capítulos relacio
nados con la seguridad interior y nacional.

Una de las ideas más viables, que no es en absoluto nueva, es,
a partir del corredor transístmico entre Salina Cruz y Coatzacoal
cos, establecer allí, en los hechos, una suerte de frontera alterna,
tanto física como cibernética, que permita tener ese control que
hoy hemos perdido. El problema es que esas obras están muy
rezagadas y tampoco están concebidas como lo que deben ser,

como una infraestructura análoga, para decirlo de alguna forma,
al canal de Panamá. No se está construyendo una autopista, la
vía férrea no será de dos vías, en torno a ella se plantea instalar
maquiladoras y empresas, pero todo eso está hoy en veremos.
Mientras tanto, los que se han asentado en esa región son los
grupos criminales que ya tienen control de varios tramos.

Lo importante de la inversión en la frontera norte es que se
realice y se haga bien, no tanto si para ello presionó o no Biden.
Lo grave es que, sin replicarlo con un plan estratégico en todas
nuestras fronteras, sobre todo la sur, terminará siendo, para no
sotros, simplemente vano.

Una de las ideas
más viables,
que no es en
absoluto nueva,
se puede dar
en el corredor
transístmíco
entre Salina Cruz

y Coatzacoalcos.
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Y luego no quieren
que los comparen

"Damos la bienvenida y felicitamos al presidente Andrés
Manuel López Obrador por poner en alto el nombre de
México, luego de una exitosa gira de trabajo con el presidente
Joe Biden de los EEUU".

Así recibieron los 22 gobernadores del oficialismo al Ejecu
tivo, quien volvió a México la noche del miércoles, después de
dos días en Washington. Según ellos, cuatro fueron los logros de
López Obrador durante su estancia en esa capital:

"1. Planteó un programa sin precedentes para atender la
inflación en ambos lados de la frontera, que va más allá de las
medidas monetarias, atiende las causas y promueve el fortale
cimiento económico de América", afirmaron en un desplegado.

"2. Propuso un programa de colaboración para atender al
mismo tiempo la migración y la cooperación para el desarrollo de
ambas naciones, así como un programa ambicioso de inversión.

"3  Con una política exterior fiel a los principios constitu
cionales, fortalece la relación bilateral entre México y Estados
Unidos, manteniendo la soberanía nacional.

"4 Llenó de esperanza y agradecimiento a las y los mexica
nos que viven en Estados Unidos, reconociendo la aportación
que hacen a sus familias y a México".

Y remataron diciendo que "el Presidente representa digna
mente al pueblo de México con el corazón y demuestra una
vez más que, en momentos de crisis global, la alternativa es la
transformación".

Dos días antes, en su conferencia mañanera, López Obrador
se había quejado de las comparaciones que se hacían de él y
Luis Echeverría, araíz de la muerte del expresidente, el sábado.

Los actuales gobernadores no le ayudaron mucho con esa

muestra de abyección, pues si a algo recuerda es a los des
plegados con los que recibía la clase política de entonces a
Echeverría, cuando éste volvía de un viaje internacional.

"¡Bievenido, señor Presidente!", dice el texto que publicó el
Comité Ejecutivo Nacional del PRI, el 26 de abril de 1973, al
regreso de Echeverría de una gira que lo llevó a Canadá, Rei
no Unido, Bélgica, Francia, la Unión Soviética y la República
Popular China.

"Los resultados obtenidos por el presidente Echeverría en
su viaje significan un paso adelante hacia la independencia na
cional", apunta.

"El Partido Revolucionario Institucional invita a todos los
sectores del país a solidarizarse con la actuación patriótica y
nacionalista del presidente Luis Echeverría para hacer de Mé
xico un país más respetado en la comunidad internacional, más
independiente y más firme en su avance hacia la nueva sociedad
que postula", agrega.

Ese mismo día, "el pueblo y gobierno de Jalisco" felicitaban
a Echeverría en otro desplegado, "por el éxito político y eco
nómico alcanzado en su gira de trabajo al servicio de México"
y le daban "la más cordial bienvenida a nuestra patria".

También se pronunciaron los gobiernos de Chiapas y Cam
peche, en sendos desplegados. "El pueblo de Chiapas recibe ca
lurosamente al señor presidente Echeverríay a su señora esposa,
congratulándose por el éxito de su viaje por el mundo con la
dignidad de México abriendo nuevas puertas para el desarrollo
social y el progreso de los mexicanos", dice el primero.

"Los campechanos (...) damos la bienvenida a quien ha lleva
do la voz de México hastalos confines de laTierra, representando
a todos aquellos que desean una sociedad mundial justa, fincada
en el trabajo y la comprensión mutua", se comenta en el segun
do, firmado por el gobernador interino Carlos Pérez Cámara.

Con motivo de otro viaje, a Washington, en junio de 1972, el
gobierno de Tabasco expresó "su felicitación y abierto respaldo
por el profundo contenido que supo dar a su viaje a los Estados
Unidos, transformando métodos tradicionales que nos nega
ban la oportunidad de informar a las potencias de la verdadera
situación por la que atraviesa gran parte de la humanidad en
desventaja".

Basta echar un vistazo a la hemeroteca de nuestro diario para
advertir que las genuflexiones de la clase política no son muy
distintas de las de hace medio siglo.
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Biden está ocupado
en otras cosas
Estados Unidos está atravesando por un clima político in
terno bastante adverso entre los demócratas y los republi
canos. Por una parte, tenemos el tema de la investigación
contra Donald Tíump sobre el asalto al Capitolio y las
mentiras sobre su nula victoria en la pasada elección presi
dencial. Increíble, pero cierto, en Estados Unidos continúan
investigando a un expresidente que es, a leguas, un criminal
y un peligro para su propia nación. Sinceramente, dudo que
sea procesado o enjuiciado por dicha investigación.

Por otra parte, tenemos a los demócratas con sus dudas
sobre el futuro de Joe Biden, la baja popularidad del pre
sidente cuadragésimo sexto y las grandes problemáticas
políticoeconómicas internas que están surgiendo dentro
de la administración en turno.
La popularidad del originario de Delaware ha estado

subiendo y bajando dentro de los 3536 puntos de apro
bación en las últimas dos semanas, lo cual lo pone en los
peores niveles aprobatorios desde que inició su presiden
cia en la Casa Blanca. Cabe destacar que, desde agosto de
2021, Biden no ha podido subir de 50% de aprobación entre
la sociedad estadunidense. Y, por si no fuera suficiente, el
Partido Demócrata empieza a dudar sobre si Biden es el
candidato idóneo que necesita para el 2024, aun y cuan
do 64% de los partidarios apruebe su gestión presidencial.
Asimismo, sólo 26% de los votantes prodemócratas esta
ría a favor de que Biden fuera el
candidato que represente al par
tido en las próximas elecciones
presidenciales, las cuales se van
asomando y generan controver
sia por la posible candidatura de
Trump con los republicanos.

Con 79 años y siendo el pre
sidente en turno más longevo de
Estados Unidos, Biden es duda
para el 2024, especialmente para
los votantes que no pasan de los
30 años de edad. Sus desaires,
sus momentos penosos, los ridículos que ha hecho en ca
dena nacional y los retos que enfrenta la nación más po

derosa del mundo ponen en riesgo su futuro político para
la próxima carrera presidencial.

Por otra parte, mientras la aprobación del mandatario
estadunidense se tambalea, se llega a una inflación en junio
de 9.1% no vista desde 1981; baja la gasolina a menos de
cinco dólares por galón y se desata un clima de violencia
con tiroteos en varias regiones del país, Biden realiza su
primer viaje a Oriente Medio como presidente.

El mandatario estadunidense se va de gira cuatro días a
Israel y Arabia Saudita, algo que es bastante criticado, no
visto con buenos ojos ante los problemas internos y el des
cuido de la administración bldenlsta en la región. Su viaje
representa una oportunidad para buscar un mejoramien
to en las relaciones tan distantes con el príncipe Saudita,
Mohammed bin Salman, ante la controversia del asesinato
del periodista Saudita )amal Khashoggi en el consulado
de Arabia Saudita en Estambul, Turquía; y el acercamiento
con Rusia y China. También se estaría persuadiendo a que
Arabia Saudita eleve su producción de petróleo para ver
una baja mundial en el precio de los hidrocarburos, pero
no hay nada seguro. En pocas palabras, no se espera gran
cosa con la visita a Yeda,

La visita a Israel representa la preocupación que se vive
actualmente con Irán. Aunque también EU necesita reforzar
sus lazos con el nuevo gobierno de Yair Lapid.

Oriente Medio es importante para Estados Unidos, pero,
muy a mi parecer, Rusia y China están aprovechando el
descuido de la política exterior estadunidense en la región.

Se necesita tiempo y dedicación. Biden está ocupado
en otras cosas.

Rusia

y China están
aprovechando
el descuido de la

política exterior
estadunidense

en la región.
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Hay niveles...
¡Vaya nivel de anfitrionía! Ayer el Presidente cedió el salón de usos
múltiples de la Secretaría de Hacienda para que su amigo JeanLuc
Mélenchon diera una conferencia, gesto que no ha tenido ni siquiera
con John Kerry, enviado de Estados Unidos para el Cambio Climático,
quien en dos ocasiones ya ha dado declaraciones banqueteras. Por
cierto, quedó clara la afinidad del político francés con su amigo AMLO,
pues como éste, el izquierdista galo se dio tiempo para la cátedra y
explicó cómo la Escuela Politécnica de Francia había sido fundada por
Napoleón... muy al estilo de las clases de historia en las mañaneras.

Va por México "se queda sin un pie"
Cuentan en San Lázaro que a los encuentros de los dirigentes y líde
res parlamentarios de Va por México, de cara a la "construcción de la
agenda legislativa" para septiembre, la burbuja del PRI en el Senado
avisó que ellos no asistirán y que "tampoco acatarán acuerdos cupu
lares de la alianza PRIANRD". Los opositores lamentan que "la 4T lo
logró, ya tenemos una alianza coja, se quedó sin un pie". Ya se verá 'la
ruta a seguir por Osorio Chong , señalan.

A cuidar "migrantes" naranjas
Molestos se mostraron ayer en la coordinación de Morena en San Lá
zaro, al enterarse de la "impertinencia" de un grupo de diputados de MC
encabezados por su coordinador, Jorge Álvarez, y el vicecoordina
dor, Salomón Chertorivski de viajar a Ucrania, en medio de la gue
rra. Dicen que a pesar de que en la Cancillería les advirtieron que no hay
condiciones para un viaje de "turismo parlamentario", ellos decidieron
irse, y ahora tendrán que cuidar a los diputados naranjas hasta Kiev.

Fuertes declaraciones de Ken
Quien estaría en riesgo de perder su calidad de huésped distinguido de
Palacio Nacional es el embajador Ken Salazar. Seguro no le habrán
gustado mucho a López Obrador las declaraciones que hizo en su in
tento por desmentir a The New York Times, que habló de una sumisión

del oriundo de Colorado con el mandatario mexicano. Y es que mister
Ken no sólo dijo que hay temas "en los que le puedo decir al Presidente
que está equivocado, y lo he hecho y lo seguiré haciendo", sino que sos
tuvo que el senador Bob Menendez, ese que acusó a AMLO de apoyar a
dictadores y déspotas, "es un estadounidense orgulloso y patriota"...

Policías 'arman'a menores
Comodicen en el pueblo: "Están viendoynoven"... En la Secundaria
Técnica 54 de Purísima del Rincón, Guanajuato, policías municipales,
que impartirían pláticas sobre prevenciónde adiccionesy violencia,
terminaron poniendo en manos de los menores varias armas, cortas y
de alto poder, y prácticamente los estuvieron adiestrando en su
manejo. Tras la obvia indignación délos padres, Benjamín Vargas
Hernández, director de Seguridad Pública, dijo que las acciones se
practicaron"erróneamenteysinautorizaciónde sus superiores".

Usar el Covid como pretexto
La posición asumida por Rafael Guerra, titular del Poder Judicial de
la Ciudad de México, en torno del acceso a las audiencias en juzgados
de la capital, responde, según abogados y ONG, a un intento de obsta
culizar la transparencia y el trabajo de la prensa. Y es que en la CDMX
se organizan todos tipo de eventos masivos, pero cuando se trata de
audiencias, como la de la Línea 12 que se celebró ayer, se impidió el
acceso a público y medios contrario a lo que ocurre en juzgados fede
rales, aduciendo como pretexto la pandemia de Covid19.

Maru ajustaría gabinete
La gota que derramó el vaso fue el asesinato de los jesuítas, pero lo
cierto es que en Chihuahua los índices delictivos no disminuyen y
parece que la situación ya cansó a la gobernadora Maru Campos,
quien estaría perfilando cambios en su gabinete de seguridad. Así
nos comentan no se descarta que en breve anunciarían la salida
del fiscal Roberto Fierro Duarte, con quien la mandataria ya ha
tenido algunos desacuerdos. Entre quienes podrían suceder al fiscal
suena el nombre de Francisco Ramírez Acuña, exgobernador de
Jalisco y titular de Segob con Calderón. Otro que estaría en la tablita
es el secretario de Seguridad, Gilberto Loya Chávez. Veremos.
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ArturoZaldívar,
el protagónico

Pasamos de:

Martes 31 de mayo de 2022, en la madrugada, 12:00 am, le avisaron
a Claudia Sánchez Mayorga que sería sentenciada a 22 años y seis

meses de cárcel por el delito de beneficio a la explotación sexual ajena, sin una
prueba, léase, siendo inocente.
Ese mismo martes, 9:00 am, por teléfono desde Santa Martha Acatitla:
Claudia: Sucedió lo que nos temíamos, me sentenciaron. Lourdes, ya me quita

ron todo. ¿Cómo se lo explicaré a mi hija? Me voy a suicidar, ya no tengo para
qué seguir viviendo.
Lourdes: Por favor, aguanta. No renuncies, tu hija te necesitalloraba

desesperada.
Claudia: Ya no puedo más, yo soy inocente y nadie ha leído mi expe

diente, no les importo, sólo copian y pegan mi expediente. No lo estudian.
¿Para qué quiero seguir viviendo?

Lourdes: Calma, recuerda que Carlos Alpízar te dio el micrófono en la visita del
ministro presidente Zaldívar a Santa Martha. Deja veo qué puedo lograr, pues ellos
ahí te dieron, les dieron su palabra de defenderlas. No te vayas a hacer nada, por fa
vor aguanta. No te vayas a suicidar. Prométemelo.

Acto seguido subí un tuit que decía:
Sin una prueba la sentenciaron a 22 años de cárcel. Ministro @ArturoZaldivarL

le pido, les pido a los ministros @SCJN estudien este caso. Causa penal número
30/2016juzgado 6to de distrito con sede en el Reclusorio Oriente.
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¿Y QUÉ CREEN?

ue Zaldívar le cumplió a ClauQ dia, no sólo los abogados del
IFDP asumieron su defensa,

sino que desde pasado miércoles sí,
antier la apelación de su sentencia ya
está en el tribunal.
"Señor ministro presidente Zaldívar,

mil gracias, de verdad. Quiero agrade
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cerle que la apelación ya está en el tri
bunal unitario, hoy me notificaron. De
verdad, si no fuera por usted, no vería
la luz, de verdad no dude en ningún
momento que soy inocente. Le pido
por favor que revise a los jueces, no
quiero quedarme tres meses más, ya
llevo nueve años privada de mi liber

¿QUÉ SIGUE?

tad, se lo pido por favor. Gracias por
todo lo que está haciendo por mí. Se
ñora Claudia Sánchez Mayorga.

"Si le dicen que es protagónico, siga
siendo protagónico. Gracias a usted y
a Carlos Alpízar he vuelto a creer en la
justicia".

"Por mí y por mi hija, gracias".

Será el magistrado de circuito, titular del Sexto Tribunal Unitario en Mate
ria Penal del Primer Circuito, el licenciado Luis Pérez de la Fuente, quien
dictará una nueva sentencia por la apelación en contra de la sentencia

condenatoria que dictó en el Juzgado Sexto de Distrito con sede en el Recluso
rio Oriente, la secretaria en funciones de jueza Lorena Marisol Aranda Millán.
Para no marearlos con los términos jurídicos que nadie entiende, al notificar a

todos los involucrados pondrán una fecha para que se lleve a cabo una audiencia
y los abogados de Claudia la defiendan y la fiscalía se defienda, y el magistrado
pueda dar una nueva sentencia.
En tiempos, hablamos de más menos dos semanas en que podría darse esta

audiencia, y dicen que la justicia debe ser pronta y expedita, y aunque Claudia
ha pasado casi nueve años encarcelada siendo inocente, si ese día la liberan,
para ella significará que la justicia sí existe, así como la palabra de Zal
dívar y Alpízar.
Ahora bien, recemos por que el magistrado Luis Pérez de la Fuente no le

vaya a decir que por exceso de trabajo no pude resolver de inmediato y
Claudia se quede de seis a ocho meses más en la cárcel.

Fecha: 15/07/2022

Página: 47

Area cm2: 735

3 / 4

Columnas Políticas

Sobremesa / Lourdes Mendoza

Lourdes Mendoza

Costo: 192,717

Página 5 de 31



EL TERROR DETRÁS DE ESTA HISTORIA...

He escrito un sinfín de veces su
historia, pero a manera de re
sumen, les cuento...

Tras el escándalo del Solid Gold, a
Claudia la agarran en su casa, no en el
table dance. Catean ¡legalmente su casa
y se la llevan teniendo cinco meses de
embarazo. La arraigan y, tras 50 días,
casualmente consiguen una orden de
aprehensión en su contra por delin
cuencia organizada en Matamoros. Así
como lo están leyendo.

La mandan al penal de Tepic, Na
yarit, y como no aceptó dejarse sacar
sangre con la misma jeringa que a los
demás reclusos, sin piedad y sin la me
nor ética, la directora, María Teresa
López Aboites, la mandó al hoyo,
donde siempre estuvo aislada y le da
ban de comer en bolsas de plástico y ahí
se quedó hasta que nació su hija, el 12
de diciembre. Tuvo a su bebé esposada
de manos y pies y, como iba tan débil,
pues jamás la cuidaron o alimentaron
dignamente o, al menos, respetán
dole sus derechos humanos; casi se les
muere y le quitaron la matriz.

A los tres meses entregó a su hija
con su esposo, pues sabía que si se que
daba con ella se le iba a morir. De ahí la

mandaron al penal federal de More
los, donde también sufrió un sinfín de
vejaciones.

Cuando llegó a Santa Martha Aca

titla, hace cinco años y medio, empren
dió una huelga de hambre, pues nadie
del sistema judicial la volteaba a ver, na
die le resolvía su queja tras tres años en
dos penales federales siendo inocente.
La directora de Santa Martha, en aque
llos entonces Gloria Gaona, la mandó
llamar y la puso en contacto con la Judi
catura y fue amable con ella, al menos
empática, aunque el Estado y el sistema
judicial seguían quedándole a deber; la
tenían totalmente invisibilizada.

Increíblemente, la quesque
jueza Karla Montes Ortega la sen
tenció, sin una prueba, a 22 años y seis
meses, y ocho años después sí, leyó
bienun magistrado, Samuel Sala
manca Vázquez, de un tribunal de al
zada, le ordenó a esta 'juez' reponerle
el proceso, pero siguió ignorándola,
al igual que la 'secretaria en funciones
de juez' Lorena Marisol Aranda Mi
llán, quien tampoco hizo honor a su
investidura. Otra jueza que le quedó a
deber fue Luz María Ortega Tlapa.
Una vergüenza no sólo por ser

mujeres, sino por no honrar su
profesión.

El 5 de septiembre, Claudia, a quien
el Estado le ha quitado todo y hasta
pensó en quitarse la vida tomándose
un bote de pastillas, cumpliría nueve
años injustamente encarcelada, pero
el protagonismo de Zaldívar... la
tiene, hoy, con un pie en la calle.
Enhorabuena, ¿o no?
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Saldos de una visita

i asados los chascarrillos,Pilos memes y el cotilleo que
siempre revolotean en torno

a lo que hace AMLO, queda la
realidad desnuda, la verdad seca:
la visita del Presidente mexicano
a Estados Unidos mostró a un
político de poco peso y pobres
recursos.

Acudió a la cita con Biden tras
prometer que defendería a los
migrantes y salió de la misma con
una lista de compras y la bronca
de encontrar mil 500 millones de
dólares para impedir la porosidad
de la frontera.

Si he sabido no vengo, pudo
haber rumiado en el avión de
regreso. Salvo por el pequeño
detalle de que, visto lo visto, todo
indica que lo mandaron llamar.
En lo sustancial, el jefe de Es

tado de un gran país fue tratado
como jefe de la migra. Me refuer
zas el muro y te vas.

Frente a la prensa, se lanzó a
leer y leer. El problema es que no
quiere entender que su monólogo
no ilustra, convence o conmueve
ni a su par ni a la opinión pública
de ningún lado del Bravo.
Tuviste la atención del presi

dente de la nación más importante
del planeta no, no es México, y
menos Cuba, Andrés y lo que
lograste es que te corrigiera en
público.
¿Ir tan lejos para traemos bá

sicamente fotos de los mismos
empresarios mexicanos que aquí a
cada rato te consienten? Para eso
mejor se hubieran visto en un San
borns. Ir hasta DC para ratificar
que aceptas la doctrina Monroe:
en el sector energético, el gobierno
de México le hará la vida de cua
dritos sólo a las empresas euro
peas, no a las americanas. Promise.
Con que hubieras mandado a Ken
de recadero habría bastado.

Fuera de lo ocurrido puertas
adentro de la Casa Blanca, se trató
de una visita a las piedras, porque
te niegas a ver personas. ¿Ño te da
curiosidad saber qué piensan allá,
de lo que pasa acá y en el mundo?
¿No te dan ganas de sumar una o
dos voluntades de la prensa, la po

lítica, los negocios estaoduniden
ses? Igual ganabas algo, igual y se
te ocurría un nuevo libro.
Ya te dije, Marcelo, que no me

propongas ver gente. Mejor dime,
si tuviéramos que venir otra vez,
qué monumento podría visitar
para que en ese granito reboten
mis palabras.
Qué mejor remate a tan desan

gelado periplo que el desplegado
tipo chiquitibumalabimbombá
de gobernadoras y gobernadores
que, en trance místico, vieron una
proeza donde hubo trabajo de ru
tina y acaso modestos resultados.
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Vivaelpresidentequenosvolvióa
losgobernantesdemorenadeun
provincianismofrancamenteras
cuachesionoraza.

El saldo de la gira es que el
Presidente de México renuncia a

hablarle al mundo. ¿Será porque
no tiene nada convincente qué de
cirle sobre lo que pasa en nuestro
país, en su gobierno? ¿O porque
no sabe hacer política sin antes
culpar a Calderón o a Salinas o a
don Porfirio? ¿Será que los trucos
de Palacio no salen sin los cortesa
nos de la mañanera?

Si en la anterior visita a Wash

ington nos fue bien porque a
AMLO no le fue tan mal, ahora
el resultado tiene el amargor del
desdén: el Presidente fue práctica
mente ninguneado por el esta
blishment estadounidense. Amor
con amor se paga, Andrés, salvo
que no es a una persona a la que
desdeñan, sino al Presidente de los
mexicanos, a quienes prometiste
representar dignamente.
Que si la ventana, que si el sen

tado, que si el avión comercial...
pasada la carrilla en las redes so

ciales queda la sensación de que la
visita de López Obrador a la capi
tal estadounidense fue otra opor
tunidad perdida para enriquecer
la relación, para ampliar los lazos,
para reducir los riesgos comunes.
Una más.

La visita del
Presidente mexicano
a EU mostró aun

político de poco peso
y pobres recursos
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AMLO V el electorado católico
w y w ¦wi.wwvwi VA wv v w VA w

La Iglesia católica, junto con
los neoliberales, las feminis
tas, la UNAM, la clase me

dia, entre otros, se suma hoy a la
lista de los desencuentros retóricos
que ha tenido el presidente López
Obrador con organizaciones y gru
pos sociales.
"Hipócritas", les llamó a algunos

representantes del clero luego de
que éstos señalaran que su estrate
gia de seguridad no está funcio
nando, a raíz del asesinato de los
padres jesuítas en Chihuahua. En
días cercanos, también hubo reac
ciones de la comunidad judía a las
formas retóricas del Presidente.
El asunto amerita una mirada a
través de las encuestas, pero antes
algunas reflexiones.
"El estilo de comunicación de

López Obrador es el de un político
en campaña permanente. En su
discurso a veces pesan más los
símbolos y las emociones que los
hechos y las razones".
Así lo comenté en un artículo a

principios de 2019, cuando recién
iniciaba el gobierno de AMLO.1
Lo traigo a colación porque en ese
mismo artículo planteé la disyun
tiva que terna la comunicación del
nuevo gobierno entre seguir un
discurso polarizante, marcando
la diferencia entre un "ellos" y un
"nosotros", o equilibrar con un
discurso de unidad, procurando
la "despolarización' y dejarse ver
como "el Presidente de y para
todos los mexicanos," como ahí
mismo mencione.

Era muy temprano aún, pero ya
se veía el posible rumbo de la retó
rica presidencial, toda vez que hice
la siguiente anotación: "El día en
que asumió la Presidencia quedó
claro que mantener cierto grado
de polarización puede ser útil".
Ya decía Umberto Eco en su

ensayo Cómo construir al enemigo
que "tener un enemigo es impor
tante no sólo para definir nus

tra identidad, sino también para

procurarnos un obstáculo con
respecto al cual medir nuestro sis
tema de valores y mostrar, al enca
rarlo, nuestro valor".
El célebre semiólogo y escritor

italiano dedicó dicho ensayo no
tanto al concepto de "enemigo", o
"adversario", como prefiere decir
AMLO, sino al "proceso de produc
ción y demonizadón" de éste. Son
cosas distintas. El proceso tiene
que ver con la construcción de una
narrativa y con las creencias en
torno a ésta: es un asunto de opi
nión pública.
A reserva de que midamos con

encuestas la reacción de la ciuda
danía a las declaraciones del Pre
sidente respecto al clero, veamos
cómo ha sido hasta ahora el apoyo
del electorado católico al primer
mandatario. Según el reciente
censo, la población católica en el
país representa 78 por ciento de la
población adulta total.
De acuerdo con las encuestas

nacionales de El Financiero,
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realizadas de 2019 a 2022, la
mayoría católica en el país (76
por ciento en dichas encuestas)
ha expresado niveles de aproba
ción al trabajo del Presidente en
proporciones muy similares a los
índices generales de aprobación.
Con diferencias de apenas 1 a 3
puntos en los promedios anua
les de 2019 a 2021 y lo que va de
2022, la población católica marca
el justo medio del apoyo popular
al primer mandatario.
Entre la población evangélica,

incluidas otras denominaciones
protestantes o cristianas no ca
tólicas, que suman 10 por ciento
en las encuestas, la aprobación

al mandatario ha sido ligera
mente más alta que el promedio
nacional.

En contraste, la población que
no profesa ninguna religión, un
11 por ciento en las encuestas, es
la que más castiga al Presidente,
expresando niveles de aproba
ción más bajos que el promedio
general.
Así pues, la población católica

en su conjunto (incluida la más
devota, que asiste a la iglesia por
lo menos una vez a la semana) es
la que marca el paso de los nive

les de la aprobación presidencial.
Será interesante ver si se registra
alguna variación importante en la

popularidad de AMLO a partir de
sus desencuentros con el clero.
Y también será interesante

medir la intención de voto del
electorado católico rumbo a 2024.
Según el promedio anual de en
cuestas, Morena contaba con la
preferencia efectiva de 56 por
ciento de la población católica
en 2020,49 por ciento en 2021
y 45 por ciento en lo que va de
2022. Veremos cómo sigue esa
tendencia.

1 Alejandro Moreno, López Obrador y la mo
vilización del sentimiento popular, Foreign
Affairs Latinoamérica, v. 19, no. 1, enero
marzo, 2019.

Re'¡Q¡ón y aprobación presidencial
Porcentaje que aprueba la labor del presidente López ObradcObrador, según su
denominación religiosa (promedios anuales 20192021, y semestral enejun 2022)

Fuente: EL FINANCIERO, encuestas nacionales telefónicas mensuales. 37.103 entrevistas acumuladas.
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La visita
AMLO fue a EU. Estuvo en

la Casa Blanca. Se sabe: lo

suyo no es la diplomacia, el
mundo, la cosa internacional no es
lo de él. Le gusta su casita, su tla
yuda, sus memelas y su agua de pi
ñamiel. Su contacto con el mundo
se limita a Silvio Rodríguez y ver el
beis estadounidense de las Grandes

Ligas. Lo demás, mejor en su ran
cho. Es de todos conocidos que el
mal vino de afuera, que el paraíso
mexicano se jodio cuando llegaron
los extranjeros, concretamente los
españoles. Después de eso france
ses, austríacos y gringos también
han participado en el saqueo y la
devastación de nuestro edén. Así

piensa nuestro Presidente, así lo
dice, así vive y para nadie es, o de
biera ser, novedad.
Así pues, que nuestro Presi

dente fue a la Casa Blanca por se
gunda ocasión. Solamente algún
iluso hubiera tenido alguna alta
expectativa de la reunión con Bi
den. Considero que la reunión ha
sido exagerada por apoyadores

y detractores. ¿Que no lo recibió
Biden? No, pero no era el proto
colo. ¿Que estuvo desgarbado?
Sí, así es él siempre. ¿Que es un fa
choso?, sí. ¿Que no se arregló para
la ocasión?, pues no, pero nunca ha
sido un GQ. ¿Que no sabe hablar
inglés?, no y no es novedad. ¿Que
se sentía incómodo?, por supuesto
y no muchos se sienten cómodos
cuando están en la Casa Blanca con

el más poderoso del mundo. ¿Que
se alargó en el discurso?, el Presi

dente no conoce la mesura para
hablar, cuál es la sorpresa. ¿Que
dijo barbaridades?, diario dice bar
baridades. ¿Que no trajo nada?,
no, pero nadie pensaba que fuera a
traer algo.
Ahora bien, del otro lado cabe

decir lo mismo. ¿Fue un éxito el
viaje?, no, simplemente no fue un
fracaso. ¿Que el Presidente llenó de
alegría y de esperanza a los paisa
nos que viven allá?, absolutamente
falso. Las visitas presidenciales de
todos les valen madres a los pai

sanos, saben que no arreglan nada.
¿Que algunos lo saludaron muy
efusivamente?, claro, a los mexica
nos allá les da gusto ver a sus com
patriotas y no reniegan de saludar
a su Presidente, sea quien sea to
dos tienen anécdotas al respecto.
¿Que dio un gran discurso y puso
en alto el nombre de México y res
tauró la dignidad pisoteada por el
neoliberalismo?, ridículo. Dio un
discurso de megahueva, como el
98% de los que dice, y su presencia
no dignificó absolutamente nada.
¿El viaje traerá beneficios a los
países?, para nada. Seguirá lo que
estaba planeado y se harán algunas
modificaciones necesarias y punto.
Nada nuevo.

Es claro que López Obrador fue
a la Casa Blanca para frenar las crí
ticas de que trae pleito con Estados
Unidos, que Biden lo odia y que los
gringos se van a llevar su dinero en
cualquier momento porque están
muy ofendidos con las groserías
que les hace en las mañaneras. Es
tados Unidos ha lidiado con perso
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najes bastante más complejos que
AMLO. A Biden también le convino
el encuentro para que no haya
mayor alboroto en lo que arregla
el desbarajuste que trae y que ha
provocado una enorme caída de
popularidad que pone en duda su
viabilidad como candidato para el

año que entra.
Lo que sí demostró la gira es lo

polarizado que está este país en
torno a la figura presidencial. Para
unos es un ejemplo de estadista
internacional, hombre de mármol
que se enfrenta a las potencias sin
temor alguno y que conquista el

respeto para los habitantes de esta
patria, y para otros, un hombre ce
rril, ignorante, demagogo impre
sentable que nos está sumiendo
en el caos: un peligro para México.
Porque lo cierto es que desde que
ganó AMLO en 2018 regresamos
a 2006.
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Secuela del culiacanazo
En Topilejo, una
célula criminal de
Ovidio Guzmán inició

una guerra contra
bandas rivales

Estamos viendo las
consecuencias de

¡a laxitud con la que
trataron al hijo del
Chapo
El momento que define hasta

ahora el fracaso del com
bate al crimen organizado

del presidente Andrés Manuel
López Obrador es el 17 de octubre
de 2019, cuya historia aún tiene
varios capítulos por contarse, y las
consecuencias de las decisiones to
madas en Palacio Nacional aquella
tarde aún no se alcanzan a ver en
toda su dimensión porque siguen
generando secuelas. La última:
Ovidio Guzmán, el hijo de Joaquín

el Chapo Guzmán, a quien el Pre
sidente ordenó liberar para evitar
una matanza en Culiacán, pero
jamás instruyó para que fueran
tras él para capturarlo, reapareció
esta semana cuando un grupo a su
mando inició una guerra contra
bandas criminales rivales, para
quedarse con el narcomenudeo en
la Ciudad de México.
La nueva iniciativa criminal

quedó al descubierto el martes,
cuando la célula de Guzmán, que
forma parte del Cártel de Sinaloa,
protagonizó en Topilejo uno de
los enfrentamientos con la policía
más grandes que se recuerden en
la capital federal. Fue un operativo
altamente elogiado en la prensa,
normalmente muy crítica de la es
trategia de seguridad federal, por
lo que llamó la atención que este
jueves, en el informe sobre el tema
en Palacio Nacional, no hubiera
una sola mención de lo que había
sucedido. Visto desde lo que es la
comunicación política, parece una
omisión acertada.

Haber hablado del tema habría
regresado el culiacanazo al primer
plano de la discusión nacional,

porque la realidad volvió a alcan
zar a López Obrador. El Presidente
buscó desviar el tema cuando le
preguntaron en la mañanera, y
aseguró que no tenía información
que vinculara a los criminales de
Topilejo con los hijos del Chapo
Guzmán. El subsecretario de Segu
ridad federal, Ricardo Mejía Ber
deja, presente en Palacio Nacional,
señaló que tampoco ellos tenían
información. Sin embargo, según
un trabajo de inteligencia de las
autoridades de la Ciudad de Mé
xico, respaldado por la Marina, es
taban siguiendo a esa célula desde
hace alrededor de un año, lo cual
contradice los dichos. La salida
retórica del Presidente lo ayudó en
el momento, pero es un bumerán
que se le regresará.
El culiacanazo es una tormenta

que lo persigue. El 15 de mayo, de
gira por Sinaloa, el Presidente dijo
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que en una semana, o 15 días a lo
más, daría a conocer un informe
sobre lo que sucedió en Culiacán
durante el operativo fallido del jo
ven Guzmán. Por supuesto, nunca
presentó nada, porque todo lo que
pueda informar públicamente
chocará con incompetencias, con
tradicciones y omisiones por parte
de las autoridades federales, que
inician con el diseño del operativo.
Como botones de muestra:
1. Fue preparado por el Estado

Mayor Conjunto de las Fuerzas
Armadas para llevarse a cabo al
mediodía. Contra toda lógica ope
rativa, no se planeó para realizarse
durante la noche, donde bajan to
das las defensas criminales y, sobre
todo, prácticamente no hay gente

en la calle, con lo que se reducen
los riesgos de víctimas inocentes.
2. El operativo fue realizado por

antiguos miembros de las fuerzas
especiales de la Policía Federal,
que llevaron a cabo la detención
sin disparar un solo balazo, pero se
quedaron esperando por casi una
hora a que llegaran los equipos
para la extracción. Nunca sucedió.
Es decir, la parte más delicada de
una operación de esa naturaleza,
que es el plan de extracción, no
existió o no se ordenó que se proce
diera a realizarlo.
3. La demora para llevarse a

Guzmán de Culiacán permitió que
el Cártel de Sinaloa movilizara a
sus células para rescatarlo. Al no

actuar con celeridad los milita

res, fueron rápidamente supera
dos en fuerza. Los doblegaron y
humillaron.

La operación se había prepa
rado para atender la petición del
gobierno de Estados Unidos para
extraditarlo, pero fue un desas
tre. Al liberarlo, el avión de la DEA
que volaba a la Ciudad de México
para llevárselo a Estados Unidos,
dio la vuelta de regreso a su país.
El operativo estuvo pésimamente
diseñado y ejecutado, como si se
buscara su fracaso. Sin embargo,
pensar de esa manera abriría la po
sibilidad de que dentro de lo más
alto de la Secretaría de la Defensa
hubo una traición al Presidente.
Esa noche del 17 de octubre, el

entonces secretario de Seguridad
Pública federal, Alfonso Durazo,
informó que se había puesto en
libertad al hijo del Chapo Guz
mán para detener la violencia y
los bloqueos que su detención
había causado en Culiacán. Dijo
que la decisión la tomaron cole
giadamente él y los secretarios de
la Defensa, el general Luis Cre
sencio Sandoval, y de la Marina,
almirante Rafael Ojeda. Al día
siguiente, el Presidente confirmó
lo dicho por Durazo y señaló que él
sólo respaldó la decisión del gabi
nete de seguridad. Pero el 19 dijo
otra cosa. La liberación de Ovidio
Guzmán había sido ordenada por
él.

La realidad objetiva del fiasco de
la operación, descrita de manera
reduccionista por Durazo como un
"error táctico", llevó al Presidente
a tomar una buena decisión. Pero
su racionalidad para evitar el muy
probable baño de sangre en Culia
cán de haber seguido la operación,
estuvo ausente para otra orden
necesaria, que las fuerzas federales
lo siguieran y buscaran reaprehen
derlo fuera de la ciudad.

La impunidad prevaleció y
quedó exhibido el gobierno fede
ral, por incompetencia o com
plicidad. Por ahora, lo único
comprobable es la incapacidad que
tuvo el alto mando del Ejército en
ese momento, para planear una
acción exitosa como muchas otras
que tuvo antes. La complicidad
permanece en el imaginario colec
tivo por la forma como el gobierno
ha sido complaciente con el Cártel
de Sinaloa. En todo caso, por una
razón o por otra, estamos viendo
las consecuencias de la laxitud con
la que trataron a Ovidio Guzmán.
En el operativo de Topilejo, las

autoridades capitalinas encontra
ron insignias y placas del Chapo
Guzmán, comunes en las vesti
mentas de esa facción del Cártel
de Sinaloa, así como varios escu
dos con la imagen del Ratón, con
el dibujo de ese animal que está
asociado como escudo de armas
con Ovidio Guzmán, el mismo a
quien el Presidente dejó escapar en
Culiacán.
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Decisión
He tratado de plantear

con toda daridad, en los
últimos dos artículos, lo

que creo que está ocurriendo en
México. Creo que seguimos en
un proceso inacabado de deci
sión entre el modelo cardenista
de los años 30 del siglo pasado
y el modelo de incorporación a
la globalidad propio del mundo
occidental de los últimos 50
años. Me parece que las coali
ciones políticas se construyen
alrededor de esas ideas, aunque
muchos no lo perciban. Y me
parece que las personas que en
cabecen esas coaliciones, en la
boleta electoral, no tienen mu
cha importancia.
Esto último puede causar dis

cusiones innecesarias. México

tiene una historia muy breve,
y en ella abundan los hombres
fuertes y escasean las institudo
nes. Cuarenta años con Santa

Anna campeando, 15 bajo la fé
rrea mano de Juárez, 30 del Por

firiato, 10 de guerras aviles, 15
de Sonorenses, y luego la cons
trucdón cardenista, donde cada
presidente fue un "monarca
temporal". La reducción de la
importancia del presidente,
¡nidada con Zedillo, se vino
abajo con la llegada del mesías
tropical. Un país que necesita un
padre.
La incorporadón real de Mé

xico en la globalidad implica el
abandono definitivo de la cul
tura de un solo hombre. Y, aun
que convendría, eso no ocurrirá
reemplazándolo por una mujer,
sino hadendo poco relevante la
Presidencia. Creo que lo será a
partir de 2024, pero puede ser
por malas razones.
Como es sabido, López Obra

dor no tiene la más remota
idea de cómo dejar el poder.
Muy probablemente ni siquiera
tiene intención de hacerlo, y
por eso su insistenda en colo
car como reemplazo a Clau

dia Sheinbaum, quien sería un
títere suyo. Como ese proyecto
no le está funcionando (igual
que todos los demás), ahora
parece querer impulsar a Adán
Augusto, que creo que no será
como él espera. Es dedr, que
desde la coalición de la restau
radón autoritaria, tenemos dos
posibilidades: un títere que se
controlará desde Palenque o un
conflicto tabasqueño.
En la otra coalidón no hay

candidato, porque quien asoma
la cabeza la pierde. Algunos
sin razón, otros con ella, pero
cualquier intención dara y
potendalmente exitosa tras la
candidatura de oposición es
castigada con todo el poder del
Estado. Anaya vive en Atlanta,
Mito no sé dónde, y si De la Ma
drid o Creel de pronto resultan
con potendal, serán atacados de
la misma manera.

Pero habrá candidato o candi
data de la coalición, que no ne
cesariamente abarcará a todos
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los partidos de "oposición", pero
que muy probablemente atraerá
a elementos de la coalición pre
sidencial. En el fondo, ambas
coaliciones tienen el mismo

problema: cómo mantenerse
unidas. Porque la esencia con
ceptual, el Pacto Cardenista vs.
el Pacto por México, no es algo
sufidentemente fuerte como

para definir los equipos. Alre
dedor del núcleo duro de cada
coalición hay multitud de gru
pos: los que buscan acomodo,
los que tienen intereses especí
ficos, los que tienen fuerza local

o gremial, y muchos de ellos
de verdad no se dan cuenta de
la esencia de la disputa. Hay
quien induso sugiere entender
2024 como si fuese una elección
"normal".
En términos cotidianos, sin

importar quién triunfe en 2024,
la situadón será muy compli
cada: una crisis fiscal inmi
nente (si no ocurre antes de la
elección), un entorno interna
cional poco favorable (elección
presidencial en Estados Unidos
anco meses después), un consi
derable deterioro en educadón,

salud y en servicios públicos,
y una polarizadón irresponsa
blemente construida desde las
mañaneras. Nadie puede, por
sí solo, enfrentar y resolver esos
problemas. Peor aún porque,
quien gane, lo hará como líder
de una coalición inestable.
De manera que no hay que

ofrecer lo que no ocurrirá. De
lo que se trata es de deddir si
México se regresa 90 años o si se
mueve al futuro. Si detenemos
la destrucción institudonal o

la dejamos correr. Nada más es
eso, que no es poco.
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Una mujer vencerá a Trump en 2024
MIAMI, FL. El electo

rado es egoísta en
cualquier parte (iba a

poner "aquí y en China"): vota
por la esperanza y no por la
gratitud.
Cuando Joe Biden fue can

didato presidencial, la preo
cupación número uno de la
población era la pandemia.
La doblegó en tiempo récord,

al menos del vasto imaginario
de miedos de los estadouniden

ses, y ahora menos del uno por
ciento de la población considera
al Covid como su preocupación
primordial.
Desde luego nadie se lo reco

noce, simplemente no es tema.
La preocupación fundamen

tal es la economía y el empleo. Y
sólo 13 por ciento de los votan
tes de este país opina que Esta
dos Unidos va por buen camino,

según la más reciente encuesta
de The New York Times/Siena
College.
El pesimismo es general y la

aprobación de Biden apenas
alcanza 33 por ciento, aunque
la población está consciente de
que no es su culpa el alza en el
precio de los combustibles. "No

ha hecho lo suficiente para im
pedirlo", opinan y lo hunden.
Extrañamente la principal

objeción a Biden para que bus
que la reelección no es "inepti
tud", sino que es muy viejo para
el cargo. Tiene 79 años y es el
presidente con mayor edad que
haya habitado la Casa Blanca.
Se espera que a fin de año,

una vez que hayan pasado las
elecciones intermedias que re
novarán la Cámara de Represen
tantes (diputados) y la mitad del

Senado, Biden anuncie que no se
va a postular a la reelección.
Analistas en distintos me

dios afirman que sería lo mejor
para un hombre íntegro como
Joe Biden, que salvó a Estados
Unidos de un segundo periodo
de Donald Trump y de desastres
mayores por la pandemia.
Sería muy doloroso, dicen,

verlo arrinconado y atacado
sin misericordia por otros pre
candidatos demócratas en las

primarias, como las socialistas
Alexandria OcasioCortez y Ber
nie Sanders, entre otros que no
respetarían la regla no escrita de
que un presidente en funciones
no tiene contendientes dentro
de su partido.
La realidad es dura para Bi

den: ha sido un presidente de
transición luego del destructor
de instituciones y alianzas, Do
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nald Trump.
El 64 por ciento de los votan

tes demócratas prefiere a otro
candidato, dice la encuesta.
Y entre los demócratas me

nores de 30 años, 94 por ciento
quiere que su partido lleve a un
candidato distinto al viejo y pa
ciente Joe Biden.
La poca aceptación de Bi

den no quiere decir que, si
el abanderado republicano
fuera Trump, éste ganaría
caminando.

Trump es dueño del Partido
Republicano. Y al escribir la pa
labra dueño no estoy utilizando
una metáfora: lo compró.
Nadie tiene el dinero que

Trump dispone para apoyar
candidaturas republicanas
que le deben el cargo. La base
del partido está con él, y si la

ley no se lo impide, este otoño
anunciará oficialmente su
precandidatura.
Pero el "voto duro" de los re

publicanos no le alcanza para
ganar. Puede triunfar, sí, pero
no es inevitable.

Si hoy fueran las elecciones
BidenTrump, el republicano
ganaría por sólo tres puntos
(4441) al actual presidente.
¿Quién le puede ganar a

Trump?
Del gabinete de Biden des

taca Pete Buttigieg, secretario
de Transportes. Ahí hay éxitos
rotundos: en infraestructura.
Pero la marca Biden no

ayuda, sino todo lo contrario.
Ya lo sabemos, nadie ha dicho
que la política sea justa. Es polí
tica, punto.
Y sólo hay una candidata que

podría poner fin a las aspiracio
nes de Trump y enterrarlo polí
ticamente: Michelle Obama.

Ahí no hay manera de perder.
La exprimera dama acabaría a
Trump y al trumpismo.
Una mujer negra, razona

blemente joven, profunda,
que conecta con la población
por canales opuestos a los de
Trump: saca lo mejor de los
estadounidenses.

Dice que no tiene ambiciones
políticas, y ésa es otra de sus vir
tudes porque la gente le cree.
Y si el pánico la doblega al

grado de decir que no, pase lo
que pase con su país, hay otra
mujer de la que comentaremos
próximamente.
Pero recuerde usted este

nombre: Gretchen Whitmer,
gobernadora de Michigan.
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AMLO aplasta a Biden
Andrés Manuel López

Obrador, el extraordina
rio estadista que enca

beza México, lo hizo de nuevo:
dictó cátedra en la Casa Blanca
ante un Joseph Biden al que
dejó aplastado con su brillan
tez y dignidad. El tabasqueño
encarnó por momentos a Be
nito Juárez, José Martí, Simón
Bolívar y Lázaro Cárdenas. No
era un mexicano el que discur
seaba, sino un representante de
América Latina ante el apocado
heredero del imperialismo yan
qui. A medida que AMLO pre
sentaba sus ideas, se agigantaba
en ese despacho oval que tantas
veces ha registrado momentos
históricos.

Y vaya que el tabasqueño hizo
historia con ese discurso, con su
audacia al aprovechar un espa
cio que habitualmente es para
tomarse unas fotos, mostrar
cordialidad y conversar breve
mente ante los medios. Eso ocu

rrirá con otros gobernantes que
no se atreven a ser innovadores,
a mostrar su fuerza. Nadie se
esperaba que el líder mexicano
sacara un montón de papeles y
rindiera un extraordinario dis
curso, leyéndolo durante media
hora. López Obrador sabe ex
plotar una oportunidad y hacer
historia.

Sus palabras dieron en el
blanco, y obligaron al estadou
nidense a reaccionar. Biden no

se cansó de agradecer a Ló
pez Obrador su generosidad al
permitir a los estadounidenses
que viven en la frontera poder
llenar sus tanques con la barata
gasolina mexicana. Una señal
de la potencia energética en que
México se está convirtiendo bajo
la sabia conducción de un Pre
sidente a la vez nacionalista y
audaz. No solo se subsidia a los
automovilistas mexicanos, sino
que también a todos aquellos

que cruzan la frontera.
El habitante de la Casa Blanca

no podía menos que reciprocar,
le dijo a AMLO. Biden anunció
que emitirá una Orden Ejecu
tiva para que medio millón de
mexicanos y centroamericanos
obtengan visas de trabajo inme
diatas. Siguen escuchándose los
vítores al Presidente mexicano,
desde Ciudad de Guatemala
hasta Managua, por haber lo
grado lo que ninguno de sus po
líticos pudo. Se puede anticipar
que muy pronto habrá un nuevo
repunte en el monto de las re
mesas que reciben las familias
mexicanas gracias a aquellos
que trabajarán en Estados Uni
dos. No por nada, el tabasqueño
no se cansa de presumir esas
transferencias.
López Obrador mencionó en

su discurso, como siempre un
impresionante despliegue de
sabiduría histórica, a Franklin
Delano Roosevelt y el "Pro
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grama Bracero". Evidentemente

presionado, exhibido ante las
cámaras y micrófonos, Biden
anunció que el nuevo programa
para ese medio millón de traba
jadores se llamaría el "Programa
Obrador", según dijo en alusión
al que trabaja, hace obras. El de
Macuspana se notó ligeramente
incómodo, su natural modestia
es por todos conocida, pero su
educación lo hizo sonreír, asen
tir y aceptar.

Pero además Julián Assange
será un hombre libre apenas
pise territorio estadounidense,
se comprometió solemnemente
Biden. La idea de AMLO de des
montar la estatua de la Libertad,
y que estaba causando manifes
taciones multitudinarias a favor
de esa propuesta en muchas ciu
dades de Estados Unidos (y del
mundo), había dado en el clavo,
reconoció Biden con humildad,
y le había avergonzado perso
nalmente. Estados Unidos debía

ser tierra de mujeres y hom
bres libres, y libre será Assange
(quien ya propuso, desde Lon
dres, que se conceda al oriundo
de Macuspana el Premio Nobel
de la Paz).
Una vez más, un triunfo arro

llador de AMLO en Washington.
México es un país privilegiado
de contar con un estadista que
aplasta sin miramientos a un
político de poca monta como es
Joseph Biden.
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El otro pacto de AMLO
UIERE RETIRARSE EN este sexenio,
por lo que está dispuesto a apoyar no"0;sólo en la parte empresarial, sino tam
bién en estas acciones de bienestar para
nuestra población».

Así habló Andrés Manuel López Obrador de Carlos
Slim Helú el 27 de marzo de 2019, un año después de que
el magnate mexicano criticara la intención de aquél de can
celar el nuevo aeropuerto de Texcoco.

En una de las típicas conferencias convocadas en sus
oficinas de Palmas, el 16 de abril de 2018, Slim se sinceró
y afirmó que le daba miedo que López Obrador ganara la
Presidencia.

"Me preocuparía o me daría miedo si se aplican criterios
equivocados para las inversiones... si el criterio para todo
será tomar decisiones sin información suficiente".

A la vuelta de cuatro años ese Carlos Slim crítico se es

fumó: se jubiló anticipadamente y decidió convertirse en el
estandarte de la clase empresarial mexicana para avalar las
decisiones de López Obrador.
Lo mismo para terminar respaldando el nuevo aero

puerto en Santa Lucía, que la cancelación de ductos de la CFE, que dirige Manuel Bartlett, pasando
por alinear al Consejo Mexicano de Negocios de Antonio del Valle Perochena y al Consejo Coor
dinador Empresarial de Francisco Cervantes, hasta aplaudir todas las acciones económicas de
gobierno.

Sin hacer tanto aspaviento, el ingeniero desde hace más de cinco años ha dejado de invertir en
México como lo venía haciendo lustros atrás; su estrategia con la 4T es participar en todas las licita
ciones y obtener los más contratos posibles donde invierta menos y obtenga buenas utilidades.

Carlos SlimHelú
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Poco ha aportado a la población, ya que las tarifas de Telcel son las más altas de Latinoamérica
y ni siquiera la red compartida de Altan, que recién dirige Carlos Lerma y que fue rescatada por el
gobierno, ha propiciado una baja de precios.

El multimillonario en los hechos ya se jubiló y su función preponderante es tomarse la foto y
acompañar al Presidente en lo que resta de su sexenio, como acaba de suceder en esta visita de tres
días a Washington para reunirse con su homologo Joe Biden.

Slim ya dividió su emporio entre sus tres hijos: Carlos es el principal heredero con Amé
rica Móvil; Marco Antonio, el Grupo Financiero Inbursa y Patricio la división comercial y de
infraestructura.

Paulatinamente, los negocios del noveno hombre más rico del mundo según Forbes, se empiezan
a mover más allá de nuestras fronteras. El imperio de Slim ya está más cerca de España y de Estados
Unidos que de México mismo.

Como aseguró el actual inquilino de Palacio Nacional, en este sexenio se retirará de la vida
empresarial activa, aunque con dos grandes pecados que quizás ya fueron purificados por el
tabasqueño.

El más importante, la responsabilidad de Carso en la tragedia de la Línea 12 del Metro, del cual ha
salido intocado. Y otra de la poco se habla: el negocio de la Plataforma México, que Genaro Gar
cía Luna entregó enteramente a Telmex en el gobierno de Felipe Calderón.

PUES NI CONCURSO Mercantil ni Chapter 11. Ayer el Juez 52 de lo
Civil de la CdMx, Helio Victoria Guzmán, se
aventó una pirueta jurídica que dejó fríos a to
dos: decretó la disolución y liquidación de Cré
dito Real, al tiempo que nombró a Fernando
Alonso de Florida, socio del bufete Jáuregui
y Del Valle, encargado del proceso. Uno de los
más enojados era Edgar Bonilla, el titular del
Instituto Federal de Especialistas en Concur
sos Mercantiles (Ifecom), porque en una ju
gada intrépida la prestamista no bancaria que
arrastra deudas por más de 53 mil millones
de pesos le dio la vuelta y se allanó a un proceso similar al concur
sa!, pero acogiéndose a la Ley General de Sociedades Mercantiles.
El esquema fue tan sencillo como que el accionista principal, Án
gel Romanos, demandó la liquidación y quien contestó la de
manda y accedió a autoliquidarse fue su empleado, el director de
la compañía, Felipe Guelfi. Por lo pronto Santander, que coman
da Héctor Grisi, habría demandado ya por fraude y se comentaba
anoche que BBVA, que capitanea Eduardo Osuna, iba por el mis
mo camino. Los fondos Institutional Múltiple Investment Fund,
Solitaire Fund y Banco Monex, que solicitaron semanas atrás el
Chapter lien Nueva York, son otros que seguirían la misma ruta.
En medio del escándalo, trascendió que una de las primeras enco
miendas de Alonso de Florida va a ser sentarse a negociar, uno a
uno, con cada banco.

Fernando Alonso
de Florida
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LA SEMANA PASADA le adelanté que era legalmente inviable que
se obligara a Iberdrola a pagar la exorbitante multa de 9 mil 145
millones de pesos que le impuso la cada vez más desprestigiada
Comisión Reguladora de Energía, que lleva Leopoldo Melchi.
Ayer el Juzgado Tercero Especializado en Competencia Econó
mica, Radiodifusión y Telecomunicaciones, concedió suspensión
definitiva a la compañía española que preside Juan Ignacio Sán
chez Galán. Va ser hasta el próximo 1 de septiembre cuando se
celebre la audiencia constitucional en la que se resolverá si otorga
el amparo o no a la quejosa. Se acusa a Iberdrola de vender energía
eléctrica no autorizada entre 2019 y 2020.

LE PLATICABA A principios de semana que José Ortega Martínez no
puede vender los inmuebles que le renta a la
Universidad del Valle de México porque 260
marcas de la UVM y de la Unitec están embarga
das ante el IMPI por un adeudo laboral de unos
400 millones de pesos. Otros que también se
están viendo afectados por la situación de Lau
réate International Universities, la dueña de
la UVM y la Unitec, son IDEAL de Carlos Slim,
Fibra Nova de Eugenio Baeza y Grupo HIGA
de Juan Armando Hinojosa, dueñosy arren
dadores de predios donde están los camptis.
Solo éste último renta a Laureate los planteles de la Unitec de Toluca,
León y Los Reyes La Paz, en el Estado de México.

Juan Armando
Hinojosa

LA SUPREMA CORTE de Justicia, que preside Arturo Zaldívar, pa
teó hasta el 2 de agosto la discusión para re
solver la Contradicción de Tesis 187/2021. En
este asunto los ministros establecerán juris
prudencia sobre la constitucionalidad del artí
culo 151, fracciónl, de la Ley de la Propiedad
Industrial que le refería hace un par de días. Se
deberá definir si ese artículo es constitucional,
al establecer que el registro de una marca es
nido cuando se haya otorgado en contraven
ción a las disposiciones de la misma Ley de la
Propiedad Industrial, pero sin establecer cuá
les de los requisitos de la ley son a tal grado fundamentales que de
ben acarrear la nulidad del registro marcario y cuáles no.

Arturo
Zaldívar
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Ya no es
lo que era
El resultado del encuentro López Obrador
Biden era la reunión. No más. Lo grave

es que, aquí, la realidad hizo evidente que
no basta la voluntad. Ya no es lo que era.
No deja de ser sintomático. Al

encuentro de los presidentes
Andrés Manuel López Obrador

y Joe Biden le ganaron espacio en la
prensa mexicana la norteamericana
no le confirió mayor relevancia dos
espinosas noticias, amenizadas por la
campechana comedia del momento.
Aparte de la genuina o artificial

curiosidad de Biden por saber cómo
la reportera Isabel González sostenía
firme su celular para grabar el cónclave
presidencial, las noticias que despla
zaron a la minicumbre de los calceti

nes sin resorte y del mandatario mal
sentado, fueron: el enfrentamiento de
la policía metropolitana con una célula
del cártel de Sinaloa en el sur profundo
de la capital y la agobiante sequía que
pinta una emergencia en más de un
lugar, como más adelante lo harán los
huracanes. Noticias que provocan un
profundo dolor y malestar social.
Divirtió esa realidad, como entrete

nimiento o distracción, la chocarrera
comedia estelarizada por la goberna

dora peligrosa perdón, pelirroja y
el dirigente bicolor perdón, tricolor
que se presenta como un perseguido
político y se le exhibe como un político
perseguido. A saber, cuánto tiempo
más se prolongará esa primera tempo
rada que, desde ahora y en cada uno de
sus episodios, deja ver a la anti política
como la forma de relacionarse entre
los adversarios.

En todo caso, la cantidad de minu
tos empleados por el presidente López
Obrador para hablar ante Joe Biden
no empató con la calidad del pronun
ciamiento formulado y, ergo, el breve
saludo de poco más de media hora no
hizo suyas todas las ocho columnas
de la prensa nacional. En los medios
donde las consiguió, los distintos enfo
ques adoptados por los diarios hicieron
manifiesta la ausencia de claridad en el

sentido mensaje.
La realidad está rebasando a la

voluntad... ya no es lo que era, aun
cuando la popularidad presidencial se
mantenga. La agenda ya no la impone

el mandatario, sino la circunstancia na
cional. Quizá, por ello, ahora se mues
tra más reactivo que proactivo, más
sarcástico que simpático.

Ciertamente y hay que decirlo, el
mérito del encuentro personal entre
López Obrador y Biden no radicaba
en aquello que se tratara, acordara o
resultara, sino simple y llanamente en
que se diera.
Ambos mandatarios requerían no

tanto verse cara a cara, sino que los
"ieran juntos, así fuera rechinando los
dientes. Requerían, valga el parangón,
aplicar la máxima reyesheroliana de
"la forma es fondo", pero de manera
inversa: "el fondo es forma". Las ac
titudes, las posturas y los desplantes
asumidos a distancia por el presidente
mexicano ante su homólogo estaduni
dense, urgían demostrar en sentido
contrario a la letra de la canción que
la distancia no es el olvido. Asimismo,
la necesidad de contener la migración
acompañada de los bajos índices de
popularidad y la debilidad política que
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afectan al presidente estadounidense,
le exigían a Biden llevar a su oficina
oval al mexicano. Incómoda o no la
situación, precisaban estrecharse la
mano y sonreír aunque fuera de dien
tes para afuera.
Desde esa perspectiva y sin pasar

por alto el mal diseño de la visita y la
elaboración de la agenda por parte
del equipo de la cancillería de Marcelo
Ebrard, el fugaz viaje a Washington
cumplió su cometido. Importaba el
continente no el contenido. Lo deter
minante del eventual ajuste en la rela
ción se verá más adelante. Primero, en
el Diálogo Económico de Alto Nivel a
efectuarse en septiembre y, luego, en
la Décima Cumbre de Líderes de Amé

rica del Norte a celebrarse aquí a fina
les de año. Ahí se verá si el presidente
López Obrador replantea el límite y el
horizonte de la relación con Estados

Unidos, recortando el tamaño de las
expectativas que, aun hoy, promete.
Quienes reclaman nulos acuerdos

o resultados del encuentro de esta se
mana, no entendieron que el encuen

tro era el resultado. El fin, no el medio.

En todo caso, las notas que redujeron
el despliegue informativo del vis a vis
entre el Ejecutivo de aquí y de allá,

reponen sobre la mesa la simiente de
un malestar que, de no encontrar res
puesta, pueden terminar por colocar
en un apuro el desenlace del sexenio y
el desarrollo del concurso por la Presi
dencia de la República.

El que la capital de la República esté
en la mira de los cárteles del crimen

como la joya de la corona a disputar,
lejos, muy lejos está de ser una buena
noticia. Es un aviso que, en otras regio
nes del país, es amenaza cumplida. Por
fortuna, el trabajo del secretario de Se
guridad local, Ornar García Harfuch a
costa incluso de su propia integridad,
arroja hasta ahora resultados dignos
de reconocimiento. Sin embargo, el
enfrentamiento en Topilejo, una de las
laderas del valle de los Poderes de la
Unión, anuncia un nuevo agravio al Es
tado por parte de los hijos de Joaquín
Guzmán Loera. ¿Se les dejará en paz

otra vez?

Asimismo, la falta de agua que pega
en el corazón de una necesidad vital y
expresa como la pandemia, los incen
dios, los huracanes o los sismos, el
peso del poder de la naturaleza sobre
la naturaleza del poder es una noticia a
la cual el gobierno debería prestar ex
trema atención y rápida acción. Nadie
vive de promesas y mucho menos se las
bebe.

En cuanto a la comedia, ojalá Alitoy
Layda concluyan ya la primera tem
porada y pulan su actuación. Como
actores de reparto les está faltando
sincronía en élplayback, la simulación
que protagonizan y, así, ni se gobierna
ni dirige.
Estos días dejan ver que realidad está
rebasando a la voluntad y estrechando
los márgenes de maniobra para atem
perar la circunstancia nacional y, en
cierto modo, internacional. De no
advertir la delicadeza del momento y
reaccionar con tino y oportunidad, el
sólo movimiento de los labios no va a
mejorar la situación.
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La nostalgia y la
importancia del
voto paisano

Conjuntadas y potenciadas
las premisas a construir, la
perspectiva triunfadora de

Morena para 2024 ya no entra
ñaría ninguna duda... máxime
si la oposición sigue paralizada y
confundida.
Con lo que ha hecho y lo que aún

haga en los dos años que le quedan
en el ejercicio del poder, el presi
dente Andrés Manuel López Obra
dor está en perspectiva de recrear
a su partido en la Presidencia y dar
continuidad a su 4T.
La veintena de gubernaturas

que con su actuación ha dado a
Morena, la estructura dientelar
que ha armado con base en sus
políticas asistenciales y los inmen
sos medios de todo tipo que puede
manejar, le dan una posición in
mejorable para protagonizar la
continuidad.
Pero esos elementos, que se re

flejan en porcentajes ampliamente
aprobatorios de su gestión pese a
que se mantienen y se recrudecen
problemas tan graves como la inse
guridad, la corrupción, la impuni
dad y la economía, no le parecen

suficientes.
Su propósito es que el candidato

de Morena, que en realidad será
el suyo, gane los comicios de ma
nera arrolladora, por un lado, y se
incluya, por otro, al llamado.factor
migrante.
Este, constituido por más de 12

millones de trabajadores mexica
nos radicados en Estados Unidos,
ha empezado a ser visto por el pro
pio AMLO y por algunos de sus co
laboradores más cercanos según
nos comentan de primera mano
como una "reserva" para liquidar
definitivamente a la oposición y
perpetuar a su partido.
Las previsiones y condiciones

sobre las que se hace ese cálculo
y sobre las que ya se trabaja en el
equipo presidencial y al interior de
morena son:

La salida del INE de Lorenzo

Córdova y Ciro Murayama,
quienes forman la primera línea
defensiva de esa institución; la
incorporación de dos consejeros
afines, y las adiciones necesarias a
la reforma electoral a fin de que se
establezca la oportunidadfadli
dad del voto electrónico para algu
nos millones de compatriotas que
viven en la Unión Americana.
Hay conciencia se acepta que

dar pasos en esta última dirección
será complejo y difícil, porque se
tiene que negociar con una opo
sición renuente a legislar sobre
cualquier tema, pero ya se trabaja
en eso "con los ilimitados recursos

a los que se puede apelar desde el
poder".
Las premisas básicas sobre las
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que se pone en perspectiva un co
pioso voto migrante, por ejemplo,
son el apego y la nostalgia de los
mexicanos, que quieren mante
nerse vinculados a lo que ocurre
en su país y el peso que tienen en
la economía nacional, a la que le
inyectan unos 50 mil millones de
dólares anuales por remesas.
La popularidad de la que tam

bién goza Andrés Manuel López
Obrador en Estados Unidos, paten
tizada una vez más durante su vi

sita a Washington esta semana, es
una oportunidad que no se quiere
dejar escapar.
Conjuntadas y potenciadas las

premisas a construir, el escenario,
incluso la perspectiva triunfadora
de Morena para 2024 ya no entra
ñaría ninguna duda... máxime
si la oposición sigue paralizada y
confundida.

La única incógnita por resolver,
salvo una verdadera sorpresa de la
oposición que a este momento na
die ve, es con quién ganaría AMLO
de una manera más aplastante.

Sotto Voce. Agradezco cumplida
mente la oportunidad que me han
brindado el presidente y el vicepre
sidente de El Financiero, Manuel
Arroyo y Enrique Quintana, de
estar en las páginas de este gran
medio... La edad, la salud y los
pobres resultados de Joe Biden,
por un lado, y la investigación que
Donald Trump tiene encima por
la toma del Congreso en 2020, por
otro, apuntan a que ninguno de los
dos estará en la justa presidencial
por la Casa Blanca en 2024.
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Delfina Gómez y
Ana Guevara
intervendrán en
el fut profesional
Decíamos en otra colabora

ción en este espacio que
ante el fracaso del fútbol

profesional en diversas gestas
internacionales debido, principal
mente, a los desmedidos afanes
de los dueños por sacar dinero de
donde sea, a costa de la probidad
de ese deporte y del impacto social
que tiene entre la población, al tra
tarse del deporte más popular del
país, el gobierno de la 4T está con
siderando intervenir a través de
las dependencias que tienen que
ver con esa actividad, como son la
Secretaría de Educación Pública,
que preside Delfina Gómez, y la
Conade, de Ana Guevara.
Ambas funcionarías no son pre

cisamente un dechado de honra
dez y de capacidad profesional,
toda vez que han sido acusadas de

corrupción; la maestra Gómez por
mocharles el diez por ciento a los
empleados de la presidencia mu
nicipal de Texcoco cuando ella fue
alcaldesa; y la otra, la misma Audi
toría Superior de la Federación ha
documentado el mal manejo de los
recursos públicos en la dependen

cia que dirige.
Empero, ante el inminente fra

caso de la selección mayor de fut
en el mundial de Qatar, el gobierno
intervendrá "para poner orden", de
eso no le quede la menor duda.
Tanto Yon de Luisa, presidente

de la Federación Mexicana de Fút

bol, y Mikel Arreóla, presidente
ejecutivo, tienen una bomba de
tiempo que en diciembre, luego de
la eliminación en fase grupos de la
selección, estallará en la mano de
todos los dueños de los clubes.
Por si fuera poco, al desastre se

acaba de sumar la eliminación de

la selección olímpica y la femenil
de fútbol.
El fútbol varonil, campeón olím

pico en Londres en 2012, fracasó
en el premundial para menores de
20 años y con ello quedó fuera de
la justa deportiva de los aros.
Por su parte, la femenil hizo el

ridículo tras caer ante Jamaica y
Haití y con ello fueron elimina
das del mundial y de los Juegos
Olímpicos.
No crea, estimado lector, que el

fracaso del fútbol profesional en
sus diferentes selecciones se deba
exclusivamente a las jugadoras y
jugadores, también es culpa y en
mayor escala y responsabilidad, de
los dueños de los clubes que inte
gran las ligas de este deporte, quie
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nes en aras del "billete", la avaricia
y ampliar sus horizontes comer
ciales, sacrifican principalmente
el desarrollo de las fuerzas básicas
conformadas por cientos de depor
tistas niños y jóvenes mexicanos
que esperan con ansiedad la opor
tunidad de debutar en el balompié
profesional.
Es agobiante el número de juga

dores extranjeros que militan en
los clubes de primera división y en
la Liga de Expansión, al tiempo de
que en la femenil no cantan mal las
rancheras, desplazando con esto a
los nacionales.
Es común observar a los equipos

profesionales alinear hasta ocho
extranjeros durante un partido y
bueno, si dijera que buena parte
de ellos son por lo menos buenos,
no habría problema, pero la gran
mayoría de ellos son unos bultazos
que están jugando merced al con
tubernio existente entre la mafia
del fútbol en detrimento de las ar
cas de los clubes y del surgimiento
de estrellas nacionales.
Ciertamente, para muchos de

los dueños, los negocios que hacen
a sus espaldas los promotores, en
trenadores y directores deportivos,
pasan de noche, es decir, no tienen
idea de lo que ocurre porque tan
solo se fijan en la rentabilidad de
corto plazo y párele de contar.

Y qué me dice de la mafia de los
árbitros, que ahora con el videoar
bitraje deciden el resultado de los
partidos de balompié.
Tal vez, desde el Congreso se

podría integrar una comisión com
puesta por diputados y senadores
conocedores del tema para poner
orden en el deporte de las patadas,
que, además de ser el más popular
del planeta y por supuesto de nues
tro país, representa una boyante
industria económica, generadora
de empleos, desarrollo regional y
divisas.
El fracaso de las selecciones

olímpicas y femenil destapa la
cloaca y resulta una premonición
de la debacle que viene, al solapar,
entre otras cosas, al entrenador de
la selección mayor, el argentino
Gerardo 'Tata' Martino, perso
naje que nada de pechito desde su
ciudad natal, rumbo a la elimina
ción del cuadro representativo de
México de la siguiente fase en el
mundial de Qatar.
Habrá que recordar que la selec

ción enfrenta a sus similares de Ar
gentina, de Lionel Messi, Polonia y
Arabia Saudita.

Si no se corrige el rumbo de in
mediato, negros nubarrones, léase
la 4T, se apresuran sobre el fútbol
profesional y con ello, la crisis en
ese deporte.
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MALABARISTA.
Desde la bancada
de Movimiento Ciu
dadano en el Sena
do de la República
cuestionan la estrate
gia nacional de se
guridad en el país.
Las cifras muestras
queesel sexenio
más violento en la
historia reciente, lo
cual exhibe el fraca
so. Confían que la
mesa que instaló la
Junta de Coordina
ción Política del Se

nado para revisar
estrategia de seguri
dad, no se convierte
en un adorno legis
lativo y que el grupo
parlamentario de
Morena no obstacu
licé su trabajo.

BALA HUMANA.

La guerra deaudios
que se ha dado en
las últimas semanas
entre políticos de
Ca mpeche ya sa I pi
có a la gobernado
ra, quién era la que
los difundía. En re

des sociales::sg pue
de escuchar la voz,
presuntamente^ df:
Layda Sansores en
la que llama arro
ganteal inquilino dé
Palacio Nacional

y considera corrió
una tragedia la ad
ministración de An
drés Manuel López
Obrador.

MONOCICLO.
Está claro el camino
que tomará el prer
sidente después de
que acabe su ges
tión. Andrés Manuel
tf¡rrFKJ¡qiSS¡©n M
tiempo de retiro po
drá admirar la na
turaleza, ©ntre otras
cosas, pero no va a
contestar a nadie ni
dar opiniones. Nin
gún político, dirigen
te o simpatizante del
movimiento será re
cibido en su domici

lio. Es más, asegura
que dejará las redes
sociales.
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Rebeldes mexiquenses
En ciernes, la definición de la candidatura morenis

ta en el Estado de México. El dedazo presidencial
favorecería a la titular de la SEP, Delfina Gómez
Alvarez, pero las bases partidistas en aquella en
tidad tienen otras preferencias. La "rebelión de los

caídos" tiene su epicentro en la bancada cuatroteísta en el
Congreso mexiquense. Al menos 21 de los 28 legisladores
respaldaron la queja pública contra Mario Delgado, apa
recida a mediados de la semana en un diario capitalino a
plana entera. Entre los abajo firmantes destacan: Maurilio
Hernández, presidente de la lunta de Coordinación Políti
ca; Azucena Cisneros y Daniel Sibaja, de Ecatepec, y Na
zario Gutiérrez, de Texcoco.

Los desplantes de la secretaria de Educación y la prepo
tencia del equipo que trabaja para su causa, por encargo
presidencial, han generado una molestia que se ha exten
dido a la dirigencia nacional de Morena. "Estamos 100%
con López Obrador pero asumir que solo ellos representan
a la Cuarta Transformación y que el resto somos corruptos
es un agravio inexcusable", refiere uno de los legisladores
que se han sumado a la causa de Higinio Martínez.
Aquellos que no sean puros, que tengan interlocución

con los operadores políticos del gobernador Del Mazo o
que se hayan expresado contra de los proyectos de Delfi
na y Claudia Sheinbaum, han sido señalados como traido
res. .. y no serán tomados en cuenta.

"La profesora tiene asesores que le hacen mucho daño",
reitera, "si siguen con esa actitud, van a perder".

Delfina, a como dé lugar. Por la vía de las encuestas. Higi
nio Martínez propuso una vía alterna, la del consenso entre
los aspirantes más consolidados, pero no logró que la secreta
ria de Educación y el director de las Aduanas, Horacio Duar
te Olivares, tomaran su lugar en la mesa de negociaciones.

El intento de reventar el método de encuesta parece frus
trado, esencialmente porque el GAP —la corriente políti
ca fundada por Higinio en Texcoco— parece quebrada. Y
también, porque el primer corte de los aspirantes traerá sor

presas desagradables. ¿La principal? Higinio ni siquiera es
tá entre los tres mejor posicionados.
En vísperas de las primeras mediciones hay visos de

ruptura entre los morenistas mexiquenses. Los simpati
zantes de Higinio apelan al respeto "de cada uno de
las y los compañeros que han expresado su interés pa
ra participar en dicha designación" y no elección a tra
vés de las encuestas; y por otro el tono de la imposición
al exponer que tras "un exhaustivo diagnóstico y aná
lisis" de los escenarios probables "concluimos que la
propuesta que reúne las mejores condiciones para en
frentar el 2023 y llevar adelante el proyecto de transfor
mación para el Estado de México durante el próximo se
xenio es el compañero: Higinio Martínez Miranda".
Pero también el de la advertencia sutil a Mario Delgado al
insistir "en que el proceso sea llevado con mucho cuidado y
el resultado del procedimiento no deje duda alguna sobre
la rigurosidad profesional con que se trabaje".

En el desplegado los 58 firmantes insistieron que hubie
ran "querido que antes de la encuesta se hubiera definido"
al coordinador de los comités de defensa en el Estado de

México "por el método del consenso".
Para frenar a Morena, en el Estado de México, las diri

gencias del PRI, PAN y PRD buscan una coalición electoral.
Ante el avance de las negociaciones, el ¡efe político en la
entidad — léase el gobernador Alfredo Del Mazo—ya dejó
clara su postura: la nominación deberá recaer en quien ga
rantice la continuidad de su proyecto.
Y en el escenario de que deban cumplir con la regla de

la paridad sustantiva, sólo hay dos opciones: la secretaria
de Desarrollo Social de la administración estatal, Alejandra
Del Moral, y la diputada federal Ana Lilia Herrera, ambas
priistas. La carta panista recae en Enrique Vargas del Vi
llar, quien incluso ha planteado disolver la coalición. De su
conducta depende si Juan Zepeda, del MC, logra colarse
a la contienda... y deshancar a los partidos tradicionales.
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En asuntos migratorios
Biden no podrá
satisfacer los deseos
de AMLO
/ / I 1 oblamos de la necesidad de ampliar

el número de visas de trabajo tempo
ral para México, Centroamérica. Esto
se aceptó, se va a aumentar considera
blemente el número de visas de trabajo

(...) Hablamos de que se regularice la situación de nues
tros paisanos migrantes (...) Es un momento importante y
decisivo para llevara cabo un plan laboral migratorio...".

Eso es parte de lo que dijo ayer el presidente Andrés
Manuel López Obrador durante su conferencia de prensa.

Sobre este asunto, el presidente Joe Biden dijo esto al
recibirlo el martes en la Casa Blanca: "El año pasado,
mi administración estableció un récord. Emitimos más de

300,000 visas H2 para trabajadores mexicanos. Tam
bién alcanzamos un máximo de cinco años en las visas

que emitimos a los centroamericanos, y estamos en ca
mino de duplicar esto (...) este año fiscal para América
Central".

De acuerdo con los departamentos de Estado y del
Trabajo de Estados Unidos, en el año fiscal 2021, que
empezó el 1 de octubre de 2020 y concluyó el 30 de
septiembre de 2021, se entregaron 299,845 visas tem
porales o estacionales a mexicanos. De estas, 239 845
fueron visas H2A para trabajadores agrícolas y unas 60
000 H2B para trabajadores no agrícolas.
Las dos visas tienen un año o menos de validez, de

pendiendo de cada caso, y pueden extenderse hasta un
máximo de tres. Al vencerse, el trabajador debe regre
sar a su país de origen.
A diferencia de la H2A, que es solicitada por el tra

bajador, la H2B es solicitada por la empresa que contra
tará al trabajador.

En lo que se refiere a las visas H2Ay H2B para centro
americanos, en el año fiscal 2021 se autorizaron 6,000

para guatemaltecos, hondureños y salvadoreños, que de
acuerdo con Biden es la mayor cantidad en cinco años
y este año serán unas 12,000, un aumento considerable
que en realidad no sirve de mucho para satisfacer la de
manda laboral de las decenas de miles de personas que
diariamente huyen de la violencia, la pobreza, la sequía
y otras cosas que han arruinado sus vidas.

Lograr lo que pide Andrés Manuel no será nada fácil
para Biden debido a que cambiar las leyes migratorias
y los programas de trabajadores temporales depende
en gran medida de que el congreso de su país apruebe
nuevas leyes o reforme las vigentes, algo que no ocurri
rá mientras los republicanos en el Senado cuenten con
los votos necesarios para frenar cualquier iniciativa que
les mande el presidente.
Por ejemplo, el Congreso debe autorizar los cambios

a los principales aspectos de los programas de trabaja
dores temporales, el máximo de visas que pueden entre
garse cada año y los sueldos que pueden pagarse a es
tos trabajadores, si bien Biden puede cambiar algunas
regulaciones, siempre y cuando se apegue a las leyes.
Así que en cuanto a lo que dijo AMLO de "aumen

tar considerablemente el número de visas", dependerá
de los límites que la ley le impone al presidente de EU.
Lo que de ninguna manera será posible es que se "regu
larice la situación de nuestros paisanos migrantes" y se
logre "llevar a cabo un plan laboral migratorio" porque
para eso se necesitará de la aprobación de un Congre
so que los legisladores del Partido Demócrata de Biden
no controlan hoy ni controlarán después de las eleccio
nes de noviembre de este año.

Facebook: Eduardo J Ruiz Healy
TikTok: @ruizhealyt¡mes
Sitio web: ruizhealyfimes.com

Fecha: 15/07/2022

Página: 37

Area cm2: 235

1 / 1

Columnas Políticas

Eduardo Ruiz Healy

Costo: 190,065

Página 4 de 7



El neolibeml¡silio obsoleto
Eso intenta contestar Dani Rodrik,

justo el economista que cuestio
nó la forma en la que se desa
rrolló la globalización, cuando
nadie cuestionaba ese paradig

ma. De manera todavía prematura, Ro
drik considera que un nuevo paradigma
está por consolidarse. Se podría tratar, en
efecto, de un nuevo paradigma porque
lo comparten oponentes políticos, en es
te caso de los Estados Unidos. Era el ca

so de las ideas neoliberales. Originalmen
te las ¡deas de liberalización económica

iniciaron en gobierno claramente de dere
cha, como los de Reagan y Thatcher, pe
ro después gobernantes surgidos de parti
dos soda ¡demócratas como Clinton, Blair
y Schroder también impulsaron políticas
de ese tipo, en versiones más moderadas.

Rodrik identifica que las ideas en favor
de ampliar la globalización, privilegiar el
desarrollo del sector financiero como mo

tor de la economía y promover el consu
mismo, con mayor oferta y menores pre
cios, se han cambiado por otras como
incrementar la inversión, tanto pública co
mo privada, crear empleos de calidad y
desarrollar las economías locales. Esas

¡deas las comparten republicanos y demó
cratas en sus propuestas. Dichas propues
tas, de hecho, buscan dar respuesta a las
consecuencias negativas de las reformas
de mercado, como la híperdesigualdad
y la inseguridad económica. Es paradóji
co, ya que, a pesar del evidente panora

ma de polarización política de los Estados
Unidos, se percibe cierta convergencia en
las propuestas.
Rodrik advierte que no se trata de un

paradigma bien estructurado o lo sufi
cientemente sólido para ofrecer respues
tas a todas las preguntas económicas, pe
ro eso es bueno. De hecho, el principal
problema del neoliberalismo es que tenía
una solución, supuestamente funcional pa
ra cualquier contexto, para todos los dile
mas económicos. Lo que ahora se puede
identificar son ideas comunes, como im
plementar políticas para que las oportuni
dades y el desarrollo económico se disemi
ne a todas las regiones y segmentos de la
fuerza laboral, no a las que determine el
mercado. Ya no es válida la ¡dea de que,
en pro de la prosperidad, inevitablemen
te tendrían que surgir regiones o personas
perdedoras que pagarían los costos de la
liberalización. Ahora los gobiernos y las
organizaciones civiles son considerados
como agentes clave para generar desa
rrollo y distribuirlo. Se tiene una fe mucho
menor en los mercados, y las grandes cor
poraciones son vistas con cierta descon
fianza, ya que no siempre van a socializar
los beneficios que generan.
Las instituciones y mercados financie

ros son vistos más como riesgos que como
promotores del desarrollo, se tiene una fe
keynesiana en la inversión y en revitalizar
las comunidades locales, frente a los efec

tos de la globalización. Se hace un mayor
énfasis en la creación de empleos de cali
dad y mejorar los salarios, que en fortale
cer el estado de bienestar. A esto se la lla

ma productivismo.
Como parte de esas ¡deas, señala Ro

drik, la retórica de la administración de
Biden, enfatiza la puesta en marcha de
políticas industriales, lo que era visto con
desagrado por el dogma neoliberal, con
misiones nacionales como alcanzar la

transición energética, reconstruir cadenas
locales de valor y estimular la creación de
empleos de buena calidad.
De alguna manera, la administración

Biden culpa, por ejemplo, a las grandes
corporaciones de contribuir y tomar venta
ja de la escalada inflacionaria con incre
mentos mayores a los justificados por los
costos. Eso llevado al extremo, es la medi
da tomada por el gobierno español, for
mado por una coalición entre el centro y
la extrema izquierda, para gravar las ga
nancias extraordinarias de las empresas
energéticas y financieras, por el incremen
to en los precios de los hidrocarburos y de
las tasas de interés. Ahora los centros de
¡deas conservadoras, como el Niskanen
Center, se especializan en temas como es
tudiar la capacidad del estado y políticos
como Marco Rubio proponen invertir pa
ra impulsar la innovación en la industria e
invertir en el aparato productivo, en la in
fraestructura y en emprendedores de las
comunidades locales.
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Democracia
participativa
Aunque el presidente López Obrador

habla constantemente de su com

promiso con la democracia partici
pativa, la realidad es otra. En los
40 meses que van de su sexenio ha

habido un profundo retroceso en la participa
ción de la sociedad civil organizada en el diálo
go y las decisiones del gobierno.

Sus consultas a mano alzada y sus fracasadas
consultas para enjuiciar a los expresidentes y la
Revocación de Mandato, fueron ejercicios seudo
democráticos, manipulados con el único objetivo
de imponer sus decisiones o fortalecer su imagen.

La democracia participativa para ser real de
be partir de una ciudadanía organizada e infor
mada y de la disposición del gobierno a esta
blecer un diálogo permanente con ella.

Este diálogo entre el gobierno y las organiza
ciones ciudadanas se dio en forma creciente a
partir de 1988 y se fue consolidando hasta es
te sexenio en que, el presidente López Obrador
tomó la decisión, no sólo de ignorarlas, sino de
descalificarlas y afectarlas fiscalmente.

A López Obrador le estorban las organizacio
nes de la sociedad civil porque no puede manipu
larlas como manipula las consultas que él mismo
convoca. La sociedad civil organizada está bien
informada, no se deja manipular y sería un fre
no a los excesos y arbitrariedades de! gobierno.
López Obrador no sabe negociar y nun

ca ha negociado ni cuando era presidente del

PRD ni como ¡efe de gobierno de la ciudad. No
está dispuesto a hacerlo con organizaciones
que lo obligarían a revisar sus políticas y sus
principales proyectos, por lo que ha decidido
ignorarlas.
Esta decisión le puede salir muy cara en el

2024, muchas de estas organizaciones habían
permanecido al margen de las elecciones, pero
ante la agresión del gobierno y en especial del
presidente, están como nunca decididas a parti
cipar activamente en una alianza con los partidos
de oposición para derrotar al candidato oficial.
Me ha sorprendido el número y nivel de or

ganización que existe en el todo el territorio na
cional de organizaciones civiles que, ante la
agresión del gobierno, están decididas a dar
un paso adelante para evitar que las políticas
del actual gobierno continúen.

Rechazan a los partidos políticos, pero el go
bierno de López Obrador las ha puesto contra
la pared y su única alternativa, para revertir esa
agresión hacia sus causas y actividades, es unir
se con los partidos de oposición para evitar que
esas políticas continúen.
Ojalá los partidos de oposición no se equi

voquen y traten de usarlas, para que la alianza
Va por México tenga éxito y gane, no son sufi
cientes los acuerdos entre ellos, es indispensable
que la gente venza el abstencionismo y el recha
zo a los partidos y salga a votar.
Para lograrlo, es necesario que los partidos

abran de inmediato un diálogo franco e inclu
yente con las organizaciones ciudadanas sobre
las propuestas de gobierno y las candidaturas.
De no haber esa apertura, por mucha alian
za que haya entre los partidos de oposición,
el triunfo no está asegurado. Toca a los parti
dos de oposición demostrar que ellos sí entien
den y están dispuestos a impulsar la democra
cia participativa.
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Rayuela
Nunca hubo tanta

necesidad, como ahora,
de reformar la ley para
juzgar al traidora la

patria, se vista de político
o se escude en

la toga.
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ASTILLERO

La izquierda, después de AMLO # Retiro total,
reitera el líder # Ohuira, mañosa(s) consulta(s)
Amoniaco, pesca y humedales
JULIO HERNANDEZ LOPEZ

LO DETALLADO AYER por Andrés
Manuel López Obrador parece con
tundente, irremontable. Reiteró,
esta vez con ejemplos muy concretos
de la conducta que asumirá, su ju

bilación de la política y la actividad pública en
cuanto deje la Presidencia de la República.

VIDA CASI MONACAL, anunció, entre el ver
dor de su refugio chiapaneco de sonoro nom
bre (La Chingada), dedicado a escribir un libro,
ambicioso en términos intelectuales, sobre el
pensamiento conservador en México.

ASÍ LO PLANTEÓ: "no vuelvo a la actividad
pública, política. No voy a aceptar ni siquiera
invitaciones a conferencias, no voy a visitar
universidades, no voy a asistir a ningún acto
público, político, aunque se trate de amigos,
aunque se trate de familiares (...) sin contes
tarle a nadie, sin dar ninguna opinión, me voy
a despedir de las redes sociales (...) no voy a re
cibir a políticos, no voy a recibir a dirigentes ni
simpatizantes de nuestro movimiento, ni a mis
hijos, si me llevan algo que tenga que ver con la
política. No" (https://bit.ly/3PswLTB).
SANO EN TÉRMINOS de renovación de cua
dros y fluidez democrática, el retiro andresino
plantea un grave reto para el movimiento so
cial, luego convertido en instrumental partido,
Morena, que hasta ahora ha estado notoria
mente ceñido a la voluntad y el accionar del
máximo jefe, a cuyo alrededor no ha crecido
ningún liderazgo importante, con viabilidad
como relevo fuerte, ni se ha construido una
organización social horizontal que pudiera
conducir el proceso de transición del uniperso
nalismo hiperactivo del tabasqueño a la figura,
probablemente menor, de quien lo suceda, sea
morenista u opositor a la llamada 4T.

ESA IZQUIERDA SOCIAL y electoral que
apoya a López Obrador necesitaría diseñar
desde ahora, con inteligencia, la agenda políti
ca posterior al tiempo constitucional del líder
nacido en Macuspana. A menos que en La
Chingada se habilitara un servicio de palomas
mensajeras con recados en clave, o algún sis

tema similar, ha de suponerse que después del
último día de septiembre de 2024 no se conta
rá con la experiencia, el consejo y la cohesión
que podría haber proporcionado AMLO.
FRENTE A ESE escenario sin el guía pode
roso, el partido obradorista, Morena, vive un
acelerado proceso de perredización, tomado
por facciones e intereses contrarios a la Rege
neración Nacional, con Mario Delgado como
repartidor de patentes regionales de corso,
virtuales credenciales en subasta para permitir
posteriores atracos políticos y electorales.
AYER, EN LA mañanera, el Presidente de Mé
xico cometió una pifia que delató el apresura
miento en Sinaloa, gobernada por el morenista
Rubén Rocha Moya, para aparentar que ya se
ha consultado a los pobladores de la región
(Ohuira, Topolobampo, municipio de Ahorne)
donde capital alemán e intereses de políticos
estatales (Francisco Labastida Ochoa, ex go
bernador, y Gerardo Vargas Landeros, ex
secretario de Gobierno) han batallado para
imponer una planta productora de amoniaco,
base, a la vez, de fertilizantes.
DICHA PLANTA SE pretende instalar en
una zona de obligada protección ambiental, lo
que afectaría un humedal protegido por con
venios internacionales. Ya antes la Secretaría
de Gobernación, con Rabindranath Salazar
como enviado, y el mismo Rocha Moya como
operador, simularon una consulta ciudadana,
confeccionada a gusto de las autoridades.

AHORA SE HA convocado, por mandato de la
Corte, a una consulta a los pueblos originarios,
pero se ha extendido el universo opinante a
comunidades que no serían afectadas directa
mente. Además, hay presión gubernamental,
acarreo de votantes, pago en efectivo y con
despensas, para que los pescadores y habitan
tes de la Bahía de Ohuira acepten "el desarro
llo" industrial.

AMLO, POR CIERTO, estará la semana próxi
ma en Sinaloa y se programa un diálogo con po
bladores de la zona afectada. Ojalá no sea una
reunión selectiva o no inclusiva, sólo para "con
validar" (como en La Laguna, con el programa
Agua Saludable). ¡Hasta el próximo lunes!
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Col ma, una vez más
Nos hacen ver que por enésima vez en la actual administración Colima se pintó
de rojo, al registrarse el asesinato de tres mujeres jóvenes ayer. El triple homicidio
no ocurrió en alguna comunidad costera marginada, sino en plena capital, que es
demasiado pequeña para tantos crímenes que ocurren ahí. Es cosa de recordar
que en la ciudad de Colima fue asesinado el pasado 30 de junio Rafael Arreguín,
quien era director operativo de la Policía Municipal de Villa de Álvarez. Y dos días
después fue ejecutado otro elemento de la misma corporación, también en Colima
capital. Indira Vizcaíno es la segunda gobernadora peor evaluada en el rankingáe
México Elige, con sólo 23.9 por ciento de aprobación. Por algo será.

Más frentes por Línea 12
Varios frentes se siguen abriendo, tanto en lo jurídico como en lo político, en el
caso del desplome de la Línea 12. Y es que, nos comentan, Enrique Horcasitas,
quien fuera el encargado del Proyecto Metro, organismo que se creó para la edi
ficación de la obra, y el abogado Gabriel Regino dieron cuenta de una solicitud
presentada al Congreso de la Ciudad de México, para que requiera la compare
cencia de la presidenta de la Comisión de los Derechos Huma nos de la Ciudad de
México, Nashieli Ramírez, a la que señalan de encubrir a Florencia Serranía,
directora del Metro en el momento en que ocurrió el colapso. Y es que esta última
no ha comparecido ante la Fiscalía para dar su versión de los hechos. La solicitud,
nos dicen, la entregaron a los integrantes de la Comisión de Derechos Humanos
del Congreso local.

Reconstrucción colectiva
Donde están consiguiendo superar uno de los retos mayores provocado por los
sismos del año 2017 es en el Estado de México. Y es que, nos comentan, en esa
entidad al frente de la cual se encuentra Alfredo Del Mazo, ya han conseguido
reparar, y en algunos casos reconstruir en su totalidad, el 99 por ciento de los casi
cuatro mil 100 planteles escolares que resultaron dañados. Fue ayer en el munici
pio de Nezahualcóyotl donde se entregaron dos escuelas que fueron construidas
en su totalidad: la primaria Nueva Escocia y la secundaria Jesús Reyes Heroles.
Nos hacen ver, que en esa tarea de levantar lo que los movimientos telúricos tira
ron, Del Mazo no ha dejado de destacar el apoyo, el esfuerzo y el empuje que tu
vieron alumnos y padres para mantener el ciclo escolar no sólo durante el tiempo
en que se reconstruyeron las escuelas, sino también por la pandemia. Ahí el dato.

Noroña ya es "corcholata"
Así que el diputado federal Gerardo Fernández Noroña ya fue investido con el
carácter de "corcholata". Su compañero de bancada, Reginaldo Sandoval, dijo
ayer que Noroña es la carta del PT para pelear la candidatura presidencial de la
alianza Juntos Hacemos Historia. Según Sandoval, si la encuesta se llevara a cabo
en estos momentos, Noroña le ganaría a todos los morenistas que de alguna forma
están destapados. Ah, por cierto, el PT ya tiene también a su "corcholata" para el
Estado de México: es el eterno Oscar González Yáñez. Sí, el mismo que en el 2017,
a cinco días de los comicios, declinó a favor de Delfina Gómez. ¿Seguirá el mismo
camino?, se preguntan muchos.

Guiño desde la alianza
Más de una ceja se levantó ayer cuando el dirigente nacional del PRD, Jesús Zam
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brano, abrió la posibilidad de que los partidos que integran la Alianza Va por Mé
xico y el senador Ricardo Monreal pueden hallar "puntos de confluencia". Y es
que el dirigente del sol azteca fue más allá, pues consideró que no está cerrada la
posibilidad de que el morenista pudiera ser postulado precisamente por la alian
za. "Gentes (sic) como Monreal, que estuvieron acá en su momento en el campo
democrático, luchando contra el autoritarismo, contra la imposición, pues que en
tiendan que en el momento que quieran tomar su propia decisión acá podemos
encontrar puntos de confluencia..." Monreal hasta ahora está en la idea de seguir
en Morena, aunque desde el partido guinda le manden un mensaje de puertas
cerradas.

Iglesias contra la violencia
Con la novedad de que las jornadas de oración que la Iglesia católica ha empren
dido en favor de la paz y en memoria de las víctimas de la violencia creciente en
diversas regiones del país, ayer tuvieron un efecto relevante. Y es que seis iglesias
se sumaron a esa iniciativa. "Desde nuestro propio camino espiritual, queremos
abonar a la superación de las violencias que tanto daño ha causado a nuestro Mé
xico", señalaron en un pronunciamiento conjunto las religiones anglicana, bau
tista, budista, islámica, luterana y judía. "Hemos orado con el corazón y la mente
puesta en los millares de víctimas de las violencias que acontecen cotidianamen
te. Escuchamos sus voces, y su dolor nos ha vuelto a interpelar". Evalúan, se infor
mó ayer, realizar acciones conjuntas con la idea de acometer la tarea de superar
las violencias.
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EL PROBLEMA DE LAS
ALTAS TASAS DE INTERESES
Y LAS HIPOTECAS
POR ANTONIO FERNÁNDEZ

"No se alarmen. Mañana no va empezar una
guerra mundial. Los bancos no permitirían que

ocurriera antes de que terminemos de pagar
nuestras hipotecas "
El Gran Wyoming

En México nos habíamos acos
tumbrado en los últimos años a

tasas de interés relativamente bajas
en los créditos hipotecarios, entre
el siete y el nueve por ciento anual;
sin embargo, a partir del pasado mes
de junio, y motivadas por el aumen
to de la inflación, las tasas se ubican
por arriba del nueve por ciento, con
el peligro de que sigan subiendo, lo
que generará muchos problemas de
incumplimiento.

Los primeros problemas que vamos a observar serán
la reducción en la contratación de créditos hipotecarios, y
para los que hayan contratado su crédito hipotecario con
tasa variable sufrirán un aumento en sus mensualidades,
y esto a su vez provocará incumplimiento en el pago, lo
que generará un incremento en la cartera vencida, y de
ahí una cascada de juicios hipotecarios.

Los llamados créditos hipotecarios, son técnicamen
te aperturas de crédito con una garantía hipotecaria;

mediante los cuales los acreditados con el importe del
crédito adquieren un inmueble (casa, departamento o
terreno) y al mismo tiempo, lo otorgan en garantía hipo
tecaria para garantizar el pago del propio crédito.

En estos casos, la hipoteca se constituye mediante
la celebración de un contrato con el banco o institución

que otorgó el crédito, por lo cual, una vez que se termina
de pagar el adeudo se debe solicitar la cancelación de la
hipoteca para que se libere en el Registro Público de la
Propiedad y pueda disponer el dueño libremente de ella.

En los casos en que haya retraso en el pago o no se
cumple el pago del crédito en el plazo señalado, el acree
dor requerirá el pago al deudor, en caso de no regularizar
la falta de pago, se procederá a interponer un juicio hipo
tecario para exigir el pago judicialmente, y en caso de no
llegar a un acuerdo en el pago, o de no pagar el adeudo, el
Juez dictará sentencia condenando al deudor a realizar el

pago, y en caso de no realizarlo, se procederá al remate de
la propiedad que se dejó en garantía hipotecaria para que
con el importe de su venta se cubra el adeudo vencido.

Los factores que producen la inflación son un con
junto de variables, desde la pandemia de Covid, el cierre
de China a los mercados, la guerra de Ucrania, los altos
precios de los combustibles, etc., todos ellos parecen que
serán de corto plazo y podremos regresar en un plazo de
dos o tres años a los niveles que teníamos hasta antes de
la pandemia.

Esperemos que el aumento de la inflación sea tran
sitorio y regresemos a las tasas de interés de hace unos
meses, el sólo recordar las altas tasas que vivimos en
los años ochenta y noventa pueden hacernos recordar
lo peor de nuestra historia reciente de la cual queremos
alejarnos, pero desgraciadamente mucho depende de las
circunstancias financieras internacionales, y ahí no pode
mos hacer casi nada y no queremos un regreso al pasado.
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POR EDUARDO MATERAS •

La Unidad de Inteligencia Finan
ciera UIF es la dependencia

del Gobierno federal encargada de
combatir el lavado de dinero y el fi
nanciamiento al terrorismo.
Se trata de una unidad administrativa adscrita a la

Secretaría de Hacienda y Crédito Público, cuyas fun
ciones son recibir reportes e informes de entidades
financieras y de quienes realizan actividades clasifi
cadas como vulnerables, para generar productos de
inteligencia que permitan prevenir y detectar opera
ciones con recursos de procedencia ilícita.

Constituye, pues, una instancia sumamente espe
cializada que si bien su creación data desde 2004,
hasta hace relativamente poco era prácticamente des
conocida y sus procedimientos o determinaciones se
encontraban muy lejos del escrutinio público.

Pero todo eso cambió con la actual administración,
en donde, la ahora afamada y por todos conocida
UIF salió del manto de discreción que la cubría para
convertirse en una de las instituciones más socorri

das por el Presidente para robustecer el principal eje
discursivo de su campaña y Gobierno: el combate a
la corrupción.

Lo que, es más, sin lugar a equivocaciones, pocas
personas ajenas a la vida pública e, incluso, entre
funcionarios podrían mencionar el nombre de algu
na de las personas que encabezaron dicha dependen

cia en sexenios anteriores. Pero eso es muy distinto
ahora, pues la neopoderosísima tribuna de la UIF ha
hecho gozar a sus titulares de tantos o cuantos reflec
tores como los de cualquier otro secretario de Estado.

Sin embargo, el poder tiene dos caras y, si bien, la
imagen y popularidad de quienes la han encabezado
en la actual administración ha subido como la espu
ma, su caída ha tenido motivos de atención. Fue el
caso de Santiago Nieto, quien luego de verse forza
do a renunciar tras diversos sucesos hechos públicos
en torno a su boda pasó de la máxima proximidad al
Presidente a una distancia evidente.

En su lugar llegó Pablo Gómez un viejo lobo de
mar, a ocupar un espacio distinto de lo que ha sido
su larga trayectoria legislativa. Y si, por un momento,
pareció que su gestión se apartaría del ojo público a
diferencia de la de su antecesor, todo eso cambió
hace unos días, luego de anunciar el inicio de una in
vestigación en contra del expresidente Enrique Peña,
tras haber detectado transferencias de recursos de

procedencia presuntamente ilícita.
La respuesta del expresidente no se hizo esperar

y, si bien externó que aclararía los cuestionamientos
sobre la legalidad de su patrimonio ante las autorida
des, casi con la misma velocidad puso a la venta un lu
joso apartamento en Madrid que ya le había generado
diversas críticas y cuestionamientos.

En política, la forma es fondo y, lo que puede pare
cer una curiosa coincidencia, suele llevar destinatario.
Habrá que ver si la investigación va en serio, o si sólo
se trata de un "estáte quieto" de cara a las elecciones
en el Estado de México del próximo año.
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SIN GARANTÍAS PLENAS,
DUDAS DE INVERTIR AQUÍ
POR FRANCISCO CÁRDENAS CRUZ

Más allá de las discrepantes opi
niones sobre si la breve visita

del Presidente Andrés Manuel López
Obrador a Estados Unidos fue "exito

sa" o un fracaso, porque salvo simples
ofrecimientos de su homólogo Joe
Biden, nada se logró concretar, ha
brá que ver cómo y cuándo llegarán
a México esos 40 mil millones de dó

lares que empresarios del vecino país
anuncian que van a invertir de aquí
a 2024, si no se les brindan garantías
plenas de que sus inversiones serán
respetadas de acuerdo a lo que esta
blece el TMEC.
Fue por eso que el ingeniero Carlos Slim, fundador y
presidente vitalicio del Grupo Carso urgió "acelerar" la
aplicación de ese tratado comercial del que grupos de in
versionistas estadounidenses en el sector energético se
quejan de que está siendo incumplido por parte del go
bierno mexicano que ameritarán cuantiosas demandas,
lo que ha alertado sobre los riesgos de traer sus recursos
sin que se les garantice respeto a lo acordado

DE ESTO Y DE AQUELLO...

Iberdrola, la multinacional española con cuantiosas
inversiones en el sector eléctrico en México, blanco
frecuente de acusaciones y críticas en las mañaneras de
Palacio Nacional, no pagará la multa de nueve mil 145
millones que le impuso la Comisión Reguladora de Ener
gía por vender ésta a empresas no autorizadas, luego de
que un juez federal le otorgó una suspensión definitiva.
En tanto dure el juicio, no tendrá que pagar esa cuan
tiosa sanción que representa casi la mitad de las utilida
des netas que la española reportó a nivel global el primer
trimestre de este año, ni tampoco podrá impugnar la
sanción ante un tribunal superior.
Al paso que va con la campaña que emprendió contra
el presidente del PRI, Alejandro Moreno, con la difusión
de audios comprometedores para éste, a la gobernadora
morenista de Campeche, Layda Sansores, las cosas se le
empezaron a revertir con los que se dieron a conocer; de
su sobrino, Gerardo Sánchez Sansores, presuntamente
exigiendo "mordidas" millonarias por otorgar permisos
de construcción, cuando ella estuvo al frente de la alcal
día Alvaro Obregón.
Otro, en el que a la voz de la mandataria campechana
se le escuchan expresiones críticas contra el Presidente
López Obrador, que en las redes sociales ha motivado
distintas versiones de que parece haber sido preparado
para involucrarla o que, de plano, es falso.
Condolencias a la familia del doctor José Dávalos

Morales, exdirector de la Facultad de Derecho de la
UNAM y distinguido catedrático en materia laboral,
como lo fue hasta el final de su vida.
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CON LOS AUDIOS NO
HAY MARCHA ATRÁS
A lo que están llevando la difusión de los audios
ilpor parte de la gobernadora de Campeche es
a la degradación de la política.

Se ha provocado un ambiente morboso que cruza por la ile
galidad. Si todo lo que se ha escuchado en los audios es cierto
estamos en terrenos en que no es fácil distinguir lo que es ile
gal y lo que es una intromisión en la vida privada de Alejandro
Moreno.

El presidente del PRI tiene una alta dosis de impresentable;
sin embargo, tiene derechos y toda referencia que se haga sobre
él tendrá que ser probada, los audios no son suficientes.

No pareciera que el gobierno de Campeche esté actuando en
el marco del derecho, da la impresión que prevalece la discrecio
nalidad y el abuso del poder bajo formas que en innumerables
ocasiones quienes hoy gobiernan desacreditaron.

No insinuamos que el líder del PRI pudiera no ser respon
sable de lo que se le señala, lo que pasa es que al difundir los
audios se lleva el tema al escándalo y la desacreditación antes
que colocarlo en la justicia.

Layda Sansores está llevando muy lejos las cosas y si no
tiene un plan de contingencia se le pueden revertir. Está en
trando en terrenos en donde sus declaraciones tienen conse

cuencias por ser quien es, por su cercanía con el Presidente, el
cual debe estar al tanto de todo, y porque señaló a mujeres del
PRI que presuntamente habrían enviado fotografías íntimas, o
algo parecido, a Alito buscando tener algún beneficio político, o
como se quiera interpretar.

El tema difícilmente tiene camino de regreso. Porque ante el
eventual caso que así fuera, las cosas conjuntan dos elementos:
la declaración de una gobernadora violando principios de inti
midad puede llegar a los terrenos de la Ley Olimpia, a la vez que
se mete en terrenos en que se puede violar el debido proceso; no
vaya a ser que termine como víctima el personaje al que señala.
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El otro elemento está en que bajo la presunción de que las
fotografías existan se coloque al presidente del PRI bajo otra
responsabilidad más, independientemente de las que ya se le
señalan, hoy por innumerables razones lo que está presentán
dose debe ser investigado.

Estas consideraciones son importantes, porque cruzan la
vida privada de las personas y se contraponen con firmes inten
tos de cambiar el orden de las cosas en esta materia.

Hay una presunta exposición que en caso de que se confirme
lleva a algo a un lamentable escándalo que involucra a denun
ciantes, denunciados y a las mujeres que presuntamente envia
ron fotos; entramos en un laberinto.

Hay otras consideraciones, las cuales caen en el ámbito polí
tico. El objetivo que está detrás de la difusión de estos audios po
dría tener que ver con "recordarle" a Alejandro Moreno que no
se sumó, y con ello el PRI, a la aprobación de la Reforma Eléctrica.

Las cosas pasan al mismo tiempo, bajo esta consideración,
por los terrenos de lo legal, del uso discrecional de las leyes y por
las amenazas. Como decíamos hace unos días, no hay manera
de imaginar que el Presidente no esté al tanto y más siendo una
gobernadora de Morena, quien es algo así como fan de López
Obrador.

Agreguemos un elemento más. Dentro de las secuelas Va por
México es colocado en medio de un gran lío, lo cual no se des
carta que podría ser un objetivo más de la difusión de los audios.

No hay vuelta atrás, porque hay muchos asuntos de por
medio que se confrontan con la lucha por cambiar el estado de
las cosas. No hay vuelta atrás, porque estamos ante una opor
tunidad de limpiar la política y de ver si efectivamente no son
como los de antes.

RESQUICIOS.
Sorprende que el Presidente haya dicho que no tenía infor

mación del Cártel de Sinaloa en la capital. Por lo que dijo Omar
García Harfuch sobre la balacera en Topilejo todo indica que
quienes perpetraron la violencia y secuestros fue del cártel
de los chapitas, lo cual no pudo aparecer de un día a otro, algo
preocupantemente se les peló a las 6:00 a. m.

EL OBJETIVO

que está detrás
de la difusión

de estos audios

podría tener que
ver con "recor

darle" a Alejan
dro Moreno que

no se sumó, y con
ello el PRI,a la

aprobación de la
Reforma Eléctrica
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Que la Comisión Perma
nente conmemorará los 100
años del arribo a México de la
poetisa chilena Gabriela Mis
tral, premio Nobel de Literatu
ra, con una ceremonia el próxi
mo 20 de julio en el Senado para
honrar el servicio y la contribu
ción educativa de la escritora.
Habrá intervenciones de la pre
sidenta cameral, Olga Sánchez
Cordero, y de los senadores
Héctor Vasconcelos y Beatriz
Paredes Rangel, en un progra
ma que cuenta con la presen
cia de Andrés Manuel López
Obrador y del titular de la Su
prema Corte, Arturo Zaldívar.
De entrada estarán invitados.

Que para gozo de muchos,
morbo de otros y pesar de algu
nos más, Porfirio Muñoz Le

do tiene ya fecha para el lanza
miento de la fundación que lle
vará su nombre más el subtítulo
"Nueva República", por lo que
el próximo jueves 21 de julio
buena parte de la clase política
estará atenta a las personalida
des y discursos con que se pre
sentará la organización en la co
lonia San Miguel Chapultepec.

Que con base en el concepto
Cero Impunidad que coordina
el trabajo del gobierno federal,
el Ejército, la Marina, la Guar
dia Nacional, la FGR y las fisca
lías estatales, el subsecretario
de Seguridad, Ricardo Mejía
Berdeja, destacó los números
correspondientes a junio de
2022 en Jalisco, que gobierna
Enrique Alfaro, por la localiza
ción con vida de 73 personas re
portadas como desaparecidas.
Solo en la primera semana ha

llaron a 23 menores con la aler

ta Amber y el protocolo Alba.

Que hablando de Jalisco, el
martes el presidente de la Con
federación Nacional de Cole
gios de Abogados, José Eduar
do López, destapó durante un
acto en la Universidad de Gua

/

dalaj ara a Miguel Angel Man
cera como su candidato pre
sidencial, distinción que el se
nador, coordinador del PRD,
declinó y tomó solo como "un
amable comentario de los or

ganizadores del acto, pero nada
más". Por cierto, a propósito de
2024 y de los perredistas, quien
ya está apuntadísimo él sí para
competir por la grande es Ra
fael Acosta Angeles, conocido
por sus cuates como Juanito,
pues dice que es el único que le
puede ganar aAMLO.—
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Enseñar y aprender
son lo de menos

*7
I 1 sectarismo invade instituciones cla

k ve del conocimiento diagnosticadas
_¦^ enfermas de neoliberalismo por la
4T, empeñada en imponer, a partir de la enseñanza
básica, "la revolución de las conciencias".
Muestras de esa maquiavélica convicción es la ex

tinción de las estancias infantiles por suponerlas ma
nej adas por "la derecha", la anunciadaproscripción de
términos "reaccionarios" en los libros de texto gratui
to, la desaparición de escuelas de tiempo completo, el
atentadocontraelCIDEola reciente imposición de un
enamorado de la dictadura norcoreana y presidente
del Comité Mexicano de Estudios Kimulisunianos,
Ramón Jiménez López, como director de los 254plan
teles del Tecnológico Nacional de México (donde se
forman aproximadamente600 mil estudiantes).
El miércoles de la semana pasada, Héctor Agui

lar Camín tituló La destrucción educativa su co
lumna Día con día, y al día siguiente la cabeceó Im
poneryEducar.
Acredita en ambas colaboraciones las "imperdi

bles lecturas" del especialista en educación Gilberto
Guevara Niebla (biólogo y maestro en Ciencias por
la UNAM; uno del puñado de legendarios líderes del
Consejo Nacional de Huelga en 1968 y preso político
del diazordacismo).
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"La educación mexicana pinta para ser una catás
trofe anunciada", escribió Agui
lar Camín, entre otras razones
porque "no importan ahora ni la
efectividad de lo que se enseña
ni la calidad de lo que se aprende
(...). En la nueva escuela mexica
na todos aprenden de todos, no
para entendere 1 mundo (...) sino
transformarlo, de acuerdo con
las necesidades y aspiraciones de

la comunidad (...). La naciónylos valores universales
del conocimiento deben dejar su espacio a algo que se
parece mucho ala exaltación del pueblo, del barrio,
del pequeño entorno urbano o rural de la escuela" co
mo si ésta "no hubiese sido siempre lo contrario: una
ventana al mundo de saberes y valores universales que
potenciany mej oran a la comunidad".
Al día siguiente (basándose en Guevara Niebla),

publicó que "el autor secreto de la deconstrucción
educativa" se llama Paulo Freire, "un talentoso, elo
cuente y disparatado" brasileño "padre de la llama
dapedagogía crítica", confeso de no haber sido nun
ca pedagogo sino un político, impulsor de la educa
ción orientada a "liberar al pueblo oprimido", que
debe darse "fuera del Estado, precisamente en las
comunidades que habitan los oprimidos".
Héctor concluye:
"En algo fundamental desoyen a Freire los hoja

lateros educativos de la llamada 4T. No quieren im
partir la educación política liberadora por fuera del
Estado, sino desde su mismo centro, torciendo la
burocracia, los presupuestos, las escuelas y los maes
tros del Estado. Quieren imponerse desde el Estado,
no educar desde la sociedad".

Tal es el caldo en que se cuece todo lo que la titular
de Educación, Delfina Gómez, deja que suceda para
no distraerse de sus agraviantes aspiraciones políti
cas, pese a que fue atrapada con las manos en la extor
sión de los empleados municipales de Texcoco... —

El sectarismo
invade instituciones
clave diagnosticadas

enfermas de
neoliberalismo
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Brian: denuncia

ciudadana y policías
Brian tiene 26 años y es policía de la

Ciudad de México.
Apenas con tres años de servicio

ha demostrado tal valor y compromiso que ya
ha sido formalmente reconocido varias veces

por sus jefes policiales. Es parte de una genera
ción de servidores públicos nacida con la admi
nistración actual. Fue herido por uno de los 10
delincuentes que ingresaron este jueves al sis
tema penitenciario después de su captura en
Topilejo. Desde la ciudadanía deseamos que su
joven vida supere el grave daño sufrido.
Gracias a la determinación y entrega de per

sonas como él; a modificaciones estructurales
en la policía; a una supervisión cercana, firme y
sensible del gobierno sobre la Secretaría de Se
guridad Ciudadana; al desarrollo de capacida
des de investigación policial reconocidas desde
hace dos años por la norma; a la participación en
una estrategia integral que incluye políticas so
ciales, aumento salarial y dignificación, fue po
sible el exitoso operativo.
También influyen la colaboración con la PDI

de la Fiscalía General de Justicia, el trabajo con
la Secretaría de la Defensa Nacionaly la Guardia
Nacional y la denuncia ciudadana.
Si los gobiernos de otras entidades quieren

disminución de la incidencia delictiva tienen
que realizar detenciones, remisiones al siste
ma penitenciario de los generadores de violen
cias más notorios y vigilar que su proceso con
cluya en sentencias que causen estado. Deben
desplazar eficientemente la presencia de esos
organismos.

Brian es evidencia de riesgos probables. Tam
bién del indispensable baluarte que es el Estado
ante la delincuencia.
El encarna el esfuerzo detrás de la disminu

ción de la incidencia delictiva en 53.7 por cien
to en la capital nacional, si se compara el perio
do enerojunio de 2022 contra el mismo lapso
de 2019. Quien tenga curiosidad advertirá el
contraste de resultados, para decirlo generosa
mente, muy modestos, de las entidades más po
bladas del país.
Actualmente, observar a sujetos armados,

con motocicletas sin placas o placas sobrepues
tas o visiblemente inauténticas, en horarios y
compañías que por lo menos podrían ser seña
ladas como llamativas por su vestimenta, acti
tudes o fiestas... no solo se puede denunciar, si
no confiar en que eso generará acción.
La última afirmación de Claudia Sheinbaum,

jefa de Gobierno de la capital nacional, al presen
tar su informe de seguridad se la dedicó a Brian:
"desde aquí enviamos todo nuestro amor y nues
tros buenos deseos por su recuperación".
La justicia adquiere otra dimensión cuando

se recupera el respeto por la autoridad y la con
fianza en que trabaja por acabar con la impuni
dad y detonar ejemplaridad. Todo eso está en el
centro del caso Topilej o que esta semana ha aca
parado las portadas.
La ciudadanía se apropiay constituye el espa

cio donde tiene lugar la seguridad, sea privado o
público, cuando moviliza la denuncia y contiene
así los temores e incertidumbres que son el cal
do de cultivo de la impunidad de los organismos
delictivos.
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Peña Nieto,
bebito fiu fiu

ooopueeedeeeseeerrrque
I mM por molestar a mi licencia
_L ^ do Peña, notable gigoló, el
verdadero maestro en el arte de lapadro
terapia intensiva (perdón, enesamateria
Alititititete Moreno esun triste pagliac
ci), ahora se ha visto en la penosa necesi
dad de vender un departamento en Ma
drid, Madrid, Madrid, los vivales mexica
nos piensan mucho en ti. Como a través
de la UIF ya supimos que don Quique
anda gastando como si fuera el Jeque de

Dubai en versión mirrey, ahora tiene que
deshacerse de esas propiedades tan bien
ganadas vía —dicen quienes no toleran
su alucinante guapura mexiverdadero
arias— estafas maestras. No se vale.

Amílo que se me hace muy sospecho
sista es que el departamento que se supo
ne está vendiendo el ex góber precioso
del Mordor delEdomex no estáala altura
de sus obsesiones, de hecho hastapodría
mos decir casi tan furris como las mesas

de Alazraki y el show de María Amparo
Casar. Yo hasta creo que lo que mues
tran es en realidad el

vestidor y que la ver
dadera residencia pe
ñista es todo el edificio

completo. Cómo voy a
creer que un hombre
de su talla moral iba a

tener un baño más chico que el del pre
sidente del PRIcámbrico temprano, no
puede ser.
Con esa persecución política van a

obligaraPeñaNietoatomarmedidaspa
ra recuperar su buen nombre y su presti
gio tan vilipendiado poresa tribu de mal
paridos que lo ven como la fuente de to
dos los males. Seguramente hará lo que

Chertorivskiffinsici, irse ahacerturismo
guerrillero a la patria ucraniana como si
fuera Tepetongo a tepetonguear (chis
toso que esos choznos de Dante Delgado
no se suben al Metro ni van a las colonias

populares, pero sí se van a los Cárpatos
sin ir al frente al ritmo "De gorra ni quién
nos corra"). Seguramente hará un rap de
la Casa Blanca con Videgaray, inspirado
en Monreal. También tomará cursos in
tensivos de inglésbienestruchtureichon
para que no lo regañeny también de len
guaje corporal para aprender ahacer co

razones con las manos

para que ya no le sa~
quen ni gifs ni memes.

 En una de esas hasta

va a tener que mal ha
blar de Alitititito aho

ra que, como cereza en
el pastel podrido de sus audios, manda a
lospriistas ALV grande de México. Más
ahora que su compadre Osorio Chong
ve al nada campechano como unpeligro
para el PRI. Digo, ya para que Osorio se
asuste de Mito el autócrata, antidemó
cratay cochino, está perrón.
Ya no incordien a mi licenciado Peña,

que es unbebito fiu fiu.
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Una declaración

conjunta tres
veces resiliente

alvo que se trate de un even
i to cuántico tipo Garnier
Ik. _W Malet, como el garigoleado
en la exitosa audioserie Caso 63 de

Spotify, algo sucedió en el último año
y medio cuando una palabra, "resi
liencia", pasó de figurar en el particu
lar "diccionario neoliberal y posneo
liberal" del Presidente, por ser propia
de "intelectuales orgánicos" e inima
ginable en El Quijote| a aparecer tres
veces, tres, en la declaración conjun

ta de la reunión de Andrés Manuel

López Obrador con Joe Biden esta
semana, sin posibilidad de error por
que aparece en las versiones en inglés
y en español.
Si bien el español la toma del in

glés "resilience", su adaptación vie
ne del latín "resiliens" y significa "ca
pacidad de adaptación de un ser vivo
frente a un agente perturbador o un
estado o situación adversos, en su
primera acepción, y "capacidad de un
material, mecanismo o sistema para
recuperar su estado

Algo ha pasa
a la que había estado
sometido" en su se

gunda, de acuerdo
con la Pieal Acade

mia Española.
Con los mismos dos significados fi

gura la palabra en el diccionario We
bster de lengua inglesa, que añade un
dato medular, consistente en que su
primer uso conocido data de 1807,
mientras que el Larousse francés ex
pone la "résilience" como la caracte
rística mecánica que define la resis

tencia de un material a los choques
y el Gabrielli italiano dice de la "resi
lenza" que es la propiedad de algunos
materiales para resistir impactos sin
deshacerse.

No se tiene conocimiento de que
algún "intelectual orgánico", en los
términos peyorativos que les atri
buye el Presidente, haya participa
do en la redacción de la declaración

conjunta, pero acaso sí metieron
mano los "intelectuales orgánicos"
de ambos gobiernos vistos desde la
  tradición de Anto

nio Gramsci, es decir,
aquellos que también
participan en la ela
boración de políticas
del Estado.
Esos colaborado

res de ambos gobernantes acordaron
incluir no una ni dos, sino tres veces,
la palabra "resiliencia". Primero so
bre cadenas de suministro, después
en torno a los beneficios del TMEC y
finalmente sobre la búsqueda de una
nueva frontera. En inglés y en espa
ñol. Algo ha pasado en año y medio,
acaso un evento Garnier Malet.
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Elrelajode
Morena en el
Estado de México

Algo está raro cuando 67, sí,
67 ciudadanos del Estado
de México se meten a com

petir en una encuesta para tratar de ser
candidatos a la gubernatiira de su esta
do por Morena
Más raro cuando se sabe que el asunto

está entre dos o tres, no más. Y más raro
cuando todo indica, por decisiones de la
autoridad electoral, que tendrá que ser
candidata Es decir: Delfina

cer en Morena". Y sobre todo, sin nom
brarlos, advirtió al llamado Grupo Tex
coco —Delfina Gómez, Higino Martínez
y Horacio Duarte— que las decisiones no
se tomarían "en un municipio", por po
deroso que éste sea
Y es que está ahí, en esc grupo, la verda

dera bronca rumbo a la selección de can 
didato o candidata. Porque en la pasada
elección, según los morenistas, fueron
las broncas internas las que le impidie

ron a Delfina Gómez

ganarle a Alfredo del
Mazo. Por lo pronto,
los tres íe Texcocoya
se inscribieron y aun
que no fueron a firmar
el papelito han dicho

que respetarán el resultado, pero con 67
candidatos no hay método que deje con
tentos atodosy ya veremos el tamaño de
la bronca en unas semanas, cómo se ali
nean otros aspirantes que hoy gobiernan
municipios con muchos electores, como
EcatepecoNezahualeóyoHyporlotanto
la verdadera fuerza de Morena rumbo a

la elección que será fundamental para el
partido con miras a2024.

Y el colmo de la rareza es que cuando
el presidente de Morena, Mario Delga
do, convoca a una reunión de todos los
aspirantes para explicarles el procedi
miento de selección y para que firmen
un documento en donde acuerdan res

petar el proceso y no quejarse cuando
no queden ellos, a tal evento no acude ni
Delfina Gómez; ni el director del Issste,
Pedro Zenteno; ni el director de Adua
nas, Horacio Duarte, ni el senador Hi
ginio Martínez; es de
cir, los candidatos con
más posibilidades de
quedar bien enlas en
cuestas y en seno dis
putar la candidatura
Por lo menos los

otros personajes con alguna, aunque
lejana, posibilidad sí fueron y firma
ron: los actuales alcaldes de Ecatepec,
Fernando Vilchis; de Nezahualcóyotl,
Adolfo Cerqueda, y de Tecámac, Marie
la Gutiérrez, y el ex edil de Nezahualcó
yotl Juan Hugo de la Rosa
Además del documento, enla reunión

Delgadoles advirtió que quienes no acep
taran los resultados "nadatenían que ha
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Coahuila se le complica a Morena. Es
una de las pocas plazas del país en las
que el PRI ha salido con banderas des
plegadas de los procesos electorales. En
el 2023 Morena va con todo para que
brar la continuidad priista.
Tiene un candidato muy visible, el sub
secretario de Seguridad, Ricardo Mejía,
que hace campaña en las mañaneras, al
lado del presidente López Obrador y los
fines de semana viaja a Coahuila a de
jarse ver con cualquier pretexto.
El PRI, se afirma por allá, también
tiene su gallo para quedarse en el Pa
lacio de Gobierno, se trata de Manolo
Jiménez, el secretario de Desarrollo
Social que fue alcalde de Saltillo, ade
más de diputado local.
A decir de los sondeos de opinión ambos

personajes encabezan a los otros aspiran
tes de sus respectivos partidos y presen
tan, a menos de un año de la elección,
un empate técnico. De modo que como
dice el clásico, en Coahuila sí habrá tiro.

Higinio hace olas
El candidato de Morena a la guberna
tura del Edomex no debe definirse so
lo por la popularidad, dijo el senador
Higinio Martínez en una frase que al
parecer incomodó a la dirigencia mo
renista.

Y es que un grupo superior a 50 alcal

des y ex alcaldes mexiquenses se pro
nunció a favor de Martínez justo en los
días en los que se está levantando la
encuesta para elegir a los finalistas de
la carrera.

También se tiene que valorar la trayec
toria, el liderazgo, el trabajo político, las
experiencias de gobierno, consideró Hi
ginio quien negó que haya una rebelión
al interior de su Morena a su favor.
Lo cierto que la razón le asiste. No es
un certamen de popularidad sino de
buscar a quien pueda hacer un buen
gobierno en una de las entidades más
complejas del país.
Los movimientos Higinio y los grupos
que lo apoyan causan inquietud en la
dirigencia de Morena que ya le mandó
decir que apacigüe a sus seguidores.

MC, buenos reflejos
MC reaccionó rápido. Por eso puso asu
mir el liderazgo de los productores de
leche mexicanos molestos con los com
promisos asumidos por el presidente
López Obrador en su reciente visita a la
Casa Blanca.
Y es que México se comprometió a
comprarle a productores estadouniden
ses 20 mil toneladas de leche en polvo
mientras que los productores nacionales
claman por un respaldo similar.
El senador Clemente Castañeda, coor
dinador parlamentario de Movimien

to Ciudadano, llegó incluso a mencio
nar la palabra traición para describir
la decisión presidencial y consideró
inaceptable abandonar al sector le
chero mexicano.

Se habla ya de movilizaciones de pro
testa en varios estados que tendrán, ya
se ve, el liderazgo de MC

Sin cabos sueltos
El senador Ricardo Monreal sostiene
que la bancada de Morena en el Senado
le ha cumplido con creces al presiden
te López Obrador, aprobando su agen
da legislativa.
A pesar de eso, espera que no sea el pre
sidente quien decida la sucesión presi
dencial al interior de Morena, lo cual
es una fantasía, porque decir las pala
bras mayores es la prerrogativa no es
crita por la que ha trabajado todo este
tiempo López Obrador.
El presidente no dejará cabos sueltos.
Nada garantiza que incluso tomando
personalmente la decisión el futuro
sea como lo prevé, claro que no, pe
ro tratará de tener el mayor control
hasta el último minuto.
Se dice con insistencia que Monreal ju
gará un papel protagónico en el 2024,
pero no en el entorno de Morena, ya
el PRD abrió la posibilidad de caminar
juntos •
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Instalados cada uno, en su ribera
del río, con la mirada mestiza de
un lado y el ojo azul del sajón (lo
dijo Ñervo) del otro, los mexica
nos jamás nos vamos a entender

con los estadunidenses. Es por demás.
Para ellos seguimos siendo un pueblo
de melancólicos borrachos románticos,
mientras nosotros, incapaces de superar
uno de los grandes traumas de nuestra
historia, los vemos entre el rencor, la ad
miración, la envidia, siempre en busca
de la ocasión para sorprenderlos en falla
y raptar algún beneficio.

Y cuando ellos no fallan, abierta
mente les pedimos dinero. Toda la vi
da. Cooperación para el desarrollo, le
decimos.

Hace muchos años un estudiante

americano hablaba con un mexicano y
le decía: mi vida juvenil fue muy sen
cilla, estudié en Harvard; conocí a una
muchacha, en Acapulco. Fumaba mari
guana en la playa. Luego nos casamos.

Y el mexicano le decía: yo también
fui de vacaciones a Acapulco cuando es
tudiaba en la UNAM y conocí a tu novia
en la playa, mientras tú fumabas mari
guana. Pero la dejé cuando se casaron.

Revanchas tan estériles y simbólicas
como la de Moctezuma.

Así, de pequeña venganza en mí
nima broma; los mexicanos queremos
compensar nuestra inferioridad econó
mica, como el ebrio cuya alharaca fron
teriza se oye en el puente internacional
cuando despedaza botellas en la línea y
grita el 15 de septiembre, ¡viva México!,
gringos muertos de hambre.

Quizá eso explique por qué los viajes
presidenciales a Estados Unidos, no na
da más este astracán de hace unos días,
son vistos como una contienda deporti
va a la cual se le quiere definir un ven
cedor y un vencido.

La mirada del americano hacia Mé

xico —a veces estupefacta; a veces des
preciativa...— merece muchos textos
superiores a este. Pero hoy ofrezco un
fragmento de Stephen Crane, uno de los
grandes escritores de los Estados Uni
dos. Hay textos de otros, pero he escogi
do este por ser de los menos conocidos.

".. .No hace mucho tiempo, dos nor
teamericanos estaban en una esquina de
esta ciudad observando con interés las

pinturas en la pared exterior de una pul
quería: fuertes hembras en vestimentas
ligeras confortando un vaso rebosante,
reyes fuera de toda proporción escan
ciaban barricas sobre hembras más re

cias; el todo como una masa silvestre
de rojo, verde, azul, amarillo, morado,
como la cortina de un auditorio en un
pueblo minero.

"Por la calle, a lo lejos, se hicieron vi
sibles seis hombres con blancas camisas
de algodón y pantalones rabones. Iban
inclinados hacia adelante y sobre sus
hombros llevaban una especie de obje
to negro enorme. Se movían a un pa
so tambaleante. Sin mucho interés, los
dos norteamericanos, se preguntaron lo
que sería esa enorme cosa negra, pero
la distancia los derrotaba. Sin embargo,
los seis hombres se iban acercando con
el mismo paso, y por fin uno de los nor
teamericanos pudo decir:

—Dios mío, si es un piano.
Se oyó el paso de las sandalias sobre

las piedras. La tapa del piano brillaba
bajo la viva luz amarilla del sol. Los seis
rostros se veían serios y despreocupa
dos bajo la carga. Pasaron. La carga y
sus portadores se fueron haciendo ca
da vez más pequeños. Los dos nortea
mericanos caminaron hacia la curva y
se quedaron como espectadores intere
sados, hasta que los seis hombres y el
piano terminaron expresados por una
mancha leve.

"Cuando uno viene a México por pri
mera vez y ve a un burro tan cargado
que sólo se le ve la nariz peluda y las
cuatro patas cortas, uno se queda pen
sando.
"Después, cuando uno ve un montón

de heno que se acerca y que abajo no
lleva sino un par de delgadas piernas
humanas se comienza a comprender el
punto de vista local.
"Probablemente el indio razona de

esta manera: «Yo puedo cargar esto. En
tonces el burro debe cargar esto mismo
otras tantas veces».

"El burro, nacido en cautiverio, muer
to en cautiverio, generación tras genera
ción; con sus patas frágiles, con el lomo
lastimado y su ridicula carita, no razo
na. Carga todo lo que puede, y cuando
ya no puede más, se desploma. Sin em
bargo, hay que dar crédito al increíble
ingenio de los indios por lo que han in
ventado para ayudar a un burro caído.

"Se sabe que los aztecas contaban con
muchos grandes recursos mecánicos, y
sin duda esto es parte de su ciencia que
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se ha filtrado a lo largo de los siglos.
"Cuando se desploma un burro con

carga, se junta media docena de indios
a su alrededor y se preparan. Luego a
punta de golpes comienzan a restarle al
burro los días que le quedaban de vida.
También dicen groserías en mexicano.

"El mexicano es un lenguaje bastan
te apto para los propósitos de la profa
nación. Un buen decidor de majaderías
puede hacer llover en treinta minutos.
Es gran cosa esto de oír los golpes de los
garrotes y los gritos de los nativos y ver
las pequeñas patas del burro trastabi
llar y verlo entornar los ojos.

"Finalmente, cuando ya lo apalearon
casi hasta morir, se les ocurre de pron
to que el burro no puede levantarse y
le quitan la carga. Por fin, entonces, le
quitan la carga y el burro, que no es mu
cho más grande que un gatito en el me
jor de los casos, y ya descargado, débil
y tambaleante, batalla para levantarse.
Pero, por otra parte, a veces tal vez ba
jo la sombra de un viejo muro del que
cuelgan algunas ramas tendidas hacia
abajose puede ver la tierna comunica
ción de estos dos espíritus similares.

"El hombre palmea afectivamente la
nariz del burro.

"El burro: ¡ah!, quién puede describir

ese aire tan sereno, tan profundamente
reflexivo, y al mismo tiempo tan ama
ble, tan perdonador, tan complaciente.
La contención del burro expresa todas
las virtudes humanas del mismo modo
en que el sol expresa todos los colores.

"Quizás el dueño se quede dormido,
y en ese caso, el burro permanece tan
quieto, tan paciente, como los perros
de piedra que guardaban el templo del
sol. Una extraordinaria proporción del
asunto del transporte de carga de esta
ciudad la realizan los peones. Los bu
rros son los grandes medios de carga
de uso común y las carretas de paja de
los distritos rurales, pero no destacan
en los asuntos estrictamente locales de
la ciudad.

"También es un hecho extraño que
de diez carretas que uno se encuentra
en la calle, nueve son taxis y carruajes
privados. El décimo puede ser una gran
carreta norteamericana, propiedad de
alguna de las compañías del ferroca
rril. Pero lo más seguro, sin embargo,
es que esa carreta sea otro taxi o ca
rruaje. Por lo tanto, el transporte de los
bienes de la ciudad se deja en manos de
los peones.
"Todo el tiempo se les ve trotando

de un lado a otro, cargados y sin car
ga. Han adquirido todo tipo de recursos

para distribuir la carga sobre sus hom
bros. El favorito consiste en pasarse una
banda gruesa sobre la frente y entonces,
inclinándose precariamente hacia ade
lante, caminan con las cargas más gran
des. Algunas veces tienen una especie
de tabla con dos agarraderas en cada
extremo. Por supuesto, son dos hombres
los que manejan esta máquina.
"Es el vehículo favorito para mover

muebles"»

Los mexicanos queremos
compensar nuestra inferioridad
económica, como el ebrio cuya
alharaca fronteriza se oye en el
puente internacional cuando

despedaza botellas en la línea y
grita el 15 de septiembre,

¡viva México!, gringos
muertos de hambre
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Catorce sicarios pertenecien
tes a la fracción del Cartel de
Sinaloa que dominan los hi
jos del Chapo Guzmán fue
ron detenidos por la policía

capitalina después de un tiroteo en To
pilejo, en los linderos de la CDMX con
Morelos. ¡Catorce! Es un dato inusitado

sobre todo si se toma en cuenta que es
taban de poder de un poderoso arsenal
que a la hora de los balazos no usaron.
Es extraño.

Aventuro la hipótesis de que cuando
salieron de Sinaloa, Ovidio Guzmán les
dijo: no se preocupen en la ciudad serán
recibidos con abrazos y no con balazos,
tal y como dicta la estrategia de la 4T,
pero pues no. El personal bajo las órde
nes de Ornar García Harfuch hizo bien
su chamba. Demostró que, ejerciendo
de manera legítima la fuerza, se pue
de neutralizar a un grupo antagónico,
detener a sus integrantes y preparar un
caso en su contra para presentarlos an
te un juez. De que se puede, se puede.
Que otras policías de otros estados no
puedan con el paquete es otra historia.
La lección es que una policía profe

sional hace la diferencia, lo que en el
contexto general del país es una desgra
cia, porque no se están construyendo
mejores policías. La 4T le entregó todo
el poder al Ejército que ya se adueñó de
la Guardia Nacional y no quedaron re
cursos, ni un quinto, para reclutar, ca
pacitar, pertrechar y dar salarios atrac
tivos a los policías. Los gobernadores de
los estados, casi todos, han declinado de
esta responsabilidad. Cuando les llega
la lumbre a los aparejos, o sea cada ra

to, le marcan al presi
dente para pedirle re
fuerzos de la Guardia
Nacional, lo que pue
de apagar el fuego, pe
ro no resuelve el pro
blema, porque sus in
tegrantes no son poli
cías.

El éxito del operativo de Topilejo,
que no se regatea, no oculta la grave
dad del problema que existe desde años
en la zona limítrofe entre la CDMX y
Morelos que es tierra de nadie. Llegó el
momento de que, más allá de la grilla
para sacar fotos, Claudia Sheinbaum y
Cuauhtémoc Blanco acuerden un pro
grama conjunto de vigilancia de esa zo
na por la que pululan células armadas
de diversos carteles. Si hay patrullaje,
trabajo de inteligencia, sobrevuelos, si
se alienta la denuncia ciudadana, las in
cursiones criminales pueden detenerse.
Es un trabajo que requiere recursos

y tiempo, pero brindar seguridad es la
primera responsabilidad del Estado, es
su razón de ser. Todo lo demás que hace
la autoridad es accesorio. La seguridad
es la raíz del contrato social: tú me pro

teges yo te obe
dezco. Si ya se de
tectó que, en esa
zona, la de la ca
rretera federal a

Cuernavaca, hay
un problema gra
ve pues lo que si

gue es actuar en consecuencia de ma
nera permanente.
De nada sirve que un contingente de

la Guardia Nacional ande por ahí un par

de semana. El trabajo tiene que ser con
tinuo, sin pausas, para ahuyentar a los
mañosos, que por cierto no se dedican
solo al comercio de drogas ilícitas, sino
que incurren en una amplia gama deli
tos entre otros la extorsión, la tala, y el
secuestro. De hecho, fue un secuestro el
que dio lugar al patrullaje que terminó
en el enfrentamiento de Topilejo. Des
pués se supo que los pistoleros de los
Chapitos tenían privadas de su libertad
a cuatro personas.
Ahí anidan grupos criminales que

quieren controlar la ruta de acceso a la
capital del país, el mercado más apeti
toso, luego entonces ¿por qué no hay un
operativo permanente de retenes y se
siembra la zona con cámara de videovi
gilancia? Aguardo respuesta»

ti
Aventuro la hipótesis de que

cuando salieron de Sinaloa, Ovidio
Guzmán les dijo: no se preocupen
en la ciudad serán recibidos con

abrazos y no con balazos, tal y
como dicta la estrategia de la 4T,

pero pues no

rr
El éxito del operativo de Topilejo,
que no se regatea, no oculta la

gravedad del problema que existe
desde años en la zona limítrofe

entre la CDMX y Morelos

Fecha: 15/07/2022

Página: 2

Area cm2: 346

1 / 1

Columnas Políticas

Juan Manuel Asai, Códice

Juan Manuel Asai

Costo: 34,600

Página 7 de 8



SUBE Y BAJA

Javier Medina

Productor de aguacate

El líder de los
productores de
aguacate de Ja
lisco logró que
EU y Canadá
le abrieran las
puertas a la ex

portación. Llevaban una década sin
hacerlo. El aguacate del estado de Ja
lisco ya puede venderse en los EU.

Mahinda Rajapaksa
Presidente de Sri Lanka

Dimitió por co
rreo electróni
co, desde Sin
gapur, dejando
un caos en su

país.Huyó de
Sri Lanka en

medio del colapso de la economía,
es miembro de la familia más in
fluyente del país.
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En la Camara de Diputados esta
esperando a ser aprobada una
iniciativa ya discutida por los
senadores, para que los prestadores
de servicios de salud privados
publiquen obligatoria y
anticipadamente los precios de sus
servicios. Lo anterior porque, según la
Profeco de RICARDO SHEFFIELD,
algunos hospitales han subido sus
precios entre 15 y 20 por ciento tras la
pandemia, lo que será discutido y
analizado en el foro virtual sobre et

sistema nacional de salud y los
derechos de los pacientes, que
llevarán a cabo este viernes

integrantes de la Comisión Nacional de
Arbitraje Médico, Opinión 51 y la
organización Soy Paciente.

Como ha venido ocurriendo desde hace

varias semanas, la Plataforma Nacional
de Transparencia presenta diversas fa
llas que impiden el acceso a la informa
ción de los sujetos obligados.

Hace apenas unos días, el excomisio
nado Oscar Guerra Ford recordaba las

críticas que recibió el Inai por los erro
res que presenta la PNT desde su lan
zamiento, tras una inversión de aire
dedor 20 millones de pesos, en ocasio
nes presuntamente como resultado de
cibera taques

¡Ah, por cierto! No se puede dejar de
mencionar que, a pesar de haber con
cluido su periodo, el otrora comisionado
responsable de la plataforma se man
tiene en las filas del instituto ubicado en

Insurgentes Sur; ahora, de acuerdo con
el directorio, como secretario Ejecutivo
del Sistema Nacional de Transparencia.

Nos comentan que Ricardo Monreal,
coordinador del grupo parlamentario
de Morena en la Cámara de Senadores,
asistió al informe de actividades de su

compañero de bancada Faustino Ló
pez, en Tamaulipas. Después de las
complicaciones que existieron durante
la campaña por la gubernatura y final
mente las elecciones, dijo que es nece

sario que exista una transición ordena
da, legal y en paz, porque es algo que
conviene a todos.

**#

Iniciará una transformación en la enti

dad porque es conveniente para el co
mercio, la tenencia de la tierra, el agro y
que haya beneficios sociales para todos.
El estado tiene una gran capacidad de
crecimiento, pero es necesario que "to
dos empujen la carreta". No hay que te
ner temor por alcanzar los sueños, por
tener aspiraciones. Palabra de Monreal

***

En poco más de tres años, Pemex ha au
mentado su actividad exploratoria, lo
que le ha permitido poner en producción

120 pozos en 31 campos nuevos, esto es
visto con buenos ojos por la comisiona
da de la CNH, Alma América Porres Lu
na, aunque reconoce que aún hay tra
bajo que hacer.

***

A pesar de que las acciones que ha im
plementado la petrolera en materia de
exploración y producción les ha permi
tido revertir la caída e incorporar 400
mil millones de barriles de petróleo cru
do equivalente, la comisionada recordó
que, 52 por ciento de los recursos que se
tienen evaluados hasta este momento

en el país está sin asignar, y ese es un
gran reto y oportunidad para la empresa
productiva del Estado.
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Diplomacia en concreto
Durante la semana se llevó a cabo la visita del Primer
Mandatario mexicano al Presidente de los Estados

Unidos en la ciudad de Washington, D.C. Un encuen
tro esperado y que generó muchas expectativas del
lado mexicano sobre los resultados y compromisos
compartidos que se habrían de crear y lo que habría
de originarse como materia de trabajo conjunto para
ambas naciones. El encuentro, como suele suceder en
estos temas, fue ampliamente comentado en la prensa
y la opinión pública en México, pero no tanto así en
Estados Unidos. Lo anterior resulta natural al haber en

la capital de los Estados Unidos una multitud de temas
que se abordan diariamente.

Creo que el encuentro fue protocolariamente bue
no, en el sentido que no hubo menciones negativas
para ninguno de los dos lados participantes. Hubo, co
mo suele ser, declaraciones conjuntas, fotos oficiales y
algunos discursos; hubo también una serie de com
promisos que se acordaron, de acuerdo con los comu
nicados oficiales. Pero creo que tenemos qué pregun
tamos cuáles son los alcances reales de dichos com

promisos y si en realidad serán satisfactorios y rele
vantes para las agendas binacionales.

Tal y como lo comentamos la semana pasada, el
encuentro pareciera reflejar una realidad evidente:
que ambos países y ambas delegaciones parecen ha
blarle más a un público interno y que la comunicación
pareciera privilegiar la agenda interna en ambos lados
(y para ello hay que entender cuáles son las metas y
ambiciones de ambos gobiernos para entender causas
y razones). En otras palabras, en términos diplomáti
cos públicos fue un encuentro exitoso porque no hay

nada que objetar sobre los hechos. Sin embargo la
pregunta fundamental es como se podría lograr que la
cooperación realmente sea más efectiva y que los
acuerdos logrados se llevasen a la realidad y no se
queden en buenas intenciones.

¿Por qué digo lo anterior? Porque independiente
mente de ello y sobre todo si cada mandatario está
hablándole a su público interno, en realidad hay
oportunidades históricas que se deben aprovechar,
especialmente a la luz de lo que habrá de suceder po
liticamente en el futuro en la capital estadunidense.
Veámoslo de esta manera: probablemente nunca ha
bía habido un presidente mexicano con tanta fuerza
interna y un presidente de Estados Unidos tan dis
puesto a cooperar y conceder para lograr una coope
ración bilateral mayor. La relación entre México y Es
tados Unidos normalmente tiene altibajos y no siem
pre las agendas y voluntades políticas están dispues
tas a ayudar al vecino. Como hemos establecido antes,
los intereses nacionales han evitado que ambas na
ciones alcancen y logren más.

El asunto actualmente será entonces aprovechar
esta coyuntura única y traducirlo en acciones concre
tas que sean benéficas para los dos países. Los discur
sos y compromisos diplomáticos son buenos, hablan
de un buen entendimiento y demás. Pero la realidad
es que muchas veces eso no es suficiente para que ello
se implemente, avance y se materialice en hechos
concretos. Un factor para considerar será el empuje
que el sector privado y la reunión de empresarios de
ambos países tenga sobre sus gobiernos. Allí los inte
reses son diferentes, pero serán también un espejo de
la realidad de forma menos maquillada.
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Hacia un
mundo más
pacífico

En México es común escuchar a personas
decir que ya no quieren leer las noticias porque las
"deprimen". Los periódicos cuentan diariamente
sobre asesinatos, desapariciones, ataques de odio,
feminicidios y más. Hace apenas unos días se leía
en algunos periódicos locales que en Tehuacán se
descubrió la creación de un grupo homofóbico que
busca asesinar a la "plaga" que es la comunidad
LGBTQ+ en ese municipio.

Este tipo de noticias nos hablan de una sociedad
profundamente violenta. Es comprensible que,
llenas de impotencia y miedo, las personas pre
fieran cerrar los ojos y taparse los oidos frente a
todo lo que ocurre, tomando distancia tanto fí
sica como emocional. Ante estos hechos, uno

podría inclinarse hacia la creencia de que las personas son
malas por naturaleza y que la historia del mundo está con
denada a seguir repitiéndose. Conflicto tras conflicto. El
mundo siempre ha anhelado el establecimiento de la paz
pero no lo ha conseguido. Sin embargo, las personas cons
tmctoras de paz cuentan con una herramienta con la cual
trabajan para lograr un futuro más pacífico: la educación pa
ra la paz.

El concepto de educación para la paz tiene antecedentes
de siglos atrás, desde profetas como Mobammed a filósofos

como Comenio del siglo XVII, que observó el importante pa
pel de la educación para la paz.

Tras la Primera Guerra Mundial, la doctora italiana Maria
Montessori viajó por Europa insistiendoles a los docentes
que una metodología de enseñanza que elimine la obedien
cia ciega hacia la autoridad, y que promoviera el amor hacia
los demás, podía contribuir a un mundo pacífico.

En el 2000, el doctor Danesh implemento el primer pro
grama de educación para la paz en Bosnia, cinco años des
pués de la guerra que había dejado a la sociedad afectada
por el trauma. Para el 2006, el programa había sido imple
mentado en 10 escuelas, dirigido a más de 1.2 millones de
estudiantes (Danesh, 2012).

La educación para la paz es heterogénea; implementada
de diversas maneras en las diferentes sociedades. Sin em
bargo, la premisa que las une a todas es que, a través de los
años, los niños han sido educados dentro del marco de cos
ino visiones fundadas en el conflicto y que, al establecer la
paz en las escuelas no como una materia sino como marco
principa] para la educación, podremos cultivar por fin una
civilización de paz.

Para muchos sonará muy idealista porque lxs estudian
tes pueden aprender la violencia en el exterior. Por lo mis 
mo, para que la educación para la paz funcione, debe ser
implementada también en las familias, las empresas, y los
gobiernos. Tomará tiempo, y de muchas personas que se su
men a la construcción de paz, para que nos acerquemos a un
mundo más pacífico.
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Sí están presentes los grandes
cárteles en la Ciudad de México
La percepción de que la Ciudad de México estaba "blin
dada" contra la operación de los cárteles de la droga ter
minó de derrumbarse esta misma semana, cuando las
fuerzas del orden se enfrentaron, y detuvieron al sur de la
capital, a una célula criminal que presuntamente forma
ría parte del poderoso Cártel de Sinaloa,

Aunque especialistas en materia de seguridad refie
ren que las grandes organizaciones delictivas tienen ope
raciones en la ciudad, las autoridades habían intentado
mantener la idea de que no había presencia del crimen en
el principal centro urbano, político, académico, económi
co y empresarial del país, mismo que aporta hasta el 35
por dentro del PIB nacional.

Es más, en el sexenio pasado, durante la administra
ción de Miguel Ángel Mancera, el entonces jefe de Go
bierno insistía en que los carteles no habían logrado pe
netrar la CdMx, sino que las organizaciones que operaban
eran "organizaciones delictivas de amplia cobertura"; es
to a pesar de que el ahora senador perredista se desem
peñó como procurador en la capital, donde se ha confir
mado que tenían reportes de la presencia del narco al
menos desde hace una década.

Con la llegada de Ornar García Harfuch a la Secretaría
de Seguridad, parece que se dejó de tener miedo de nom
brar las cosas por su nombre; el jefe de la policía, aunque
con cautela, no ha temido enunciar la evidente presencial
del crimen organizado, no sólo por el evento reciente en
la México Cuernavaca, sino por las cada vez más fre
cuentes escenas de criminalidad y grandes decomisos de
armas y droga; sin deiar de lado aquel atentado en una de

las zonas de más alta plusvalía de la ciudad, cuando so
brevivió a más de 410 disparos que le habrían propinado
presuntos integrantes del Cártel lalisco.

Fuentes de seguridad consultadas por esta columna
apuntan que hay al menos una decena de organizaciones
delictivas operando en el centro del país, disputando el
control de las carreteras y la venta, a través de células
locales más pequeñas, de estupefacientes y combustible;
así como la comisión de otros delitos como robos, secues
tros, extorsiones y cobro de piso.

Por el control de la ruta MéxícoCuernavaca, hasta
Guerrero, habría disputando cárteles como el de Sinaloa,
C1NG, Guerreros Unidos, La Familia Michoacana, Los Ro
jos, etc., mientras que del otro lado, la ruta hacia Puebla y
Veracruz, estaría bajo el asedio de organizaciones como
Los Rojos, Los Zetas y el Jalisco Nueva Generación.

Esto ha propiciado que en la CdMx se vean en la ac
tualidad escenas como las del pasado martes, ante una
estrategia de seguridad federal de "abrazos no balazos"
que los propios especialistas han calificado de fallida y a
la que algunos secretarios del ramo en las entidades han
contravenido ante la necesidad de combatir el avance de

los criminales que se van enquistando cada vez más en
diferentes rubros de la sociedad, determinando incluso la
dieta y los insumos que se proveen en las comunidades,
teniendo el control de algunos servicios y reclutando a
menores cada vez más jóvenes, incluso desde los siete
años, que son obligados a hacer tareas como el traslado,
venta o acopio de armas y droga.
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L. 12: mucho ruido

... pocos acusados
El gobierno capitalino ha manejado parcialmente el
desplome de la Línea 12 del Metro, ocurrido en mayo de 2021,
con saldo de 26 muertos, incluido un niño de doce años.

Imagine este absurdo: que la investigación la haga una dependencia
del gobierno de la ciudad donde sucedieron los hechos.

Es decir, los subordinados tle quien es visto como implicado.
Más claro: que usted tuviera que investigar a su jefe.
No ¿verdad?
Algo así como lo fue Virgilio Andrade con Enrique Pefia Nieto y La

Casa Blanca y con Luis Videgaray y la casa de Malinalco, esa que compró
en abonos chiquitos para pagar menos.

O como Irma Eréndira Sandoval, ex secretaria de la Función Pública,
con Manuel Bartlett Díaz, titular de CFE, a quien le atribulan tener 23
inmuebles no declarados, al que exoneró porque, dijo, no tenía por qué
declararlos ya que son de su familia y pareja, y cada uno tiene ingresos.

Resulta que no se investiga ni a ICA ni a Carso, encargadas del pro
yecto y de la construcción ni a los gobiernos de Miguel Angel Mancera o
Claudia Sheinbaum, responsables del mantenimiento.

De hecho, fue Mancera el que denunció la mala construcción de la
llamada Línea Dorada, construida por Marcelo Ebrard Casaubon, hoy
precandidato de Morena a la presidencia en 2024. Hasta la cerró.

Sólo se investiga a funcionarios menores. Ayer fueron imputados de
homicidio culposo no doloso lesiones y daños y todo se arreglará con
fianzas y uno que otro chivo expiatorio.

 Y eso que son distintos, se escuchó en radiopasillo.

MORENA BURLA LA LEY EN EDOMEX

En el Estado de México Movimiento Regeneración Nacional (Morena) va
muy adelante de la ley, con miras a la elección de gobernador de 2023.

El dirigente Mario Delgado Carrillo reconoce que la ley no les permite
tener candidato o candidata en estos momentos, cuando lanzaron la
convocatoria y cenaron inscripciones para elegir a su Coordinador de los
Comités de Defensa de la 4T en el Estado de México, como le han llama
do para, precisamente, burlar la ley.

En agosto ya habrá candidato o candidata y es ahí donde la alianza Va
por México debe comenzar a actuar.

EN VA POR MÉXICO
Alejandra del Moral se perfila para ser la candidata del PRI y de la alian
za Va por México, con PAN y PRD, porque en Morena Delfina Gómez
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quiere, ansia, repetir como abanderada, tras su derrota en 2017 ante Al
fredo Del Mazo Maza, actual gobernador.

Ana Lilia Herrera también hace ruido y quiere.
Ya se ha reunido, incluso, con ex colaboradores del expresidente En

rique Peña Nieto, primo de Del Mazo y exgobernador mexiquense.
Para las fiestas patrias PRI, PAN y PRD deberán tener también ya

definido a quién van a lanzar, porque el ex alcalde de Huixquilucan,
Enrique Vargas, también quiere ser el candidato.

Y él es el PAN en suelo mexiquense.
Si consiguen mantener la unidad, será un buen tiro en la elección, se

escuchó en radiopasillo.

SE APUNTA

Arturo Santana ex vicepresidente de la Cámara de Diputados ya levantó
la mano para buscar la alcaldía Iztapalapa. Conoce la problemática de
esa demarcación, porque ha trabajado por años. El próximo lunes dará
conferencia con el Frente Popular Francisco Villa en territorio de la
Cuauhtémoc. El pretexto es el 99 aniversario luctuoso de Francisco Villa.
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Regresa Mondragón y Kalfo
Nos comentan que la "campaña
para 2024ya arrancó para el
excomisionado contra las adiccío

nes y excomisionado Nacional de
Seguridad, Manuel Mondragón y
Kalb quien, de acuerdo con algu
nas fuentes cercanas al canciller

Marcelo Ebrard. trabaja junto con
otras personas para buscar relacio
narse con los políticos fuera de la
esfera de la "4T" pero que puedan
sumar adeptos a la causa "maree
lista de cara a la sucesión presi

dencial. Dicen que dentro de las
aspiraciones de Mondragón y Kalb
estarían la de volver a ser titular de

la ahora Secretaria de Seguridad y
Protección Ciudadana y, por qué
no, buscar ser un candidato para ser
Fiscal general una vez concluido el
periodo de Alejandro Gertz Mañe
ro a mediados del sexenio entrante.

Descalificar por descalificar
Vaya que salió muy bravo el gober
nador de Sinaloa, Rubén Rocha

Moya, pero para descalificar a la
diputada priista Paloma Sánchez,
quien recientemente mostró su

preocupación al señalar que Ma
zatlán es el destino turístico en el

país que registra más desaparicio
nes. Quizá, si con esa vehemencia
con la que afirma que la legisladora
busca "desprestigiar", tomara cartas
en el asunto, otra situación sería.

Por cierto, habría que recordarle a
Rocha Moya que las cifras no son
un invento, sino que son datos de la
Comisión Nacional de Búsqueda

No pasa del verano
Tal parece que la bancada de Mo
rena en la Cámara de Diputados
podría meterle prisa para intentar

sacar en un periodo extraordi
nario la iniciativa para terminar
con el Horario de Verano Nos

dicen que la solicitud para que
se sesione en San Lázaro podría
plantearse la siguiente semana
en la Comisión Permanente,
pues al parecer quieren darle
trámite antes de que comience
el ordinario de septiembre. A
Morena y sus aliados les alcanza
en ambas cámaras para sacar el
dictamen, aunque en el Senado, a
diferencia de la Cámara baja, aún
no se plantea que puedan llamar a
extraordinario. Veremos.
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COPIAN INICIATIVA DE TAPIA

Y REPLAQUEO RECAUDATORIO
La diputada de Movimiento
Ciudadano en el Congreso local,
Iraís Reyes, pecó de falta de
iniciativa para proponer nuevas
reformas a las leyes.

Resulta que, nos comentan,
la legisladora copió la idea de
un dictamen para considerar a
los perros como seres sintientes,
una propuesta que está sobre
la mesa del Congreso y que, en
su momento, fue promovida
por Claudia Tapia, exdiputada
independiente en la pasada
legislatura.

Iraís convocó una rueda

de prensa el pasado miércoles
para dar esta noticia sobre su
iniciativa y posar para la foto con
un perro.

Organizaciones civiles se
prestan a este plagio de iniciativa,
tales como Igualdad Animal y
representantes de la coalición
UNIDOS por el Bienestar Animal
N.L.

Iraís, sin duda, tendría que ser
más proactiva, y no colgarse de
otras iniciativas. O, si es legítimo
su interés, impulsar la que ya se
presentó en su momento.

Ahora habrá que ver si la
redacción de la iniciativa no es

un plagio de la que presentó
Tapia en la pasada legislatura.

El Instituto de Control Vehicular,
que encabeza Rubén Zaragoza,
anunció que la mitad de los
propietarios de autos tendrán
nuevamente que solicitar
las placas de sus vehículos,
supuestamente, para bajar la
incidencia delictiva en Nuevo

León.

Habrá que recordarle a
Zaragoza que hace 10 años,
cuando se detectó el escándalo

de robo de láminas, que se
colgaban en autos robados
utilizados por la delincuencia
organizada, se hizo un sistema
que contenía una base de datos
con información de todos los

vehículos.

Sí, este Instituto tiene el
nombre, dirección y otros
datos personales del dueño del
vehículo. Zaragoza tendría que
saber que esa base de datos ha
ayudado a la Agencia Estatal
de Investigaciones (AEI) a
recuperar casi la totalidad del
robo de autos.

Tal pareciera que lo que
realmente se busca es recaudar.

¿En serio Zaragoza cree que
con el replaqueo evitará que los
delincuentes busquen robar un
auto para cometer un delito de
acto impacto?
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Los perseguidores de hoy...
Revancha. Es la palabra que define, en esta administra

ción, a quienes están al frente de las investigaciones so
bre la desaparición de los estudiantes de Ayotzinapa;

desde la Fiscalía General de la República (FGR) y el Grupo Inter
disciplinario de Expertas y Expertos Independientes (GIEI).

Por ahora, esto lees útil al fiscal Alejandro Gertz Mañero, pe
ro cuando los casos se derrumben tendrán que rendir cuentas,
al menos con los padres de los normalistas y con la historia.

Parece que el presidente Andrés Manuel López Obrador no
sabe que lo que está detrás del trabajo de esos investigadores es
la vendetta personal, y el subsecretario Alejandro Encinas, pare
ce que ha preferido seguir la corriente.

En estos días que el periodista británico Paul Imison conti
nuó abonando datos reveladores sobre el caso de los 43 norma

listas y la posibilidad de que algunos de ellos estén vivos, y que
reconfirma la operación criminal que hubo detrás del ataque a
los estudiantes, la reacción de la oficina de Ornar Gómez Trejo
(responsable legal de las pesquisas en la FGR) fue filtrar un dato
y hacer parecer otros nuevos. No tuvo más que decir, le ganó, de
nuevo, el periodismo.

Filtró que ss girarónnuevas órdenes de aprehensión contra
ÉL primer responsable de las indagatorias, Gualberto Ramírez
Gutiérrez, extitular de la Unidad Especializada en Secuestro de
la SEIDO. Asegura que participó en actos de tortura cometidos
contra los detenidos por la desaparición de los normalistas.

También filtraron que el Ejército había dado más documen
tos y que se tenía la información de las agencias de Estados Uni
dos. Nada era nuevo.

Pero el fondo es otro. Antes que saber qué pasó con los estu
diantes, dónde están y cómo fueron exactamente los hechos,
Gómez Trejo y Carlos Beristain han preferido pactar con crimi
nales y concentrarse en sus hipótesis: El andamiaje institucional
operó para dejar en la impunidad el caso (que involucra al Ejér
cito, Marina, autoridades y policías federales y estatales, procu

radores e investigadores), y eso convierte a los funcionarios en
cómplices de la desaparición forzada.

Han necesitado meter con calzador estas teorías y no ha im
portado acusar sin pruebas, ni siquiera definir el grado de la
supuesta responsabilidad o circunstancias.

El caso de Gualberto Ramírez es un buen ejemplo. A este
exfiscal, que tenía por encima como jefes a un subprocurador y
al procurador Jesús Murillo Karam, Gómez Trejo lo quiere colo
car como clave en todo el complot

Pero fue gracias a él y al exfiscal Iñalcy Blanco (a quien tam
bién siguen intentando acusar) que hoy existen las pruebas más
importantes en el expediente y que están utilizando Gómez Tre
jo y el GIEI, que además atendió todas las peticiones del Grupo.

De acuerdo al propio expediente, dio seguimiento y consignó
expedientes y detuvo a una gran cantidad de presuntos respon
sables. Fue su petición a Estados Unidos la que permitió obtener
las escuchas de la DEA sobre el Cártel de Guerreros Unidos.

A ese ministerio público, que tiene varios estudios de posgra
do y especialidad y reconocimientos internacionales, lo están
acusando de tortura, cuando fue él quien dio vista a la oficina
interna de la entonces PGR para que investigara precisamente
las torturas y por eso se abrieron expedientes. ¡Está todo allí en
el expediente!

No existe ni un solo documento que acredite que Gualberto
Ramírez emitió algún oficio para que el exjefe de la policía To
más Zerón se llevara al detenido Agustín García Reyes, al Río San
Juan. Ni Zeróh ni Murillo Karam respetaron la autoridad del
ministerio público.

En los últimos días pregunté por el trabajo de Gualberto Ra
mírez, Funcionarios bancarios, y más de 20 personas que fueron
secuestradas hablaron extraordinariamente de su trabajo. Pero
Gómez Trejo necesita justificar su teoría, no importa que sea fal
sa. Sólo que los perseguidores de hoy, dice el refrán, serán los
perseguidos de mañana.»
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RED
COMPARTIDA
ENCUERAR EL AIFA

Esto va a ser muy divertido
porque vamos a ver al ejérci
to hacer unas maromas del

tamaño de un avión presi
dencial. Resulta que le orde

naron a la secretaria de Infraestructura ,
Comunicaciones y Transportes, (SICT)
entregar una copia completa del progra
ma maestro de desarrollo presentado por
la compañía llamada Aeropuerto Inter
nacional Felipe Ángeles (AIFA), una
compañía de participación estatal mayo
rítaria, y el equipo del secretario lorge
Arganis rechazó entregarlo porque se
declaran notoriamente incompetentes
para poder, no digamos entregar, dicho
programa. El INAI toma entonces una
decisión muy importante, rechaza la res
puesta de Arganis y les otorga 10 días há
biles para entregarlo. Hasta donde se sa
be hay trabajos parciales de este proyec
to, pero no se tuvo uno completo hasta
que lo inauguraron.
La línea 12 en un tema que pare

ce no tener final y le resta po
pularidad a la jefa de gobierno,
Claudia Shetnbaum; tras me
ses de estar siendo constante

mente postergado el tema, la Línea 12
reinicia de nuevo con audiencias poster
gadas. Nos cuentan que los asesores per
sonales del gobierno central de la CDMX
le han dicho que no hable más del asunto
y se aleje marcando una sana distancia

ya que afecta su popularidad cuando
aparece en medros de comunicación. El
STC Metro ha tenido en los últimos cua

tro años más accidentes que en las ante
riores dos décadas y lo que quieren evi
tar es una oposición que empiece a dar
lata con la pregunta ¿Es seguro viajar en
el metro?

Resulta que Jaime Bonilla, ex
gobernador de Baja Califor
nia, fue el miércoles al Sena
do como si nada, estuvo en

su oficina y atendió sus
asuntos. El caso es que Olga Sánchez
Cordero, presidenta del Senado de la Re
pública, le pidió desde mayo que no se
presentara y resultó que ni enterada es
taba de que Bonilla estaba ahí. Nos dicen
que ya no está en nómina, pero sigue ahí
porque quiere que se presente una con
troversia constitucional ante la Suprema
Corte contra el resolutivo del Tribunal

Electoral que le quitó el escaño que le ur
ge para poder conservar el fuero.
PD: Como fundador de Morena,

Ricardo Monreal dice estar

preocupado porque su partido
se descarrile, se diluya y que
por eso no se logre profundi

zar la transformación del país. "Debe ser
un movimiento limpio que lo único que lo
mueva es México, la gente necesitada, hu
millada y perseguida. Ese es nuestro idea
rio y ese debe ser nuestro legado".
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TEXTUALES
¿UCRANIA Y "EL HAMBRE MUNDIAL"?
J. ADALBERTO VILLASANA

Hay una Impresión que el conflicto en Ucrania
comienza a desaparecer poco a poco de las
primeras páginas de las agencias internacio
nales de noticias. Esto se debe a que los go
biernos de los países están con los proble

mas internos económicos, en primer lugar, en el campo
de la seguridad alimenticia. Para mantener los proble
mas ucranianos en el foco de la atención mundial Kiev

especula con el tema de "hambre mundial", que según
está vinculado con la imposibilidad de realizar la expor
tación del grano de trigo a los consumidores extranjeros.

Para comprender la situación es necesario apoyar
se en los datos de las organizaciones competentes in
ternacionales. Así según la ONU, Ucrania es el quinto
país con la cantidad de exportar el trigo y puede ven
der este ano en el mercado mundial más de 20 millo

nes de toneladas de grano.
Sin embargo, Kiev se niega a desminar los puertos

del país en el Mar Negro, que es necesario para sumi
nistrar seguramente los productos agrícolas a los con
sumidores extranjeros. El gobierno de V. Zelenskiy de
clina en las proposiciones de Rusia confirmados por la
ONU y Turquía para organizar los pasillos de "cerea
les" para los buques ucranianos.

En particular, en el consejo de la seguridad nacional y
la defensa de Ucrania subrayan, que las transportaciones
marítimas se discutirán solamente después de obtener el
gobierno de V. Zelenskiy las garantías de la seguridad de
la comunidad mundial. En Kiev reconocen la dependen
cia de la gran cantidad de los estados extranjeros, incluso

en la América Latina, de la producción ucraniana de agri
cultura y tratan de atraer la atención de la comunidad
internacional al conflicto de su país.

Ucrania está entre los principales productores y ex
portadores mundiales de maíz, trigo y cebada.

En el caso del maíz, para el ciclo 20202021 fue sex
to productor mundial con 29,5 millones de toneladas.
Y en cuarto lugar mundial como exportador con 24 mi
llones de toneladas (t).

Por lo que respecta a la cebada fue quinto productor
y como cuarto exportador con 4,2 millones de tonela
das exportadas.

Y, en el caso del trigo fue el séptimo productor mun
dial y sexto exportador con 21,01 millones de t.

Según datos de la Dirección General de Agricultura
y Desarrollo Rural de la Unión Europea (DGAgri), du
rante el periodo 20162020 Ucrania fue el segundo
principal proveedor de cereales de la UE con una cuota
del 26%, detrás de Brasil (33%).

Textualmente hay que decirlo: En esta situación en
Kiev tratan de silenciar la causa principal de la crisis
corriente que es la renuncia de Ucrania por la instruc
ción de Washington conceder a Moscú la garantía de no
entrar en la OTAN y de no recibir las fuerzas armadas y
el armamento de la alianza en el territorio nacional,
que presentan la amenaza a la seguridad de Rusia. Tal
situación provoca el pensamiento que los juegos de la
política exterior de EEUU y sus aliados son peligrosos
no solo para Rusia, sino también para la mayoría de los
estados extranjeros.
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Ventajas y sinsabores
del viaje a Washington

El reciente viaje del presi
dente Andrés Manuel

López Obrador a Estados
Unidos, desde el inicio se perci
bió con desventaja políticoelec
toral para él y el régimen que
preside, sin embargo sirvió para
mostrar postura y liderazgo de la
región al sur del hermano del
norte.

Y es que en el contexto nacio
nal, el encuentro no favorece 
como quisiera al mandatario
mexicano y su cuatroteísmo en
muchos de sus rubros, como son
el político, el económico y el
social.

Empero, el político de
Tabasco, decidió acudir a la
Casa Blanca, a un encuentro
en el que, hay que decirlo, no
le fue nada bien, porque se
notó cierta frialdad de su anfi

trión, Joe Biden, quien, por
ejemplo, no esperó a su visi
tante en la puerta de la resi
dencia oficial.

Fue el jefe de Protocolo de la
Casa Blanca quien recibió al
ejecutivo mexicano, lo que
denotó muchos mensajes para
López Obrador.
Durante encuentro entre

ambos mandatarios, el político
demócrata, miraba con desdén,
al Ejecutivo de nuestro país, con

una mueca de sonrisa fingida. Y
mientras el anfitrión, miraba a
su visitante, también lo exami
naba y sólo el sucesor de
Donald Trump en la Casa
Blanca, conoce la impresión
que tuvo de Andrés Manuel
López Obrador, cuando lo tuvo
enfrente.

Para colmo, durante la reu
nión de los dos mandatarios, las
veces que el presidente López
Obrador se acomodaba o des

acomodaba en el sillón, llamó
atención de los observadores

en política, quienes de inme
diato, advirtieron incomodidad
del político mexicano, en esa
reunión.

Y es que el lenguaje corporal
del Presidente de México,
denotó muchas cosas, que entre
los políticos y analistas de
México y Estados Unidos, no
pasaron inadvertidas, contra la
imagen que presentó Joe
Biden: seguridad y confianza
en sí mismo.

Algo más que quedó eviden
ciado entre el staff de Joe Biden,
fue que en su mensaje al llegar a
la Casa Blanca, López Obrador,
se extendiera, como lo hace en
sus acostumbradas conversacio
nes con medios en el "Salón

Tesorería", de Palacio Nacional,

cuando su homólogo norteameri
cano, lo hizo en por 10 minutos.
La verdad, hay que decirlo, la

visita, no fue exitosa, desde el
punto de vista político, y "de
cajón", dirían los estudiantes de
educación media y superior de
nuestro país. Porque, para colmo,
el amigo Republicano que López
Obrador tiene en Estados

Unidos, Donald Trump, le da
"bienvenida", cuando lo descri
be como "mi amigo socialista".
Y casualidad o coincidencia,

el presidente mexicano, en su
mensaje, hace alusión ¡a China!,
lo que mereció que Biden, le
replicara de inmediato, al
observar que en su país, hacen
mejor política pública.

Reminiscencias

de la permanente
El pasado miércoles, en la

sesión de la Comisión

Permanente del Congreso de la
Unión, precisamente el tema
obligado en su agenda política,
fue la visita del presidente López
Obrador a la unión americana.

Llamó poderosamente la
atención, que durante el deba
te, el grupo parlamentario de
mayoría y sus aliados la pade
cieron en convencer de su
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defensa ante las críticas que
hicieron en tribuna sus pares de
Acción Nacional, del
Revolucionario Institucional y
de Movimiento Ciudadano,
porque, hay que decirlo, cómo

defender lo que no se puede.
Empero, senadores y diputados
de Morena hicieron su mayor
esfuerzo de salir airosos ante

las severas descalificaciones de

los adversarios opositores a los
resultados obtenidos de la visi

ta presidencial a Washington
D.C.

Por hoy nos despedimos,
estimadas y estimados lecto
res, mañana nos leemos con
otro ángulo del acontecer
mexicano.
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2023 definirá 2024
Lorenzo Córdova

y Ciro Murayama contra
Cuarta Transformación

Cuenta regresiva: Las elecciones en el Estado de
México y Coahuila van a ser el preámbulo político y eje cen
tral del gobierno de López Obrador. Si Morena triunfa en ambas
será difícilmente para la oposición PRIPANPRD impedir que
la 4T continúe un segundo sexenio en el poder. Por el contrario,
si la alianza "Alito", Zambrano y Cortés logra ganar esa jorna
da y retiene ambas entidades, darán pasos firmes hacia una
elección presidencial de 2024 competitiva y tal vez logren recu
perar el gobierno de la CdMx, donde ya gobiernan en nueve de
16 alcaldías. Estamos por iniciar el tramo final del gobierno de
López Obrador y de Morena como partido en el poder, es una
etapa de crucial importancia y todos lo saben, López Obrador,
la oposición PRIPANPRD y Lorenzo Córdova Vianello.
Definiciones: ¿Quiénes juegan a favor? ¿Quiénes

juegan en contra? La respuesta es: PRIPANPRD y Lorenzo
Córdova juegan en contra de López Obrador y Morena, por
más que el consejero presidente del INE nos quiera convencer
de su autonomía constitucional y su imparcialidad institucional.
Córdova es humano y los seres humanos son sensibles al ren
cor y el resentimiento, porque fueron muchas las críticas nega
tivas que López Obrador pronunció públicamente, descalifi
cando el trabajo de Lorenzo Córdova, y de Ciro Murayama.
Córdova tendrá que reaccionar, dentro de sus posibilidades
reales, para cobrarle a López Obrador, en el tiempo que le
queda al frente del INE, todas esas afrentas de la única mane
ra en que puede hacerlo, haciendo alianza con la oposición
para darle un revés al Presidente López Obrador, a Morena y
a la 4T, antes de que terminen su último tramo en el poder.
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Enrique Peña y Federico
La Mont. "Peña, rompió las
reglas sagradas, no intervenir

en asuntos internos11

Arremetida: Una muestra de ello es lo que nos informó,
Ricardo Moreno Bastida, dirigente de Morena y suplente del
senador Higinio Martínez Miranda, que el consejero electo
ral Ciro Murayama visitó el Palacio de Gobierno del Estado
de México, portando un mensaje de la "Mesa de Conseje
ros", para que se "instruyera" al Instituto Electoral del Estado
de México (IEEM) y designen como presidenta a Amalia Pu
lido Gómez, por ser la presidenta "idónea11 que Lorenzo
Córdova necesita para "operar" el proceso electoral en el
Estado de México. El otro hecho registrado es la manera en que
Lorenzo Córdova está buscando "operar" en el Instituto Elec
toral de Coahuila (IEC) a través de Gabriela María de León
Farías, la consejera presidenta, para "apuntalar" la elección
de gobernador en Coahuila, de la mano del priísta Miguel
Riquelme Solís, para cerrarle el paso al candidato de Morena
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La UIF de Santiago Nieto
inició las investigaciones vs
el gobernador de Tamaulipas,

García Cabeza de Vaca

candidato de Riquelme, quien se
"por la buena o por la mala".

De esta manera, INE supervisa los trabajos del IEC, para el
cumplimiento de las "instrucciones" de Lorenzo Córdova y
evitar que Morena le gane al candidato del PRIPANPRD a la
gubernatura de Coahuila. Otra información registrada, es que
posiblemente al Guía de la 4 Transformación le molestó
mucho cuando la noticia de la reunión entre dos exgobernado
res del Estado de México con Enrique Peña Nieto, en su resi
dencia en España, para informarle que la Fiscalía General de la
República (FGR) investiga a Alejandro "Alito" Moreno Cár
denas por las grabaciones donde se escucha al presidente del
PRI plantear diversos actos contrarios a la legalidad, así como
el multitudinario evento de unidad de Morena, llevado a cabo
en Toluca por los aspirantes de Morena a suceder a López
Obrador en la presidencia, "mostrando músculo" para las
campañas a gobernador de Coahuila y Estado de México.
Razones: Dicha reunión, entre los exgobernadores y

Peña Nieto, provocó que la 4 Transformación convocara a
Pablo Gómez Álvarez para informar en la conferencia matuti
na, del inicio de investigaciones sobre movimientos de cuentas
bancarias, de Enrique Peña Nieto, su exesposa Angélica
Rivera y miembros de las familias de ambos; también de los
expresidentes Felipe Calderón Hinojosa, Vicente Fox Que
sada, Ernesto Zedillo Ponce de León y las esposas e hijos de
todos ellos; a pesar de que en varias ocasiones se sostuvo que
"con la familia no hay que meterse", pero lo que se confirmó
es que ya se inició el "ajuste de cuentas" que tendría que
darse tarde o temprano entre el Presidente de México y sus
adversarios. La contienda en Estado de México y Coahuila, las
acciones de Lorenzo Córdova influyendo en los cambios es
tructurales de organismos electorales de Coahuila y Estado de
México, la reunión de Peña Nieto con exgobernadores y las
carpetas de investigación contra Enrique Peña Nieto y Ale
jandro Moreno, se inscriben en la lucha que anticipamos y
que abonaría Pablo Gómez desde la Unidad de Inteligencia
Financiera (UIF) contra los adversarios de la 4T. El objetivo es
debilitar la alianza Va por México, para evitar que retengan
las plazas en Estado de México y Coahuila; "balconear11 en la
mañanera al expresidente Peña Nieto con el inicio de una
investigación penal, debilitar al priísmo para que Morena
gane las elecciones en el Estado de México y Coahuila "ajus
tar cuentas" con Felipe Calderón.
Estos escenarios deben quitarles el sueño a los expresiden

tes. Uno es que las denuncias en su contra solo sean para ganar
votos; otro, que la FGR reúna las pruebas necesarias para con
signarlos a un juez y continúen un largo y escandaloso proce
so, y otro, que el juez ordene su aprehensión y pisen la cárcel.
Reconocimiento: Al abogado Juan Velázquez, quien

con toda su experiencia en la materia logró evitar que el
expresidente Luis Echeverría fuera enviado a un penal de alta
seguridad por "genocidio11 y levantarle la prisión domiciliaria.
;En hora buena, maestro Velázquez!
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Piso parejo
Los morenistas Xóchitl Zagal Da
niel Serrano y Armando Navarrete.
pidieron piso parejo en su partido,
durante La reaLización de la encues

ta para definir aL coordinador de Los
Comités de Defensa de la dT, toda
vez que Los 3 se registraron para
ganar este espacio. En conferen
cía de prensa, Los tres coincidieron
en que es tiempo de unidad y de
triunfo, porque Morena está en su
mejor momento y es un partido muy
bien aceptado por La gente, por Lo
que van que vuelan para ganar la
gubernatura en eL 2023.
AL presentar La próxima reaLización
del FestivaL de Chiles en Nogada en
la zona de Los volcanes, eL diputado
Guillermo Zamacona habLó de La

importancia de perpetuar Las tradi
ciones cuLinarias, mientras que Enri
que Jacob García Director GeneraL
de Comercialización Agropecuaria
de la Secretaria deL Campo, destacó
que el territorio mexiquense con
centra el 80 por ciento de la produc 
ción de La nuez en cinco municipios
de la zona oriente, motivo por el
cuaL el Gobierno del Estado de Méx¡

co busca reconocer y vlslblllzar el
trabajo de Los productores.
Qué gran logro deL gobierno del
alcalde David Sánchez Isidoro

iniciar la construcción del parque
de DeisboL en La unidad habí tac lonaL

San Rafael en donde además de

embeLLecer eL entorno y eLevar la
pLusvalía de Las viviendas de la zona,
este parque contribuirá a alejar a
muchos jóvenes de La delincuencia,
con La práctica de este deporte que
gusta mucho a los coacalquenses.
David Sánchez ha callado críticas

de morenistas. y ha demostrado Lo
que siempre dijo en campaña: que
cuando se trabaja se nota. Y si, en
Coa calco si se nota.

Tras eL desplegado en eL que dipu
tados, presidentes, ex presidentes y
cientos de morenistas manifiestan

su respaldo a Hlglnío Martínez para
que sea el abanderado de Morena
en el Estado de México, el diputado
Maurilio Hernández aseguró que no
hay rebellón, sino una mera expre
sión de apoyo al senador, quien en
caso de que no resultara favorecido,
aseguró, se voLcarian a apoyar a
quien resulte ganador o ganadora.
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Trabajo muy salsa
De la polémica reunión en Washington, quien sí logró resulta
dos concretos fue el titular de la Secretaría de Agricultura, Víctor
Villalobos, pues consiguió que los estadounidenses avalaran
la entrada de aguacate procedente de Jalisco .Yes que tras dos
años de negociaciones nos dicen que lo que ayudó mucho fue la
buena relación de Villalobos con su homólogo Tom Vilsacky se
concentró en reforzar lazos diplomáticos y no en hacer declara
ciones polémicas para mantenerse en medios. ¿Será?

Gestión tricolor
Bien dice el dicho que prometer no empobrece, y viene a cuento
porque ayer el líder de los diputados federales del PRI, Rubén
Moreira, se reunió con empresarios de Canacintray, según
información de la bancada, en el encuentro a puerta cerra
da hubo gran camaradería, pues además por ahí desfilaron
empresarios de Coahuila, donde Moreira fue gobernador. El
líder del tricolor en San Lázaro comentó que sus diputados
impulsan propuestas para dar seguridad y respeto al Estado de
Derechoy que no tuvieran miedo de que se cambien las reglas
o que se generen condiciones de ingobernabilidad. Lo que no
les dijo, es cómo garantiza eso desde las ruinas del PRI. ¿Será?

Turismo parlamentario
Un grupo de tres diputados de MC y uno del PAN andan en
Ucrania, invitados, dicen, por el parlamento de ese país. Lo que
muchos se preguntan es si su visita marcará alguna diferencia
en la guerra que desató Rusia al invadir ese país, pues ayuda
humanitaria, que es lo que necesitan por allá, no llevan,

tampoco está planeado su participación en parlamentos
europeos, más allá del ucraniano, para levantar la voz contra
la invasión rusa... que bien pudieron hacer desde las tribunas
parlamentarias en México. ¿Será?

Derechos de los pacientes
Este viernes se llevará a cabo un foro de expertos que debatirán
sobre la actual situación del sistema nacional de Saludy los
derechos de los pacientes en el contexto de la pandemia, en el
que participarán la Comisión Nacional de Arbitraje Médico,
la Procuraduría Federal del Consumidor, y miembros de
organizaciones sociales. Entre los temas que se tocarán en el
encuentro destaca la reciente alerta de la OCDE, según la cual,
tras la emergencia sanitaria, una familia en México puede gas
tar hasta el 45% de sus ingresos para atención médica; esto
porque algunos hospitales privados aumentaron sus costos
hastaenun20%. ¿Será?

¿Un tiranito en Veracruz?
Todo parece indicar que el gobernador Cuitláhuac García se
resistirá a dej ar en libertad a quienes se atrevieron a "ultraj ar a
la autoridad", un delito que parece que allá en Veracruz se usa
para detener a uno que otro incómodo... Así que tal parece que
la excomisionada del Instituto de Transparencia local Yolli
Garda y el alcalde del municipio de Jesús Carranza, Pasiano
Rueda Canseco, se mantendrán en prisión otros tres meses
tras haber ingresado por el tan recurrido delito de "ultrajes a la
autoridad", invalidado por cierto en la Suprema Corte desde
febrero pasado. ¿Será?
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Mini Cumbre: México no le interesa a EU

Lo de menos fueronlos lenguajes cor
porales de fastidio del Presidente y
la vicepresidenta de Estados Unidos,
porque el fondo de la minireunión

MéxicoEU en la Casa Blanca, solo buscaba
fotografías que superarán aquella decisión de
López Obrador de reventarle la IX Cumbre de
las Américas al presidente Biden.

Y aunque la agenda bilateral tiene más
pendientes que resultados y muchos de ellos
muy urgentes, en Washington no se notó nin
gún interés o nerviosismo por encontrarle
solución, quizá porque ambos presidentes se
encuentran ya rumbo a la terminación de sus
periodos de Gobierno, aunque Biden lleva las
de perder porque no quieren su reelección ni
la candidatura de la vicepresidenta ante el
fortalecimiento de los republicanos y de Do
nald Trump, y el Presidente mexicano tiene
capacidad para incorporar el factor EU en la
definición de la candidatura de su sucesor.

No hubo en Washington ni siquiera el inte
rés por desahogar los temas más importantes
del Tratado en materia de los cambios intro

ducidos de manera práctica por el Gobierno

mexicano y que afectan a empresas estadou
nidenses, porque la reunión del miércoles
careció de alguna figura reguladora de la Casa
Blanca, debido sobre todo al interés estratégi
co del presidente Biden en el G7, la OTAN y
las relaciones con Israel y Arabia Saudita en el
escenario ucraniano.

En los hechos, Estados Unidos dejó el men
saje de que todas las controversias de segu
ridad, economía y geopolítica se tratarán en
paneles especiales que están funcionando
y que los presidentes en realidad no tienen
demasiada influencia para resolver contro
versias. Por ello la actitud distraída del Presi

dente estadounidense que en realidad bien
no pudo haber sido una intención grosera

ante su huésped, sino la acumulación de con

flictos por el deterioro de la aprobación de su
Gobierno.

ZONAZERO

El tiroteo entre fuerzas de seguridad y una
célula del Cártel de Sinaloa en la zona de Tlal

pan fue el aviso de que los grupos delictivos
han aprovechado la disminución operativa
del Estado para asentarse en la capital de la
República, algo que ya había sido avisado con
violencia en 2020, cuando un comando espe
cial del Cártel Jalisco atentó de manera muy
agresiva contra el secretario capitalino de
seguridad. En los hechos, la política de segu
ridad pública en CDMX pasó a ser un asunto
de seguridad interior del Estado.

Lasopín[®sS;SX0!5^rfiS®rl®tQlUrotta$5Cít
independientes^ no reflejan necesanamenté

WMMM» viSaéfe 24 HORAS.
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De Colosio a Colosio: el formado y el tierno

La pickup avanzaba lentamente por
la calle principal de Magdalena.
Atrás de la cabina, en la caja de la

camioneta, iban de pie Diana Laura
Riojas, Manlio Fabio Beltrones y su espo
sa Sylvia Sánchez.
En cuanto subí, Diana Laura narró:
Ahí puso Luis Donaldo su casa de campaña

para diputado federal en 1985. Yo no quería.
Le pedía que viviéramos como un matrimo
nio normal.

"Voy a ser legislador me contestó. Son
nada más tres años..."
Diana Laura reflexionó:
Eso fue hace ocho años y miren nada más

dónde quedáronlos tres... Fue diputado, lue
go senador, dirigente del PRI, secretario de
Desarrollo Social y ahora candidato a la Pre
sidencia. ..

Y seguramente Presidente la interrumpí.
Sírefutó ella, pero ya no fue el matrimonio

normal que yo le pedía, con hijos, una vida
como la de toda la gente, no en exposición per
manente ante la sociedadyconagenda ajena. ..
Son ocho años de mucha experiencia co

menté, de madurez...

CARRERA INCIPIENTE

Manlio Fabio Beltrones y Sylvia Sánchez
saludaban a la gente.

De vez en cuando el gobernador de Sonora
atendía alguna petición, concertaba alguna
cita, prometía regresar e inclusive reportó
avances de algún trámite administrativo.
Sí, es mucho tiempo reflexionó Diana Lau

ra Riojas.
Hoy lo recuerdo bajo dos perspectivas.
En gira por pueblos de Michoacán, como

dirigente priista y en compañía del entonces
senador Víctor Manuel Tinoco Rubí, Luis
Donaldo Colosio Murrietanarró con orgullo:
Yo vine aquí a dar mi servicio social. Aquí

es Tierra Caliente, pero anduve por todo el
estado y conozco uno a uno sus problemas,
sus necesidades, a su gente... Tengo muchos
amigos aquí.
Colosio Murrieta resumía una experien

cia de cuatro lustros, de una labor social in
tensa y larga con o sin cargo público, como
universitario o dirigente político, como gestor
e inclusive dador de obras.

Lo comparo con otro Luis Donaldo, éste
Colosio Riojas, en su incipiente carrera polí
tica, apenas presidente municipal de Monte
rrey, pero también en un ejercicio inicial.
Muy temprano para medir su capacida d.
Pero, ávidos de figuras, los encuestadores

lo han colocado en la contienda presidencial
y, a juzgar por su último mensaje grabado en
el mausoleo de su padre, está entusiasmado.
Muchos amigos de papá le recomiendan

esperar "estás joven y tienes mucho futu
ro" y vaya si hay sensatez en ellos: Ricardo

Canavati Tafich, Agustín Basave y para qué
mencionar a otros.

¿ADIÓSALA ALIANZA?
Enfrente están quienes dan cuerda a Luis
Donaldo Colosio Riojas.
Alcalde por MC, el dirigente Dante Delga

do también lo menciona como valor partidis
ta, pero asegura no haber tocado el tema de su
eventual candidatura.

Claro, acaso para no cargarlo de ilusiones
lo coloca al nivel de otros prospectos suyos,
entre ellos los gobernadores Enrique Alfaro
(jalisciense) y Samuel García (neoleonés).
La oposición también se fija en Colosio

Riojas, pero lo sienten muy tierno para ir a
una contienda donde enfrentaría un aparato
de Estado cuyo propósito es destrozar a quien
se le ponga enfrente.
Además, si Dante Delgado insiste en ir con

candidato presidencial propio en 2024, anu
laría la opción de una gran alianza opositora
y sin ella, indican los números, las posibilida
des de victoria.

Lasopiniaiés expfe'&atB&Jiof loS colUMani SÍ8S sftfn
independientes y no reflejan necesariamente
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Cuando el crimen organizado alcance a la CDMX

Todos los jefes de Gobierno de la ca
pital mexicana han negado, consis
tentemente, la existencia de cárteles
de la delincuencia organizada aquí

en la CDMX.

Y, sin embargo, desde hace tiempo son
constantes las muestras de sus actividades

que no se han hecho más visibles, porque
afortunadamente no ha habido masacres ni

se han encontrado ejecutados colgados de
un puente.
Pero su existencia es innegable, como que

dó demostrado el martes pasado cuando po
licías capitalinos reforzados por miembros de
las Fuerzas Armadas, detuvieron en Topilejo
a una célula del Cártel de Sinaloa que respo. 
de a los "Chapitos".
La capital tiene sus propios cárteles, como

el de Tláhuac y la Unión Tepito, pero sigue
siendo un territorio apetecido por los grupos
foráneos.

La pregunta es si la Policía de la capital del
país, que ha sacado buenas notas desde que
Ornar García Harfuch está al frente de ella,
cuenta con las herramientas tecnológicas, el
personal humano y el armamento necesario
para hacer frente a una eventual incursión de
estos grupos.
La pregunta no es ociosa pues en todas las

regiones en la que el crimen organizado se ha
asentado, el eslabón más débil han sido las
Policías locales.

Ya sea por falta de capacitación, por falta de
armamento, por corrupción o por mero acto
de supervivencia, las policías locales han ce
dido su lugar a grupos armados de los cárteles
que son quienes imponen sus propias reglas
de convivencia.

Muchos analistas aseguran que la CDMX es
distinta pero lo mismo se decía de Guadalaja
ra y eso no ha impedido que el CJNG la utilice
como su sede corporativa, con todos los males
que ello implica.
Bien se vio el Gobierno de la capital captu

rando a una decena de sicarios sinaloenses,
pero se trató solo de una célula.
¿Cuántas más y de cuáles otros grupos esta

rán ya operando en la capital del país? ¿Será
qué la CDMX no se salvará de enfrentamien
tos "entre bandas rivales"?

¿Estará Claudia Shembaum coordinan
do un plan preventivo, entre acto y acto de
campaña?

• • • •

¿Se acuerda cuando, en los tiempos del pria
to, todo el gabinete legal y ampliado estaba
obligado a hacerle valla al Presidente de la
república cuando se iba de viaje al extranjero?
Lo mismo se tenía que hacer a su regreso,

para felicitarlo por "los logros conseguidos
en beneficio del país en tan fructífera gira de
trabajo".
Bueno, lo mismo, pero en papel, hicieron

los gobernadores de Morena.
Los mandatarios estatales guindas publica

ron en sus redes un desplegado exactamente

en el mismo tono que los funcionarios del
viejo priismo, exaltando los resultados de la
gira de trabaj o del presidente Andrés Manuel
López Obrador.
Que porque puso en alto el nombre de Mé

xico y que los acuerdos y ya sabe.
Lo bueno es que dicen que no son lo mismo,

aunque hagan lo mismo en forma virtual.
• • • •

Dos son las mujeres que están en la compe
tencia por la candidatura a la gubernatura del
estado de México por la alianza Vapor México.
S e trata de Alejandra del Moral, secretaria

de Desarrollo Social del Gobierno estatal, y de
la diputada Ana LiliaHerrera Anzaldo.
Ambas tienen experiencia en la administra

ción pública ygozandebuena imagen entre la
población.
Y, aunque existen otros nombres que quie

ren colarse a la carrera, como la también di
putada Laura Barrera, las encuestas internas
colocan a Del Moral y a Herrera como las más
conocidas y con menos negativos.
Se va a poner bueno.

independientesyno reflejan necesariamente
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• Arturo Zaldívar y la 4T. "Se dice con frecuencia
que la Corte no ha resuelto asuntos que pueden ser
relevantes o importantes para el gobierno en turno y
esto es absolutamente falso", dijo el presidente de la
Corte en la sesión para salir al periodo vacacional del
Poder Judicial. Pero en los hechos eso justo es lo que ha
ocurrido. Felices vacaciones.

• Morenay el reto de convencer ciudadanos. El partido
en el poder aspira a movilizar a miles de personas para
que se sumen a sus filas. Con un padrón cuestionado
por la autoridad electoral y teniendo en puerta renovar
algunos órganos de dirección, el morenismo busca
atraer ciudadanos... pero nos dicen que hay operadores
políticos moviéndose con todo...
• Marko Cortés, Jesús Zambrano y Alejandro Mo
reno, dirigentes del PAN, PRD y PRI, este último con
la lumbre llegando a los aparejos, ven con dificultad
el 2023. El Estado de México y Coahuila los llama
a aliarse... pero en el camino están viendo escollos.
¿Alguien dará el paso a un lado?
• México triunfa: logró dos medallas de plata y cuatro
de bronce en la Olimpiada Internacional de Matemá
ticas en Oslo. Por equipos, los mexicanos rompieron
récordy se alzaron con 167 puntos, el más alto en la
historia de la participación del país en esa competencia,
por lo que quedaron en el lugar 23 de 105. Aplausos.

Fecha: 15/07/2022

Página: 2

Area cm2: 82

1 / 1

Columnas Políticas

Politica Confidencial /Redacción

Redacción

Costo: 4,455



Algo más que una
limpia con Copppal
EXDIRIGENTES Y17 EXGOBERNADORES DEL

PR1 INSISTEN EN QUE RENUNCIE AUTO...

No nos hicieron caso, y no cambiaron las cerraduras
de Insurgentes Norte 59 ahora que #LordBotox, El
Caballero del Buen Decir, viajó a la sede de la Inter
nacional Socialista a ofrecer un soliloquio y a dejarle
una queja a la señora Bachelet, quien no lo quiso re
cibir.

Líderes partidistas de la Copppal demandan
terminar la persecución política contra Moreno
Cárdenas.

El aún pastor priísta necesita algo más que una lim
pia con Copppal (digo copal), incienso y otras resinas
aromáticas vegetales.
Morenay el PT piden remover a Alejandro de la
presidencia de la Comisión de Gobernación del
Congreso.
Que lo pasen como vocal a las de Educación o Cultu

ra, para que aprenda a no pendejear a sus compañer i
tos que le piden dejar la cúpula.
Layda Sansores le recomendó buscar una buena
defensa, en vez de seguir con "locuras y frivoli
dades".

Parafraseando la canción Naila, de la Sonora Mara
caibo: "Layda, di por que me balconeas, / si tú sabes
que renunciar no quiero, / anda, ya no busques más
audios,/porque de miedo me muero..."
Peña puso a la venta su piso madrileño en 650
mil euros, y seguirá viviendo en su chalet de la
exclusiva zona de Valdelagua.
Como balde de agua le cayó saber que acá la UIF lo
investiga, y ya se puso a ahorrar para pagar un aboga
do o una fuerte multa como se acostumbra ahora.

Ricardo Monreal anda presentando su libro Las
grandes reformas para el cambio de régimen.
Si no se vende, pues a grabar rap para recuperar la in
versión editorial.
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Crisis Argentina

INTENSAS PROTESTAS

Cada vez con más intensidad las protestas,
dentro del marco del día de la Independen
cia (que se celebra el 9 de julio), contra el go
bierno de Alberto Fernández, avizoran su
caída.

Lamentablemente no es novedad la cri

sis económica argentina, que, asociada a la
política, mantiene en una severa conflicti
va al país del cono sur, donde las manifesta
ciones han sido apoyadas por los partidos de
derecha.

La crisis que viven alcanza un nivel exor
bitante; la inflación supera el 65%, siendo de
las mayores del mundo y, por tanto, el poder

adquisitivo de la población se ha visto su
mamente afectado. Insistimos, no es nue
vo, pero tal parece que ahora la situación es
más complicada por el enfrentamiento en
tre Fernández Vs. la vicepresidenta Cristina
Kirchner, quien cuenta con un importante
número de líderes que procuran la derrota
de Fernández; Cristina, al igual que su di
funto marido Néstor Kirchner, mantiene
una relevante presencia política, lo que la
ha llevado a convertirse en el verdadero po
der "tras el trono".

Por su parte Fernández, goza del apo
yo de sus vecinos de Chile, Perú y Bolivia,
que de alguna manera pueden darle venta
jas, aunque no definitivas; labase de susten
tación de Fernández deberá ser el pueblo,
ofertándole proyectos adecuados, con pla
nes económicos que sean una realidad. En
el pasado, el peso argentino llegó a tener
igualdad de equivalencia con el dólar; pe
ro hoy por hoy, el precio oficial de la mone
da argentina ronda los 127 pesos por dólar,
aunado a lo que se llama mercado paralelo,
que no es otra cosa que el "mercado negro",
donde el dólar se cambia a más del doble de

la banca oficial.
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No se olviden talla
Videgaray

SE VA COMPLICANDO SU SITUACION

La situación legal de Luis Videgaray se va
complicando día con día donde poco a po
co levan cerrando los caminos en Estados

Unidos y no le quedará de otra más que ne
gociar con el Gobierno de México para en
tregarse pues él sabe que caer en manos de
la ley americana sería su peor infierno.
En las siguientes semanas tendremos

noticias de Luis Videgaray posiblemen
te en manos de la justicia mexicana pues
teme ser detenido en Estados Unidos sin

derecho a ser extraditado por algunos
meses e incluso años y sus abogados ya
comenzaron a tener contacto con la Fis

calía General de la República (FGR) para
su posible entrega.

Hace unos meses aún se le veía a Luis

Videgaray caminando por el campus del
Instituto Tecnológico de Massachusetts

mejor conocido como el MIT una de las
universidades más prestigiosas de Es
tados Unidos donde impartió clases du
rante un año sin embargo aseguran ha
desaparecido.
Alumnos aseguran que lo veían ca

minar sin el porte de un pasado donde
su seguridad era la que hablaba por él;
las últimas ocasiones que fue visto en el
campus aseguran que caminaba todo el
tiempo viendo hacia el suelo pensativo y
sin levantar la mirada.

La cuarentena le dio a México mu

chas sorpresas a nivel judicial porque
en cuestión salud esto podría empeorar
en cualquier momento debido a la poca
responsabilidad de cientos de mexica
nos, pero si lo vemos desde la perspecti
va legal; seguirán cayendo unos cuantos
peces gordos.

Luis Videgaray no tiene escapatoria,
considero que le conviene de sobremane
ra entregarse alas autoridades mexicanas,
negociando todo lo que tenga en su poder
para no caer tras las rejas como García Lu
na en Estados Unidos y créeme esa nego
ciación podría ser sumamente jugosa.

La línea de investigación es tan exten
sa y los compadrazgos tan increíbles que
saldrían a relucir nombres como Carlos

Salinas de Gortari, Enrique Peña Nieto,
Emilio Lozoya Thalmann entre otros...
Luis Videgaray soltará nombres con tal de
no comerse la "mierda" que le tiene lista la
justicia de este país.
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DIF

Un verdadero campo de
batalla se ha convertido el

Congreso de la CDMX en
tre el PAN y Morena, luego
de que una madre reportara
como desaparecida a su hi
ja, pero habría trascendido
que ella la abandonó en la
Agencia 59 del Ministerio
Público. Este asunto llegó a
Donceles en donde ambas

fracciones se han acusado

de lucrar en forma política.
Lo curioso es que el DIF

de la CDMX, ya había infor
mado que la adolescente no
está desaparecida, sino que
se encuentra en perfecto
estado de salud física, emo
cional y mental, pero que
permanece en acogimien
to residencial en un espacio
en el que recibe atención

médica, psicológica y pe
dagógica y, además, existen
diversos procesos abier
tos y seguidos en el Juzga
do Séptimo de Proceso Oral
Familiar.

Sería bueno que alguien
neutral, aclarara este asun
to por el bien de la adoles
cente.

Y no es inocentada. Pues

resulta que un grupo de
Juristas que integran la
Institución Nacional para
la Celebración del Día del

Abogado, pues van a lla
mar al ex Jefe de Gobier

no capitalino, Miguel Ángel
Mancera, para que sea su
candidato a la Presidencia.

¿En serio creen que ten
drá oportunidad si en las
encuestadoras más serias

ni siquiera lo han contem
plado?
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Adversarios de
mala entraña
•
"Alo mejor otros gobernantes no llegaban
a comprender la grandeza de México y se
achicopalaban...se hacían pequeños".
De ese modo se refirió el presidente

durante su conferencia matutina de este

jueves 14de julio alaforma en que sus
antecesores mantenían la relación con EU y
sus presidentes.
Es decir, ante los ataques de sus

detractores políticos y mediáticos,
demeritando o minimizando los resultados

de su reciente visita a ese país y su
reunión con Joe Biden, AMLO les está
diciendo que no se trata ni de enfrentarse
imprudentemente con el vecino, pero
tampoco, apocarse ante el mandatario de esa
poderosa nación.
Dej a el mensaje también: si antes,

los mandatarios mexicanos cedían alas

presiones políticas, económicas o de
seguridad provenientes de la Casa Blanca,
permitiendo que sus empresas tomasen

lo mejor de los recursos naturales y
energéticos, intervenir en asuntos internos
o bien, que México tomase postura a favor de
Washington como en el caso de la invasión a
Afganistán en la administración de Vicente
Fox, es porque NO gozaban ni del respaldo
popular ni tenían autoridad moral para
enfrentárseles diplomática ni políticamente.
López Obrador intercala otra señal: las

cosas y los tiempos son diferentes porque en
el Salón Oval se sabe que no me intimidan sus
grandes corporativos y tampoco me pueden
comprar como muy probablemente ocurrió
en el pasado con algún ex presidente.
No se quedó ahí, pues al mencionar que

Biden es una buena persona y así es mucho
más fácil tratar los temas binacionales,
está haciendo un reproche velado a sus
contrincantes con quienes NO se puede
tratar por ser taimados y de malos instintos,
es una ventaja tratar con gente buena 
remarcó  ¿Entenderían sus adversarios
conservadores que los calificó, sin decirlo
abiertamente, de mezquinos y mala entraña?
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Racismo y aculturación
Entre 1915 y 1920, Robert Lansing. entonces
secretario de Estado de EU escribió: "México es un

país fácil de dominar, porque basta con controlar a
un hombre: el presidente (...) debemos abrirle a los
jóvenes mexicanos ambiciosos las puertas de nuestras
universidades y hacer el esfuerzo de educarlos en
el modo de vida americano (...), con el tiempo esos
hombres llegarán a ocupar cargos importantes y
eventualmente se adueñarán de la presidencia (...)".
Y se cumplió, eventualmente los jóvenes más o

menos pudientes terminaron su formación académica
en prestigiosas universidades de EU, como Harvard
y Yale, esos mismos que después ocuparon la
Presidencia: De la Madrid, Salinas. Zedillo, etc, a la
par de ello, el neoliberalismo comenzó a posicionarse
en el país, se popularizó el "sueño americano" como
una forma de observar a otro lado, menos a nuestra
tierra, quizá en un acto muy planeado de no observar
el despojo; se privilegió al blanco, al "hombre de
razón", al de la camisa almidonada y vestuario
perfecto, como Peña, perfecto... pero sólo por fuera.
La figura del mexicano fue cada vez más indigna,

las manos callosas, la piel tostada al sol del campo
y el sombrero de palma fue visto como un "mal

necesario" y las élites, orgullosas de una estirpe
ajena, comenzaron a venerar New York, Las Vegas,
Vail y últimamente... Dubai. El clasismo que provoca
la desigualdad social, el racismo que provoca
masacres, exclusión y humillaciones, no son sino
síntomas de una sola palabra: miedo. Miedo a lo
ajeno, a lo desconocido o a lo que no quieren que los
"contamine".

Las buenas conciencias se alzaron para criticar al
Presidente en su visita a Washington; antes fueron
los zapatos sucios, hoy el saco, la postura al sentarse,
el cabello ligeramente despeinado. ¿Era eso más
importante que el discurso?, ¿más importante que el
apoyo solicitado a los migrantes?, ¿que el diálogo con
Biden?, por lo visto para algunos sí, ésos que no son de
aquí ni son de allá, que no se van a sus paraísos soñados
porque es México, ese que tanto detestan, el que les da
el sustento que requieren sus empresas.
Los recientemente llamados "whitexicans",

contracción de White y Mexicans, los mexicanos
blancos, los de "razón", los de Harvard, los que
roban, los que despojan, los que saquean, encarecen
y humillan... esos que viven con sus prejuicios jamás
disfrutarán del país que nosotros tenemos.

Fecha: 15/07/2022

Página: 3

Area cm2: 257

1 / 1

Columnas Políticas

Ana María Vázquez

Costo: 14,016

Página 8 de 8

Powered by TCPDF (www.tcpdf.org)



FUTURO EXPLORATORIO
•Lacom i sionada de la CNIi. Alma América
Porres Luna, destacó las oportunidades y el
futuro que tienen los hidrocarburos para el _
país,en donde Pemex juega un papel de suma
importancia,puesconcentra75
de las asignaciones que hay actualmente,
encabezando el éxito comercia 1 hasta el

momentot sobre los participan te s pr iyados. Y
es que Petróleos Mexicanos pisó el acelerador
a fondo en lo que.lt; refiere ala actiyidad
exploratoria, misma que ha sido calificada por
la empresa como éxito La. propia.comisionada
espera quelos..resultadosí.gue ha tenido esta
actividad sean mayores en el mediano y largo.
plazo, pues las nuevas áreas exploratorias van a
incrementar la producción para los próximos
años, aunque también asegura que aún hay
mucho potencial desperdiciado.
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DESCALIFICAR A SCJN NO ABONA
A LA DEMOCRACIA
•Arturo Zaldívar, presidente de la Suprema
Corte de Justicia de la Nación, consideró
que la crítica al traba jo de los m i n istros es
.s.ana.perolasdescalificacionesno^a
a la democracia del país. Al clausurar este
jueves el pi «.¦< [ i 1< i esi i< leí
año, también negó que la Suprema Corte de
Justicia de la Nación retrase la resolución de

asuntos que son. relevantes para el gobierno..
Dijo que se resolvieron temas como la Ley
Federal de Reyocación de Mandato, Ley Federal
d.^.Áusteridad Republicaria,. Ley Federal de
Presupuesto y Responsabilidad Hacendaría, Ley
de .lalndustria Pad ron Nació na 1 de
i iai i releí ía Móvil y la c( i adíe ción
de ..criterios para.vacunar aniñosi.y.adolescentes.

A SANTA MARTHA10 DE LOS DETENIDOS
EN TOPILEJO
Ornar García Harfuch titular de la Secretaría
de.Seguridad Ciudadana de la Ciud.ad de México
(SSCCDMX), informó que io.de..^ implicados
del, caso 'Iopilejo, alcaldía;. lalpan, fueron
ingresados, al_ penal de Santa Martha Acatid^
Sin embargo^ el funcionario aclaró que cuatro.
de los .detenidos fueron puestos en libertad
luego de que se realizarán las entrevistas y las
.myestigaciqnes a. los principales sospech
los cuales han sido señalados de pertenecer
a un grupo cr i m i nal encabezado por Ovidio
Guzmánt hijo de Joaquín El Chapo Guzmán
Los Ám P.4osfu eron tra slad a d o s con un
fuerte operativo de seguridad, por lo que
el.epnyoy estaba".cpnfprmadppor unidades
conocidas¡ como¡.Riñó,^patrullas, cami^
y motocicletas. Durante el trayecto, todas las
unidades..fueron .mpnitpreadas.atra^
cámaras del C2 y C5.
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DIPUTADO REGANADO
•La .diputada..cM.PR.Í.Mónica_
Fernández solicitó al Congreso
de la Ciudad llamar la a tención
al diputado Janecarlo_Lozano
por permitir el ingreso de una _
quinceañera al recinto de Donceles
I.Mlende para tomarse algunas
fotQ.s^.Med.iantje U.n..cgmunicadp
la Aisladora acusó que había
A1,1 \ ^ JA j ^.1. Í1.1! t í c i i l.< > 6 •? ! ^ a
LejiÓrgánica. del Legislativo lpcal.
Ante ello, el Presidente de la Mesa
Directiva, 'íéctor IDiaz )»o]a.~co,
apercibió al diputado de Morena ya
que'.permiit ió> el i ngrcso de personas
sin contar con la autorización

tespccúya l^Ar.^ífnaik^Lí^aníiciijo
que el Congreso de la Ciudad "no es
la casa paríiciilar de los dipuiados"
I.Que el .pueblo tiene derecho a
conocer dóndese^..hacen las lejes
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RESTRICCION
DE TRAILERS
•El Congreso^de la Ciudad
solicitó a ia Secretaría de .Mpyilidad
ana':zar ia viabilidad técnica y
presupuestal para "incrementar
ia.instajación de arcos.metálicos_
de ..restricción. vehi£ular_en_las_
incorporaciones¡.del Viaducto.

n''íaiiií<icc\itar
futuros..bidentes j^tmlCTesx
vehículosi de ..carga con exces
dimensiones^.^
cLpu.ntp.de ..acu.erdo,...í.a
diputada Polimnia Romana
Sierra Barcena, dijo que a pesar
de que existei: sefiaiizaciones en los
bajo puentes de;.estai vialicíad, que
niarcan. una.altura máxima de 3.5
™etrosA "la ..imprudenciade .algunos
conductores genera accidentes que
obsy.uye^
caos vial".

CONCLUYE
PARLAMENTO JUVENIL
«Los resultados generados por las y
los diputados juyeniíes del Primer
Parlamento juvenil deí Congreso de
ía..^:njdat[ i ueron [a presentaciói; üe
21 iniciativas de "ley, 25 puntos de
acuerdo y 5 clictámenes, ik

semanas Jetrai^aiociuccluró
esta actividad. Durante la clausura
del Parlamento, la diputada Áitdrei;
Vicentefto Barrlentos, elijo que este
ejercicio .parlamente
.Que:.ÍQSjóvenesestán c^
con las causas sociales. Y destacó
Que, durante;.dos seniaiias, los
participantes expusieron los
problemas que afectan a este sector
como son la discriminación, falta de
representación, derechos humanos,
it lí |¡niita_(jo a la

justicia, saiud mental movilidad,
entre otros temas.
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Morena con todo por el Edomex
1 Esládo fie México es una co

rona para varios morenislas
que van con lorio por arre
batárselo al l'Hl. bastante
desgastado, y por si no luera
poco, los escándalos de Ale
jandro "Alito" Moreno.

Una fie ellas es lapresidenla municipal
fie lecámac. Marida Gutiérrez Escalante,
que ira»• preocupados a más de uno fié
los aspirantes; de Morena en el Estado fie
México, que no ven cómo frenarla en su
firme y sostenido crecimiento en la bús
queda de la Coorflinación de los Comités
fie la 4T en la entidad.

Ha sido ubicada en el lop cinco de las
mejores alcaldesas del país y en el primer
lugar enlre las y los ediles mexiquenses,
por sus logros en sus 42 meses fie geslión
fie gobierno, y por supueslo eso no es bien
vigío por sus oponen!es.

Los resollados oblen ¡dos son su mejor
caria fie .presentación, ya que ha demos
Irado no sólo que se puede hacer más Con
menos recursOs,sino lambién que las mu
jeres saben gobernar con cero corrupció
Por lo pronio. Márielá áigue. echada para
adelante y eslá conscienle fie que arrecia
rán losatáquesén su entura pala tratar fie,
frenar sus aspiraciones.

En las últimas semanas la hemos vista

en portadas dé revistas hablando fié su
labor y su deseo de suplir a Alfredo del
Mazo Maza.
Pero también quien ha levantado la

mano es Adolfo Cerqueda Rebollo, pre
sídeme municipal de Nezahualcóyoll,
quien en días pasados sp regisiró para

participar en la encuesta con la que se
elegirá a quien ocupe la Coordinación de
Comités de Defensa de la Cuarta Trans
formación en la entidad y que evénlual
mente será el candidato de Morena a la

(.iibei naiura el próximo año.
El alcalde, el primero netamente

oriundo y más joven que ha tenido Net
zahualcóyotl, aseguró que el Estado fié
México y sus habitantes ya no aguantan
más un modelo político que ya no fun
ciona, que por décadas sólo sirvió para
beneficiar y enriquecer a unos cuantos,
ya es tiempo fie un cambio generacio
nal, fie ideas nuevas é incluyentes,.don
fié las decisiones no sean unilaterales y
ello sólo se podrá lograr con la llegada
de la cuarta transformación al lerrilorio
mexiquense.

Tías señalar que es el primero y único
aspirante en el país perteneciente a la co
,m,nielad LGBI JTJQ+ qufpanMpa en
esl e proceso fie selección, apuesta al vol o
délas nuevas generaciones para acabar
con los modelos políticos qué hoy en día
ya son obsoletos.

De igual manera, Juan Hugo de la Rosa
García, diligente de la Agí upación Poli
tica Nacional Guidos por un Mejor País,
se registro para participar en la Encuesta
para elegir al Coordinador de Morena de
los Comités de Defensa de la 4T en la en
lidad, al considerar que se requiere con
tar con una nueva forma fie gobernanza
donde los municipios jueguen un pape)
mucho más relevante, para lo cual urge
que la Cuarta Transformación llegue a
lerrilorio mexiquense, señaló

De la Rosa considera que.su experien
eiá y su propuesta integral sobre lo que
se debe hacer en cada rubro y generar el
desarrollo económico, lo hace saber qué
se necesita en la entidad.
En tamo, los morenislas están ya én

la meya, surge la pregunta ¿Dóndeestán
los priísiás?
Y Sepa La Bola pero nos cuentan que
prácticamente el senador Alejandro Ar
menta quedó descartado para la presj
delicia de la Mesa Directiva fiel Senado,
ante el escándalo por la denuncia fie su
correligionario Ignacio Mier.
Denlro fie un mes se renovará la pie

sidenoia fie la Mesa Directiva fiel Senado,
por lo que algunos senadores dé More
na ya han dado su apoyo a Narro, quien
busca tener iodo el respaldo posible de
la Cámara Alia.

«Periodista
Exservidora pública con conocimientos

en Ciudad, temas de Seguridad,
Electoral, Transparencia, Protección de
Datos Personales y Derechos Humanos

entre los senadores
morenistas comienzan
ya a decantarse por el
zacatecano José Narro
Cespedes, quien ya cuenta1l ílJ
FPO ?1 .apOJO de 3_9 de
los .60 integrantes de la
bancada de este partido,
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Monreal,
Rock Star

1 senador Ricardo Monreal subió a

redes sociales un rap de su Villo
ría. y proflucción, donde narra su
trayectoria política y los méritos
que liéñe pafá aspirar a la silla
presidencial. Legítimo derecho
que reclama á la eslruclurá. de

Morena y al propio Ejecutivo federal, fiel que
no §s sanio de su devoción ni lo contempla
enlre sus "corcholatas". Sin embargo, el legis
lador no solo ha reiterado su intención fie ser

el abanderado fiel parliflo guinda, sino que
desarrolla toda una estrategia de comunica
ción para ganar la simpatía de los votantes y,
con tiros fie precisión, busca pegar en los seg
mentos poblaoionaI.es que pueden favorecerlo,
Cómo son los jóvenes.

Todos los precandidato*, enunciados por el
líder fie la 4T, protagonizaron adelantados even
tos fíe campañas y difundieron conieñidoá en
todas las plataformas para darse a conocer. En
ese sentido les lleva un buen tramo el líder de
los senadores morenistas. De iodos ellos, es el
fie mayor experiencia política, con gran Iraygcs
t.oria en el servicio público y magisterial. Es un
mago para el uso fie los medios sociales, sabe de
la importancia de la imagen y la manipulación
de las audiencias.
Al igual que sus competidores, es fie recién

cuño morenista, ya que se forjó en el PR1, donde
tuvo múltiples encargas, incluidos los de repre

sentación popular, excepto la gubernatura fie su
estado, motivo por él que dejó al tricolor para ga
nar Zacatecas bajo las siglas fiel PRD —Morena
debe tener cuidarlo con el ficha jé presidencial—.
En la actual legislatura ha demostrado dotes de
negociador, fie conciliador, convence a lá oposi
ción gracias a su retórica como maestro univer
sitario. Autor de varios libros, es conocedor de la
Conslil l ición y la Real Polit ik, pero no le peixlonan
su falta fie "lealtad ciega" al inquilino fie Palacio
Nacional, quien se obsesionó con la fallida apro
bación de |a ley energética y responsabilizó al
suspirante de Eresnillo fiel fracaso. Sin embargo,
disciplina ha demostrado, incluso soportado el
frío que le flan en el gobierno y en su partirlo;
pero se empecina en ser el abanderado. Dice que
no tiene un plan B —110 abrazaría Otras causas—,
pero es obvio que no cuenta con la bendición fiel
Gran Elector. Por ello no confía en el "método
fie elección" de candidato propuesto por la 4T;
sabe que,i§ una lársá y para él una trampa, que
110 hay una verdadera selección por la vía de las
i'iicuesias. cu\os resultados siempre son poco
lransparenl.es.
Exige piso parejo y que sea la eslruclurá del

parliflo, medíanle vota directo, quien decirla la
nominación, no asambleas a mano alzarla ni

votaciones abiertas riel "pueblo bueno y sabio";
cuando ni siquiera hay un padrón confiable de
la milil ancla.

Contra RéplicaFecha: 15/07/2022
Página: 2

Area cm2: 438

1 / 2

Columnas Políticas

Octavio Campos Ortiz

Costo: 82,948

Página 6 de 13



Apostilla: Donde cada día se fractura el Esla
rlo de derecho, es en la ( I )M\: las autoridades

capil aliñas se niegan a hacer que grupos socia
les o ríe organizaciones políticas respeien la ley,
y en consonancia ríe la estrategia de abrazos y
no balazos, solapan a ambulantes y franeleros,
además de restarle autoridad á las fuerzas del
orden. Vecinos ríe la Miguel Hidalgo aplaudieron
el retiró ríe informales y "vieneviene" del Hospi
tal Rubén Leñero. Los jefes, lejos de apoyar a los
policías, negociaron con lá informalidad y son
omisosparasancíonar a los infractores, que inclu
so cometieron delitos; ninguno locó la barandilla,
dudad sin ley.

Todj^sJascncuestas
y...sondeos[de opinión^
dan la victoria a
\torcnacncl2Q24,
independien^
Quiensea & candidato,
peroseráu^

prospec to ^
suÁeMynucMnjuui.
.^iA^IMngjdgMQr el
dedo
esa... decisión grMtm
.vífnííV/err^ocríííítíf
dejgrámuchas
/icríVíí|.sjíio/iífJÍjif^
o/j>tTatío/íCíVíiífíc
quegaranlicela

9MM?darÉn demgsiados_
resentimientos x..
IProvocarán
oMgMndonodel
barco._Ño¿e^grtejelm
plan B de M
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El ordenamiento del Eje 1 Norte en la renovación
de la Línea 1 del Metro

| innegable que de la li
beración fiel Eje 1 Norl.e
del pasado 7 de junio
depende la garantía del
derecho a la movilidad

de más de 300 mil per
sonas que diariamente,

utilizaban la Línea i del Metro, ya que
fue necesario después de 52 años el
cierrp;de la linea para su renovación
y hoy, el Gobierno fie la Ciudad fie
México lia impleménlado un plan fié
movilidad que contempla el paso del
transporte público alterno como lo
son, el Metrobús, el RTP, el Trolebús,
habilitando en el Eje ,1 .Norte un sima i
ció exprés con unidades de Rlexibús

Derivado fie lo anterior, es impor
tante señalar que las familias fie los
Comerciantes han tenido que buscar
alternativas para llevar comida a sus
hogares, por ello es necesario f im
postergable legislar esta realidad so
cial ya que quienes hemos trabajado
en él espacio público lo hicimos por
que no había más opciones laborales.
Lo que nos ha llevado a la calle,és

la necesidad que todas las personas
tenemos de garantizar el acceso ¡i una
vivienda, alimentación básica, edu
cación para nuestros hijos y salud,
entre otras: cosas esenciales para la
vida fie todo Ser humano, porque al
día fie hoy no conozco una persona
qué venda en el espacio público, bajo
el sol. la lluvia, la inseguridad y los
operativos por amor a la calle.

Lá Línea 1 del Meno y su renova
ción visibiliza la importancia de la
interlocución entré los ciudadanos

y su gobierno, ya que el inicio fie los
trabajos de remodelación fue pla
neado desde hace u es años, con el
objetivo fíe eficienlar los servicios de
transporte a miles de ciudadanos, re
duciendo el tiempo de espera y tras
lado e incrementando la capacidad
fie transportación un 35 por cielito,
con estrictos niveles de seguridad,
tienes modernos, nuevos y más Con
fortables.

En la Cuarta Transformación qué
da claro que el centro de las políticas
públicas son las personas y sus gran

des necesidades, el diálogo lia sido el
eje rector entre los comerciantes y el
gobierno mismo queseguiré acompa
ñando por el bien común fie la ( uau
htémoc y nuestra Ciudad.

#po r 1 os q u e a m a m os

•Diputada Federal del Partido de!
Trabajo María Rósete

Más de mil 300

comerciantes y sus
familias han sacrificado
el ingreso producto de
su trabaj o en el espacio
público al permitir el
retiro ele sus puestos, por
primera vez en la historia
del comercio en el Eje
1 Norte el retiro se hizo

de forma pacifica, ya que
los comerciantes en esta
ocasión se suman a ios
esfuerzos del Gobierno
de la Ciudad de México.
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Pánico por el agua
1 estiaje, el temporal de
lluvias que en algunas
zonas del país azota y
en otras, genera desier
tos han Comenzado a

generar un pánico por
la falla fie aguá.

La Comisión Nacional fie Agua
(Coñagua) pondrá en marcha el
acuerdo de emergencias por sequía
séVéra, extrema o excepcional en al
gunos estados del país; por ejemplo,
Baja California Sur se encuentra en
tre los afectados con sequía .anormal
mente seca a extrema.

La ciudad de La l'az está su
friendo una severa escasez fie agua
de) lid o a la disminución y falla de
recarga fie los acuíleros de La Paz,
proeluclo fíe la sequía generalizada
que se vive en lodo el país; por si
fuera poco, los reéñcarpelados de
asfalto en calles fie la capital, han
originado que el Organismo Ope*

(ador de Agua Potable, suspenda
la distribución fie la misma, hasta
en tamo, no se cambien las viejas
tuberías por nuevas y finalmente el
reordeñamiento y mantenimiento

que están sufriendo los pozos en la
capital de Baja California Sur.

Entre los principales consumido
res aleñados están Hoteles y Purifi
cadoiasde agua quienes se han visto
sorprendidos por la falla fiel líquido,
por ello, sé han visto largas lilas én las
pocas purificaderas fie agua potable
qué están funcionando y también en
el Pozo 152, el cual es el asignarlo a
los piperos, quienes:lenlámenle car
gan unidades públicas y privadas de
manera alternada \ con la vigilancia
fie Policías municipales, para, evitar
un mayor conflicto entre los choferes
fie las unidades.

Para miligar este problema, el
Ayuntamiénlo de La l'az que enca
beza la alcaldesa Milena Quiroga
implemento un Plan Emergente fie
Abastecimiento fie Agua, de la ma
no con representantes de la Sedeña,
Marina, API y Bomberos, con quienes
estableció una alianza para llevar el
vital liquido a las colonias que no es
tán recibiendo el servicio con regula
ridad. También para que los cuerpos
federal custodien la distribución y no
Sé debe el robo de pipas.

Según lasauloridades, esta alianza

permilirá llevar agua á las colonias,
con la finalidad de beneficiar a los

ciudadanos qué no están recibien
do regularmente el servicio de agua
potable, con nuevas rutas para dar
cobertura: a las colonias que tienen
un mayor desabasto durante los
próximos dos meses fie sequía. Por
ello, se invitó a no hacer compras de
pánico, pues paulatinamente sé ira
surtiendo a las purificaderas bajo un
esquema fíe tandeo con pipas pará
el día y la hora que se establezca en
cada sector.
Por su parle, el director general

fiel Organismo Operador Municipal
del Sistema de Agua Potable, Alcan
tarillado y Saneamiento de La PSH
(OOMSAPAS La Paz), Mario Gálvez,
dio a conocer que, al incorporar más
agua a: la. red, se rehabilitarán los po
zos (ir y Ü.Sr, los cuales esl uvieron in
áclivos, uno desde el 2014 y el otro
desde el 2020, con una inversión fie
más, dé 570 mil pesos.

Poco a poco, la falla fie agua va de
jando fástro y hay quienes no dudan,
que, en pocos años, este será un pro
blema dé seguridad nacional.
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La resurrección
de la derecha

a derecha se lia dado encina que tiene
muchos mecenas pero pocos líderes
y se ha dado a la tarea de formar cua
dros para contrarrestar el avance fie
los regímenes progresistas sobre todo
en España y América Latina. Ante la
urgencia de la sil Ilación ha escogido

a México para realizar dos fie sus eventos con mi
ras a loi lalecer la ideología conservadora y a orear
figuras compelilivas en elecciones.
Para la derecha internacional el PAN es un

remedo fie partido que se lia esiancado en las
diatribas del Congreso y elecciones fraudulen
tas, Es decir, se quedó a la zaga fiel movimiento
conservador que encabezan partirlos como Vox
o insliluciones surgidas: en España de inspira
oíón franquista.
fij México sé fundó él l¡6 fié junio pasado,

un grupo conservador con el único propósito
de "crear líderes, políticos, para los partidos y
las empresas", encabezado por uno de los admi
radores de Carlos Abascal y amigo fie Claudio
X. González y Gustavo fie Hoyos, denominado
Patria Unida, un nombre muy característicos de
esa derecha rancia que ahora quiere presentar
se como la nueva derecha fie la que el conferen
cista Agustín I aje. dice que eslá en construcción,
lo Cual fia mucho fie qué hablar.
En ese proyecto contradictorio fie la nueva

derecha nostálgica por lo viejo,, se organizó en
Monterrey un encuentro donde participa este pér

sonaje, con la presencia fie quien es el puente entre
América Latina y Vox, un actos llamado Eduardo
Veráslegui, muy bien relacionado en la cúpula fiel
poder durante el sexenio pasarlo y que organiza
un encuentro llamarlo Iberosfera, que se llevó a
cabo rtel 13 al 15 ríe julio, en Monterrey Nuevo
León, donde el único mexicano que asiste®? lanrla
menos que el youl líber llamado " I imibabiirios".
amigo dé íelipé calderón.

El otro encuentro, siempre con información ríe
Adriana Buenlello y Julio Astillero, lo organiza la
Conferencia Política ríe Acción Conservadora, or
ganizado por Eduardo Veráslegui, en septiembre
en la CDMX. La urgencia ríe formar líderes in vi
tro, ha detenido el avance sustancial ríe la derecha
sobre torio, en México y América Latina, una vez
que se consideren apios para tener líderes y sobre
todo, candidatos, seguramente terminarán con la
desesperación de los partirlos conservadores y
colocarán a sus elegirlos.

Porque la alianza opositora ríe franca tendencia
ríe derecha, se muestra tanta desesperanza que
ahora quieren que el candidato a la Presidencia
ríe la república sea el ex presidente Carlos Salinas
rleGortari. Así deben estar las cosas en materia ríe

pronósticos de una derecha que ni éá dé aquí ni
es ríe allá y carece de total arraigo en la sociedad
mexicana y ríe América Latina, y prueba ríe, esta
decadencia que empieza a preocuparlos son los
eventos que en nombre ríe la Edad Merlia y la In
quisición quieren revivir el pasarlo.
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Sigue el debate:
¿derecho electoral
o parlamentario?

es pues de las polémicas sentencias cnli
tillas por la Sala Superior riel LEPJE en
los expedientes: SI 1" |l. 28 L2021 y StJP
JDC1453/2021, en las cuales se pronunció so
bre la integración de la Comisión Permanent e

Dde.I Congreso ríe la Unión y cambió el criterio
sobre los temas parlamentarios y electorales:

ésta Semana se discutió olro asumo del mismo tipo y de
nueva cuenta hubo un interesante debate al respecto.
En esté caso, coi respondiente al expediente SI l'

JDC456/2022, el Pleno rlelerminó que la demanda pre
sentada por tres senadores ríe la República, integrantes del
grupo parlamentario del Partirlo ríe la Revolución Demo
crática debe estudiarse de fondo y, por lanío, olorgar una
solución jurídica al conflicto.
La propuesta original planteaba desechar la demanda,

pues el fondo no corresponde a la materia electoral, sino
a la parlamentaria, por lo que escapa fie la esfera compe
tencia! riel órgano j urisríiccional; sin enjbargo, al existir un
empate en la votación, con el voto ríe calidad del magistrado
presídeme se rechazó y se acordó su retorno.

Según el proyecto, el asunto tuvo origen en el acuerdo
imitido por la J unía ríe Coordinación Política del senado de
la República, mediante el cual se designó a las.senadurías
qué integrarían la Comisión Permañenle riel Congreso ríe la
Unión, correspondiente al segundo receso riel primer año
ríe ejercicio de la sexagésima quinta legislatura.
Inconformes con la designación, los senadores riel PRD

promovieron un medio tle impugnación y solicitaron que
se revocara el acuerdo para que se garantizara la presencia

ríe un legislador de su grupo parlamentario.
Por otra parle, pidieron la inaplicación del artículo 10,

párrafo 1, inciso h), ríe la Ley General riel Sistema ríe Medios
de Impugnación en Maleria Electoral (Ley ríe Medios), el
cual prevé la improcedencia ríe los medios de impugnación,
cuando sé pretenda impugnar cuali|iiiei acto parlamenta
rio riel Congreso de la Unión, su Comisión Permanente o
cualquiera ríe sus Cámaras,
El nuevo proyecto muy probablemente seguirá el mis

mo Spnlido de la semencia dictada en el expedienté SUP
JE93/2022 aprobada el pasarlo 8 ríe junio, en la cual se
inaplicó el referirlo inciso h) del párrafo I. del artículo 10
de la Ley ríe Medios, loria vez que se consideró que consli
luye una medida desproporciona! ríe acceso a la justicia y
se rlelerminó que 110 es razonable, ni proporcional, ya que
se pretende excluir de la jurisdicción electoral a lodos los
actos parlamentarios sin excepción alguna.
El mencionado numeral fue adicionado recientemente

con la intención que el LEPJE 110 se inmiscuyera en la vida
interna del Poder Legislativo, pero en la reforma s^soslayó
Crear 1111 medio dé impugnación al interior riel parlamento
que garantizara una solución jurídica a esle tipo de con
flicloS, por lo Cual, es un lema que seguirá pendiente y es
urgente que sea legislado en el siguiente periodo ordinario
ríe sesiones.

Plancha de quite: "Al Parlamento le hace falla una buena
dosis ríe asambleísnio" Pablo Castellano.

•Especialista en Derecho Electoral y experto en Derecho
Parlamentario mvergara333@gmail.com
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Tras la puerta del poder
Marko saca a Monreal de la

Alianza y Zambrano lo mete
Por Roberto Vizcaíno*

A dos años de la elección presi
dencial del 2024 la sucesión

hierve políticamente.
Y sin duda quien atiza esta olla de presión

es Ricardo Monreal.

El es el único precandidato abierto, auto
lanzado, que reclama sin mencionarlos por
su nombre al presidente Andrés Manuel
López Obrador y al gerente de Morena Ma
rio Delgado la necesidad de establecer reglas
claras, piso parejo y un método democrático
ha exigido públicamente una interna abier
ta, para elegir al candidato presidencial del
partido en el poder.

Ha convocado de igual manera a Clau
dia Sheinbaum, a Marcelo Ebrard y a Adán
Augusto López a un encuentro de aspirantes
para llegar a acuerdos que eviten confronta
ciones y violencia entre equipos y simpati
zantes. Y hasta ha adelantado que él ya tiene
su Proyecto de Estado para convertirse en el
presidente de la Reconciliación Nacional.

Doctor en Derecho, el presidente de la
Junta de Coordinación Política y líder (has
ta ahora) de la mayoría senatorial de Mo
rena, es además un reconocido operador
electoral y como tal Monreal anda abierta
mente en campaña. Hábil, decidido, pero
prudente, recorre el país dialogando con

universitarios, intelectuales, académicos,
organizaciones campesinas, empresarios,
organizaciones femeninas, etc.

Igual convoca al Senado a actores y artis
tas, deportistas, embajadores, inversionistas.

No pocos ven que este activismo y que
sus reclamos podrían derivar en cualquier
momento en una reacción por parte de su
¿examigo? el presidente Andrés Manuel
López Obrador que le pudiera retirarle la
coordinación de los senadores de Morena

y como consecuencia su salida de la junta
de Coordinación Política... y quizá hasta
de Morena.

Aún cuando en los inicios de su auto

destape en los días de julio de 2021 en que
el mandatario lanzó a 5 de sus colaborado

res como sus posibles sucesores, y en cuya
lista no estaba el zacatecano Monreal llegó
a aceptar a regañadientes que podría irse
como candidato por otro partido, ahora in
siste en que su objetivo es ser el abandera
do de Morena.

Que no busca ser candidato de ningún
otro partido.

A pesar de eso, hace un par de días en
una conferencia de prensa con Marko Cor
tés líder de Acción Nacional se le pregun
tó si la Alianza Va por México consideraría
aceptar a Monreal como un posible candi
dato presidencial.

El IndependienteFecha: 15/07/2022
Página: 15

Area cm2: 401

1 / 2

Columnas Políticas

Roberto Vizcaíno

Costo: 23,258

Página 3 de 31



El dirigente le dio vueltas y vueltas a la
respuesta para indicar que no. Que el za
catecano estaba demasiado comprometido
no solo con Morena, sino que era un abier
to aliado de Andrés Manuel López Obrador
lo que lo invalidaría para ser el abanderado
de la Alianza.

ZAMBRANO LO RESCATA

Sin embargo nada es imposible en este
México de 2022, y ayer en otra conferencia
Jesús Zambrano, dirigente del PRD rescató
al zacatecano como una posibilidad dentro
de la Alianza.

Bueno, en realidad lo que dijo es que
Monreal podría bien regresar al PRD, y, bue
no, ya estando ahí pues...

Las puertas del PRD están abiertas para
todos quienes quieran luchar por una Repú
blica Democrática, afirmó Zambrano en lo es
obvio un dulce de atracción por si Monreal
de repente se queda sin partido y posiciones,
pero quiere además seguir con su aspiración
de ser Presidente de México.

Zambrano recordó que Monreal fue
uno de quienes "estuvieron acá (en el PRD)
en el campo democrático luchando contra
el autoritarismo.

"Personajes como Monreal que estuvie
ron acá luchando contra la imposición deben
saber que en el momento que quieran tomar
su propia decisión, para seguir luchando por
una República Democrática que respete el
equilibrio de poder, de derechos y libertades,
podemos encontrar puntos de confluencia,
podemos encontrar posibilidades de volver a
caminar juntos''

Zambrano hizo este reconocimiento

luego de la firma de un convenio de cola

boración con la agrupación Social Demo
crática de México.

Por lo demás aseguró que a pesar del
embate que vive la oposición desde el Esta
do, quienes integran la Alianza Va por Méxi
co (PAN, PRI y PRD) se han comprometido
a continuar en una gran alianza política y
social, de partidos políticos junto con orga
nismos de la Sociedad Civil, personalidades
diversas para ir por una candidatura común
a la presidencia de la República en el 2024.

ELALUDIDO

Desde Tamaulipas, a donde fue a pre
sentar su libro "Las Grandes Reformas para
el Cambio de Régimen? Ricardo Monreal
indicó que en los 4 años de este gobierno
el Senado de México con el predominio de
Morena ha cumplido con el presidente y con
el pueblo de México.

El zacatecano recordó que en este tiem
po se han aprobado las principales refor
mas de la agenda del proyecto de Andrés
Manuel López Obrador para beneficiar a las
familias mexicanas.

"Puedo decirles, sin temor a equivocar
me, que hemos cumplido en el senado de la
república, que la mayoría de senadores que
componemos el senado, morena ha cumpli
do con la nación, ha cumplido conTamauli
pas y ha cumplido con el presidente López
Obrador toda la agenda legislativa que nos
propusimos, ya logramos que ahora sea
letra vigente, derecho positivo y derecho
constitucional obligatorio para todos y para
todas'/ subrayó.

* rvizcairioa@gmail.com /Twitter: @_Viz
cairio / Facebook / https://www.facebook.
com/rvizcainoa
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Aquí en el Congreso El Independiente

Se le revierten audios a Layda
Por José Antonio Chávez*

A ver ahora que dice el Presidente
Andrés Manuel López Obrador de
los audios que se filtraron de la

gobernadora de Campeche, Layda Sansores
que lo tacha como mentiroso y sin escrúpu
los. Desde luego que la respuesta es sencilla,
es politiquería, que son los conservadores y
que es la guerra sucia que hacen en su con
tra. El fondo al final de cuentas, no es lo que
ahora dice la gobernadora morenista y ami

ga del Presidente, sino la estrategia de filtra
ciones y grabaciones de todos colores que
están saliendo al aire.

Hoy es un escenario preocupante por
que es una invasión totalmente a la priva
cidad de los personajes, ya sea políticos o
empresarios. Layda Sansores inició una
campaña de filtraciones de audios con con
versaciones del líder nacional del PRI, Ale
jandro Moreno "Alito" Cada semana soltaba,
con gusto y placer esas grabaciones que, de
por si son ilegales pero el propósito, para
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nadie es secreto que busca manchar la ima
gen del ex gobernador de Campeche.

No es un tema ligero las filtraciones de
audios, es una práctica que a los mexicanos
nos están acostumbrando cuando hay elec
ciones en puerta. Es un lodazal que no abona
al sistema político y si ensucia la poca ima
gen que les queda a los propio partidos que
se han encargado de destrozarla con su mili
tancia o sus integrantes.

Sin embargo, hay un ingrediente que
puede llevar a la línea de los responsables de
grabar a políticos, gobernadores, empresa
rios y hasta Ministros, es decir a todo mundo,

El líder del PRI, Alejandro Moreno reveló
que hay un equipo de origen israelí para es
pionaje que se compró en el sexenio pasado.

Que ese equipo de origen israelí, tuvo un
costo de 800 millones de pesos y nunca se
entregó a la entonces Policía Federal. Es un
aparato que permite manipular las conver
saciones. Desde luego que por esa acción
se presentó una denuncia ante la Auditoría
Superior de la federación que, al final del día
será quien resuelva.

Sin embargo, de ser positivo la existen
cia de ese aparato, entonces crece el riesgo
de saber cuántas grabaciones y de quien
habrá más. Y si pensamos a futuro, que nos
esperara cuando se acerque las elecciones
para renovar la Presidencia de México, ¿Qué
grabaciones habrá y de quien saldrán más,
de las corcholatas o de los opositores?, ha
gan sus apuestas.

LA COMPRA DE MORENA DE DIPUTADOS
DE MC EN CAMPECHE

Un nuevo escándalo saldrá a la luz pú
blica por la compra de diputados locales de

Movimiento Ciudadano del Congreso de
Campeche, que está en un paso de cerrar fi
las con los morenos.

Naturalmente que las votaciones tan ce
rradas las pasadas elecciones permitieron
que el partido de Dante Delgado logrará equi
librar los cartones en número de legisladores
con el partido oficial.

Al interior del partido, en la sede nacio
nal están preparando la expulsión entre
martes o miércoles y revelarán la identidad
de esos Legisladores que, adelantaron en
la dirigencia nacional los tienen agarrados
hasta donde menos se imagina, de los re
cursos que recibieron.

COFECE A REGULAR NAVIERAS EN Q ROO

Parece que las navieras que prestan su
servicios en Quintana Roo para cruzar a Islas
Mujeres y Cozumel, no hay autoridad que
pueda hacer nada para regularlas.

Si bien la COFECE anunció esta semana

que intervendrá para buscar acuerdos en
esas altas tarifas que, acusan las denuncias
contra ellas hay un duopolio para imponer
sus propias tarifas en común acuerdo.

Vamos a ver si la COFECE determina

meter en orden estas navieras de Winjet y
Ultramar con precios redondos a Cozumel
de 513 y 455 pesos.

Esas tarifas tienen un descuento a los

quintanarroenses, sobre todo a los residen
tes de las islas, sin embargo disminuye a
335 y 313 pesos, una cifra muy alta para los
trabajadores que deben cruzar diariamente
por esa vía. Las denuncias de la senadora
del Pan Mayuli Martínez parece que queda
ron en el aire.

* Jachavez77@yahoo.com
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Por la espiral
Europa tiene la tormenta perfecta

Por Claudia Luna Palencia*

El pasado 12 de julio, el euro alcanzó
la paridad con el dólar, tras veinte
años en que la moneda única euro

pea ha mantenido una fortaleza respecto de
la cotización del billete verde. Esto no puede
ser interpretado de otra manera más que la
expresión evidente de una crisis gorda a pun
to de caerle encima a los países europeos.

Se ha creado la tormenta perfecta y toda
vía está en veremos la verdadera dimensión

que pueda alcanzar el shock energético a
nivel global, primordialmente, en los países
más vulnerables por ser importadores de gas
y petróleo suministrados por Rusia.

Ya se verá su rostro este próximo otoño
cuando caiga el duro invierno europeo y la
escasez de gas y de petróleo provoquen cor
tes de suministros en la calefacción y en la
luz. Mientras el calor estival baña los cuer

pos semidesnudos en las diversas playas
europeas, varios gobernantes de diversos
países, están pidiendo a su población redu
cir su consumo de luz y hasta en Alemania,
el canciller Olaf Scholz, habla abiertamente
de los duros meses por venir. El invierno se
antoja ya indeseable. En el día 141 de la in
vasión de Rusia a Ucrania las noticias siguen
siendo negativas. Lo son en lo económico y
lo son en lo político. Y el dictador ruso, Vla
dimir Putin, sigue impertérrito nada lo hace
recular, ni desistir, de su invasión a Ucrania.
Y además corre propaganda a su favor para

bajar la moral de los europeos que se han
lanzado al vacío con las históricas sanciones

y el veto energético a Rusia.
Algunos medios de comunicación citan un

documento del Banco Central de la Federación
Rusa analizando la situación económica del

país eslavo con el impacto de las sanciones;
parte del texto replicado señala que la infla
ción ha ido reduciéndose, para ubicarse en el
15% y que están creándose puestos de traba
jo y la economía sigue creciendo. En febrero
pasado, varios organismos como JP Morgan,
llegaron a pronosticar "una recesión profun
da" por las sanciones impuestas por Estados
Unidos, Canadá, la Unión Europea (UE), Ja
pón, Corea del Sur, Nueva Zelanda, Australia
y otros países por su atroz invasión de Ucrania.

En ese entonces, JP Morgan aventuró un
desplome del 20% en la economía rusa en el
segundo trimestre de 2022 y de un 3.5% a lo
largo del año o inclusive superior por toda la
serie de medidas severas que han llegado a
congelar 630 mil millones de dólares de las
reservas de banco central ruso.

Rusia vende en su informe que está cre
ciendo, creando empleo y que las sanciones
están causando algunos trastornos pero
nada sorprendente que vaya a hundir en de
finitiva a la economía rusa.

No puede ser más intranquilizador. Parta
mos de que la información esté posiblemen
te manipulada desde el Kremlin y sirva para
enviar dos mensajes: uno interno, para de
cirle a los rusos que son fuertes ante las san
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ciones aunque muy seguramente lo estén
pasando mal en el día a día dadas las restric
ciones; y otro, para desanimar a una pobla
ción europea que no quiere sumergirse en
otra recesión y que mira cómo su panorama
presente y de futuro inmediato es complica
dísimo porque hay una inflación amenazante
y la guerra no se detiene; nadie habla de otra
mesa de negociación para la paz.

A COLACIÓN
Siento decirlo pero, Rusia está ganando

está guerra en varios frentes y el propio man
datario, Volodímir Zelenski, está consciente
del laberinto sin salida que se ha creado para
los propios europeos que lo apoyan y que se
han metido en una ratonera para defender la
democracia, la soberanía y la dignidad.

Una guerra es un camino de resistencia
con muchos frentes abiertos. Algunos estra
tegas creen que la guerra en Ucrania podría
durar dos años, un tiempo demasiado largo
para una sociedad europea que empieza a
atestiguar cómo la debilidad de sus gober
nantes explota como pompas de jabón en el
viento. Y eso puede terminar cambiando los
apoyos iniciales de los europeos con armas y
dinero a Zelenski.

Con el espectro de la inflación fuera del
armario y de la recesión asomando la cabeza,
no hay bolsillo ciudadano que pueda sopor
tar dos años de guerra en el traspatio euro
peo. Recientemente la inflación en España,
escaló al 10.2% en junio a tasa anual, el alza
en el precio de los carburantes y de la elec
tricidad ya empezó a trasladarse al precio de
los alimentos frescos. Las familias tienen un

golpe real en su bolsillo y no hay una medida
efectiva por parte del gobierno que directa

mente alivie cierta parte de esa tensión crea
da por la guerra y el efecto de las sanciones.

Desde el Kremlin, a Putin ya solo le queda
ver cómo ¡a UE se va a pique y sus gobernan
tes van cayendouno tras de otro porque sus
gobiernos de coalición estallan no solo por las
fricciones ideológicas en el papel fundamen
talmente porque se trasladan al quehacer gu
bernamental, a la toma de decisiones.

A Boris Johnson lotumbaron sus propias
mentiras y su falta de moral demostrada con
el escándalo del partygate pero es verdad
que los británicos han escuchado la palabra
recesión y los propios miembros del Partido
Conservador han acabado con su liderazgo.
Ahora es el primer ministro Mario Draghi,
con su dimisión inesperada, tras estallar el
extraño gobierno de coalición formado des
de el 13 de febrero pasado entre un técnico
y los populistas, los antisistema, la izquierda
y el partido de Berlusconi. Mañana podría
ser en Francia Macron, en un mes Sholz en
Alemania y en diciembre, el español Pedro
Sánchez. Mucho antes en noviembre, en Es
tados Unidos, si los progresistas no apoyan a
Biden serán los demócratas los que perderán
el control de las Cámaras. Algo se ha hecho
precipitadamente mal que nos ha metido en
un laberinto sin salida...

* @claud¡alunapale
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Análisis a hondo

Política monetaria ineficaz
Por Francisco Gómez Maza

• Banxico toman medidas de control me

diante la tasa de interés, pero los precios
siguen subiendo

• Y en tanto los altos precios depauperan a
la mayoría, se atiza la recesión económica
La política monetaria para controlar la

ingobernable inflación, que azota a la
economía y, para no ser abstractos,

sobre todo a las mayorías depauperadas,
le está resultando un hándicap difícil, casi
imposible, de afrontar a las autoridades del
banco central. Los aumentos de las tasas de

interés son, por hoy, lo más recesivo que le
puede ocurrir a la actividad económica.

Los incrementos en las tasas de interés

que decide, de vez en vez, la Junta de Gobier
no del Banco de México, han servido sólo
para una colorada. El crecimiento de los pre
cios, medido por la inflación y ios índices, no
le tiene ningún respeto a la gobernadora Vic
toria Rodríguez Ceja y, menos, a los miem
bros de la dichosa Junta de Gobierno.

Apenas el 23 de junio, las autoridades
monetarias incrementaron en 50 puntos base
la tasa de interés interbancaria, para situarla
en 7.75 por ciento, muy cerca del porcentaje
de inflación que ya es del 8.0 por ciento, casi
emparejando con el 9.1 por ciento de infla
ción de EU.

Estos aumentos en la inflación revelan

que la tasa de interés, como instrumento an
tiinflacionario, sirve, y perdone la expresión
callejera, para un carajo. Pero esta realidad
no quieren aceptarla los gurúes neoliberales

tanto de la Fed como del banco central mexi

cano, en donde opera gente del presidente
López Obrador que se dice antineoliberal.

Una agencia de noticias estadounidense
informó ayer jueves que Christopher Waller,
miembro de la Junta de Gobernadores de la

Reserva Federal, dijo que aprobaría otro au
mento de la tasa de interés, a corto plazo, de
la Fed en un punto porcentual —un alza enor
me— en las próximas semanas, si los próxi
mos datos económicos muestran un aumento

sólido del gasto de consumo. Pero con una in
flación de casi el 10 por ciento, de qué cartera
(¿de sus ahorros, que consideran sagrados?)
sacarán los consumidores para gastarlo.

Semejante aumento significaría una ma
yor intensidad de la lucha de la Fed contra la
creciente inflación. Pero una lucha de moli

nos de viento. Los aumentos en las tasas in

crementarían el riesgo, y es ya inminente, de
que las medidas antiinflacionarias del banco
central provocaran una recesión de incalcula
bles consecuencias.

La última vez que la Fed aumentó su tasa
en un punto fue en 1981.

En esta ocasión el aumento sería de 0.75

de punto, en la próxima reunión de la Fed
dentro de dos semanas. Pero lo que no se
toma en cuenta es que la inflación ha alcan
zado su mayor nivel en 40 años.

Se tiene que atacar el punto neurálgico,
que es controlar la inflación de alimentos y
gasolina, de los alquileres, de las comidas
en restaurantes y otros servicios, lo cual
siempre ha resultado uno de esos sueños
que los fondomonetaristas han creado en la
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imaginación de los economicistas balines.
De ribete, la inflación mayorista aumentó en
11.3% en junio en los mercados del vecino
del norte. Otro indicio de los estragos que es
tán causando los aumentos de precios. Pero
como en México a los banqueros centrales
les está llegando la lumbre a los aparejos, y
el objetivo primordial del Banco de México
es controlar la inflación, la Junta de Gobierno
decidiría otro aumento para antes del 11 de
agosto, a sabiendas de que no podrá contra
la inflación, a menos que decida tomar una
política de choque, que no está en la mente
de ningún neoliberal de los estrategas econó
micos del actual gobierno.Ya se ha intentado
en el pasado y todo fue un rotundo fracaso.
DESFONDO: Por lo visto cotidianamente, ¡os
mexicanos no tomamos nada en serio, ni a
nosotros mismos, ni a nuestras alteridades
y menos si un vocero del gobierno nos
advierte que la covid19, por ejemplo, está
aún más activa que nunca, en su variante
apodada por los científicos investigadores
Centauro, nueva sub variante BA.2.75 que la
OMS no ha bautizado.

Autoridades de salud no paran de adver
tir que hay que continuar con los cuidados
de uno mismo, ir por la vida cotidiana en
avispado estado de conciencia para evitar el
contagio. Y no porque la cepa actual de co
ronavirus sea menos letal no van a dejar de
morir todavía muchos.

En México el reporte de Salud del miér
coles fue de 37,346 contagios y, se ve poco
72 fallecimientos, pero una defunción esta
dística es un individuo de carne y hueso que
desaparece de la vida, alguien que deja a sus
padres, o a su esposa, o a sus hijos.

El número de casos nuevos de corona

virus reportados en todo el mundo subió
por quinta semana en fila. La Organización

Mundial de la Salud reportó ayer jueves 5.7
millones de nuevos contagios confirmados,
la semana pasada, incremento del 6%. Y re
gistró 9.800 muertes, una cifra similar a la de
la semana anterior.

El virus se mueve libremente y los go
biernos, acusóTedros Adhanom Ghebreyes
us, director de la OMS, no están gestionando
eficazmente la carga de la enfermedad. "Las
nuevas olas del virus demuestran de nuevo

que el COVID19 está lejos de terminar''
Los contagios suben como la espuma, el

virus, en sus distintas cepas anda por todas
partes como pedro por su casa. En las últi
mas dos semanas, los casos de Covid19, re
portados a la OMS, subieron un 30% porque
las variantes de ómicron, BA4 y BA.5, son
sumamente contagiosas. Y reinfectan a cual
quiera que no traiga protección, sobre todo
perfecta inmunidad. En Estados Unidos, el
coordinador de Covid19 de la Casa Blanca,
doctor Ashish Hjha, pidió este miércoles que
se administren dosis de vacuna de refuerzo.

En México la situación no puede ser más
preocupante. Con decirles que familias ente
ras, desde papá y mamá, pasando por los ni
ños adolescentes y bebés de un año de vida,
han estado en la batalla en contra de los mo

cos, la temperatura, los dolores de cabeza y
la desaparición del sentido del gusto por los
alimentos y chucherías, entre el resto de los
síntomas del padecimiento.

Pero como escribimos al empezar esta
nota, ningún mexicano se hace responsable
de sí mismo hasta que tiene el agua hasta las
narices. Ha habido momentos en que las clí
nicas de salud y los hospitales están abarro
tadas de personas que van por una prueba
antígeno o una PCR, pero si en ese momento
salen negativos, siguen bailando la manzani
lla y retando al ómicron.
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Columna Cuenta regresiva
No se hagan bolas, es
Delfina Gómez Alvarez

Por José Luis Rojas R.

En Morena y enToluca "se hacen bo
las" y no han comprendido las seña
les desde Palacio Nacional: El Estado

de México ya no será del PRI ni del Grupo At
lacomulco. La designación de quien gober
nará la entidad de 2023 en adelante ya está
determinada y será Delfina GómezÁlvarez...
estamos en Cuenta Regresiva.

En política no existe ninguna casualidad
y todos lo sabemos. Debemos recordar que
al mismo tiempo que en Palacio Nacional,
en una conferencia mañanera, Pablo Gó
mez, daba a conocer la investigación con
tra el expresidente Enrique Peña Nieto por
transferencias en efectivo por 26 millones
de pesos que recibió España desde México,
el partido Morena publicó la convocatoria
para el registro de los aspirantes a la guber
natura mexiquense.

Sólo se trató de un contundente mensaje
al exmandatario Peña Nieto y al actual asus
tado Alfredo del Mazo Maza para que den por
perdida a la entidad más poblada y rica del
país en PIB: el Estado de México. Esta sema
na que está por concluir enToluca dieron por
recibido el mensajebomba y lo asimilaron
con "disciplina''

La estrategia de Morena es dominar el
asentamiento poblacional más grande del
país: Ciudad de México y al Estado de Mé
xico, donde viven casi 28 millones de perso
nas y se genera el PIB más importante. Quien
controle estas dos entidades puede ganar
(otra vez) ¡a Presidencia de la República.

El partido de la Cuarta Transformación dio
a conocer el registro de los aspirantes, pero
tampoco entendieron la señal. Se han ins
crito demasiados, por lo que se hará una
encuesta y de los cuatro con mayores posi
bilidades, saldrá la ya cantada "abanderada
de las mayorías? la maestra Delfina Gómez.

Por mero trámite, una vez concluido el
registro, la Comisión Nacional de Elecciones
de Morena revisará las solicitudes," validará
y calificará los perfiles" de los aspirantes de
acuerdo con las atribuciones del estatuto de

Morena y sólo dará a conocer a las personas
aprobadas, aunque se notificará el resultado
a cada uno de los aspirantes si lo solicitan de
manera fundada.

La Comisión Nacional de Elecciones po
drá recibir del Consejo Nacional y/o Consejo
Estatal de Morena, de manera conjunta, has
ta tres propuestas favorables de mujeres y
hasta tres propuestas favorables de hombres
u otra expresión de género, con solicitud de
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registro completa, para ser considerados en
el proceso. Recordemos que Morena tiene
sus raíces en el PRI y conoce a la perfección
los métodos de "auscultación? que en otras
palabras en un mero dedazo desde Palacio
Nacional. ¿Es un capricho del presidente An
drés Manuel López Obrador quedarse con el
Estado de México? No, es una cuestión de
vida o muerte para Morena en 2024. El man
datario sabe que la primera aduana para con
servar la presidencia más allá de su sexenio
está en ganar las elecciones del 4 de junio de
2023 en el Estado de México.

Se deben reconocer las pifias que comete
el despistado Mario Delgado, presidente na
cional de Morena, quien desconoce "los usos
y costumbres mexiquenses" y perdió todo el
control de los inscritos como aspirantes. Has
ta el chofer de un alcalde se incluyó en la lista
de aspirantes.

En Cuenta Regresiva nos adelantaron que
antes de un mes se hará "la primera depura
ción? después la final, para "ungir a Delfina"
como la aclamada por las huestes mexiquen
ses y en enero de 2023 inicie su campaña...
ya estamos en Cuenta Regresiva.
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Simple y Claro
Los delitos de Layda

Por Elliot Velher

Durante la transmisión en vivo de su

programa propagandista "Martes
de Jaguar" la gobernadora de Cam

peche, Layda Sansores, decidió, al calor de la
emoción que le generaba ver como exhibía
más audios de Alejandro "Alito" Moreno, lan
zar afirmaciones que en sí mismas, presupo
nen la existencia de un delito y la comisión
de otros más.

Me explico. En anteriores columnas he
sostenido que las grabaciones que martes
a martes exhibe la gobernadora Layda San
sores, en ocasiones en compañía del Fiscal
General del Estado, Renato Sales, fueron ob
tenidas de manera ilegal, esto es, sin la auto
rización de un juez.

De ser legales, dichos audios serían da
tos de prueba que obrarían en la carpeta de
investigación iniciada en contra de "Alito"
Moreno, y no podrían ser filtrados al pú
blico ya que perderían eficacia dentro del
proceso penal.

Sin embargo, las declaraciones de la go
bernadora exhibieron algo más allá de la ob
tención ilegal de esa información.

Anunció que tanto ella como el fiscal del
estado, tienen en su posesión, fotografías de
diputadas del Partido Revolucionario Institu
cional, quienes de manera privada y en pleno
disfrute de su derecho al libre desarrollo de

la personalidad y de su privacidad, compar
tieron con el dirigente nacional de su partido.

Se le olvidó a la gobernadora, que a raíz
de las tantas mujeres que han sido víctimas
de la difusión sin consentimiento de su

contenido íntimo, legisladores aprobaron
la reforma denominada "Ley Olimpia? que
entre muchas cosas, modificaba la Ley
general de acceso de las mujeres a una vida
libre de violencia y el código penal federal.
En esas modificaciones crearon la figura de
la violencia digital, y el tipo penal contra la
intimidad, dentro del cual, una modalidad de
comisión es el almacenamiento de ese con

tenido, así como su descripción.
Entonces, las afirmaciones de la gober

nadora constituyen en primer término, una
modalidad de violencia en contra de otras

mujeres por los comentarios despectivos
relativos a que, a cambio de esas fotos,
Alejandro Moreno les pagaba rentas o les
ofreció posiciones plurinominales para lle
gar a ser legisladoras.

Pero no le basto, al describir que en algu
nas de esas imágenes las legisladoras se en
contraban sin ropa, incurre en el delito contra
la intimidad en la modalidad de descripción
de contenido íntimo.

Incluso, llegó a más con sus afirmacio
nes. La gobernadora admitió que tenían en
su poder esas imágenes y que "por respeto?
no las difundiría, pero lanzo una amenaza, al
decir que las mujeres que enviaron esas imá
genes tengan cuidado en caso de que llegará
a filtrarse ese contenido.

Esas frases constituyen otra modalidad
del delito contra la intimidad, primero, el al
macenamiento sin consentimiento y adqui
rido sin la autorización de las personas que
en él se aprecian y, en segundo término, la
amenaza de difusión es una agravante de
ese delito.
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A Layda Sansores se le suman más
personajes de la 4T que continúan con la
comisión de estos delitos. Tenemos a Al

fredo Jalife, quien mediante su red social
Facebook anunció que ya tenía en su poder
el contenido íntimo de las legisladoras de
oposición, y prosiguió lanzando insultos
aberrantes en contra de ellas, burlas y co
mentarios misóginos. Todo esto constitu
ye, además de! delito contra la intimidad,
el delito de violencia en contra de la mujer,
En estos tiempos donde los delitos de vio

lencia en contra de ¡as mujeres van al alza,
en un sexenio donde los grupos feministas
son catalogados como personas manipula
das y al servicio del conservadurismo, re
sulta lamentable que los actores políticos
del gobierno se sumen a la lista de agreso
res y delincuentes que atacan a las mujeres
de nuestro país.

¿Se atreverá el Fiscal Personal de la Repú
blica, perdón, el Fiscal Genera! de la Repúbli
ca a investigar a quienes lo ayudaron a colo
carse en esa silla?
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Las dos oposiciones

Existen dos oposiciones en México.
Por un lado está la oposición sim
plona y reaccionaria, esa que criti

ca los zapatos sucios del presidente, la talla
de sus trajes o la postura de sus piernas. La
misma oposición que cree que llamando
"kakas" al Presidente lograrán mermar su
popularidad (alguien debería enseñarles
alguna encuesta). En este grupo se encuen
tran personajes como Carlos Alazraki, Javier
Lozano, y otros payasos cuyas opiniones
solo tienen resonancia enTwitter.

Y también está la otra oposición, aunque
menos ruidosa, trabaja en estrategias para
recuperar el poder: ciudad por ciudad, pue
blo por pueblo, un desayuno a la vez. Ahí po
dríamos meter a gente como Enrique de la
Madrid, Alejandro Moreno, y aunque no es
santo de mi devoción, Claudio X González.
Para ser honestos, tampoco les ha funciona
do mucho la estrategia a estos últimos.

Para los primeros, la política se trata de
una guerra de insultos, pero a diferencia de
las guerras, aquí no hay códigos de ética. Se
vale burlarse del color de piel de tu hijo, del
físico de tu esposa o de cualquier cosa que
canalice el odio y resentimiento que guardan
en contra del gobierno que encabeza Andrés

Manuel y de los 30 millones de "pendejos"
que lo llevaron al poder. Pésima estrategia de
convencimiento al votante.

Yo no soy vocero del gobierno. Al contra
rio, considero que la "Pax Narca" que firmó
el Presidente con el cártel de Sinaloa fue un

gran error. Tampoco soy ingenuo, entiendo
que en la política se tiene que hacer pactos
hasta con el diablo, pero estoy seguro que si

el diablo conociera a estos grupos criminales

y la brutal violencia que ejercen, ni él lo fir
maría. Aún peor, la estrategia no ha funciona
do y los homicidios en México se encuentran
en su máximo histórico. Al mismo tiempo,
el país atraviesa por una crisis económica, si
bien, causada por el virus chino, la "austeri
dad? mal entendida por el gobierno, ha pro
vocado que la recuperación sea sumamente
lenta, y ahora se encuentra casi paralizada.
Ante estos problemas que enfrentamos, si

los zapatos de AMLO están boleados o no, o
si usa Apple en lugar de Android, a mí, (y a la
mayoría de los mexicanos) me vale madre.

Eso es lo que muchos en la oposición no
logran entender. Es verdaderamente penoso
ver a personajes como Carlos Loret subien
do fotografías de funcionarios del gobierno
en tiendas departamentales para intentar
exhibirlos. Como si fuera paparazzis y no un
periodista. Una humillante confesión del es
tado en el que se encuentran hoy la absurda
opinocracia mexicana.

Para ser francos, la visita del Presidente
López Obrador a su homólogo Joe Biden,
no es el desastre que cacarea la oposición.
Si bien no hubo una gran propuesta por par
te del mandatario mexicano para resolver
la crisis de migración de América del Norte,
Andrés Manuel propuso a Biden que amplíe
el número de visas de trabajo temporal para
mexicanos y centroamericanos, y regularice
a los migrantes irregulares que viven en el
país. Nada descabellado, sobre todo por la
cantidad de migrantes que viven y participan
en la economía más grande del mundo. Y la
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que soporte: Layda Sansores, gobernadora
de Campeche, ha terminado manchada (aún
más) por un nuevo audio en el que se exhi
be a su sobrino, Gerardo Sánchez Sansores,
pidiendo "mordida" para sacar permisos de
construcción en la CDMX. Sansores, alias el
"Seso Loco" fue grabado mientras tenía una
conversación acerca de conceder permisos de

construcción en el Pedregal. Y hasta ahí todo
bien, pero la cosa se pone turbia cuando, en
un punto de la conversación, Gerardo pregun
ta sin pelos en la lengua por el soborno que re
cibirá. El que a audios mata, a audios muere.

Nos leemos el lunes.
* @CaliodeHacha

Enrique de la Madrid
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Itinerario Político

¡Derrota de Marcelo por
pifias en la Casa Blanca!

Por Ricardo Alemán*

En política y en el ejercicio del poder
el fracaso siempre tiene nombre y
apellido.

Por eso, el responsable del fracaso de
López Obrador en la Casa Blanca se llama
Marcelo Ebrard, quien en los hechos ya no
trabaja como secretario de Relaciones Exte
riores sino como aspirante presidencial; acti
vidad ilegal que desempeña con el dinero de
los impuestos ciudadanos.

Y si dudan que Marcelo ya no es el encar
gado de la diplomacia en el gobierno mexi
cano, basta recordar que en los previos al en
cuentro LópezBiden, el canciller viajaba por
Indonesia y Corea en promoción personal,
mientras funcionarios menores y sin expe
riencia exponían al mandatario mexicano al
mayor de los ridículos.

Más aún, horas antes del diálogo entre
los presidentes de México y Estados Unidos,
Marcelo Ebrard apareció en Washington en
un grosero saludo "con sombrero ajeno''Sí,
como si se tratara del centro de atención, en
redes agradeció "el caluroso recibimiento"
que le dispensó a él la comunidad mexicana,
no al presidente.

Y mientas que Obrador hacía el ridículo en
el Salón Oval, Marcelo Ebrard afianzaba sus
relaciones con políticos, funcionarios y legis
ladores norteamericanos. Y es que, debemos
insistir, Marcelo ya no despacha como titular
de Relaciones Exteriores, sino como jefe de
su propia campaña presidencial.

Por eso nada le importó que en el encuen
tro con Biden, el mandatario mexicano no
solo hizo el ridículo a causa de su desastroso

lenguaje corporal y por la disparatada lectura
durante más de 30 minutos en el Salón Oval,
sino por una fallida planeación, de principio a
fin, de la visita a la Casa Blanca.

Una reunión de los mandatarios de Méxi

co y Estados Unidos que, como se dijo aquí
en su momento, "pasó de noche" tanto para

los mexicanos, como para los norteamerica
nos. Diálogo de sordos que la prensa nortea
mericana no solo ignoró sino que desdeñó
por completo,

Y es que no existió un solo resultado po
sitivo de la montaña de temas de la agenda
bilateral, además de buenos deseos, buenas
intenciones y el reiterado bla, bla, bla, del po
pulista López Obrador.

Sí, le guste o no al presidente, en los he
chos asistimos a otro fracaso diplomático
del gobierno de AMLO uno más, a pesar
de que en México, y al más rancio estilo del
viejo PRI, "la cargada" de gobernadores de
Morena le dieron la bienvenida al presidente,
luego de su breve gira por Estados Unidos,
como si se tratara de un apóstol.

Lo peor, sin embargo, es que en México
nadie se atrevió a resaltar las grandes au
sencias del encuentro entre los presidentes
López y Biden.

¿Grandes ausencias?
En efecto, a pesar de que en sus mañane

ras Obrador grita y desgarra las vestiduras a
favor de "levantar el bloqueo a Cuba"; a pe
sar de que lloriquea para que se cancele el fi
nanciamiento a ONGs mexicanas que ponen
en jaque a su gobierno; a pesar de que inició
una campaña para desmantelar la Estatua de
la Independencia y que llamó "mentirosos"
a congresistas norteamericanos, nada de eso
mencionó AMLO en el encuentro con Biden.

¿Y por que AMLO no exigió a gritos, en la
Casa Blanca, ¡o que bravucón reclama a dia
rio en sus mañaneras?

Por una razón elemental que en México
todos conocen.

Porque la narrativa discursiva de López
en casa es un recurso "engañabobos" que va
dirigido sí y sólo sí, a la "Legión de Idiotas"
que aún lo aplauden.

Asistimos a un fracaso de escándalo, a
pesar de que buena parte de la prensa mexi
cana salvo contadas excepciones, se en
cargó de engañar a los ciudadanos con un

El IndependienteFecha: 15/07/2022
Página: 8

Area cm2: 852

1 / 3

Columnas Políticas

Ricardo Alemán

Costo: 46,289

Página 17 de 31



puñado de supuesto éxitos del presidente;
engaños como el exhibido en la primera pla
na del diario Milenio, de un inexistente com
promiso de Biden para la entrega de visas de
trabajo a mexicanos.

Y si dudan, así tituló Milenio su primera
plana el miércoles 13 de julio: "AMLO saca a
Biden promesa de 600 mil visas para migran
tes'' ¿Habrán entendido los editores de Mile
nio que la entrega de visas no es facultad del
presidente de Estados Unidos, sino del Con
greso de aquel país?

Un Poder Legislativo que, por cierto, re
chazó darle a López Obrador una recepción
de Estado.

Y acaso esa fue la mayor ofensa que ha
recibido el presidente mexicano; resulta que
niTrump ni Biden han sido capaces de mo
ver los hilos del poder y la política de su país
para que la visita de López fuera considera
da como "visita de Estado" Se quedó en un
mero "encuentro de trabajo''

Un encuentro que exhibió la incapaci
dad de la diplomacia mexicana y del canci
ller Marcelo Ebrard, como para negociar y
acordar detalles tan elementales y al mismo

tiempo significativos, como que el presiden
te mexicano debió ser recibido por Biden, en
el pórtico de la Casa Blanca.

Detalles como recomendarle a Obrador

una redacción breve, puntual y dirigida a ob
jetivos claros, y no el desorden discursivo de
media hora que, al final, no se incluyó siquie
ra en el comunicado conjunto y que por su
ambigüedad no fue tomado en cuenta por la
prensa de aquel país.

Detalles como haber previsto el encuen
tro entre los presidentes en un día "mediáti
camente limpio'.' Es decir, lo menos cargado
posible de actividades del presidente hués
ped, del Congreso y, en general, de la agenda
de los norteamericanos.

Detalles como una rueda de prensa libre,
con los grandes medios norteamericanos,
para exhibir al mejor presidente del mundo
sin los controles oficiales que, en los hechos,
ratifican que en México no existe prensa libre
y que impera la censura oficial.

Detalles como haber garantizado que al
encuentro con empresarios de Estados Uni
dos también asistiera el presidente Biden,
quien horas después de la visita de AMLO,
ya viajaba a Medio Oriente, en tanto que en
el Congreso norteamericano se desahogaba
una más de las audiencias del intento de gol
pe de Estado que en enero del 2020 llevó a
cabo el presidenteTrump.

Y detalles como evitar el ridículo del

presidente al salir al balcón del hotel don
de se hospedó, a saludar a una multitud
de acarreados que no llegaron cuando de
bieron llegar.

Por eso la pregunta obligada.
¿Quién es el responsable del nuevo

fracaso de López Obrador a los ojos del
mundo?

Ese responsable tiene nombre y apellido;
se llama Marcelo, se apellida Ebrard Casau
bón y no se desempeña más como secretario
de Relaciones Exteriores, sino como jefe de
su propia campaña presidencial.

Por tanto, es momento de que Marce
lo Ebrard renuncia, para no provocar más
daño al presidente Obrador y para llevar
adelante su campaña, sin el lastre de la di
plomacia mexicana.

Claro, a menos que la tarea de Marcelo
sea la destrucción del presidente de México.

Al tiempo.
* @RicardoAlemanMx
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Libros de ayer y hoy
El sacrificio de Urías, ¿Guerra
mundial o guerra fría?

PorTeresa Gil*

Tiene tantas connotaciones la novela

de Víctor Cuchí Espada, El sacrifi
cio de Urías, que una podría inser

tarse en los acontecimientos que vivimos
con la guerra en Ucrania y otra más, en el
refuerzo de una guerra fría, que en el fondo
siempre ha estado ahí. Los alcances de este
libro editado por Navarra en 2021, nos com
prometen a todos en una dimensión global
en la que se exigen toma de decisiones ¿Cual
sería, por ejemplo, la posición de México en
caso de que se declarara una guerra mun
dial? Después de contemplar las sonrisas de
AMLO y Joe Biden en Washington, no hay
duda, aunque la neutralidad esté presente en
el comportamiento mexicano. Es cierto que
la diplomacia exige actitudes, pero el señor
Biden que aparece muy quedito como dicen
en los pueblos, es de berrinches, imperativo,
a la hora de las decisiones. Véase lo que ha
hecho con ¡os mansitos de la UE, aunque en
el fondo no lo sean. Ya se ha recordado aquí
en nuestro país, el envío de gente como cas
cos azules a la ONU, lo que evidencia que
en los compromisos de una posible guerra,
México podría estar presente. Muchos mori
remos de fuego amigo.

UNA BELLA NOVELA QUE TRANSITA POR
ESCENARIOS QUE PODEMOS VIVIR

El joven mexicano Jaime Urías, personaje
principal de la novela de Cuchí Espada, retro
trae por su apellido a la historia bíblica del rey
David y Urías, el hitita, que indudablemente
se alude en el escrito. El rey David, prendado
de la bella Betzabé, esposa de Urías, pretende

cargarle el embarazo de la mujer, pero este se
opone a acercarse a ella porque en tiempos
de guerra, hay el principio de la abstención.
Ante la evidencia de que no se librará de su
culpa, el rey da instrucciones para que Urías
sea enviado a! frente del ejército en la guerra
y sea asesinado por el enemigo o por compa
ñeros, Esta secuencia se suele encontrar repe
tida en novelas de Dumas y del propio Vargas
Llosa, Un recurso usado incluso en filmes. En
la novela las cosas no son tan directas, se tra
ta únicamente del aprovechamiento del joven
ante su generosidad económica para ayudar
a una familia, dinero que es tomado por un
tipo mendaz, Renán Maraver, que lo utiliza. El
primer capítulo de esta novela, de apenas 150
páginas, coloca al lector dentro del dirigible
Graf Zeppelín en momentos en que aparecían
como barcos flotantes al arribo de la guerra
mundial. Uno, el Hindenburg, estalló en 1937
y mató a sus pasajeros, lo que eliminó en par
te ese sistema.

URÍAS VIVE LO QUE PODEMOS VIVIR SI
LOS CONFLICTOS DE HOY SE ACENTÚAN

Novela escrita con inteligencia, pero al
mismo tiempo surcada por grandes momen
tos poéticos. El sacrificio de Urías lleva a su
protagonista a recorrer varios espacios mun
diales como uno de esos protagonistas crea
dos para ese efecto. No es, sin embargo el
caso, no obstante que ha pasado de México
a escenarios en conflicto como es la segunda
guerra mundial y posteriormente al conflicto
que se creó en Egipto con la nacionalización
de El Canal de Suez. En todo momento, ya
participante incluso en la guerra como alia
do, el protagonista trasciende su opinión en
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contra de la violencia, aunque cuando alude
a Plutarco Elias Cales al que critica durante el
viaje, no dice la causa. Para ser una novela de
expresión abierta ante tantos acontecimiento
que alude y que aborda, México queda en el
anonimato. El sacrificio que vincula al per
sonaje con el rey David es por la agresión
sufrida de parte de Maraver y la venganza
que también se alude y que surge del deseo
constante que Urías expresa porque Maraver

muera lo más pronto posible. Reconciliado
con sus principios y conciencia, Urías regresa
a México. Cuchí Espada, historiador y nove
lista mexicano nacido en Puerto Rico, es tam
bién profesor universitario. Esta, su primera
novela, no solo deja el conocimiento de un
deambular histórico en momentos de con

flicto como en el que estamos ahora, sino la
belleza que trasciende de sus páginas,

* laislaquebríllaba@yahoo.com.mx
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Se comenta sólo con...

Por la culata
Por Carlos Ramos Padilla*

He sostenido que Layda Sansores no
tiene congruencia ni lealtades. Se
da la espalda a sí misma. Reniega

de sus pasado echeverrista, se acomoda don
de mejor se vende y ahora, luego de aventar
guerra sucia contra Alejandro Moreno, reci
be una bofetada en audio del mismo tama
ño Está circulando en redes un testimonio

que no ha desmentido y que la coloca en sus
exacta dimensión frente al presidente.

Layda señala: "López Obrador es gente
tan arrogante... por qué nuestro presidente,
eh, ni lo quiero decir, pero es una tragedia,
es una tragedia tener a un hombre menteca
to que no tiene ningún escrúpulo y creo que
para nosotros esto es una lección y es insul
tante'' Así se las gasta y habrá de recibir más
pruebas públicas de su propia bajeza con tal
de trepar en puestos públicos. Estamos sien
do testigos de dos fenómenos: la alta traición
entre los políticos y la burla a nuestra inteli
gencia colectiva.

Y la conducta de Layda habrán de re
petirla y multiplicarla los más cercanos a
AMLO porque el mismo así se ha conducido.
Ya abrió la llave de la sucesión y ha dejado
correr libremente el agua. Las ambiciones
personales estarán desenmascarando las
personalidades de las "corcholatas" que
viendo los ataques del presidente a Peña Nie
to obligará a todos a conservar un arsenal de
misiles para destruir. Vemos que AMLO está
más vulnerable que nunca pero eso también
puede despertarle más su ira, los desplantes
de los aspirantes serán evidentes ante un
presidente que va a la baja, está acabando su
ciclo en el poder y pretenderá dejar a quien a
él convenga no al país.

¿Quién, preguntó, se atreverá a serle
fiel al concluir su sexenio cuando comience

realmente a estallar la información y datos
sobre la terrible corrupción, endeudamiento,
proyectos fallidos e irregularidades adminis
trativas? Los costos para aquel que inten
te ofrecer impunidad lo va a arrollar. Ante la
caída gente como Layda estará dispuesta a
empujar al precipicio al acusado.

Quien en política ofrezca evolución y pro
yectos de vanguardia será calificado social
mente en ese nivel. Aquel que acostumbre
la traición y la vileza será destruido por los
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mismos que ataca. Delfina Gómez, que de
bería estar inhabilitada será difícil soporte los
señalamientos de delitos electorales como

Sheinbaum del desplome de un tramo de la
Línea Doce del Metro. Torpedear a Monreal
significa un error grave y cerrarle las oportu
nidades no encaja en la democracia.

El grupo en el poder y Mario Delgado al
frente de Morena hoy más que nunca reci
birán advertencias directas sobre su pasado
oscuro. Se medirá quien ha sido peor que

otro y por ellos mismos. Le están haciendo
cosquillas al tigre y éste habrá de reaccionar.

Preguntémonos por qué razón AMLO ya
dejo de hablar de Carlos Ahumada y de En
rique Peña Nieto y encontraremos muchas
respuestas, pero muchas. Que desmienta
Layda o que asuma su responsabilidad.

* Conductor del programa VaEnSerio
mexiquensetv canal 34.2 izzi 135 y mexi
quense radio

@cramospadilla
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De Primera Mano

Tabasco: Disputan en Morena si
candidatura será para mujer en 2024

Por Rodulfo Reyes*

Una lucha más en que se encuentran
enfrascadas las dos principales co
rrientes de Morena en Tabasco es

para influir en la decisión de las autoridades
electorales para que en 2024, por paridad de
género, se postule mujer a la gubernatura, lo
que dejaría fuera del hándicap al director de Fo
natur, Javier May Rodríguez, a quien se ubica
como el preferido del presidente Andrés Ma
nuel López Obrador.

Dentro de dos años habrá comicios en

nueve gobiernos estatales, entre ellos Tabasco,
en donde nunca una mujer ha sido titular del
Poder Ejecutivo. Solo en la alcaldía de Centro,
el cargo de representación popular más impor
tante después del despacho de Plaza de Armas,
ha habido representantes del género femeni
no.

Esto significa que en 2024, al aplicarse la
paridad de género, en cinco entidades los par
tidos políticos deben nominar a una fémina:
Tabasco se encuentra en el bloque en el que
más votos logró el vinotinto en 2018 y, además,
tiene un titular del Ejecutivo del género mascu
lino, por lo que en la siguiente postulación ya
no debería ser varón.

Las últimas elecciones apuntan al empo
deramiento de la mujer en México: de las 15
gubernaturas disputadas en 2021, las féminas
triunfaron en seis estados (Baja California,
Campeche, Chihuahua, Colima, Guerrero y
Tlaxcala); en los comicios para gobernador de
junio de este año, en seis entidades buscaron
la plaza 13 mujeres y 12 hombres. Se destacó
Aguascalientes que contó en sus boletas úni
camente con candidatas; en caso contrario,
en Tamaulipas todos los partidos nominaron
hombres.

En este año por segunda ocasión los insti
tutos políticos hicieron efectivo el principio de
paridad de género, fórmula que en 2021 logró
que de las 15 gubernaturas en juego, las muje
res se impusieran en seis.

Fue en 2014 que el principio de paridad se
incorporó a la Constitución, mediante el artícu
lo 41 constitucional que establece que los par
tidos deben nominar paritariamente sus candi
daturas para elecciones federales y locales.

A partir de la experiencia de 2021 y 2022,
puede anticiparse que en 2024 las mujeres lle
varán preferencia en por lo menos cinco de las
nueve gubernaturas en juego.

EnTabasco la paridad de género reduciría la
lista de aspirantes, ya que solo hay tres muje
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res mencionadas: la alcaldesa de Centro,Yolan
da Osuna Huerta; la senadora Mónica Fernán
dez Balboa y la directora de Auditoría del SAT
Rosalinda López Hernández.

De estas, solo Mónica y Rosalinda han he
cho público su interés de competir por la can
didatura.

El problema radica en que como ¡a fun
cionaría del SAT es hermana del secretario

de Gobernación, Adán Augusto López Her
nández, el grupo de Octavio Romero Orope
za, director de Pemex, y del responsable del
Tren Maya, Javier May Rodríguez, consideran
que se trata de un artilugio para que continúe
en el poder los expriístas que llegaron al mo
vimiento de López Obrador en la jornada de
2018 para apoyar la candidatura de Adán Au
gusto. En los comicios intermedios de 2021,
en el estado sucedió algo similar a lo que pu
diese ocurrir dentro de dos años: la postula

ción deYolanda Osuna dejó fuera por default a
los varones de otras corrientes que apetecían
el cargo. Y es que la presidenta municipal de
la capital tabasqueña es allegada a la familia
López Hernández.

De prosperar la aplicación del recurso cons
titucional para que al Edén tenga a una fémina
en la Quinta Grijalva, se terminaría de tajo con
las aspiraciones de May y Romero: el resto de
la lista lo integran políticos que buscan un car
go alto como la gubernatura, pero para que les
den otros puestos de menor relevancia.

Lo curioso de esa medida es que ninguna
de las mujeres mencionadas para 2024 perte
nece a la cuadra política de Javier y Octavio,
quienes se consideran los duros y los puros
de Morena, en alusión a que ellos representan
el ala radical del lopezobradorismo que nunca
ha militado en el PRI,

*@RodulfoReyes
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Entre líneas

Las lecciones, para México, del asesinato de Miguel
Angel Blanco; ¿"el fin justifica los medios"?
Por Antonio López de la Iglesia

Nos cuenta el vasco Chema Lizarral

de "Los viajeros que suben se cru
zan con los que bajan y muy pro

bablemente ninguno de ellos repare en que
este mismo lugar, sobre las tres de la tarde
del 10 de julio de 1997, un chaval de 29 años
cogía esta misma línea sin saber que pesaba
sobre él una sentencia de muerte. Fue la últi

ma vez que cogió un tren; la última vez que
escuchó su metálico sonido, y la última vez
que pisó el pueblo que le había visto nacer.
Se llamaba Miguel Ángel Blanco y era conce
jal en este municipio de Vizcaya, uno de los
siete concejales que el PP tenía entonces allí.
Como era habitual, aquel día se apeó en Ei
bar, ya en Guipúzcoa aunque a tan solo cinco
kilómetros de su casa. Allí trabajaba en una
asesoría. Pero aquel día no llegó a la ofici
na. ETA lo secuestró en el camino y truncó
su vida, sin calcular que aquello supondría el
inicio de su derrota.

Miguel, como le llamaban sus allegados,
era lo que se conoce coloquialmente como
una persona normal, que entró en política
por tener un trabajo sin más aspiraciones
que mejorar la vida en su pueblo. "Uno de
los nuestros? resumen algunos. ETA fue a por
el eslabón más débil. "Un chaval muy noble,
muy humilde. Muchos se creen que suben de
nivel cuando llegan a concejales. Miguel Án
gel no. Miguel Ángel era como su padre. Muy
maja toda la familia? recuerda Maite, mien
tras levanta la mirada para contemplar el re
trato del joven desplegado en el Consistorio.
Ahora está jubilada, pero en aquella época
era funcionaría en ese edificio."

Ella, como prácticamente toda la locali
dad, se echó a la calle cuando supo que la
banda terrorista había raptado a uno de sus
vecinos y le había dado un ultimátum al Go
bierno de José María Aznar: lo asesinaría si

en 48 horas todos los presos de la organiza
ción no eran trasladados a cárceles del País

Vasco. Sin redes sociales, a partir de ahí se vi
vió una cuenta atrás televisada que mantuvo

a los españoles en vilo. Los terroristas habían
cometido innumerables atrocidades asesi

natos, secuestros, extorsiones..., pero aquel
novedoso y macabro método contribuyó a
que el atentado contra Miguel Ángel marca
ra un antes y un después. Por primera vez, la
sociedad vasca mostró de forma masiva su

repulsa contra ETA.
Junto a ella, toda España se echó a ¡a

calle para clamar por la liberación de un
joven hasta ese momento anónimo. Las
concentraciones de manos blancas y el
grito de j Basta ya! se popularizaron como
símbolos de una alternativa pacífica frente
a la barbarie. Ermua pasó la noche a la luz
de las velas en la céntrica Plaza Cardenal

Orbe, donde se ubica el frontón en el que
ahora unos niños juegan al balón..." ETA
en aquel entonces quiso creer que tenía
todo el poder y todo el apoyo del pueblo
y por eso se permitió la mayor corrupción
que existe que es el estar seguro que pue
de matar en función del concepto de que
"El fin justifica los medios? No veo mucha
diferencia entre los periodistas mexicanos
hoy y Miguel Ángel porque aquí también
nos matan y con la diferencia de que en
México los asesinos de periodistas viven
en la impunidad.

Ojo porque eso es lo que se está aplican
do en todas las administraciones de MORE

NA hoy en día. "El fin justifica los medios'.'
Han matado a 12 colegas en los primeros 6
meses del año. Dos mensuales. Y nadie pare
ce ni preocupado y menos ocupado en este
asunto que en cualquier país civilizado sería
de la máxima prioridad, insostenible para
cualquier democracia que se precie.

En cambio en este México imprevisible
en el que vivimos a nadie parece interesarle
la cifra de muertos en general y menos aún
la particular de asesinatos de periodistas.
El asesinato de Miguel Ángel Blanco fue en
España el inicio del final de la dictadura san
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grienta de ETA y de seguir así la impunidad
en la que se mueven los delincuentes con
aparente apoyo de las autoridades de MO
RENA puede ser el empujón hacia la nada
de este movimiento que puede pasar de ser
la herencia de AMLO a un estigma de una
falsa transformación.

Las señales son muy evidentes y parece
que los funcionaros morenistas no quieren
darlas por buenas y ni siquiera por exis
tentes. Creo que debemos insistir en que
se han rebasado muchos de los límites im

prescindibles en cualquier sociedad demo
crática y que se debe de reconsiderar lo que
están haciendo algunos y desde luego no

ser cómplices. Es que todos tenemos mie
do de que como a Miguel Ángel Blanco en
cualquier momento, si decidimos comentar
lo que pensamos, tengamos que pagar un
precio muy caro por ser libres.

Muchos de los funcionaros morenistas

de hoy son amigos personales y tengo te
mor real de que sufran una transformación
que me impida mantener la amistad que has
ta ahora existía. Tengo miedo de lo que nos
puedan hacer algunos que algún día fueron
amigos. Eso no se permitiría en ninguna de
mocracia pero en esta mexicana, que se ha
convertido en "islamista" con la 4t, La radica
lización es muy evidente.
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EPENDIENTELA AGENDA DE

Algunos analistas están ob
servando con perspicacia
la ausencia de la mano del

canciller Marcelo Ebrard Ca
saubón en la reunión bilate

ral López ObradorBiden.
Y aunque utilizan este dato
en el escenario de la suce

sión presidencial mexicana
que no quiso darle mayor
visibilidad al precandidato
canciller, de todos modos,
había espacios para utilizar
la experiencia de la Secre
taría de Relaciones Exte
riores en el trato con los

altos funcionarios del país
vecino del norte. También
se extrañó la mano del se
cretario estadunidense de

Estado, pero en realidad es
un funcionario ajeno a las
funciones del cargo.

El enfrentamiento a balazos

en la zona deTlalpan entre
fuerzas de seguridad y una
célula del Cártel de Sinaloa
fue una mala señal de los

resultados prácticos del
modelo de construcción de

la paz, porque los cárteles
usaron el vacío de autori

dad para instalarse no so
lamente en esa delegación
sino en otras y convertir la
plaza capitalina en un terri
torio de disputa entre ban
das delictivas. La inseguri
dad en Ciudad de México

se convirtió ya en un tema
de seguridad interior en la
lógica militar.Declaraciones del presiden

te panista Marko Cortés el
miércoles en el sentido de

que la alianza opositora va
con Alito o sin AHto fue leída
como la sentencia de muer

te civil del presidente nacio
nal del PRI ante sus fallas en

la gestión del conflicto que
abrió la gobernadora cam
pechana Layda Sansores.
En efecto, la caída de Ale
jandro Moreno Cárdenas
dentro de la alianza está ya
descontada como una baja
inevitable en el corto plazo,
y más en el sentido de que
sus respuestas agresivas a
los audios han envenenado

el ambiente político de es
tabilidad que quisiera dar el
bloque opositor.
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Un Biden distraído pero imperial
y un vecino hablando de otra cosa

Por Carlos Ramírez

http://indicadorpolitico.mx
indicadorpoliticomx@gmail.com

@carlosramirezh

CanalYouTube:

https://t. co/2cCg m 1 Sjg h

El único sentido que tuvo la
reunión del pasado martes
en la Casa Blanca entre el

presidente mexicano y el presiden
te estadounidense fue darle la vuel

ta a la hoja del conflicto suscitado
por la negativa mexicana de asistir
a la IX Cumbre de las Américas que
implicaba el sentido de reforza
miento de los intereses de segu
ridad nacional de Washington en
todos los países al sur del río Bravo.

El presidente Biden y la vicepre
sidenta Kamala Harris mostraron

su desdén con el invitado, aunque
sin ser maleducados, pero con la
certeza del lado mexicano de que
los actuales habitantes de la Casa

Blanca tienen los días contados,
carecen de condiciones para reele
girse en el 2024 y la vicepresidenta
cada vez se aleja más del bloque de
intereses estratégicos demócrata
que suele definir las candidaturas
presidenciales.

Lo que se dijo y lo que se acor
dó no modificó el escenario que
ha venido intentando imponer la
Casa Blanca después de la victoria
apretada de Biden en las eleccio
nes de noviembre de 2020, pero
con los mensajes muy directos de
que México, América Latina y el
Caribe carecen de valor estratégico
para la reconstrucción del imperio
estadounidense y que China, Rusia
e Irán no tienen fondos ni sentido

político para intentar la captura del
continente americano.

Biden se reunió con el presiden
te mexicano después de su exitosa
gira por Europa donde asumió el
liderazgo militar de esa zona del
planeta y convirtió a la OTAN en un
Portaaviones Terrestre Continental

OTAN USS, rompiendo inclusive el
equilibrio geopolítico han obligado
al fin de la neutralidad de Suecia

y Finlandia para definir una nueva
línea roja con Rusia y China. Y el
mismo martes, después del len
guaje corporal de fastidio ante el
presidente mexicano, Biden voló al
Medio Oriente para reconstruir dos
de sus alianzas de seguridad nacio
nal militar: Israel y Arabia Saudita.

Lo que ha sido considerado
como una descortesía en el trato al

jefe de Estado de su vecino de más
de 2,000 kilómetros de frontera, en
realidad deberá ser asumido como

una victoria política de México por
que redujo la relación a pesos y
centavos en infraestructura fronte

riza que México seguirá regatean
do en los hechos y a! reforzamiento
del muro político y estratégico en la
frontera para impedir el cruce sim
bólico de los intereses de inteligen
cia y seguridad militar de Estados
Unidos que quieren asentarse den
tro de territorio mexicano.

En ese sentido imperial de in
comprensión de lo que ocurre en
México, la Casa Blanca se olvidó
que el presidente mexicano tiene
los instrumentos para decidir la
candidatura del próximo presiden
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te de la República y que ya intro
dujo el factor antiestadounidense
entre los principales precandidatos,
mientras el presidente Biden ha
sido sometido aun verdadero fusi

lamiento sin piedad por parte de los
grandes medios estadounidenses,
sobre todo el The New York Times

que lo apoyó en 2019 y ahora le re
gatea capacidad intelectual para di
rigir los intereses estadounidenses,
lo cual habla del papel fundamental
de ese periódico en el establish
ment de la geopolítica de intereses
imperiales de Washington.

El otro mensaje precario que
dejó la comunidad estadounidense
fue ¡a reunión de ocho senadores

del ala conservadora republica
na y demócrata que tenían en las
manos un expediente importantí
simo para presionar a México por
presuntas violaciones a los com

premisos de respeto a la inversión
extranjera dentro del Tratado de
Comercio libre, pero que solo pu
dieron producir una mediocre nota
de protesta por el asesinato de pe
riodistas en México, un problema
importante en tanto que revelaría
el descuido de seguridad de la
política mexicana, pero en cuyos
incidentes no han aparecido has

ta ahora dirigentes del Estado; es
decir, que ese tema es un asunto
de seguridad pública, como si de
pronto México protestara por los
asesinatos de periodistas estadou
nidenses en la cobertura de gue
rras imperiales.

De ahí la lectura estratégica de
que la reunión López ObradorBi
den tiene interpretaciones para dar
y recibir, pero con la única conclu
sión de que el Gobierno de Estados
Unidos no intentó doblegar ni hu
millar públicamente a México, sino
que se quedó en el terreno de las
señales del lenguaje corporal de
los funcionarios de la Casa Blan

ca. La reunión con empresarios el
miércoles que hubiera podido ser
un punto de ruptura en percepcio
nes imperiales fue abandonada por
la Casa Blanca y los empresarios
americanos tuvieron que lidiar con
los empresarios lopezobradoristas.

De ahí que el saldo se puede re
sumir en un punto: nada para nadie
y cada quien su golpe.

Política para dummies: la políti
ca es el arte de eludir a la política.

El contenido de esta columna

es responsabilidad exclusiva del
columnista y no del periódico que
la publica.
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La reunión BidenLópez Obrador: nada para nadie y cada
quien su golpe.

Kamala Harris y López
Obrador.

Los presidentes, en la Casa
Blanca.
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